
DE LOS CREADORES de "pero el PRI robó más", llega
ahora: "pero en Pasta de Conchos murieron más".
De no creerse el operativo que han desatado los voce
ros oficialistas para desviar la atención de la tragedia
minera en Sabinas.

MIENTRAS cientos de funcionarios y voluntarios se
esfuerzan por rescatar a los 10 mineros sepultados
en Coahuila, las redes pro AMLO trabajan afanosa
mente para salvar al Presidente de cualquier relación
con el siniestro.

NO IMPORTA si la Secretaría del Trabajo ignoró
las denuncias sobre las pésimas condiciones de trabajo
en la región. Tampoco importa si esos pozos están
trabajando porque la CFE reactivó las compras desme
didas de carbón. Lo único que importa para los obra
doristas es culpar al pasado de lo que está pasando hoy:
a los ex presidentes Vicente Fox y Felipe Calderón;
al empresario Germán Larrea; y hasta al ex secretario
Javier Lozano

POR LO VISTO, la 4T sólo dejará de culpar a los sexe
nios anteriores... cuando se acabe este sexenio.

AL DIRECTOR del Fondo de Cultura Económica,
Paco Ignacio Taibo II, se le olvida que es funcionario
público y no activista, pues en lugar de cumplir
y hacer cumplir la ley... ¡la está violando! Resulta que
en la librería que inauguró en La Habana, se venden
no sólo libros del FCE, sino también de otras editoriales
que está prohibido comercializar en Cuba.
NO ES la primera vez que Taibo pisotea los derechos

de autor de obras literarias, pues hace apenas unos me
ses fue denunciado por Penguin Random House
por haber publicado un libro de Elena Poniatowska,
del cual no tenía derechos ni permiso. ¡Qué papelón!

• • •

OJALÁ que con la reforma electoral las niñas y los
niños ya puedan votar en las elecciones, a ver si así se
interesa en ellos el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador. Y es que también en el tema educativo este
sexenio está reprobado.
EN SU AFÁN por desmantelar todo lo que no hizo él,
el Presidente desmanteló lo poco o mucho que se había
avanzado en construir un modelo de educación de
calidad para el sector público. Ni el más ferviente de los
seguidores puede defender su decisión de echar abajo
la reforma educativa y darle tanto poder a la CNTE,
al grado de dejarlos imponer su ideología por encima
de lá enseñanza científica.

LA SALIDA de Delfina Gómez de la SEP no se sentirá,
dado que su paso por la dependencia tampoco se sin
tió. Se limitó a ocupar su oficina en espera de ser can
¦didata al gobierno del Estado de México por Morena.
De su gestión al frente de la educación pública, hay
muy poco que recordar, como el fracaso de los libros
de texto de Marx Arriaga.
LLEGUE quien llegue a la SEP, la 4T saldrá reprobada
en materia educativa por haber rebajado aún más la
calidad educativa nacional y por haber despojado a las
escuelas de recursos para mantenimiento y moderniza
ción. No dejaron dinero ni para ponerles orejas de burro.
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VAYA que hay quienes
se van a dar vuelo con
el Cártel Inmobiliario
de Benito Juárez.

AYER arreció en

algunas colonias
la distribución de

volantes casa por casa
con colores y logo del
PAN, las fotografías de
la crema y nata de este
partido en la CDMX
y las ligas a notas
periodísticas sobre
el tema.

TODO, obviamente,
sin especificar quién
está detrás de la
difusión.

LOS aludidos dirán

que es campaña negra,
aunque se vea...
¡muy azul!

• • •

Y, POR cierto,
desde lo más alto

del Antiguo Palacio
del Ayuntamiento

se planteó ayer una
pregunta que más de
uno asegura que no
tarda en volverse línea

de investigación.

¿ES POSIBLE que los
Jefes Delegacionales
no tuvieran
conocimiento de las

supuestas corruptelas
de sus trabajadores?

DUDA que podría
tomar forma de dedo.

PUES NO, el juez
prefirió dudar de las
evidencias de tortura
e inconsistencias en

la aprehensión de dos
jóvenes acusados de
robo que plantearse
la posibilidad de
que haya sido una
detención arbitraria.

PARA ser nuevo,
el sistema penal
acusatorio... a veces

es demasiado vintage.
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Celebración
Yo no soy ni hembrista ni hom

brista Quiero decir que el femi
nismo no se me da, por más que

en la actualidad sea lo políticamente
correcto, ni se me da tampoco lo ma
chista, aunque he de confesar mea
culpa que ocasionalmente me bro
tan atavismos del tiempo patriarcal
en que viví mi infancia y juventud.
Puedo jactarme, empero, de haber
me adelantado a mi época en eso de
hacer renuncia a usos y costumbres
que el varón creía inmutables, como
aquellos de ser "el jefe de la casa" y
dar a la esposa "el diario", o sea una
limitada cantidad de dinero cada día
para los gastos del hogar, pues se veía
en la mujer a una menor de edad o
incapacitada que no podía manejar
el presupuesto familiar. Desde el pri
mer día de casados, ya lo he dicho, le
entregué a mi señora todo mi salario
para que ella lo administrara, pues a
mí el dinero se me ha escurrido siem
pre entre los dedos, y si no hubiera
hecho lo que hice estaríamos hoy en
una situación comparada con la cual
la pobreza franciscana que predica
López sería lujo de nabab. Igualmente
mi esposa y yo tomábamos de común
acuerdo las decisiones concernien
tes a nosotros y nuestros hijos. Decía
un viejo dicho: "A la mujer ni todo el

amor ni todo el dinero". Yo siempre le
he dado a la mía todo el dinero y todo
el amor. Quizá por eso y por alguna
oculta gracia rondamos ya los 60
años de casados. Gusto de citar en las
reuniones familiares unos endecasíla
bos de Ramón López Velarde que me
vienen a la medida "Dios, que me ve
que sin mujer no atino en lo pequeño
ni en lo grande, diome de ángel guar
dián un ángel femenino". Aunque no
soy feminista veo en la mujer, igual
que el poeta de Jerez, el Misterio en
carnado. La considero, sin adulación
ni hipocresía, superior al hombre en
todos sentidos, sobre todo el común.
Los señores, dicho sea con el mayor
respeto a mis colegas hombres, somos
proclives a hacer pendejadas, llámen
se guerras o Tren Maya Por eso, la
tarde del pasado lunes tuve una gran
alegría El licenciado Alfonso Yáñez
Arreóla, director de la Facultad de
Jurisprudencia de la Universidad Au
tónoma de Coahuila, mi alma mater,
me hace cada año el honor de invitar
me a dar la bienvenida a los estudian
tes de nuevo ingreso a la institución.
Cuando fui estudiante de esa escuela
la mujer era claramente discriminada
En un grupo de 35 alumnos había tres
muchachas, y la mayoría de los maes
tros no las tomaban en cuenta Hacían

como si no existieran. ¿Para qué gas
tar el tiempo en ellas si se iban a casar
y no ejercerían la profesión? Ahora
que fui a hablar ante la nueva genera
ción de estudiantes de la Facultad su
pe que el 70 por ciento del alumnado
es femenino, porque una mayoría de
mujeres aprobaron el difícil examen
de admisión al prestigiado plantel. Y
otra cosa que, aunque un poco diver
tida, no deja de tener mucha signifi
cación. La mascota deportiva de la
Facultad es un tigre. Pues bien: en la
estatuilla que esta vez me regalaron el
tal tigre tiene ahora por un lado tra
za de tigresa Se aprecian en ella las
partes que las hembras poseen pa
ra cumplir la maravillosa función de
alimentar a sus crías. Yo celebro cada
avance que las mujeres logran en su
lucha no por igualarse al hombre, lo
cual sería muy pobre ambición, sino
por vencer las múltiples formas de
discriminación de que todavía son ob
jeto, sutiles unas, evidentes otras. Ha
go una declaración. Si yo, sin darme
cuenta, incurro en alguna forma de
machismo por causa de la educación
que recibí y de las circunstancias en
que se desenvolvió mi vida, pido per
dón por ella, me arrepiento de todo
corazón y hago firmísimo propósito
de enmienda.. FIN.
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Números rojos
Vaya resultados en estos
años llenos de ocurrencias

e Improvisaciones: más de
100 mil muertos; más de 3
mil feminlcidios; 102 políticos
asesinados; 38 periodistas
asesinados; 3.8 millones de
pobres adicionales; lugar
124 de 180 en índice de

corrupción; 3 años de casi
nulo crecimiento económico.

¿Qué más nos espera?

Marcos Schwartzman Katz

Miguel Hidalgo,
Ciudad de México
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Mundo al revés

La militarización no es nueva ni es solución
a la violencia. Los países democráticos
se han cuidado de separar a sus policías
de las Fuerzas Armadas.

"Algunos cambian de partido para
defender sus principios; otros de

principios, para defender su partido".
Winston Churchill

Durante años fue notable la en
jundia y la convicción de los
militantes de izquierda al opo

nerse a la militarización de la policía
Epigmenio Ibarra publicó en Twitter
el 24 de diciembre de 2016: "México
bajo la bota militar? Permitiremos que
el Congreso legalice golpe de Estado?
Toleraremos este retroceso?". El tweet
se ilustraba con una dramática fotogra
fía de una bota militar en primer plano
y un contingente de soldados armados
que marchaba en el fondo.

Jesús Ramírez Cuevas, actual coor
dinador de Comunicación Social de
la Presidencia, se oponía también a la
militarización de la policía "Ese sí que
es un verdadero peligro para la demo
cracia y para los derechos del pueblo
porque van a querer usar al ejército ya
como fuerza de seguridad policiaca en
todas las labores que implica la segu
ridad pública y el control social. Eso
tiene un nombre: se llama dictadura..
Esto contraviene la Constitución... y
contraviene la historia democrática
de este país. Se trata de establecer las
bases de una dictadura".

El propio López Obrador se opo
nía a la militarización: "El presidente
Juárez sabía que no podíamos apos
tar a una república militar, sino a una

república civilista dijo en 2010. No
es con el Ejército como se pueden re
solver los problemas de inseguridad y
de violencia Lo que tiene que hacer
se es atender lo social: crear empleos,
atender a los jóvenes, como siempre
hemos venido diciendo, crear mejo
res condiciones de vida y de trabajo".
Manuel Bartlett fue contundente en
marzo de 2017: "La seguridad pública
es una tarea de los civiles y en época
de paz el lugar de las Fuerzas Arma
das son los cuarteles".

Estos mismos activistas de izquier
da hoy aplauden la decisión del Presi
dente de colocar a la Guardia Nacional
dentro de la Secretaría de la Defensa
de manera permanente. De igual ma
nera, muchos que en los gobiernos de
Felipe Calderón y Enrique Peña Nie
to defendían la militarización, hoy la
cuestionan porque la propuesta vie
ne de López Obrador. Es el mundo
al revés.

Lo que quiere la gente común y
corriente, muy distante de los políticos,
es seguridad. Si una Guardia Nacional
militarizada protege a la población co
mo no han podido hacerlo las policías
civiles, optará por esta opción.

La militarización no es nueva, pe
ro no ha sido hasta ahora solución a la
violencia El proceso empezó en el se
xenio de Miguel de la Madrid, cuando
el Ejército ocupó el rancho El Búfalo
de Rafael Caro Quintero en Chihua
hua. Ernesto Zedillo nombró al ge
neral José de Jesús Gutiérrez Rebollo

como titular del Instituto Nacional pa
ra el Combate a las Drogas, solo para
detenerlo después por colaborar con
narcotraficantes. Calderón utilizó a
las Fuerzas Armadas en "operativos
conjuntos" que eran, más bien, rea
lizados completamente por militares.
Peña Nieto mantuvo la estrategia y
López Obrador ha dado a las Fuerzas
Armadas ya el control total de la segu
ridad pública

Sin embargo, la violencia ha au
mentado en lugar de disminuir. López
Obrador tiene hoy 125 mil efectivos en
la Guardia Nacional, contra 40 mil en
la antigua Policía Federal, pero los ho
micidios en tres años y medio han sido
más numerosos que en todo el sexenio
de Calderón.

No comparto la idea de Ramírez
Cuevas o de Epigmenio de que una
policía militar equivale a una dictadura
militar, pero es claro que los países de
mocráticos se han cuidado de separar
a sus policías de las Fuerzas Armadas.
Lo que es inaceptable es que los mis
mos que antes rechazaban la militari
zación hoy la aplaudan solo porque la
pide el Señor Presidente.

• INFLACIÓN
El Paquete contra la Inflación y la Ca
restía PCIC, ha resultado ineficaz has
ta ahora Los precios al consumidor
han aumentado 8.15 por ciento anual
hasta julio, la mayor cifra en 21 años,
mientras que los precios al productor
subieron 10.08 por ciento.
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Estos niños juegan a encontrarles formas
a las nubes.

Ésa parece un toro.
Aquélla se ve como un paraguas.

La que está sobre el cerro tiene la forma
de un avión.

Para seguir el juego, las nubes cambian
de forma, y ahora ésta parece un globo,
aquélla un águila, y la que está sobre el
cerro se asemeja a un león.

Es una pena que los niños tengan también
que cambiar de forma para volverse
adultos. Ya no mirarán las nubes, que
son cosas del cielo. Tendrán los ojos
puestos en la tierra, y rara vez volverán
la vista hacia la altura.

Este amigo mío tuvo una novia a la
que quiso mucho. Una vez ella le dijo:

Nunca has dejado de ser niño.

Y mi amigo comenta:

Es el mejor elogio que en mi vida
he recibido.

iHasta mañana!...
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YMfi Pro4T preparan
confia n Pnvsegio

fte

No a todos ha hecho reír el programa "El
Privilegio de Mandar". Nos informan que uno
de sus segmentos más vistos es la parodia que
se hace de la sección de la mañanera presiden
cial "Quién es quién en las Mentiras", y que va
rios de los youtubers afines a la autollamada
Cuarta Transfbmiación, que son parodiados por
sus obsequiosas participaciones en Palacio Na
cional, preparan demandas para evitar que la
sátira política continúe. En la ofensiva jurídica
que se orquesta, nos comentan, han advertido la
mano de la encargada de la sección en 1a vida
real, EUzabeth García Vüchfe, quien también
es parodiada en el programa. Nos hacen ver
que, ante esta situación, Televisa optó por tras
mitirlo solo en su plataforma en línea, en donde
no existen las "molidas cautelares" que sí ope
ran en radio y televisión. ¿Será que a algunos no
les gustó la crítica y buscan la censura?

Senador aprovecha viaje
de trabajo para dar una
paseadita por Manhattan
::::: Nos cuentan que donde sigue en su apogeo
el turismo parlamentario, y no aplica la pobreza
franciscana, es en el Senado. En días pasados les

| |[ |M| tocó viajar a los morenistas
i;  1¡Ü; Eduardo Ramírez. Antonia
'' » Kánfens» y Ptestora Salgaf 'L ¦ '•! do. El pretexto, acudir a un
¦, I f°ro en Ia ONU en materia

ft ~' hacendaría. Sin embargo, no
*'"""~3|S3¡5í5 todo es trabajo, y ya que esta

l ban en la Gran Manzana, al
gunos de ellos aprovecharon

Eduardo la oportunidad para turfetear
Ramírez un poco y postear en sus re

des algunas fotos de su apre
tada agenda, oomo fue el caso de don Eduardo,
quien tuvo tiempo para ponerse ropa deportiva
y dar una comdita por Central Park y la Cate
dral de San Patricio. Turismo, ejercicio y trabajo,
eso es optimizar los recursos públicos.
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¿Darán magistrados blindaje
a Jaime Bonilla?
::::: Nos comentan que este miércoles la Sala
Superior del Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación resolverá si Jaime Boni
lla puede volver a su escaño en el Senado y,
con esto, recuperar su fuero. El proyecto, a car
go del magistrado José Luis Vargas, propone
revocar la resolución de la Sala Regional y darle
la razón al exgobernador de Baja California, ar
gumentando que un legislador no podía im
pugnar esta decisión de carácter federal. Boni
lla está bajo la mira por presuntas irregularida
des cuando era gobernador, por lo que, de
aprobarse, esta decisión repercutirá en las in
vestigaciones que realiza la Fiscalía del Estado.
Hoy mismo se sabrá si los magistrados le otor
gan blindaje a don Jaime.

i'v •: « *tz en Palacio
«1¡

::::: Con absoluta reserva, sin dejarse ver por los
representantes de los medios de información,
ayer acudió a Palacio Nacional el titular de la
Fiscalía General de la República, Alejandro
Geste Maneto. Nos confirman que no fue a to
car ningún tema relacionado con las tres inves
tigaciones abiertas contra el expresidente Enri
que Peña Nieto (PRI), Se trató, aseguran, de
una reunión con el presidente Andrés Manuel
López Obrador, con el titular del Instituto Na
cional de Migración, Francisco Garduño, y con
los gobernadores de Tabasco, Chiapas, Oaxaca,
Veracruz, Sonora y Baja California para abordar
el terna migratorio, en el cual la Fiscalía es clave
en la detención de los líderes de las bandas de
traficantes de personas que operan en el país.
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Lócate!, e! multifuncional
de la Ciuaaü de México

Le contamos que ayer Locatel sumó una
tarea más. Ahora, además de ayudar a la loca
lización de personas, orientación sicológica y

atención médica por Co
vid19, apoyara, a través de
enlaces, a las personas que
hacen trámites en las dife
rentes dependencias de la
Ciudad de México, pero, so
bre todo, para que sepan
que documentos llevar y
que hacer si se les presen
tan dificultades. La titularAdriana

de Locatel, Adriana Báez
indicó que con esta nueva

tarea prevén aumentar mil 500 llamadas dia
rias a las 11 mil que Se¡ registran cada día. Nos
dicen que será con el mismo personal y que
ha habido mejoras y hasta aumento salarial.
Vaya que Locatcl es el multifuncional de la
Ciudad de México.

Fecha: 10/08/2022

Página: 11

Area cm2: 133

1 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 14,004

Página 1 de 156



Por fin, Congreso ratifica
nombramientos!
::::: Nos cuentan que finalmente, y luego de
casi dos años, los diputados del Congreso ca
pitalino decidieron ponerse las pilas y ratificar

en los cargos a quienes se
venían desempeñando en
áreas como Contraloría, Ofi
cialía Mayor, Tesorería y el
área de Comunicación So
cial, donde Susana Coeto
logró su nombramiento pe
se a los cuestionamientos
de grupos parlamentarios,

Susana sobre todo del PAN, de que
Coeto no había piso parejo para la

difusión de la información.
Nos comentan que doña Susana dijo que no
hay favoritismos y se trabaja con base en el
reglamento, y por ello es que con el apoyo de
Morena se quedará en ese cargo.

Quieren canal de TV para
Congreso mexiquense
::::: Los diputados mexiquenses comenza
ron el análisis de la propuesta del legisla
dor morenista Valentín Bautista, con el

respaldo del PVEM, para
que el Poder Legislativo
cuente con un canal de
televisión propio, que
permita una mayor cerca
nía con los ciudadanos.
Los legisladores acorda
ron pedir a la Secretaría
de Finanzas y a Comuni

Valentín cacion Social del estado
Bautista un anáüsis sobre el im

pacto presupuestal y tec
nológico. El planteamiento de don Valen
tín es porque asegura que la entidad es de
las más importantes, pues aporta más de
10% del PIB y ejerce ün presupuesto supe
rior a los 320 mil millones de pesos al
año, de ahí la importancia de difundir las
actividades del Poder Legislativo.
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Regreso a clase s y para los
niños... ¿tenis "color Morena"?
::::: A la que se le vino ej mundo encima a pe
sar de justificarse con un "yo no tui", nos pla
tican, es a la secretaria de Educación de Sina

loa, Graciela Domínguez
Nava, debido a la polémica
que desataron los tenis "co
lor Morena" que, de no ser
por la intervención del go
bernador Rubén Rocha
(Morena), se hubieran en
tregado a los estudiantes
para el próximo ciclo esco

Graeiela lar. La razón, nos detallan,
Domínguez es que apenas se supo de la

posibilidad de este diseño, a
doña Graciela la acusaron de tener memoria

muy corta, pues en la pasada legislatura lo
cal, en la que ella fue diputada, impulsó refor
mas a la ley para que no se lucre con los uni
formes y útiles escolares gratuitos, luego de
que en 2020, el exgobemador y expriista Qui
rlno Ordaz Coppei pretendía incorporar al
diseño del calzado escolar el eslogan de su
administración: "Puro Sinalua". ¡Qué tal!
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Por atenderse en hospital
privado llaman fifi a delegado i
¡ski Muy criticado fue en Chihuahua, nos
cuentan, el superdelegado Juan Carlos Loe
ra de la Rosa, luego de que días atrás tuvo

que ser operado para tratai
trastornos en el disco lum

bar. La razón, nos explican
es que pese a contar con
hospitales públicos y hasta
el Insabi a su disposición,
escogió atenderse en uno d<
los hospitales privadas más
caros de la región, lo que le ¦

Juan Carlos valió críticas de algunos que
le echaron en cara unirse alLoera

lado "fifí" y olvidar la auste
ridad que él y su partido pregonan. Al final,
nos señalan, lo cierto es que el delegado ya se
está recuperando e incluso con las críticas,
nos dicen que se encuentra optimista para re
gresar al ruedo.

Entre aspiraciones y egos
Desde Puebla nos revelan que no cayo

muy bien a los círculos del poder barbosista
la reciente visita del secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López 1
Hernández. la razón, nos
explican, es que sostuvo en
cuentros privados y públi
cos nada más y nada me
nos que con el coordinad™
del grupo legislativo de Mo
rena en la támara de Dipu
tados, Ignacio Mier, con

Adán Augusto quien él góber se ha dado
López hasta con la cubeta en los

últimos meses, debido a
que la sucesión gubernamental va muy ade
lantada. Entre egos, aspiraciones y cejas le
vantadas así las cosas en Ir tierra del camote.
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"¡Uy> qué miedo!" y el costo de
las payasadas del presidente
Lo de menos es que imite el

balido de un borrego o re
pita cien veces los mis

mos chistes. No son los cada vez
más frecuentes desvarios. El
problema es que el presidente
López Obrador está abordando
con la gracia de un payaso san
grón la relación más estratégica
e importante para el país. Él, que
tan preocupado se dice por cui
dar la investidura presidencial.
Detrás de la payasada de tum

bar la Estatua de la Libertad hay
un poderoso mensaje que agre
de al vecino. Detrás de la fanto

chada de llevar un trovador para
cantarle serenata a la dictadura

cubana hay un mostrarse en
equipo con los países autorita

rios, no con los democráticos.
Detrás del "¡Uy! qué miedo", esa
poco sofisticada respuesta de
pandillerito adolescente, hay un
mensaje de desafío que falta al
respeto y resta seriedad.
¿Será que es el único que no se

ha dado cuenta de que sus mofas
nos están saliendo carísimas?

¿Será que no se ha dado cuenta de
que no es él quien paga los platos
rotos al final del camino?
Le relación MéxicoEstados

Unidos está pasando por uno de
sus peores momentos. La visita a
Washington el mes pasado —y lo
que vino después de ésta— evi
denció que han tenido un costo
los múltiples desplantes de López
Obrador en relación con Estados

Unidos, su presidente y sus polí
ticas. Hasta Canadá se subió al
tren de las quejas contra el presi
dente de Méxioo y su falta de res
peto a los acuerdos que firmó.
Las sanciones podrían alcan

zar los 30 mil millones de dolares
y con ello la refonna energética
se convertiría en una más de las
carísimas necedades del presi
dente: un aeropuerto que no tie
ne vuelos, un tren que ya salió al
triple de caro, una refinería que
no refina, pero sí costó el doble,
y la más reciente inversión "vo
luntariamente a fuerza" de 1,500
millones de dólares en la fronte
ra como mea culpa por su boicot
a la Cumbre dt las Américas.
SACIAMORBOS. La defini

ción de la próxima Mesa Directiva
del Senado está mostrando más
pleitos en Morena. ¿Quién va a
sustituir a Olga Sánchez Cordero?
La disputa estáentreel presidente
de la Comisión de Hacienda, Ale
jando Armenta Mier; el vicepre
sidente de la Mesa Directiva, José
Narro Céspedes, y Gabriel García
Hernández, en su momento to

dopoderoso operador de los pro
gramas de Bienestar.
Gabriel García fue desterrado

de Palacio Nacional por el ma
nejo irregular de recursos. Sus
escándalos y las ramificaciones
de sus alianzas políticoeconó
micas las he relatado amplia
mente en esta columna.
Armenta es ficha de Kicardo

Monreal, y ha estado bajo fuego
del coordinador de los diputados
morenistas, Ignacio Mier, quien
lo acusa de orquestar una cam
paña en su contra.
Y sobre Narro pesa la rqciente

denuncia por la escandalosa de
saparición de dos elementos de la
Marina que le fueron asignados
como guaruras (se los mandó de
cortesía su amiga, la alcaldesa de
Acapulco). A los dos malinos se
les perdió el rastro luego de que se
pusieran a disposición del sena
dor, en un flagrante caso de abuso
de poder y desvío de recursos.
Este mes tiene que quedar

resuelta la sucesión en la Cá
mara. »

historiasrepoíTero(a)ymail.com
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Una Ciudad militarizada
Actualmente, cuando

uno entra a la primera
sección del Basque de

Chapultepec por la entrada prin
cipal del Paseo de la Reforma
puede ver durante su ingreso, so
bre el puente que cruza Circuito
Interior, una exposición fotográ
fica dedicada alos militares. Esta
exposición, sin curaduría, part
ee más bien un acto de propa
ganda donde muestran los dife
rentes objetivos que tiene el Ejér
cito en el país. Una especie de ro
mantizaaón heroica de las labo
res del Ejército Mexicano.
Los espacios que fueran de

dicados alguna vez a la cultura
y las artes, hoy parecen más
bien una campana proselitista,
sin una postura que tenga que
ver con el impacto cultural y ar
tístico de un espacio que su
puestamente está dedicado a
eso, como galería al aire libre.
¿La cultura en esta Ciudad, con
el proyecto Chapultepec al que
se lé han destinado tantos mi

llones de pesos, ahora es tam
bién parte de los militares?
Sobre la avenida Alvaro Obre

gón, casi esquina con la avenida
Insurgentes, en la alcaldía
Cuauhtémoc, es también el
Ejército el que ha construido
una nueva sucursal del Banco

del Bienestar. Todos los proyec
tos insignia del presidente An
drés Manuel López Obrador y,
I sobre todo, los que se concen
tran en la Ciudad de México es

tán en manos del Ejército.
En 2019, cuando se creó la

Guardia Civil, el acuerdo dictaba
que la corporación debía tener
un mando civil. Sin embargo, es
ta semana López Obrador advir
tió sobre un nuevo decreto don
de planea que la Secretaría de la
Defensa, o sea los militares, ab
sorba a la Guardia Nacional para
una supuesta optimización de
resultados. Esto significaría, en
tre otras cosas, erradicar el con
cepto de mando civil para tener
un mando único en el Ejército.

¿Cuánto más poder le quiere
dar el Presidente al Ejército?

Cuando nos hacemos estas
preguntas deberíamos también
cuestionarnos el impacto de es
tas decisiones dentro y fuera de
la Ciudad de México: en aero
puertos, trenes y hasta en la dis
tribución de vacunas.
Lo político está fuertemente

militarizado. La importancia de
entender esto es que difícilmen
te hay un punto de retorno. Una
vez con el poder, los militares no
volverán a los cuarteles por
cuenta propia.
Es probablemente la corrup

ción el mayor problema en el
combate a la inseguridad en Mé
xico. Si no fuera esto, sería in
comprensible el alto grado de
impunidad que existe por parte
de las instituciones. Son los mis
mos estados, rebasados por la
violencia, los que piden el apoyo
del Ejército para este combate.
No es mucha la diferencia

con la estrategia de seguridad
fallida de Felipe Calderón, en
la que no solo se demostró la
corrupción en las altas esferas,
como en el caso García Luna,
sino que además nos da un
preámbulo de lo que podría
pasar con estas decisiones ar
bitrarias en el poder.
Hace apenas unos días, Viri

Ríos decía en una entrevista
que la corrupción no es por lo
menos el principal problema de
México porque eso se podría re
gular con mejores auditorías; el
verdadero problema de México
está justamente en que aún en
un país sin corrupción las ma
yores injusticias de este país es
tán perfectamente legalizadas.
Hoy en día, pensar en esta

transformación de las institucio
nes no es un combate a la co
rrupción sino una transforma
ción del aparato que a final de
cuentas sigue siendo absoluta
mente obsoleto ante las injusti
cia*. de este país

Twftter. @afepuente100
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El precio de las mentiras

Desde las campañas de de
siníormación que salen
de Rusia para justificar la

invasión de Ucrania, la gran farsa
de que Joe Biden se robó la elec
ción del 2020 en Estados Unidos,
hasta las constantes falsas premi
sas que nos receta el presidente
López Obrador en sus mañaneras,
como que Fstados Unidos y Cana
dá se quieren quedar con el petró
leo de México. 1 stos son ejemplos
de que vivimos tiempos de men
tiras flagrantes con prácticamente
cero costos para los mentirosos.
Y sin embargo, el campeón de

las teorías de la conspiración en
EstadosUnidos, Alex Jones, aca
ba de perder un juicio por difa
mación que lo obliga a pagarle
$45.2 miñones de dólares a los
padres de uno de los niños ase
sinados en la escuela Sandy
Hook, en la matanza de 2012 .
Finalmente vemos que a un

mentiroso le cuesta jugar con la
verdad y promover mentiras.
Jones ha negado en su muy es

cuchado medio, lnfowar;, que en
diciembre del 2012 un joven de 20
anos, Adam Lanza, llego a la es
cuela Sandy Hook, disparó y mató
a 20 niños, alumnos de primaria
de seis y siete anos, y seis adultos.
Jones ha divulgado que los ninos
aludidos nunca existieron y que
los padres de estos son actores
contratados por el gobierno para
que éste pueda justificar aprobar
reglas más estrictas para la compra
y portación de armas.
Mas allá del doble dolor de per

der a un hijo y que este comuni
cador use su espacio en medios
para decir que ese día tan tremen

do nunca ocurrió, el problema ha
sido mayor ya que los escuchas de
Jones  que han crecido expo
nencialmente a partir de la nega
ción de Sqndy Hook— se han abo
cado a acosar a los padres.
Ahí está el caso de Vetoniquc

De La Rosa, la madre de NoahPoz
ner, la menor de las victimas,
quien ha tenido que mudarse ae
ciudad 10 veces desde la matanza
y ahora vive atorrada, (scondida,
por el acoso dt quienes creen que
ella es una actriz, contratada por el
gobierno. Asi que no solo debe de
vivir con el tremendo dolor de ha

ber tenido que enterrar a su hijo,
además debe vivir con miedo y es
condida, sin poder visitarla tumba
de su hijo. Todo por las mentiras
que ha divulgado Alex Jones.
El conductor de Intowars de

fiende sus dichos aduciendo que
se trata de libertad de expresión,
que protege la Primera Enmienda,
Sin embargo, difamar no es liber
tad de expresión y por ello un ju
rado en Texas acabado determinar
el pago de $452 millones de dó
lares para cubrir danos y perjuicios
para la familia de uno de los niños
asesinados. Tbdavía quedan pen
dientes 3 juicios más por resolver.
Eso ocurrirá hasta septiembre.
El otro campeón de las men

tiras es Donald Trump, cuya casa
en Florida fue redada por el FBI
esta semana. El expresidente
también está siendo arrincona
do por impulsar la mentira de
que Biden le robó la elección.
Dos bocanadas de airo fresco

para el impulso a la verdad en
tiempos de mentiras virales. •

www.o napaula ord orka.com

con casi cero costos para los mentirosos.

Fecha: 10/08/2022

Página: 8

Area cm2: 141

1 / 1

Columnas Políticas

Ana Paula Ordorica

Costo: 15,862

Página 9 de 156



¿Trajeron o llevaron algo los
marinos desaparecidos?

que le enviara dos elementos
al senador Narro. Dijo que le
dio a dos de sus hombres la
encomienda verbal de que se
incorporaran "de inmediato
con el citado funcionario", y
que generó más tarde los ofi
cios de comisión. Dijo tam
bién que los elementos reci
bieron de Narro una camio
neta y que se reportaron con
él por última vez "el domingo
S a las 20:00 horas" (en rea
lidad el domingo era 6).
No se volvió a saber de

ellos. Según Serrano, "tras
agotar los medios de comuni
cación" informó de los he
chos, vía telefónica, al viceal
mirante René Alberto Canto.
Recibió a continuación una
llamada del director de Inte
ligencia Naval, y por último se

presentó para exponer ver
balmente el caso ante el almi
rante Julio César Pescina.
Del lado de los involucra

dos, Abelina López negó ha
ber solicitado el envío de los
marinos: "Yo no firmé nada,
yo no sé nada, nada más eso
les digo". El senador Narro
dijo que no había hecho nin
guna solicitud, más tarde afir
mó que sí la había hecho, "pe
ro se hizo a destiempo". Re
conoció que había un oficio
con su firma solicitando a los
escoltas, pero dijo "el oficio
nos lo pidieron, nosotros
lo mandamos sobre to
do porque se había to
mado una decisión sobre
todo de la gente respon
sable de la seguridad
en Acapulco".
Más tarde señaló que

los custodios nunca es

tuvieron bajo su res
ponsabilidad y que todo
era una guerra sucia pa
ra evitar su llegada a la
Mesa Directiva.
Según información reca

bada en dos carpetas de in
vestigación por la reportera de
Latinus Monseiraf Peralta, en
un escrito dirigido a la fiscalía
capitalina, Narro reconoció
que sí había pedido a los escol
tas, desde el 2 de marzo, y que
el sábado 5 se presentaron ante
él en un restaurante de Coyoa
cán. Dijo que "por considerar
que las actividades para ¡as que
había pensado que me serían
de utilidad ya habían conclui
do, les hice saber que ya no era
necesario su apoyo".
Revelé en esta columna que

el secretario de Gobernación

pidió a Narro que se entrevis
tara con el secretario de Mari
na Que Narro acudió a la cita
y explicó que aquella tirde los
marinos iban acompañados
por una tercera persona.
De acuerdo con fuentes de

seguridad, solo cuatro perso
nas, las aquí citadas, podrían sa
ber a qué vinieron los marinos
a la ciudad: solo ellos o algunos
de ellos podrían saber si fue pa
ra traer o llevar "alao". Solo ellos
podrían decir que ocurrio el do
mingo 6 de marzo. •

Dos marino" desapare
cieron hace cinco me
ses, el 6 de marco de

2022. Hasta ahora, el dato
más inme sobre las órde
nes que recibieron antes
de su desaoarición es un
documento que el U de
marzo el entonces secre

tario de Seguridad Públi
ca de Acapulco, Guerre
ro, Maximiliano Serrano
Pérez, dirigió al coman
dante del Batallón de In
fantería de Marina núme

ro 22, cuya base se en
cuentra en Acapulco.
El documento invo

lucra en ios hechos de
desaparición, como se
ha dicho, a la presiden
ta municipal de Acapul
co, Abel ina López, y al sena
dor de Morena por Zacatecas,
José Narro.
La relación política de Ló

pez y Narro tiene como punto
de partida la campaña electo
ral de 2021. La candidatura de
López no despegaba. Narro fue
enviado en su auxilio al frente

de un equipo de operadores.
Abelina ganu.
Fuentes al interior de More

na confirman que elpremio pa
ra el senador consistió en la en

trega de una serie de cargos, pa
ra gente de su grupo político.
La historia comienza en

ese punto.
En el documento enviado a

sus superiores el 11 de marzo, e!
capitán de corbeta Serrano Pé
rez informó que "el viernes tres
de marzo" (en realidad era
viernes 4 de marzo, pero el ca
so está lleno de contradiccio
nes) salió a la Hudad de Mé
xico con su chofer y sus escol
tas "a fin de gestionar apoyos
para temas de seguridad".
Dijo que a las 10 de la noche

le llamó la alcaldesa y le pidió
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IPiso resbaladizo. No se equivoque José Narro
• Céspedes. "Apareció una nota en un periódico en

primera plana  dijo— y ocupó más de media plana
a su5 interiores y muchas de las cosas que se plantea
ron ahí no son ciertas. Por eso decimos nosotros que es
claro que hay una guerra sucia. Es claro que esta infor
mación es una información que se liberó en forma in
debida, que no me afecta a mí, sino a todos ios demás
senadores" Le molestó una nota en Excélsior sobre el
dinero que reciben en dieta y apoyos los integrantes del
Senado. Noes un fantasma ven ido de sexenios anterio 
res; es periodismo y existe para develar los malos ma
nejos. Y, aquí, es evidente que los hay. Por cierto, ni el
valor tuvo para decir quién lo publicó. Valdría la pena
que algunos legisladores se ubicaran.
2 Encarrilado. "Sobre rieles" va la construcción del

•Tren Maya. Javier May Rodríguez, director del
Fonatur y encargado de que los obstáculos se diluyan
para que la obra avance, informó que "ya quedó libera
do completamente el Tramo 5 Sur. Fue negada la sus
pensión definitiva' del amparo 11372022. con lo cual
quedó sin efectos la última 'suspensión provisional' que
había. El @TrenMayaMX beneficiará mucho al sureste
e incluso a quienes están en contra de la obra", expuso.
Aseguró que "el resolutivo indica que no se demuestra
cómo se causaría daño irreparable al medio ambiente
en el Tramo 5 Sur", Vendrán unos días de gracia para
que avance la construcción pero en 5,4,3,2... llueven
más amparos. Carrera de obstáculos de la Riviera Maya.
3 Vitrina. Al señalar que, de acuerdo al Coneval, el

•71.9% de la población indígena vive en condicio
nes de pobreza o pobreza extrema, la CNDH. cuya ti
tular es Rosario Piedra, hizo un llamado urgente para
que "se establezca un nuevo pacto con los pueblos in
eligen as. se coloque a la interculturalidad como políti

ca de Estado y. de esta manera, se consolide a México
como una nación pluriétnica y multicultural". Con mo
tivo de la conmemoración del Día Internacional de los
Pueblos Indígenas, la CNDH expresó su preocupación
"por las dinámicas de pobreza, exclusión, desigualdad y
marginalidad que siguen padeciendo", Es decir, la seño
ra Piedra repiteel discurso basede losderechos huma
nos. ¿Sirven de algo sus palabras a este sector? ¿O tiene
algo más? ¿Cuándo se manifestará referente a otros te
mas. o esperará a que se conmemore su día?
4 Cosecha. La visita de Marcelo Ebrard, secreta

• rio de Relaciones Exteriores, a Bolivia, trajo bue
nas noticias. Se anunció que en México está prevista la
fabricación a "escala" de un vehículo eléctrico de ori
gen boliviano para 2023, el cuál será el más barato para
el país. CI secretarlo manejó por las calles de La Paz
el modelo eléctrico Quantum E3 y resaltó algunos as
pectos del diseño. Habló de las oportunidades que el
mercado mexicano —"es el número 6 en el mundo en

exportación automotriz"— puede brindar a la firma bo
liviana. Un eléctrico de bajo costo pronto circulará en
las calles de México: esto es pensar de manera global.
Que nadie se quede fuera de sintonía.

5 Ya estuvo El dirigente nacional del PRI. Alejandro
• Moreno, obtuvo una suspensión definitiva con

tra la difusión de audios que realiza la gobernadora
de Campeche. Layda Sansores durante su programa
Manes del ¡aguar. El juez Gabriel Regís López, del Juz
gado Décimo Sexto de Distrito en Materia Adminis
trativa en la Ciudad de México, concedió la medida
cautelar mientras se resuelve de fondo el juicio de am
paro. Moreno solicitó la protección de la justicia para
que Sansores no realice más comentarios en su contra
ni publique o difunda grabaciones —atribuidas al diri
gente priista a través de sus redes sociales ¿Y ustedes
creen que doña Layda va a respetar la ley? Qué ilusos.
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decil uno (con menos recursos) debe destinar 50% de su gasto
al rubro de alimentos, bebidas y tabaco, la proporción que un
bogar del decil cinco le dedica a dichos bienes es de 43%, y en
el decil diez es de sólo 28 por ciento.

Mientras que para los hogares de mayores recursos, que se
encuentran en el décimo decil de ingresos, y perciben en pro
medio más de $50 mil pesos al mes. la inflación en los precios
de la canasta de consumo fue de 8 05% entre julio de 2021 y el
mismo periodo de 2022, paralos hogares con ingresos de nivel
medio el incremento fue de 9.31 por ciento. Él impacto es aún
mayor para los hogares de bajos Ingresos, que tienen recursos
de alrededor de S3 mil pesos al mes y vieron un incremento de

10.26% en el gasto necesario para adquirir la ca
nasta de consumo da tasa es más de dos puntos
porcentuales mayor a la del decil diez).
El gobierno de López Obrador está subsi

diando ios combustibles para contener la infla
ción De acuerdo con el secretario de Hacienda,
en las últimas diez semanas esto le ha costado

al erario 430 mil millones de pesos. A eso hay
que sumar 73 mil millones más de subsidios a la
electricidad. Sin este esfuerzo fiscal, la inflación
en México estaría por arriba del diez por ciento
según Rogelio Ramírez de la O.
Tiene toda la razón Pero una solución puede

generar un problema. Cn este caso, de continuar
altos los precios internacionales del petróleo y
derivados, la erogación de recursos públicos para

subsidiarlos podría gen erar una crisis en las finanzas públicas.
Aunque el gobierno está recibiendo más dinero por las ex
portaciones de crudo, nuestra balanza petrolífera es negativa,
importamos más de los que exportamos. Ergo, las pérdidas
por subsidios son mayores que las ganancias por mayor pre
cio del petróleo,

¿Hasta cuándo aguantará el gobierno de López Obrador el
subsidio a las gasolinas? Ésa es la pregunta que no sólo tiene
un aspecto financiero, sino político, Este Presidente sabe muy
bien que un "gasollnazo" tendría consecuencias político elec
torales muy negativas para él y su partido.

Los datos aparecidos ayer presionarán para un nuevo in
cremento importante de la tasa de interés por parte del Banco
de México. Ya está en 7.75% y se enfila a rebasar el 8%, lo cual
inevitablemente enfriará el de por sí escaso crecimiento eco
nómico del país.

O
Twirter: @leo7.uckermann

A continuación ios daros de la inflación en México publica
dos ayer por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía
(INEGI):

A Hace un aflo. en julio de 2021, la Inflación anualizada
había sido del 5,81 por ciento. Ahora, en julio de 2022, esa tasa
alcanzó el 8.15 por ciento.

A Esta tasa está muy por arriba del objetivo inflacionario
del Banco de México, que es de entre tres y cuatro por ciento
al año. De hecho, la inflación lleva más de 17 meses por arriba
de la meta del banco central.

A El Indico Nacional de Precios al Consumidor tIMPC) re
portado ayer es el mas alto desde hace más de 21 aílos cuando
en diciembre de 2000 se ubicó en 8.96 por ciento.

A El 1NPC subyacente, que excluye a los pro
ductos con gran volatilidad en los precios, tam
bién se aceleró para alcanzar una tasa anual de
7,65%, la más alta desde diciembre de 2000.

A El incremento del INPC no subyacente, que
contabilízalos productos con alta volatilidad en
los precios, como los agrícolas o energéticos, fue
de 9.65 por ciento,

A Los dos rubros que más crecieron en la in
flación anualizada a julio de 2022 fueron, prime
ro. los alimentos y bebidas alcohólicas 04,15%)
y, después. Sos restaurantes y hoteles (10.25 por
ciento)

Esos son los daros. No hay otros.

O
Hay que ser muy claros: el gobierno actual no tiene la cul

pa de la inflación en México. El aumento de los precios se
está dando en todo el mundo y tiene que ver con la escase2
de diversos productos a raíz de la pandemia del covid 19 y la
guerra en Ucrania,

De hecho, el gobierno de López Obrador anunció en mayo
un Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC) que, como
dijimos en ese momento, ayudará a contenerla, pero, sobre
todo, paliar sus efectos negativos en los más pobres del país.

Esto es muy importante porque, como es sabido, la infla
ción suele afectar a las familias con menores recursos. El Insti
tuto Mexicano para la Competltividad (IMCO) publicó ayer una
nota sobre este tema. A continuación presento los principales
resultados:

La inflación es mayor para hogares con bajos ingresos debí
do a la composición de las canastas de consumo Dependien
do del nivel de ingresos, los hogares distribuyen sus recursos
de manera diferente: mientras que un hogar representativo del
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© Opinión del experto
Fa díala Akabaní
Secretario de Desarrollo Económico de la Ciudad de México

Ciudad de México, garantía
para la inversión
¦ Los nuevos negocios en este primer semestre de 2022 crecieron en 20%.

El cierre del primer semestre no lia hecho
sino consolidar las tendencias que. desde el
inicio de 2022 nos hacían advenir que este
año seria positivo en cuanto a la reactivación
y reconfiguración de Inactividad económi
ca en la Ciudad de México, A poco más de
dos años del inicio de la pandemia, la capital
del país alcanzó, en abril de 2022, una baja
sostenida en contagios, hospitalizaciones y
muertes porcovid19, misma que ha sido in
dispensable para recuperar condiciones fa
vorables al desarrollo económico en nuestra
ciudad.

En la Ciudad de México existen condicio
nes inmejorables para aprovecharla tempo
rada de verano y potenciar el crecimiento en
las interacciones de empresas locales, üesde
la Secretaría de Desarrollo Económico, del
Gobierno de la Ciudad de México, estima
mos una derrama económica de 12 mil 199
millones de pesos, que serán captados por
más de 57 mil unidades económicas como

agencias de viaje, hoteles, restaurantes,
boutiques: cabe destacar que
el 91,3% serán de tamaño mi
cro, es decir, destaca la partici
pación de la economía popular
local. Asimismo, el regreso a
clases, con un nuevo ciclo es
colar en las 10 mil 600 escuelas
publicas y privadas de laCDMX,
generará una derrama econó
mica de 4 mil 740 millones de

pesos que se distribuirán en 27
mil 611 unidades económicas.

O
Mi primera responsabili

dad tomo parte del gobierno
de Claudia Sheinbaum, fue
frente al Fondeso. una institu 

ción crediticia gubernamental
a la que había que devolverle
la vocación social. En este pro
ceso contamos con el respaldo
del gobierno de México que, a

través de Nacional Financiera
(Nafin), ha sumado esfuerzos
para el impulso de las mipy
mes capitalinas con créditos.

Por medio de los programas Impulso Nafin +
CDMX y Reactivación 21 se ha realizado una
inversión de 626 mil 151 millones de pesos,
cuyo impacto directo es la creación de 132
mil 261 empleos en las industrias del cue
ro, calzado, vestido, moda y textil; asimis
mo, fue posible evitar la pérdida de 46 mil
156 plazas laborales durante 2020 y 2021.
De manera global, podemos decir que, de
2019 a la fecha. Fondeso ha invertido 1 mil
900 millones de pesos para impulsar la ac
tividad productiva, comercial e industrial en
empresas que van desde los micro negocios
hasta la industria automotriz, Contar con el
respaldo del gobierno de López Obrador ha
favorecido la creación de esquemas de par
ticipación para la banca comercial, siendo
Banorte, Mifel y BBVA los líderes en cuanto
al número de financiamientos otorgados.

El comercio es uno de los motores de la

economía, el volumen de su participación
en el P1B local se ubica en torno al 16 por
ciento. En este sentido, el crecimiento del
sector, traducido en más unidades econó
micas, nuevos empleos y mejores remune
raciones representa la recuperación de ía
dinámica económica, con el crecimiento de
la demanda de bienes y servicios tanto de
hogares como empresas. Al cierre del primer
semestre del 2022. en la CDMX existen 17
mil 195 unidades económicas de comercio

al por mayor y 203 mil 225 establecimien
tos de comercio al por menor; de acuerdo
con la Encuesta Mensual Sobre Empresas
Comerciales (EMEC) en abril de este año se
registró un incremento en los ingresos tota
les por suministro de bienes y servicios del
comercio al por mayor de 7.2% mientras que
para el comercio al por menor fue de 9 6%,
respecto al mismo mes dei 2021. A su vez,
el personal ocupado en el comercio mino
rista creció en 3.8% y el ocupado en el ma

yorista lo hizo en 0.2%, en ambos casos las
remuneraciones crecieron en 8.5% y 6.7%,
respectivamente.
Un signo inequívoco de que la recupe

ración económica en 2022 se
consolida y se hace más fuerte
respecto a 2021 es el de la ma
yor apertura de nuevas unida
des económicas. Al cierre dei
primer semestre de 2022 se
registró un total de 9 mil 680
aperturas de establecimientos
mercantiles, que representan
la creación de 92 mil 590 em

pleos. 22 mil 058 más que el
mismo período de 2021, es de ¦
cir. un crecimiento del 31.2 por
ciento. Por su parte, los nuevos
negocios en este primer semes
tre de 2022 crecieron en 20%
respecto al mismo periodo de
2021.

Los números de los que dis
ponemos nos permiten estimar,
desde la Secretaria de Desarro
llo Económico, un crecimiento
del 3 5% del PIB de la Ciudad de
México en este 2022, alcanzan
do los 2,84 billones de pesos.
Este escenario positivo para la
capital del país no es posible
gracias a factores meramente
económicos como la atracción histórica de
la inversión extranjera o el aumento de las
exportaciones, sino también a los resultados
conseguidos por el Gobierno de la Ciudad
de México, como los bajos niveles de Inse
guridad y el éxito de la vacunación que fa
vorecen la apertura de negocios y la llegada
de capitales,

En la Ciudad de México ejecutamos una
política económica seria y responsable, arti
culada con el gobierno de México y en favor
del crecimiento económico con desarrollo
social, asi ha sido la instrucción: enfocar el
Impacto de la política económica local en la
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reducción de desigualdades, contribuyen
do a una redistribución justa de la riqueza
y cambiando el enfoque del gasto público,
convirtiéndolo en una inversión, orientada

a zonas y proyectos por los que no se apos
tó en el pasado. Creo que, con los datos que
contamos al primer semestre de este 2022.
podemos decir que estamos cumpliendo con
la tarea y aún podemos crecer y mejorar más.
En Ja Ciudad
de México

ejecutamos
una política
económica

seria y
responsable,
articulada

con el gobierno

federal

dei país.
DERRAMA ECONOMICA

• Ls Sed eco esti
ma tina derrama
económica de 12 mil
199 millones de pesos
en esta temporada
de verán o.
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CAMINAR

En muchas ocasiones. Incluyendo en su columna, he leído
acerca de los beneficios de caminar, y recuerdo cuando sa
lieron los primeros podómetros cuando se hablaba de 10,000
pasos al cita. ¿Ha cambiado esta medida y actualmente me
puede decir qué es lo recomendado y razonable para alguien
que trabaja y no siempre tiene tiempo para caminar esa can
ddad de pasos?

R. Doña Lensy, caminares una herramienta poderosa, tanto para
nuestra salud física como mental, ral vez, incluso, más poderosa
de lo que pensamos.
Lo que actualmente se recomienda, según un informe especial

de Harvard Health es que caminar unos 21 minutos a! día puede
reducir el riesgo de enfermedades cardíacas en un 30 por cien
to, Este informe se ha utilizado a menudo para subrayar la im
portancia de salir a caminar. El informe también sugiere que
"se ha demostrado que caminar reduce el riesgo de diabetes y
cáncer, reduce la presión arterial y ei colesterol, y te mantiene
mentalmente agudo".
Si no le da tiempo para caminar los 21 minutos seguidos hágalo
en secciones, a lo mejor 10 minutos a la vez, y otros más tarde,
pero hágalo con consistencia.

LOS ANIMALES/CARLOS MANUEL

Un tema de controversia es si los animales sienten emociones.

Yo digo que no, por eso son animales, ¿que dice la ciencia?

R. Don Carlos Manuel, la ciencia dice que la vida es muy vivida
para los animales. En muchos casos saben quiénes son. Saben
quiénes son sus amigos y quiénes son sus rivales. Tienen ambi
ciones de un estatus superior. Compiten. Sus vidas siguen el arco
de una carrera, como la nuestra. Ambos intentamos mantener
nos vivos, conseguir comida y refugio, y criar a algunos jóvenes
para la próxima generación. Los animales no son diferentes de
nosotros en ese sentido y estoy convencido que su presencia
aquí en la Tierra es tremendamente enriquecedora.
La ciencia dice reconocer las diferentes personalidades. Algunos
son audaces; otros tímidos. Algunos son más agresivos; otros

son más pacíficos; algunos bebés son mucho más asertivos que
otros, etcétera,

Mi experiencia es que teniendo a un fabuloso amigo Weima
raner. él tenía dos amigos Weimaraners vecinos. Cuando me
acercaba a su casa para sacarlos a pasear los tres se deshacían
en aullidos de gusto, Al acercarnos al principio de los senderos
lo mismo, los tres aullaban de gusto al saber que correrían y
jugarían libres. Si esto no es señal de una emoción muy clara,
no sé quéío es.

EL VIDRIO

¿Cómo me puedo deshacer de las manchas y rayas que quedan
en el vidrio en las mesas y ventanas después de limpiarlos?

R. Asumo que usted está usando líquidos como vinagre mezcla
do con agua destilada y limpiar con periódico y aún es posible
terminar con una o tres rachas frustrantes. En ese caso, la solu
ción más sencilla es terminar el trabajo con un beneficio rápido.
El mejor tipo de tela para el trabajo es una gamuza o una toalla
de micro fibra, aunque un trapo normal será suficiente en un
apuro. Una vez más: ¡aléjese de las toallas de papel, a menos
que disfrute de la forma en que se ve la pelusa cuando toma
el sol! Asegúrese de que el paño elegido esté limpio y seco, y
simplemente pula el área problemática del vidrio cuando haya
terminado de limpiarlo. Como por arte de magia, ¡esas molestas
rayas desaparecerán ante sus propios ojos!
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El cártel inmobiliario
de MH
Ya que la fiscal Ernestina Godoy anda tan solícita inves
tigando presuntos edrte/es inmobiliarios en Benito Juárez,
debería ampliar sus pesquisas a la Miguel Hidalgo, donde
desabolladores afirman haber sido extorsionados para que
pudieran construir.

Dicen que, además de dinero, los obligaban a entregar
departamentos como parte del pago, y todo con el supues
to aval de ¡Víctor Hugo Romo Guerra!, quien fue primero
delegado del PRD entre 2012 y 2015 y, después, alcalde de
Morena de 2018 a 2021.

Ya que a la carnala Godoy le gusta investigar dichos y
presunciones contra exalcaldes de oposición, lo mismo
podría hacer con quienes emanan de la 4T, pues muchos
aseguran tener pruebas de que en Miguel Hidalgo también
se constituyó un cártel inmobiliario.
Basta recordar que. en mayo de 2014. David Razú

Aznar. director Jurídico y de Gobierno de Romo Guerra en
esa demarcación, y candidato a sucederlo en el cargo, fue
exhibido por habitar un penthouse en la colonia Escandón.
construido llegalmente.

Dicha propiedad, ubicada en Minería 88, había sido In
vadida por la Asamblea de Barrios, pero el entonces jefe
delegacional negoció para que la ocuparan integrantes del
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grupo conocido como los Ctau
dios, el origen de Los Canchóla
El 10 de marzo de 2013 se

otorgó una licencia de construc
ción para 14 departamentos a la
inmobiliaria Rendimientos Máxi
mos; un año después, la obra re
basaba la altura permitid a y tenía
33 departamentos; en uno de
ellos habitaba Razú Aznar.
Todo el mundo sabía que el como pago.

candidato de Romo Guerra vi
vía en la Condesa y que, un año
antes, cambió la dirección de su 1NE a la Escandón, para
ser elegible. Al final, fue derrotado por la panísta Xóchitl
Gáivez, primera en hablar de un cártel inmobiliario en
la zona.

Tras esa derrota en 2015. el exdelegado se refugió en la
Asamblea Legislativa y, aunque varios pedían su cabeza,
Miguel Angel Mancera lo cubrió para que librara cualquier
posible demanda penal.

Como pago a ello. Romo Guerra traicionó a Mancera
y al PRD y brincó a Morena de la mano de Gabriel García
Hernández, operador estrella de ese partido, quien en 2018
lo colocó como candidato a la alcaldía en Miguel Hidalgo,
que finalmente ganó

Pero en 2021 de nuevo perdió el territorio, ahora a ma
nos del panista Mauricio Tabc, y tuvo que ser rescatado,
¡otra vez!, pero ahora por Claudia Sheinbaum. quien lo
adoptó como asesor.

Hace unos meses le ofrecieron ser procurador social de
la CDMX. pero lo rechazó, pues eso le implicaría perder la
cercanía con la jefa de Gobierno Propuso entonces que su
exempleada Claudia Ivonne Galaviz Sánchez fuera nom
brada y acaparar la posición

Desde la Prosoc opera en las unidades habltacionales. a
fin de convencerá vecinos de integrarse a Morena,

Nadie duda de que es buen griito, pero no vaya a ser que
le brinquen algunas transas y Ernestina tenga que hacer
maromas para no ir por ei

©
CENTAVITOS
Y hablando de rtirreíes ínmoMiorías, Luis Vizcaíno
Carmena, exdirector jurídico y de Gobierno en Benito
Juárez, preso en el Reclusorio Norte, acusado de enrique
cimiento ilícito, precisamente por supuestos negocios con
desabolladores, obtuvo un amparo para ponerle bozal a la
Fiscalía. Su abogado. Gabriel Regino. logró que, por orden
judicial, se dejara de hablar de un "cártel Inmobiliario", pues
violaban los derechos humanos y el debido proceso de su
cliente, Y es que tanto el vocero. Mises Lara, como la propia
jefa de Gobierno lo han relacionado con un "cártel" sin ni
siquiera haber sido juzgado.
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El agua es el elemento y principio ele las cosas
Tales dcMLIeto

Sin agua no podríamos sobrevivir más allá de tres o cuatro
días. El agua es esencial pata los procesos orgánicos de !a vida.
Nuestro cuerpo está formado porun 60 por ciento de agua, en
general; nuestro cerebro, por un 70 por ciento; la sangre, de un
SO por ciento y los pulmones, por un 90 por ciento... el agua
nos es esencial.

Sin embargo, poco se reflexiona sobre la sorprendente ne
cesidad que tenemos de ella para vivir, ni tampoco la forma
majestuosa que tiene para mantenernos en ese estado perfec
to de equilibrio. Poco hemos aprendido del agua,,, de cómo
puede llenar cada espacio de nosotros mismos para que po
damos funcionar.

Se lo digo porque valdría la pena imitar su habilidad para
hacemos sentir bien,,, los seres humanos imitan más a las rocas
o al fuego, o al aire antes que al agua, Sena muy Interesante que
comenzásemos a fluir con tanta seguridad como ella lo hace,
Imagine usted un riachuelo; las rocas se golpean entre sí ce
rrando el paso a todo, menos al agua, el agua encuentra siempre
una salida para llegar al lugar que quiere, para seguir su propio
camino, si se estanca se contamina y muere, las rocas soportan
estaren un mismo lugar año tras año sin que parezca inmutarles;
el agua como la vida— se renueva, se reinventa, se transforma,
pero no desaparece ni tampoco permanece siempre inmutable.

Por eso. hoy lo invito a ser como el agua, a fluir, a sentirse
libre y responsable de las decisiones que toma y a enfocarse
en eso, en ser como el agua, que si bien se molesta con furia
arrebatada en las tormentas y en los mares bravios, sabe bien
que simplemente es un proceso más que necesita para seguir
adelante, hagamos lo mismo, que siempre nos dure más la paz
y la calma que el conflicto y la duda. Que siempre podemos se
guir el camino y. si no, simplemente crearlo, Pero, sobre todo,
que por donde vayamos de|emos vida, mucha más vida, más
alegría, más ilusión... más amor.

Créame, no disfrutamos lo suficiente de los buenos tiempos,

de la bendición de tener a los que amamos cerca y bien, o de la
gran oportunidad de haberlos tenido. No gozamos del trabajo
que nos espera, del deber hacer diario, de ¡as renuncias que
implican nuestros sueños, de la música, de tas pláticas, de las
buenas compartías, de una siesta sin fin, de una noche larga,
de los paisajes, de los sonidos y los silencios... que poco dis
frutan tantos de la compañía de uno mismo, a la que insisten
en llamar soledad Viva y disfrute de todo lo que pueda todo
el tiempo. El agua siempre sabe administrarse bien y procura
mantener un equilibrio.

Enfoqucse en agradecerlo que tiene, lo que no tiene, lo que le
falta y lo que le sobra. Diga lo que tenga que decir y calle lo que
no beneficie a nadie, que sus palabras y sus actos tengan siempre
una intención... el agua siempre la tiene; como también guar
da sus reservas. Sea claro, preciso, contundente y genuino, todo
resulta mucho más saludable así Nadie desearía hidratarse con
agua turbia. Evitemos convertirnos en aquello que rechazamos.

Recuerde que aquí, a lo largo de diez semanas, hemos ex
puesto diez razones para enfocarse en la vida, pero la impor
tancia fundamental es que podamos tomamos un tiempo para
reflexionar sobre en qué y cómo enfocamos nuestros pensa
mientos, nuestras emociones, nuestras acciones. Le aseguro que
poco o nada puede lograrse si no tenemos la capacidad de hacer
Focus en aquello que nos interesa y baga bien a nuestra vida.

Siempre habrá muchas razones para dejar de hacer, recuerde
que la mente es perezosa y no siempre, y no en todos, el ánimo
está o se mantiene al alza, por eso, si debe elegir, escoja siempre
lo más complicado, lo que implique que tenga que moverse y
salir de su zona de confort, lo que lo obligue a conocer, a apren
der. a arriesgarse y a superarse, esas decisiones son, al final, las
que van simplificando los procesos de la vida y le van otorgando
esa seguridad y ese temple que todos necesitamos para seguir
cuando todo vaya a favor. Y cuando no, para poder mantener la
actitud de celebrar la vida en el momento que se esté, sin im
portar las circunstancias, porque todo pasa, al final todo pasa,,,
Como siempre, usted elige.

¡Felices Focus, felices vidas!
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El #OpiniónCoparmex
Lorena Jiménez Salceda
Presidenta del Comité de Federaciones, Coparmex Nacional

Sí olvidamos
• Me parece que hacer un ejercicio de memoria no nos caería mal,
porque, ante determinados sucesos, nos indignamos, nos enojamos,
criticamos, pero pasa el tiempo y todo se va a la caja deí olvido.

Hace unos meses, la banda de rock Mo
lotov lanzó una canción llamada No ol
vidamos, en la que, de una manera casi
magistral, nos recordaron diversos sucesos
que marcaron la vida de los mexicanos du
rante las administraciones de nueve pre
sidentes de nuestro país, incluido el actual
mandatario,

Más allá de la crítica y polémica musi
cal, me parece que hacer un ejercicio de
memoria no nos caería mal a los mexi
canos y mexicanas, porque, ante deter
minados sucesos, nos indignamos, nos
enojamos, criticamos, pero pasa el tiem
po y todo se va a la caja del olvido, de la
indiferencia, de la apatía y, lo que es peor,
de la impunidad.

Dicen que aquel pueblo que no cono
ce su historia está condenado a repetirla y.
desafortunadamente, parece que, de ma
nera cíclica y sistémica, volvemos a come
ter una y otra vez los mismos errores; es
decir, no aprendemos ni atendemos las
lecciones.
Llegan a mi mente casos como el de

Tadeo Debanhi Yolanda, los 43 desa
parecidos de Ayotzlnapa, los 72 migrantes
asesinados en San Fernando, en Támauli
pas, el caso Ateneo, las mujeres asesinadas
en Ciudad Juárez, los pasajeros fallecidos
en la Linea 12 del Metro, los más de 95 mil
desaparecidos en los últimos años, las 11
mujeres asesinadas diariamente, los 26 mi

grantes mexicanos que murieron en la caja
de un tráiler en Texas y un largo etcétera.
¿Cuántos de estos casos ya olvidó usted?

Una larga lista negra que podría con
tinuar y llenar muchas páginas. Una lista
negra que indignó a toda la sociedad en
su momento, pero después de un tiem
po ya pasó a esa caja del olvido que les
mencionaba,
En el tema particular de la violencia,

veo con preocupación y tristeza que, en
tanto esa lista negra crece, así crece la in
sensibilidad y falta de empatia por parte
de las autoridades, pero lo que es peor,
por parte de la sociedad, y ésa es una muy
mala noticia.

Yes que la videncia no debería norma
lizarse bajo ninguna circunstancia. Todas
estas historias de dolor y terror deberían
causarnos la mayor de las indignaciones,
pero, sobre todo, deberían generar accio
nes urgentes para atender el origen de es
tos episodios tan dolorosos que se viven
diariamente en nuestro pais. Tal parece
que somos una sociedad adormecida e
insensible que ya no le Importa nada cíe lo
que suceda a su alrededor.

Un pais que normaliza estas noticias
habla de una sociedad fría que tolera y
acepta la violencia; no es posible que lo
que está pasando en nuestra nación no nos
lleve a una movilización social masiva y

organizada que produzca cambios profun
dos. No nos podemos quedar inertes.

Yejemplos de que si puede haber cam
bios hay varios, como la Ley Olimpia y la
Ley Ingríd por citar sólo algunos,

Fs momento de dejar de echar culpas
al pasado y atender de manera priorita
ria los asuntos urgentes de nuestro Méxi
co, de este país que es de todos y no sólo
de aquellos que apoyan una u otra ideo
logia política. Es momento de insistir en
una agenda colectiva, entre los gobiernos
y la sociedad en su conjunto, para atender
y solucionar dé raíz esos problemas que
aquejan a nuestra nación

Es momento de garantizar los derechos
fundamentales de los niños, niñas, muje
res, migrantes: es momento de fortalecer
nuestra democracia a partir de institucio
nes autónomas sólidas: es momento de
combatir realmente la corrupción y no sólo
en el discurso: es momento de elevarlas
posibilidades de nuestro sector educativo.
Es momento de garantizar la libertad de
expresión y el trabajo de los periodistas.

Es momento de proteger la salud de
toda nuestra nación y de combatir las
desigualdades sociales y económicas que
existen. Es momento de luchar por la se
guridad. Por amor a nuestro pais, es mo
mento de actuar ya y. por supuesto, de no
olvidar para no repetir los mismos errores.
tfOpiniónCoparmex,
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En et quirófano
Rut ti Rodríguez
enelquirofano.mthitÉgmalLcom

saludNuevo sistema de
Méxicopara la Ciudad de

El equipo de salud del Instituto Mexicano del Se 
gttro Social y del gobierno capitalino trabajan para
establecer un nuevo sistema de salud en la Ciudad

de México, en el que buscarán que el IMSSlíien
estar absorba las clínicas y hospitales, tanto locales
como federales,

En este nuevo esquema, que se ha comenza
do a manejar en otras entidades como Nayarit,
Tlaxcalay Colima, la idea es que et 1MSSBienestar
atienda a todos ¡os capitalinos que no tienen segu
ridad social. Porque el IMSSy el ISSSTF seguirán
atendiendo a sus derechohabientes,

Para las autoridades de salud capitalinas, la
fragmentación de los servicios hace muy complejo
que en la Ciudad de México se logre cumplir con
la meta de la universalización de los servicios de
salud. Por eso, de momento, sólo se estará traba
jando con la gente que no tiene seguridad social

La CDMX tiene alrededor de 9.2 millones de
habitantes, de los cuales la mitad se atiende en
el IMSS y en el Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTF).

Mientras que en los hospitales y en los Centros
de Salud del gobierno capitalino se atiende a al
rededor de 6 millones de personas que no tienen
seguridad social: 4 millones y medio de la Ciudad
de México y cerca de 2 millones provenientes del
Estado de México y de otras partes del país.

Para atender a toda esta población bajo el
nuevo esquema va a ser clave la mancuerna
que sigan haciendo la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, y el director general del IMSS, Zoé
Robledo.

Y digo, sigan haciendo, porque vienen traba
jando en conjunto desde la atención a la pandemia
y porque el futuro próximo de ambos puede estar
ligado a sus aspiraciones políticas, las de Claudia
con miras en la Presidencia de la República y las
de Zoé en la gubernatura de Chíapas,

Ambos tienen ia responsabilidad de sacar ade
lante esie proyecto de salud que tanto le importa
al presidente Andrés Manuel López Obrador Y
ambos forman el equipo paralelo real de Salud, al
menos en la Ciudad de México. Cosa de recordar
que ambos encabezaron la atención de la pan
demia, aun a contracorriente de los lincamientos
que fijaba a nivel federal el subsecretario de Salud.
Hugo LópezGatell Y de que. a diferencia de lo
que recomendaba la Secretaria de Salud federal,

El equipo de salud del Instituto Mexicano del Se 
gttro Social y del gobierno capitalino trabajan para
establecer un nuevo sistema de salud en la Ciudad
de México, en el que buscarán que el IMSSlíien
estar absorba las clínicas y hospitales, tanto locales
como federales,

En este nuevo esquema, que se ha comenza
do a manejar en otras entidades como Nayarit,
Tlaxcalay Colima, la idea es que et 1MSSBienestar
atienda a todos ¡os capitalinos que no tienen segu
ridad social. Porque el IMSSy el ISSSTF seguirán
atendiendo a sus derechohabientes,

Para las autoridades de salud capitalinas, la
fragmentación de los servicios hace muy complejo
que en la Ciudad de México se logre cumplir con
la meta de la universalización de los servicios de
salud. Por eso, de momento, sólo se estará traba
jando con la gente que no tiene seguridad social

La CDMX tiene alrededor de 9.2 millones de
habitantes, de los cuales la mitad se atiende en
el IMSS y en el Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTF).

Mientras que en los hospitales y en los Centros
de Salud del gobierno capitalino se atiende a al
rededor de 6 millones de personas que no tienen
seguridad social: 4 millones y medio de la Ciudad
de México y cerca de 2 millones provenientes del
Estado de México y de otras partes del país.

Para atender a toda esta población bajo el
nuevo esquema va a ser clave la mancuerna
que sigan haciendo la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, y el director general del IMSS, Zoé
Robledo.

Y digo, sigan haciendo, porque vienen traba
jando en conjunto desde la atención a la pandemia
y porque el futuro próximo de ambos puede estar
ligado a sus aspiraciones políticas, las de Claudia
con miras en la Presidencia de la República y las
de Zoé en la gubernatura de Chíapas,

Ambos tienen ia responsabilidad de sacar ade
lante esie proyecto de salud que tanto le importa
al presidente Andrés Manuel López Obrador Y
ambos forman el equipo paralelo real de Salud, al
menos en la Ciudad de México. Cosa de recordar
que ambos encabezaron la atención de la pan
demia, aun a contracorriente de los lincamientos
que fijaba a nivel federal el subsecretario de Salud.
Hugo LópezGatell Y de que. a diferencia de lo
que recomendaba la Secretaria de Salud federal,

en la CDMX se establecieron módulos de pruebas
rápidas para covid19 y se promovió el uso de cis
brebocas, contrario a la política federal impulsada
por LópezGatell

En fin, que ya veremos si la dupla Claudia Zoé
logra sacar adelante este ambicioso proyecto.
Del lado del IMSS, Zoé cuenta en su equipo con
la doctora Gisela Lara, directora del programa
IMSSBienestar. y Asa Cristina Laurel!, exsecre
taria de Salud del gobierno capitalino y cxsubse
cretaria de Salud federal: mientras que de! lado de
Claudia la responsabilidad recaerá básicamente
en la secretaria de Salud. Oliva López
ABATELENGUAS

Cuidado con la viruela del mono. De acuerdo con
La Organización Mundial de la Salud. £¡4% de los
casos están en Europa y 35% en América, en don
de han aumentado en 70% los casos en la última
semana contra el 33% que es el aumento global.

En México, hasta el pasado 8 de agosto, se re
gistraron 147 casos confirmados de viruela del
mono, distribuidos en 18 estados, destacan Ciudad
de México, lalisco y Yucatán. El 93% son hombres,
entre 30 a 39 años de edad Tan sólo hace ochos
días {31 de julio) eran 91 contagios, asi va de rápido
el aumento de casos en México.
BAJO EL MICROSCOPIO
Organizaciones de la sociedad civil pidieron a la
Secretaria de Salud que se implemente un plan
emergente para atender y revertir los rezagos en
vacunación

De acuerdo a la Encuesta Nacional de Salud

y Nutrición 2021, tan sólo el 27.5% de los niños y
ñiflas de un año tuvieron esquema completo de
vacunación.

Señalan que sólo tres de cada 10 niños cuen
tan con su esquema completo de vacunación. Por
ejemplo, la vacuna contra la tuberculosis (BCGI en
el 2020 bajó su cobertura hasta en 28%, a pesar
de que en el 2018 esta vacuna contaba con una
cobertura del 97 por ciento,

Para los especialistas, el grave rezago en va
cunación pone en peligro la vida y la salud de los
niños, así como existe riesgo de que resurjan en
fermedades ya erradicadas o brotes de enferme
dades ya controladas desde hacía tiempo.

Mucho ojo con este tema, la salud de nuestros
niños y de nuestra población en el país reposa en
una adecuada vacunación.

en la CDMX se establecieron módulos de pruebas
rápidas para covid19 y se promovió el uso de cis
brebocas, contrario a la política federal impulsada
por LópezGatell

En fin, que ya veremos si la dupla Claudia Zoé
logra sacar adelante este ambicioso proyecto.
Del lado del IMSS, Zoé cuenta en su equipo con
la doctora Gisela Lara, directora del programa
IMSSBienestar. y Asa Cristina Laurel!, exsecre
taria de Salud del gobierno capitalino y cxsubse
cretaria de Salud federal: mientras que de! lado de
Claudia la responsabilidad recaerá básicamente
en la secretaria de Salud. Oliva López
ABATELENGUAS

Cuidado con la viruela del mono. De acuerdo con
La Organización Mundial de la Salud. £¡4% de los
casos están en Europa y 35% en América, en don
de han aumentado en 70% los casos en la última
semana contra el 33% que es el aumento global.

En México, hasta el pasado 8 de agosto, se re
gistraron 147 casos confirmados de viruela del
mono, distribuidos en 18 estados, destacan Ciudad
de México, lalisco y Yucatán. El 93% son hombres,
entre 30 a 39 años de edad Tan sólo hace ochos
días {31 de julio) eran 91 contagios, asi va de rápido
el aumento de casos en México.
BAJO EL MICROSCOPIO

Organizaciones de la sociedad civil pidieron a la
Secretaria de Salud que se implemente un plan
emergente para atender y revertir los rezagos en
vacunación

De acuerdo a la Encuesta Nacional de Salud
y Nutrición 2021, tan sólo el 27.5% de los niños y
ñiflas de un año tuvieron esquema completo de
vacunación.

Señalan que sólo tres de cada 10 niños cuen
tan con su esquema completo de vacunación. Por
ejemplo, la vacuna contra la tuberculosis (BCGI en
el 2020 bajó su cobertura hasta en 28%, a pesar
de que en el 2018 esta vacuna contaba con una
cobertura del 97 por ciento,

Para los especialistas, el grave rezago en va
cunación pone en peligro la vida y la salud de los
niños, así como existe riesgo de que resurjan en
fermedades ya erradicadas o brotes de enferme
dades ya controladas desde hacía tiempo.

Mucho ojo con este tema, la salud de nuestros
niños y de nuestra población en el país reposa en
una adecuada vacunación.
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Premio a la ilegalidad
Por increíble que parezca, los pañi dos de oposición tienen un
dilema abierto, cantado y de difícil solución: o se suman a la
ilegalidad o pierden competitividad electoral,

El 4 de junio de 2023 habrá elecciones en el Edomex y
Coahuila, Los tínicos dos estados en los que nunca habido
alternancia: los últimos bastiones del PRI. ¡untos concentran
más del 15% del padrón electoral a nivel nacional (13% e! Edo
mex y 2.4% Coahulla).

Faltan cinco meses para que inicie el proceso electoral;
ocho para las campañas y 10 para las elecciones.

Morena ya ha postulado como candidata para el Edomex
a Delfina Gómez a través de cuatro encuestas que le dieron
una ventaja de más de 25 puntos sobre su mas cercano com
petidor. No digo designado, pues, por ley, las candidaturas
no pueden registrarse sitio hasta el año que viene, No tiene
nada de malo ni de Ilegal. Al contrario, habla de sus legítimas
aspiraciones de triunfar y de claridad ai interior del partido
para evitar posibles deserciones de última hora.

En sentido contrarío, en la oposición siguen sin decidir so
bre si la alianza Va por México se mantendrá para el Edomex,
si la nominación corresponderá al PRly si está viva la posibi
lidad de que Movimiento Ciudadano los acompañe. Estraté
gicamente esta decisión deberá tomarse relativamente rápido
no se quieren rezagar, Cada día que corre, tanto para 2023
como para 2024, es un día perdido en términos de ventaja
comparativa frente a la coalición Juntos Hacemos Historia. Por
cierto, el destape de Enrique Vargas del PAN como candidato
es un mal augurio para la oposición si quiere ganar ese estado.

Este es el problema político, pero queda el legal. El dilema
está en que si la oposición no quiere perder competitividad
deberá hacer lo mismo que Morena, lie nuevo, el círculo vi
cioso de la ilegalidad.

A pesar de que la ley electoral es muy clara respecto a las
fechas de campaña y precampaña, todo indica que esos pla
zos serán burlados, No especulo. Tanto el 1NE como el Tribu
nal Electoral han confirmado que Morena a más de dos años
de que comience la elección presidencial está violando ya y
de manera repetida los plazos de campaña para el 2024, Y
esto sin mayores consecuencias. No habria por qué esperar ni
de la candidata ni de su partido un comportamiento distinto
para el 2023 en el Edomex.

Delfina Gómez no podrá hacer precampaña. pues ya fue
postulada y no habrá competencia interna, Pero siempre hay

una maña de la cual echar mano. Mientras llega el plazo, el
líder del partido Mario Delgado ya informó que la can
didata asumirá "la coordinación de comités de la 4T". Este
puesto le permitirá placearse con el pretendido objetivo de
crear o fortalecerla estructura partidaria.

Menos aún puede esperarse una conducta diferente de
parte de una candidata que, compitiendo por el mismo puesto
en 2017, cometió delitos electorales que han sido probados.
Siendo presidenta municipal retuvo bajo amenaza de des
pido el 10% de su salario a 472 empleados de Texcoco. Esta
retención se hizo puntualmente durante dos años y se calcula
que por esa vía el Grupo de Acción Política al que pertenecía
obtuvo al menos 10 millones de pesos. .Algo similar, aunque
no esta cuantificado, sucedió en el DIFTexcoco entonces
presidido (20132015) por su hermano, quien también co
braba el diezmo. Dos de las asistentes de la candidata recién

ungida  María Victoria Anaya Campos y Sara Iveth Rosas
Rosas— recibieron 13.8 millones de pesos del municipio y
del DIF Texcoco.

Otra vez. No especulo. La Unidad Técnica de Fiscalización
INE encontró que al menos 2 millones 264 mil 612 fueron a
parar a las arcas de Morena, mientras que el resto quedó en
manos de militantes de ese partido. De ahí la multa 4.5 mdp a
su partido, misma que fue ratificada apenas en enero de este
año por el Tribunal Electoral.
Recientemente, también se dio a conocer que "en la

anterior campaña de Delfina Gómez por la gubernatu
ra del Estado de México, Morena recurrió a los servicios de
al menos dos empresas que el SAT ha identificado como
"fantasma", a las que se les pagaron 20 millones de pe
sos por apoyo en mítines" (https://cDntralacorrupclon.mx/
lasempresastantasmaalservictode delfina.).
Aun así y, supuestamente abanderando la lucha antico

rrupción. la expresidenta municipal se llevó la candidatura,
Éste es el ejemplo que da Morena a sus militantes.

No es de sorprender. Ya con las denuncias hechas y pre
sentadas. Delfina Gómez (quien previamente fue superde
legada de programas sociales en el Edomex) fue nombrada
titular de la Secretaría de Educación Pública. Pasó con más
pena que gloria. A ella correspondió la eliminación de !as
Escuelas de Tiempo Completo del programa La Escuela es
Nuestra, las cuales beneficiaban a 3.6 millones de niñas, ni
ños y adolescentes no sólo en materia de aprendizaje, sino
también mediante alimentación.
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De
naturaleza

política
Enrique Aranda
Twltter: $EnrlqueAíandaP

Ahora, militarización
por decreto...
Deben las autoridades, ellas,
contenerla violencia: CEM

Consciente del cada vez más evidente fracaso de su gestión
y del inminente rechazo de cuanta iniciativa de reforma
constitucional se promueva en tiempos de moratoria en
San Lázaro. Andrés Manuel López Obrador y sus cerca
nos parecen decididos a apostar "su (cada vez más esca
so) resto" en favor de la cuestionada e Ilegal militarización
del país, vía ahora la emisión de un cuestionable decreto
presidencial.

Su anunciada decisión de consumar la incorporación de
la ineficaz Guardia Nacional a la defensa evidencia si, el
desprecio del tabasqueño por la legalidad y las disposicio
nes constitucionales en particular, su cada vez más evidente
temor ante lo que pudiera ocurrirá! cierre de su Infructuoso
sexenio y, más aún, su aparente apuesta por el "cobijo" que
unas Fuerzas Armadas empoderadas en exceso pudieran
ofrecerle.
Ello al menos es lo que refiere alguna de las muchas

versiones que, sobre el punto, circulan al más alto nivel gu
bernamental y otros sectores clave, junto con otras muchas
que. además de destacar el explícita desprecio del marco
legal aplicable al aún novel cuerpo "civil" —artículo 21 de
la Constitución en concreto— por pane del tabasqueño,
destacan también su incongruencia entre lo que por años
argumentó respecto de la excesiva intromisión del Ejér
cito en la vida pública"que no
se utilice al Ejército para suplir la
incapacidades de los gobiernos
civiles"— y su utilización en el
cumplimiento de tareas propias
de las policías a los tres niveles
de gobierno
Al fin; al margen de la suer

te que pudieran correr el últi
mo "decretazo" del pejismo y
las impugnaciones anunciadas
desde un primer momento por
la oposición, lo cierto es que ac
ciones como la que nos ocupa no
hacen sino elevar la preocupación que ya de suyo existe
sobre el futuro de México en los dos próximos años y, más,
tras la definición de su relevo en el marco del oficialismo

o de quienes, de tiempo atrás, trabajan en un cambio que
restituya parte de lo que se ha perdido durante el actual
gobierno,,.

hacen sino elevar la preocupación que ya de suyo existe
sobre el futuro de México en los dos próximos años y, más,
tras la definición de su relevo en el marco del oficialismo
o de quienes, de tiempo atrás, trabajan en un cambio que
restituya parte de lo que se ha perdido durante el actual
gobierno,,.

O
ASTERISCOS

* Obligado en razón de su aspiración a presidir el Sena
do, a ganarse la confianza de todos y evidenciar que "no
tiene cola que le pisen" bien haría el petistamoreno José
Narro Céspedes en transparentar su actuar y ya no preferir
a una supuesta "camparía sucia", por los múltiples y graves
señalamientos que se le hacen: uso excesivo de recursos,
marinos "escolta" y más,,,
* No acaba de aterrizar en territorio mexiquense, donde
por segunda ocasión buscará alcanzar la gubernatura, y la
impresentable Delfina Gómez recibió ya toda suerte de
imputaciones por su innegable tendencia a "meter mano"
en el bolsillo de otros, como lo hacía durante su gestión en
la alcaldía de Texcoco. ¡Y lo que falta!, advierten quienes
la conocen...
* Apenas atinado el resultado del último sondeo que de
gobernadores del país realizó la organización México Eli
ge. Más, vale destacar, en lo que los peor calificados a nivel
nacional se refiere; el inútil zacatecano David Monreal, la
cuestionada Indira Vizcaíno, de Colima y, claro, el cínico
morelense Cuauhtémoc Blanco, ES aval a la medición es
total.,,
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
Con esta acción
se eleva la

preocupación
sobre eJ futuro
de México en los

dos próximos
años.
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Gustavo Petro. el flamante presidente de Colombia, un hom
bre que militó en el M19 y que se ha convertido en el primer
mandatario surgido de la izquierda en la historia de Colombia,
anunció también su propio proceso de pacificación en ese país,
su versión de los "abrazos y no balazos", en los que incluye tanto
a los grupos guerrilleros que no se incorporaron al proceso de
paz establecido durante el gobierno de Juan Manuel Santos,
como a los grupos del narcotráfico, que muchas veces terminan
siendo lo mismo, incluyendo un amplio espectro de autodefen
sas que oscilan entre laultraizquierdá y la ultraderecha y siempre
terminan de la man o con en el crimen organizado.

Desde hace años se hace un paralelismo entre México y Co
lombia en temas de seguridad y narcotráfico y evidentemente
existen razones para ello, aunque, como siempre
en América Latina las diferencias entre las nacio
nes terminan siendo mayores de lo que se cree.
Pero en términos de narcotráfico, en la forma de
operar de los grupos, en los desafíos que se pre
sentan, en la actuación Institucional, sus aciertos,
corrupciones y deficiencias, esos paralelismos,
o enseñanzas comunes, sí existen y es válido
analizarlas,

Dicen en Colombia, ayer se hace eco de ello El
L/rciversaíen México, que la propuesta de pacifica
ción de Petro podría dejar sin abasto de cocaína a
los cárteles mexicanos. En el pape! seria una po
sibilidad, pero en la realidad no será así, Primero.
porque quién sabe hasta dónde podrá llegar la propuesta de paz.
Nada puede ser más profundo que lo realizado en el gobierno
de Sanros con las FARC y otros grupos, y finalmente ese pro
ceso sí llevó a una pacificación importante incluyendo la des
movilización de la mayoría de las TARC, pero otros han seguido
operando, asi como el ELN. básicamente por lo mismo: tras ta
radicaliíación ideológica se esconde la decisión de seguir en el
negocio del narcotráfico.

Lo mismo sucedió, antes, con la desarticulación de los cár
teles de Medellín y Cali, Nunca faltó, en términos reales, cocaína
en el mercado. Pudo haber bajado en algún momento la oferta,
pero nunca hubo un desabasto de esa droga que tenía y tiene un
mercado muy amplio en buena parte del mundo y que sólo se
puede producir en Bolivia. Perú, Ecuador y Colombia.

Segundo, porque los propios cárteles mexicanos ya están pro
duciendo su droga en Colombia, en Ecuador y en Perú, y tienen
buenas relaciones en Bolivia, El proceso de pacificación de Petro
no les aporta nada. La prensa colombiana ha insistido desde hace
meses en la presencia cada día mayor del cártel Jalisco y del
de Sinaloa en el país, ya no sólo como compradores, sino tam
bién como productores y operadores, junto con organizaciones

Hace años hay
un paralelismo
entre México

y Colombia
en lemas ele

seguridad y
narcotráfico.

colombianas asociadas, Lo mismo sucede en Perú y, en mayor
medida aún, en Ecuador, donde los cárteles realmente domi
nantes son el C|NGy el de Sinaloa. no los locales, según han
reconocido las propias autoridades,

Tercero, porque más allá de los ofrecimientos de reanudar
relaciones entre Colombia y Venezuela, lo cierto es que buena
parte del narcotráfico colombiano opera a través de Venezuela,
donde esas organizaciones son manejadas por políticos y mili
tares, que son los que sostienen a su vez a los disidentes de las
FARC, al ELN y participan activamente en el tTáfico de cocaína a
través de lo que se denomina el Cártel de los Soles. La más que
porosa f rontera entre Colombia y Venezuela en el este, y con
Ecuador en el sur, permite una movilidad muy amplia en toda

la región y si bien, si mejoraran las relaciones entre
los gobiernos de Petro y Maduro, podría atenuarse
algo de esa realidad, lo cierto es que el narcotráfico
es una de las principales fuentes de recursos del ré
gimen venezolano y no tienen con qué suplantarlo.
La misma lógica se aplica a grupos guerrilleros y
políticos a ambos lados de la frontera entre los dos
países. Un buen ejemplo es el llamado Clan del Gol
fo, que encabezaba un narcotraficante que estuvo
con las autodefensas de extrema derecha, con las
gue rrillas de izquierda y que ahora tien e una organI
zación llamada autodefensas gay tallistas, apodado
Otaníel, detenido hace unos meses y extradilado
a Estados Unidos, que desde la prisión dice que

declaró un "alto al fuego" con el Estado colombiano. Pero ese
hombre ya no controla desde una cárcel de máxima seguridad
en la Unión Americana a sus grupos y operadores en el territorio.

Cuarto, no sé st eso perdura, me imagino que sí, pero cuando
hace años hice un largo recorrido por Colombia militares de ese
país y de EU (que estaban allí para la implementación del plan
Colombia), me mostraban en toda la región este una zona mon
tañosa donde me aseguraban que existían enormes reservas de
cocaína escondida para seguir traficando después de los golpes
tan duros que habían recibido los jefes de los cárteles de Medellín
y Cali. En esa zona había cuevas y caleras, donde se guardaban
desde cocaína hasta dólares y armas como una previsión para
el futuro. No creo que eso haya cambiado.

México y Colombia a veces han tenido estrecha colabora
don en el tema del narcotráfico y, aveces, han tenido distancias.
Perro y López Obrador tendrían que tener coincidencias ideo
lógicas suficientes como para trabajar juntos. Es una exigencia
ineludible de los dos países. Lo que no sé es si están realmente
decididos, juntos o por separado, a combatir a fondo el narcotrá
fico, escapando de las trampas ideológicas y las tercas realidades
de ambos países.
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Política y mentiras
Lo acepten o no, los ciudadanos saben que los políticos mien
ten. La mentira ha sido socialmente reconocida como un pro
ducto consustancial de ese oficio. Hay quien liega a decir que
los gobernados esperan que ¡es mientan, porque la verdad
como afirma el coronel Nathan Jcssup en la película Cues
tión de Honor es demasiado difícil de asumir.

La mentira en la política debe ser como ef truco de un buen
mago. La audiencia sabe que laestán engañando, pero el modo
de hacerlo d ebe ser discreto y sorprendente.

Cuando la mentira en la política se vuelve burda y cínica,
el único destino de quien la hace suya es cuesta abajo. Y si no,
que le pregunten al exprtmer ministro británico Boris lohnson

"la política es el arte de prometer el cielo, entregar el purga
torio y exigir que le llamen a uno héroe por salvar a su país del
infierno", describe el activista y escritor mandes Bangambfld
Habyaritnana

La mentira en boca de los políticos siempre debe rayar en la
verosimilitud. Pueden decir falsedades, aceptadas como tales,
pero deben tener cuidado de que éstas no sean tan flagrantes
que insulten la inteligencia de quienes los escuchan.

En días recientes me ha tocado escuchar dos mentiras así.
expresadas por sendos presidentes.

La primera la pronunció el argentino Alberto Fernández,
quien se atrevió a decir que la razón por la que la moneda de
su país se lia devaluado 50% en lo que va del año es porque
Argentina crece mucho. Esto fue lo que dijo durante la inau
guración de una planta textil y ante la mirada atónita de los
asistentes: "Tenemos un problema con los dólares, porque ere
cemos mucho y necesitamos dólares para poder importar in
sumos. Y es tanto lo que crecemos que aunque tenemos récord
de exponación no nos alcanzan los dólares por la cantidad de
insumes que tenemos que importar para seguir produciendo".

La segunda la dijo ayer Andrés Manuel López Obrador,
quien ha venido defendiendo su decisión de encuadrara la
Guardia Nacional, a como dé lugar, en la Secretarla de Ja Defen
sa Nacional. El lunes, el mandatario informó que presentaría un
acuerdo del Ejecutivo para que esa institución pasaraaformar

pane de la Sedeña, pese a que la Constitución que está por
encima de cualquier decreto dice que debe ser civil.

"Presidente, ¿cómo puede garantizarse eso sí (la Guardia
Nacional) está dentro de la Secretaria de la Defensa Nacional?",
fue unadelas dudas que le plantearon ayer a López Obrador

La respuesta: "Va a seguir siendo una institución de carácter
civil dependiendo de la Secretaria de la Defensa".

E1 Presidente tiene derecho a librar las batallas políticas
que considere necesarias para sacar adelante su visión del
país Pero hay límites: no debe violar la Constitución y, menos,
cuando queda claro que lo hace a sabiendas (pues por algo
había anunciado que enviaría una iniciativa de reforma cons
titucional para hacer el cambio de adscripción de la Guardia
Nacional). Mucho menos, decir algo tan inverosímil como que
la manera de proteger el carácter civil de una institución es
hacer que dependa de ¡a Sedeña

Todos saben que la máxima lopezobradorista de "no mentir,
no robary no traicionar" es un simple lemapolítlco, no una pro
hibición absoluta El mandamiento que si se espera que cum
plan éste y cualquier gobierno es otro: no verle lacara a la gente.
BUSCAPIÉS
"Recuperarlos cuerpos de los mineros muertos en la explo
sión de Pasta de Conchos, en febrero de 2006, ha sido una
misión del gobierno de Andrés Manuel López Obrador Sin
embargo, evitar que ocurran siniestros como ése no ¡carece tan
apremiante. Si lo fuera, quizá no habrian ocurrido las tragedias
de las minas coahuilenses de Micarán, en Mdsqulz, en junio de
2021, y Pinabete, en Sabinas, hace una semana.
"Ayer conversé en Imagen Radio con el abogado Manuel
Fuentes Muñiz representante de los deudos de Pasta de Con
chos, Me relató que la muerte de siete mineros en Músquiz, en
2021, no ha arrojado sanción alguna contra autoridades ni due
ños o concesionarios. Es más, me dijo que sigue extrayéndose
carbón de la mina y la CFE lo sigue comprando. Así, ¿cómo?

Esta Bitácora tomará unos días de vacaciones y volverá a
publicarse el lunes 22 de agosto.
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Nos salvamos,
Vasconcelos
Apenas se cumplía el primer semestre del sexenio. En mayo
de 2019 platiqué con María Elena ÁlvarezBuylla, directora
del Conacyt quien enfrentaba dos polémicas que, al tiempo,
se convertirían en las menores. En aquellos días. El Universal
reveló en su primera plana; "El Consejo Nacional de Ciencia y
Tecnología contrató un servicio de comedor gourmet con cheí,
saloneros y hasta un nutriólogo pata que diseñe y supervise los
platillos..." En entrevista la funcionaría afirmó que se trataba de
Información imprecisay distorsionada, no sólo porque no se tra
taba de un "comedorgourmet", sino que tampoco implicaba una
derogación de 15 millones de peso* "El Conacyt tiene contem
plado un gasto anual de 6 millones de pesos para el servicio de
comedor de los trabajadores...", me aclaró en Imagen Noticias.

En aquella, conversación hablamos también de otro asunto,
uno aún más mediático: adolescentes que irían a la Olimpiada
de Matemáticas, en Sudáfrlca. habían solicitado ayuda para
cubrir los gastos del viaje. La Sociedad Matemática Mexicana
denunció que el Consejo a cargo de ÁlvarezBuylla no había
cumplido con un convenio. El eco fue tal. que Guillermo del
Toro respondió y les pagó el vuelo a los doce jóvenes atletas
matemáticos, una empresa privada cubrió el hospedaje.

Eran los primeros seis meses del sexenio, ni la ciencia ni la
tecnología metieron acelerador en la dinámica de crecimiento.
Las polémicas que llegaron tiempo más tarde caminaron en
dirección contraria a lo que, pensaríamos, es la ruta de desa
rrollo y fortalecimiento de una de las áreas de oportunidad
que más necesitan robustecerse, si es que nuestro país desea
ser parte del andar global. Aunque, por el contrario, este sec
tor se convirtió en otro campo de guerra, Así, el Conacyt se
encargó de expandir su espectro de acción y de sumarse ala
narrativa oficial de que todo lo anterior tiene tufo neoliberal.
Comenzó una batalla con el alumnado y profesorado del Cl DE,
uno de los centros educativos de mayor prestigio, dedicado a
la investigación política y social, y al que, tras una asamblea
extraordinaria convocada por ÁlvarezBuylla, le cambiaron
los estatutos para nombrar como director a fosé Romero
Tellaeche. quien durante su interinato ordenó despidos de la

planta docente por "rebeldía" y '"falta de confianza", en los días
en que también Andrés Manuel López Obrador denostaba
el trabajo de ta sociedad civil e investigadores, calificándo
los, adivinaron, de "neoliberales". Meses antes, el Conacyt tle
AlvarezBuylla no dijo una sola palabra cuando la IT ordenó
la desaparición de. al menos, 90 fideicomisos dedicados ala
investigación científica y tecnológica, Hace apenas tres sema
nas, Nayeli Roldan de Animal Político, reveló que, aunque
desde 2016 el Consejo otorga menos becas de estudio en el
extranjero, es en el periodo que compete a la 4T en que éstas
se han otorgado casi a cuentagotas, por ejemplo, si en 2020
fueron 2 mil 8, para el año siguiente sólo 742.

Sin embargo, la escalada de este Conacyt contraía comuni
dad que, en teoría, es su razón de ser, llegó a su momento más
tenso cuando la FGR intentó que se giraran órdenes de apre
hensión contra 31 científicas, a quienes quería acusar de lava 
do de dinero, delincuencia organizada, entre otros delitos. Esto
por el supuesto mal uso que habrían hecho de los recursos del
Foro Consultivo Científico y Tecnológico A.C, Fueron semanas
de persecución y descalificación de estos investigadores del
Conacyt, mismos que no fueron defendidos por el Consejo.
Fue hasta que un juez decidió que las órdenes no tenían razón
de ser, aunque la Fiscalía a cargo de Alejandro Gertz Mañero
advirtió que buscaría la forma de reavivar la acusación. Por
cierto» el fiscal finalmente logró ingresar al Sistema Nacional
de Investigadores, después de haber sido rechazado en cinco
ocasiones desde 2010 por no cumplir con producción cientí
fica suficiente y porque "no demostró una productividad para
la generación y transmisión de nuevos conocimientos"; pero
el Conacyt de esta administración le cumplió el sueño.

Y con sólo esta curricula de los tilti mos cuatro años, el nom
bre de ÁlvarezBuylla comenzó asonar como el posible re
levo en la SEP de EÍelFina Gómez, quien repetirá candidatura
en el Edomex, Pero esto se escuchó en la mañana en Palacio
Nacional: "La necesitamos donde está, Ha hecho un trabajo
extraordinario,,,", expresó López Obrador, negando así el salto
del Conacyt a Educación. De la que nos salvamos, Vasconcelos.
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Arrebata Morena al PRI
Morena y sus aliados se disponen a arrebatarle literalmente a Alito
Moreno la presidencia de la Comisión de Gobernación en San Lá
zaro. Resulta que, después de ya cuatro convocatorias del priista a
sesiones fallidas por falta de quorum, la mayoría de la 4T decidió
convocar, por su lado, a sesión, hacer quorum y, con su mayoría de
los secretarios de la comisión, avanzar en los dictámenes pendien
tes. La bancada tricolor protestó, denunció un "madruguete" y acusó
violaciones al reglamento de la Cámara de Diputados, que señala que
esta medida puede tomarse sólo cuando el presidente de la comisión
no lo haya hecho, y éste no es el caso, sostuvo. Otro pleito jurídico se
avecina en el Palacio Legislativo, anticiparon.

El tricolor "marca territorio"
Y hablando de los priistas anticipados y prevenidos, la bancada de
diputados federales se adelanta a "marcar territorio" en Coahuila,
de cara a la elección estatal de 2023, nos dicen.Anunciaron que la
próxima semana, los días 17,18 y 19, estarán todos en Saltillo, donde
realizarán los trabajos de su reunión plenaria previa al periodo ordi
nario. Según su coordinador, Rubén Moreira, exgóber de ese es
tado, allá armarán sus propuestas en salud, presupuesto, seguridad,
campo, educación... Mientras no se le aparezca su hermano y le eche
a perder también esa reunión, como la elección de Hidalgo.
Sánchez Cordero calma los ánimos
Para responder a quienes le "han preguntado" sobre sus aspiracio
nes y proyectos políticos de cara a 2024, la presidenta del Senado,
Olga Sánchez Cordero, desde sus redes sociales calmó los áni
mos de los ociosos inquietos. "¿Cuál es mi futuro político? Sí quiero
ser presidenta de la República, que por supuesto sería un honor,
pero ya hay suficientes aspirantes a candidatos y candidatas...
tampoco quiero ser jefa de Gobierno. Mi corazón está y late siem
pre del lado izquierdo, y obviamente también quisiera yo volver al
Senado". Reelegirse, pues, otros seis añitos. Son sus planes, hasta el
momento, aclaró con toda calma la senadora.

Sánchez Cordero calma los ánimos
Para responder a quienes le "han preguntado" sobre sus aspiracio
nes y proyectos políticos de cara a 2024, la presidenta del Senado,
Olga Sánchez Cordero, desde sus redes sociales calmó los áni
mos de los ociosos inquietos. "¿Cuál es mi futuro político? Sí quiero
ser presidenta de la República, que por supuesto sería un honor,
pero ya hay suficientes aspirantes a candidatos y candidatas...
tampoco quiero ser jefa de Gobierno. Mi corazón está y late siem
pre del lado izquierdo, y obviamente también quisiera yo volver al
Senado". Reelegirse, pues, otros seis añitos. Son sus planes, hasta el
momento, aclaró con toda calma la senadora.

Guerra de amparos
ala campechana
Así como Layda Sansores celebraba la revocación de una suspen
sión para que pudiera seguir adelante con su Martes del Jaguar, y
poder seguir balconeando a Alito Moreno, este martes un juzgado
le borró la sonrisa, al otorgarle una suspensión definitiva al dirigente
priista. Ahora, la góber campechana tendrá que apelar esta nueva
resolución antes de seguir sacando audios. Claro que nada de esto hu
biera pasado si Alito se hubiera gobernado... o por lo menos hubiera
controlado sus palabras.

Quieren desterrar el mote
de "cártel inmobiliario"
Un juez federal ordenó a la fiscalía capitalina evitar el uso del mote
"cártel inmobiliario" para referirse al proceso contra Luis Viz
caíno, exdirector Jurídico de la alcaldía Benito Juárez, vinculado a
proceso por enriquecimiento ilícito. El acusado, en su demanda de
amparo, alegó que la FGJ viola sus derechos humanos y el debido
proceso. Su abogado precisó que la suspensión implica que la fisca
lía deje de usar la frase, pues estigmatiza, prejuzga y atenta contra
la presunción de inocencia. Sólo que, pequeño detalle... Adivinen
quién sí va a poder seguir usando ese mote... En efecto, Claudia
Sheinbaum, quien también podrá seguir haciendo énfasis en que los
de ese "cártel" trabajaron en varias administraciones panistas.

La apuesta de Espino
Y hablando de Claudia Sheinbaum, la corcholata favorita de Palacio
ya tiene nuevo matraquero. Se trata nada menos que de Manuel
Espino, sí, el exlíder del PAN que chapulineó a Morena y alcanzó
hueso en la 4T por unos meses como comisionado del Servicio de
Protección Federal. El duranguense anunció que su movimiento,
Ruta 5, promoverá a la jefa de Gobierno para que gane la encuesta
que definirá la candidatura presidencial. No, pues que se pongan a
temblar los contrincantes de la mandataria...
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El aburguesamiento
de López Obrador
Pete Hamill, fallecido pe

riodista neoyorquino, sos
tenía que los periodistas

tenían la obligación de aprender
por osmosis las necesidades de
una comunidad: viviéndolas,
sintiéndolas, padeciéndolas.
En News Is a Verb, Hamill se

ñalaba que el deterioro de los
servicios en ciudades estadou
nidenses, en buena medida, se
debía a que esos problemas no se
cubrían adecuadamente porque
editores y directivos de muchos
medios simplemente no los
padecían.
"Una de las verdades más tris

tes es que demasiados de los edi
tores de los diarios viven en los
suburbios, en algunos casos en
suburbios muy distantes", escri
bió Hamill en ese libro. Por ello,
esos mandos verán los proble
mas desde una burbuja de clase
media y alta, en la que para em
pezar están lejos de los riesgos,
por ejemplo los de inseguridad,

que enfrentan sus lectores e in
cluso sus más jóvenes y menos
pudientes reporteros.
A ese fenómeno, de cualquier

persona o dirigente, no sólo
de los editores, otros le lla
man aburguesamiento. Quizás
el presidente Andrés Manuel
López Obrador padece algo
parecido a eso: decidió alejarse
del contacto con la gente y sus
problemas.
Es sabido que en Palacio

Nacional se pone una barrera
mediante la que se separa al Pre
sidente incluso de los que uno
consideraría sus colaboradores
más cercanos, esos que llega a
ver varias veces a la semana.

Entra a las juntas por un costado
del salón en que éstas ocurren,
y sale sin que nadie se le pueda
aproximar, no sólo por cortesía o
formalismo, sino porque hay un
cordel para marcar claramente
una distancia.
La semana pasada hablé aquí

de lo elocuentes que resulta
ban las imágenes del día en que
AMLO se reunió con parte de su
gabinete para hablar del recorte
"franciscano" que aplicará a pro
gramas y dependencias. Él y sus
colaboradores de Hacienda en
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Andrés Manuel
también se subió a

la Suburban, se alejó
de la gente... y de sus
problemas

una mesa, mientras sus secreta
rios y otros altos funcionarios en
sillas. No era una reunión para
discutir, era para dar una ins
trucción a acatar. No era un cón

clave de un equipo que delibera,
era la junta de quien dicta con
quienes toman nota.
Además de esas imágenes,

y de los testimonios de cómo
marca distancia incluso en Pala
cio, hace unos días tuvimos otras
dos estampas de cómo entiende
el contacto interpersonal el Pre
sidente que llegó a jactarse de ir
sin escolta por todo el territorio
mexicano.

En Sabinas, Coahuila, lugar
donde desde hace una semana
10 mineros están atrapados, Ló
pez Obrador estuvo escasamente
una hora el domingo. El mérito
de la visita se diluye porque la
mayor parte de ese tiempo, di
cen los reportes, el Presidente

estuvo lejos de las familias que,
angustiadas, esperan noticias de
las víctimas del percance.
Si la Defensa o Protección

Civil, encargados del rescate,
tienen que tratar algo con el
Presidente, lo pueden hacer sin
verlo en la mina. ¿Por qué prefi
rió AMLO estar más con quienes
son sus empleados en lugar de
pasar el mayor tiempo posible
con quienes, en la zozobra, aqui
latarían el consuelo de viva voz

de quien es la máxima autoridad
nacional?
Andrés Manuel encarna una

Presidencia lejana, aislada in
cluso de los suyos. Salvo un co
lectivo muy particular, no recibe
a víctimas de la violencia, ni mu
cho menos a otros grupos.
Algo pasó con el mandatario

que como candidato no temía el
contacto popular, incluso donde
pocos se atrevían a viajar. Qué
ocurrió para que ahora sea no
ticia que (el fin de semana) "un
niño rompió el cerco de seguri
dad" del Presidente para darle
una carta donde aboga por su
padre encarcelado.
AMLO también se subió a la

Suburban, se alejó de la gente...
y de sus problemas.
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Edomex, a la vista
Las elecciones en el Es

tado de México siempre
han llamado la aten

ción. El tamaño del padrón
electoral en esa entidad y su
cercanía con la elección pre
sidencial son tomadas por
muchos como un termóme
tro de cómo se pondrán las
cosas electorales el año en que
acaba el sexenio.
Los partidos que compiten

aprovechan esa elección para
'mostrar músculo', esto es su
capacidad operativa, su apa
rato electoral. Nuestra comen
tocracia, como es natural, está
llena de hipótesis que se van
haciendo sobre el camino y de
intereses de este o aquel lado.
Por eso vemos columnas que
aseguran que va a suceder tal
cosa si pasa esta otra o que de
terminado resultado reflejaría
lo que pasaría en el futuro. En
fin, nada que no sea propio del
'grillerío', de la politiquería y
del rumor que siempre ha ro
deado los eventos electorales.
Para los que predicen que

el resultado de las elecciones
del Edomex será el referente
ineludible en 2024, nada más
hay que recordarles lo que su
cedió en el pasado. El PAN no
ganó las elecciones mexiquen
ses en 1999 y Fox ganó en

Los partidos
aprovechan esa
elección para
'mostrar músculo',
su capacidad
operativa, su
aparato electoral

Estaremos un año
hablando de lo

que pasará en ese
proceso, definitivo
para el destino de
uno de los estados

más grandes del país
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2000; el PAN no ganó las elec
ciones mexiquenses en 2005 y
Calderón ganó en 2006; Peña
ganó ambas, y Morena no
ganó las elecciones mexiquen
ses en 2017 y AMLO ganó en
2018. Así la referencia; lo de
más es especulación, apuesta
o ardientes deseos.

Morena ha designado ya a
su candidata en ese estado. La
señora Delfína Gómez goza
de amplia simpatía con el
Presidente y algunos círculos
de Morena. Dio una buena

batalla en el proceso de 2017
y quedó cerca del triunfo. La
señora Gómez, hay que de
cirlo, ha cometido delitos en
los que les quitaba dinero a los
trabajadores de su municipio
para, supuestamente, la causa
del partido.
¿Es lamentable que una

persona que ha cometido esos
delitos, como la señora Del
fina, sea candidata a goberna
dora? Sí.
¿Esto le afectará en la elec

ción? No.

¿La gente votará en gran
número por ella a pesar de los
delitos cometidos? Sí.
¿Esto es normal? Sí, la ley

debería prohibir que alguien
con esos antecedentes sea

candidato, pero no es el caso,
por eso tampoco le importa a
muchos electores.

La pelota, por lo pronto,
está del lado de la oposición.

ron el grito en el cielo cuando
el PAN salió con que iba con
su candidato. Pero pueden
respirar tranquilos. Todo in
dica que PAN, PRI y PRD (no
sé para qué) van a tener una
especie de competencia para
ver quién tiene más posibili
dades de ganar. Ahora bien, si
el PRI gana con su candidato,
pues habrá quedado claro que
puede parecer muerto, pero
todavía no está en el ataúd; y
si el PAN gana con su candi
dato, será una señal de que
comienza a despegar. En ese
escenario una derrota de Mo

rena puede ser muy significa
tiva y dolorosa para AMLO. Ya
veremos.

De cualquier forma, esta
remos un año hablando de

lo que pasará en ese proceso
que, aunque no marque nece
sariamente nada en torno a la

campaña presidencial, sí será
definitivo para el destino de
uno de los estados más gran
des del país.
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El ISSSTE entra
a urgencias...

Y mientras a los médicos cuba

nos el IMSS hasta el anticipo
les mandó para que cuando

lleguen tengan las condiciones míni
mas para instalarse, y nuestros niños
están sin quimios o las mujeres con
cáncer de mama sin ayuda alguna, y
el Insabi dejó sin atención a los del
Seguro Popular, ahora en el ISSSTE es
tán poniendo en riesgo la salud de los
derechohabientes y pacientes por
la falta de los servicios de imágenes
médicas y la imposibilidad de realizar
exámenes radiológicos, tomografías,
mastografías, ultrasonidos, procedi
mientos endoscópicos y exámenes de
anatomía patológica. Así como lo están
leyendo.
Esto gracias al incumplimiento de

Imedic, empresa quesque iba a prestar
estos servicios, a la cual le dieron la
adjudicación directa del contrato del 1
de julio de 2022 al 31 de diciembre de
2022.
Desde hace 41 días los servicios de

auxiliares de diagnóstico de todos los
hospitales del ISSSTE se encuentran
impedidos para realizar estudios y
otorgar el diagnóstico a los pacientes
que se debieron atender.
Cada 24 horas han dejado de

atender a 3 mil 975 pacientes en ra

diología en todo el país.
Suspendieron más de 105 mil

estudios de radiología; los que era
imposible posponer, el paciente tuvo
que pagarlos de su bolsillo.
Redujeron a sólo 92 los procedi

mientos endoscópicos.
Se dejaron de hacer 512 biop

sias, necesarias para las cirugías.
En endoscopía, aun cuando se

ha buscado no cancelar los procedi
mientos, se ha regresado al trabajo de
forma manual e impresa; es decir, se
dejó de tener en el expediente clí
nico electrónico del paciente las
interpretaciones e imágenes de
aproximadamente 2 mil 840 pro
cedimientos endoscópicos y, aún
más grave, en el área de Anatomía
Patológica se desmembró la traza
bilidad del proceso y se tiene acu
mulada la falta de servicio de más

de 15 mil estudios, sólo en julio.
Súmele que los servicios de radiolo

gía, endoscopía y anatomía patológica
de todos los hospitales del ISSSTE no
tienen acceso a revisar resultados, imá
genes e interpretaciones diagnósticas
de los pacientes atendidos, ni de los
datos históricos de los últimos cuatro

años, aproximadamente 800 millo
nes de imágenes y más de un millón de

reportes médicos, quedando muchos
diagnósticos pendientes de elaborar
por la falta de dicho servicio.
Lo peor de todo esto es que este de

sastre se debe a que en el ISSSTE ama
ñaron la licitación. Primero, porque no
se acabó de integrar la investigación de
mercado para la licitación de este ser
vicio, y para limpiar cualquier huella
'prescindió', sí, corrió al responsable
de la investigación de mercado, el doc
tor José Amado Cobos González, por
no querer avalar y firmar la viabilidad
técnica y legal de la investigación de
mercado.

¿Cómo fue posible que la cotización
de la empresa Imedic haya sido sol
vente, cuando tiene nula especialidad
y experiencia en los servicios de image

nología médica y no ha realizado nin
gún servicio de sistemas de imágenes
médicas en México ni en el extranjero,
en ningún hospital público o privado?
Y así, el Comité de Adquisicio

nes, Arrendamientos y Servicios del
ISSSTE, mediante el oficio DNAyF/SR
MyS/JSG/2115/2022 del 21 de junio
de 2022, adjudicó de forma directa
el contrato por seis meses, por 144
millones 768 mil pesos. Lo anterior,
violando todas las normas y códigos
establecidos.
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EMULANDO A LIZ VILCHIS

La directora normativa de Adminis

tración y Finanzas del ISSSTE ha in
formado, de manera engañosa, que

con esta asignación directa a Imedic ha
conseguido ahorros importantes para el
ISSSTE, cuando mañosamente dismi

del proyecto.
El precio del servicio prestado por el

antiguo proveedor, por 40 hospitales, era
de 21 millonesl20 mil pesos mensuales;

con el nuevo proveedor, Imedic, con sólo
50% de los equipos y 30% delsoftwarey
funcionalidades, es de 20 millones 800
mil pesos.
Sólo en julio se afectó a más de

120 mil pacientes de los hospitales
del ISSSTE.

¿Y saben qué? Imedic aún no ha rea
lizado los trabajos de cableado, teleco
municaciones, instalaciones de equipo y
activación del Servicio de Gestión, Alma
cenamiento y Distribución de Imágenes
Médicas, Imagenología (Radiología), En
doscopía y Anatomía Patológica en todos
los hospitales del ISSSTE, y se encuentra
utilizando, de forma ilegal y no auto
rizada, la infraestructura técnica y de da
tos, propiedad del anterior proveedor.

Dentro de los pasillos del ISSSTE se co
menta que detrás de este fraude está Ale
jandro Isauro Martínez Orozco,
pareja sentimental de la hoy directora
normativa de Administración y Finan
zas del ISSSTE, Almendra Lorena
Ortiz Genis, quien se dice lo hizo junto

con Luis Martínez Barbosa, quien im
plemento los fraudes en Segalmex con
los contratos para la crema y leche en
polvo en los tiempos de Ignacio Ovalle y
de la mano de René Ga vira, quien es per
seguido penalmente.

¿Y PEDRO ZENTENO, DIRECTOR DEL ISSSTE, APÁ?

Vale la pena recordar que en
la columna del 1 de jimio de
2022, en este espacio les conté

que el OIC de esta institución, Luis
Antonio García Calderón, en el oficio
OIC/00/7286/2022 reconoció irregu
laridades y probables delitos penales
en adjudicaciones directas.
Y siendo congruente y consistente,

el 6 de julio de 2022 mandó el oficio
OIC/00/637/13755/2022 para soli
citar el estatus de la asignación a
Imedic. Ah, y al día siguiente del envío
del oficio, a las 8:00 am, envió al mismo
tiempo, a 20 hospitales, auditores para
revisar el estatus de los avances de

Imedic. En la mayoría de ellos encon
tró cero avance y sólo una pequeña
parte del equipo recibido. A ver cómo
explica el ISSSTE estas inconsisten
cias sin haber rescindido el contrato a
Imedic.

Por no dejar, también les puedo pla
ticar que el gobierno federal envió a Se
deña para revisar los requerimientos de
éste y otros proyectos.
Le está explotando en sus manos

al gobierno federal la salud de los
mexicanos y este proyecto es la cereza
del pastel.
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PetroyAMLO, diferencias
y (riesgosas) coincidencias
BOGOTÁ, Col. Dos presi

dentes considerados de

izquierda, López Obra
dor y Gustavo Petro, son agua y
aceite en aspectos definitorios
y coincidentes hasta provocar
desconfianza.
Cuando las puertas de la parti

cipación política estaban cerradas
para la izquierda en Colombia, Pe
tro se fue a la guerrilla.
Cuando el sistema político mexi

cano perseguía a la izquierda, Ló
pez Obrador estaba en el PRI.
Mientras uno se jugaba la vida

para sacar a su país del autorita
rismo, el otro dirigía al partido
hegemónico y opresor en su región
natal.

Petro presentó una reforma
fiscal para gravar altos ingresos,
y financiar un sistema de salud
pública sólido y brindar "educa
ción de calidad" (fue el término
empleado) a niños y jóvenes de
su país. Puso en el Ministerio de
Educación a un opositor suyo, res
petado y capaz.
López Obrador no hizo reforma

fiscal, y a 15 millones de mexica
nos beneficiados por el sistema de
salud pública los mandó a aten
derse con la medicina privada.
Abandonó con improperios la
reforma educativa, entregó la edu
cación pública a mafias sindicales
y puso en la SEP a una delincuente
electoral confesa de peculado.
Petro aspira a que "los pobres

sean ricos".

López Obrador quiere a todos en
"pobreza franciscana".
Petro es un guerrero de la "pro

tección del ambiente y la biodi
versidad. Vamos a enfrentar la
deforestación (en la selva amazó
nica), a impulsar energías limpias
y verdes. Vamos a liderar la lucha

por la vida. El cambio climático
es una realidad. No lo dice la iz
quierda ni la derecha, lo dice la
ciencia". Arranca la transición de

energías fósiles a energías limpias,
a pesar de que Colombia es un país
petrolero y su empresa estatal gana
dinero.

López Obrador tumba kilóme
tros de la selva maya para que
por ahí pase un tren... que no va
a pasar por ahí. Y expropia otros
kilómetros cuadrados para talar
árboles y tender vías férreas sin es
tudio de impacto ambiental. Frenó
el desarrollo de energías limpias y
baratas, para promover el carbón e
hidrocarburos. Hace una refine
ría que va a costar el doble de lo
planeado, y gasta cientos de miles
de millones de pesos en la empresa
petrolera que pierde dinero.
Petto urge a integrar a Colombia

a 'Ta sociedad del conocimiento,
con más educación, porque hacerlo
no es una utopía. Pueblos más po
bres que nosotros invirtieron en
educación y lo lograron".
López Obrador tiene tirria a la

innovación y a la ciencia, y persi
gue judicialmente a científicos. Los
109 fideicomisos creados para esos
fines fueron secados: sus 25 mil
millones de pesos se desviaron a la
refinería de Dos Bocas, al tren que
nadie quiso operar y al aeropuerto
que nadie quiere usar.
Petro planteó un urgente y emo

cionado ya basta a la polarización

Fecha: 10/08/2022

Página: 28

Area cm2: 413

1 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 92,016

Página 36 de 156



política en Colombia, no atacó a
ningún grupo contrario, se reunió
con su acérrimo rival el expre
sidente Alvaro Uribe e integró
su gabinete con miembros de su
coalición y con conservadores y
liberales.

López Obrador criminaliza
como "traidores a la patria" a quie
nes disienten de su gobierno, y se
congratuló porque Petro "sabe la
fórmula cómo enfrentar a los con
servadores. .. y a los oligarcas que
son dueños de los medios de co
municación" (el canciller de Petro
es un ilustre aristócrata bogotano y
militante conservador).
Petro quiere cerrar heridas de

nueve guerras civiles en el siglo 19,
dos más en el siglo 20 y 60 años de
lucha armada de narcos, guerrille
ros y paramilitares.
López Obrador se empeña,

todos los días, en reabrir guerras
entre conservadores y liberales del
siglo 19.
Petro, como buen exparlamen

tario, volcara todos sus esfuerzos
al diálogo para la armonía política
y social, dentro de un proceso de
cambios.

López Obrador no dialoga con la
oposición: ataca, divide, encarcela.
Petro tiene una ruta para paci

ficar Colombia, idílica y sin gran
futuro, pero la tiene. Ofrece diá
logo a los grupos violentos, que de
pongan las armas y se acojan a los
beneficios jurídicos que se estable
cerán para el caso. En seguridad
pública habrá" persecución a los
grupos criminales" y llevar Estado
donde no lo hay.
López Obrador carece de polí

tica de seguridad. A los narcos los
ha hecho sus compadres (abrazos)

sin que dejen las armas, les ha ce
dido territorio y población donde
ya no hay Estado. Permite la proli
feración de grupos paramilitares.
Petro estudió posgrados en el

extranjero y no le teme ni odia al
mundo.

López Obrador es lo opuesto.
También hay coincidencias.

Ambos tienen un elevadísimo con
cepto de sí mismos.
Los dos dicen que la historia de

sus países se divide en un antes y
un después de ellos.
Con su llegada, ha dicho Petro,

empieza "una historia nueva para
Colombia, para América Latina y
para el mundo". "Si fracaso, las ti
nieblas arrasarán con todo".

Si no logra sus elevados propósi
tos, apuntó el escritor colombiano
Héctor Abad (autor de Elohndo
que seremos, que recomiendo),
"es más probable que emprenda
acciones temerarias que podrían
ser más dañinas que provechosas.
Y ahí sí, tal vez lleguen las tinieblas
de gobiernos autoritarios que se
aferran al poder como sea. Sin
duda Chávez y Ortega cambiaron
la historia de Venezuela y de Nica
ragua, pero para mal".
Termina Abad Faciolince como

la mayoría de los colombianos
con los que he conversado: con
el corazón en la mano y el alma
en vilo:
"No creo en dioses ni en ángeles

ni en santos, pero de un modo sim
bólico yo también rezo (escribir
es mi rezo) para que este experi
mento que quiso la mayoría de los
colombianos salga bien. Ni al país
ni a nadie le conviene que salga
mal. Y si saliera mal, que dure cua
tro años y no más".
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REPENSAR

Lejano nearshoring

Alejandro Gil
Recasens

En los años 70 del siglo pasado
muchas corporaciones de
países industrializados em

pezaron a trasladar sus plantas de
manufactura fuera de sus fronteras
(lo que se conoce como offsho
ring). Lo hicieron para aprove
char los menores costos laborales

y fiscales que se podían conseguir
en naciones de menor desarrollo.
Así mejoraban su competitividad y
abrían nuevos mercados para sus
productos.
Al negociar menores aranceles

e introducir barcos y aviones más
grandes, se abarató también el
transporte y se hizo posible repartir
el proceso productivo en diferentes
lugares.
El comercio creció exponencial

mente. Los consumidores recibie
ron bienes de mejor calidad, más
variados y baratos. Muchos países,
incluyendo al nuestro, aceleraron
su industrialización.
Sin duda, la más beneficiada

fue China, que se convirtió en
"la fábrica del mundo" y pene
tró rápidamente los mercados
occidentales.

Alarmado por el déficit comer
cial y por el desplazamiento de las
mercancías estadounidenses, Do
nald Trump impuso (y Joe Biden

mantiene) tarifas elevadas a las
importaciones chinas.
La pandemia de Covid obligó a la

suspensión de actividades econó
micas. Durante meses, las cadenas
de suministro y distribución se in

terrumpieron y muchos pedidos no
pudieron gestionarse. El flete y los
combustibles se encarecieron; los
puertos, carentes de personal, se
congestionaron.
Eso ha llevado a revisar esas

cadenas. Unas se acortan y otras
se están diversificando para no de
pender de un solo proveedor.
Desde que empezó la disputa co

mercial han salido de China cientos

de compañías europeas, japonesas
y americanas. Algunas regresaron
a sus países de origen (reshoring):
Adidas (zapatos deportivos) volvió
a Alemania, Mitsubishi (electró
nicos) está de nuevo en Japón y
Apple (teléfonos inteligentes), en
Estados Unidos.

La mayoría se ha trasladado a
tres naciones cercanas (nearsho
ring): a Indonesia (computado
ras Apple), a Tailandia (cámaras
Ricoh, teléfonos inteligentes Sony)
y a Vietnam (juguetes Hasbro,
pantallas LCD Sharp, cámaras
Olympus, copiadoras e impresoras
Kyocera).
Hoy 60% de los teléfonos inte

ligentes Samsung y la mitad de la
producción mundial de zapatos de
portivos Nike, Puma y Foot Locker
salen de factorías vietnamitas.
¿Qué tienen en común esos tres

países y qué les permite atraer las
nuevas inversiones? Desde luego,
los bajos salarios (la mitad que los
de China), la mano de obra abun
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dante y calificada, que son grandes
mercados por sí mismos.
Sin embargo, lo que convence a

las grandes corporaciones para ins
talarse ahí es la preocupación que
han tenido por abrir su economía
(Vietnam ya firmó un acuerdo de
libre comercio con la Unión Euro
pea), por mejorar su ambiente de
negocios y su capital humano, por
foijar cadenas de valor domésticas
y nichos en diferentes sectores, por
digitalizarse aceleradamente y por
completar su infraestructura.
Yakarta, Bangkok, Yala, Ho Chi

Minh y Hanoi tienen aeropuer
tos nuevos de clase mundial. El
que construyen los indonesios en
Kualanamu será mayor que el de
Singapur.
Otros países de la región están

imitándolos. India ya se abrió to
talmente a la inversión extranjera
directa en manufactura. Nadie se
quiere quedar atrás.

¿Y NOSOTROS?

Se ha creado la expectativa de
que esa tendencia puede favore
cer también a México. Sólo una
empresa importante (Nidec) se ha
movido de China para acá. En reali
dad, únicamente tendremos opor
tunidad en temas muy concretos.
En el sector automotriz tene

mos capacidad de producir más
piezas de plástico, metal y vidrio.
Las plantas tuvieron que pararse

por falta de arneses de cableado y
semiconductores. En ambos casos

podemos proporcionarlos. Intel ya
tiene plantas aquí y tenemos poten
cial para fabricar semiconductores
más sofisticados.

La inteligencia artificial va a ha
cer económica la automatización
a gran escala de la manufactura de
vestido y calzado. Ya no será tan
importante el costo laboral.
En los 70,40% de la ropa que

se vendía en la Unión Americana

provenía de México. Los asiáticos
nos fueron restando participación
hasta dejarnos en 4%. Con los es
tímulos adecuados sería posible
recuperar ese mercado.
Se requiere un esfuerzo coordi

nado del gobierno y la industria.
La ventaja que tenemos de estar
tan cerca, física y culturalmente,
se anula por la insuficiencia en in
fraestructura y transporte o por la
provisión insegura de electricidad.
Se requiere un entorno regulatorio
y fiscal más amigable, facilidades
comerciales, aduanas eficientes y
sin corrupción, combate continuo a
la piratería.
La industria tiene que hacer su

parte. Innovar, adoptar estándares
internacionales y asegurar calidad.
El Salvador ha mantenido su lide

razgo en toallas gracias a que res
peta escrupulosamente las reglas
de etiquetado.
Las oportunidades se alejan.
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Gobierno SA:
Desarrollamos país

Manuel J.
Molano

Si el gobierno fuera una em
presa comercial, el lema de
arriba podría ser el cora

zón de sus pautas publicitarias.
Luego sí parece que el gobierno
es una empresa. Con nuestros
gobiernos que le cambian la
imagen corporativa, las ideas, el
objetivo a los gobiernos cada que
un grupo político distinto llega
al poder, no es difícil imaginarse
que el gobierno es un negocio.
Nuestra tradición de adminis

tración pública, heredada de los
españoles, sí piensa que el go
bierno es un negocio. La corona
española, como otros reinos,
asignaba papeles de la hacienda
pública a gente que se sabía que
tendría un beneficio personal
por el cobro de los impuestos.
El contrato implicaba un pago
por adelantado (la posición se
pagaba), y la corona debía tener
un flujo garantizado, que de no
cumplirse, llevaría a la destitu
ción del exactor y el nombra
miento de uno nuevo.
En el año 2022, el cuadrante

digital por donde circulo se llenó
de un infográfico que mostraba

los impuestos como porcentaje
del PIB para varios países, y
mostraba a México como el lu

gar donde ese porcentaje es más
bajo. El infográfico lo produce
"Visual Capitalist Datastream".
Cita como fuentes a la OCDE,
con su compendio The World in
Data, y al Fondo Monetario In
ternacional. México aparece en
la parte baja de la gráfica, con
un cobro de impuestos de 16.5%
del PIB. Colombia y Chile, 19.7
y 20.7, respectivamente. En la
parte intermedia de la tabla, el
Reino Unido y Estonia con 33 y
33.1, pero también Suiza e Israel
con 28.5% y 30.5%. En la parte
alta, Dinamarca e Italia, una con
46.3% y la otra con 42.4%.
Hoy México recolecta 16.5%

del PIB en impuestos. Lo dudo; si
el gasto público son casi 6 billo
nes de pesos y el PIB es inferior
a 24, al menos el Estado nos
cuesta por ahí 25% del PIB, que
pagamos de una u otra forma.
En los números de la OCDE,
normalmente los impuestos
subnacionales están incluidos.
En los del FMI, no estoy seguro.

Quizá hay un problema de com
parabilidad. Pero también hay
granjeros fiscales como el IMSS
que recolectan recursos. En re
sumidas cuentas, 16.5% del PIB
es lo que el gobierno recolecta a
través de los impuestos fede
rales. En la práctica, la renta
petrolera, los gobiernos locales,
y la hipoteca sobre el futuro que
representa la deuda pública,
hacen que estos recursos sean
mayores.
Eso no solamente pasa en Mé

xico. Si hacemos los números

para Italia y Dinamarca, pueden
ser similares. La hipoteca sobre
el futuro existe en todas partes,
y se agrava con esquemas inter
temporales como las pensiones,
que no aparecen en las cuentas
públicas pero que ciertamente
tienen un efecto en la hacienda
pública.
El discurso del gobierno, con

Morena, con el PAN, con el PRI,
con todas las coaliciones políti
cas, es: paga tus impuestos. No
rezongues, no te ampares, no
reduzcas la cuenta. Nosotros a

cambio, te entregaremos un país

La cuarta parte del
PIB que el gobierno
extrae no sustituye
ni hace eficiente el
gasto privado. De
hecho, nos obliga
a gastar más en
sustituir todo loque
no hace el gobierno.
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en mejores condiciones. Con
salud como en Dinamarca. Con
infraestructura como en Europa
y Estados Unidos.
El problema, que no cambia

con ningún gobierno desde que
México se llama así, es uno de
eficiencia y eficacia del go
bierno. Los gobiernos mexicanos
no han sido eficientes; no han
logrado hacer más con menos
recursos. El problema de efica
cia es que el gobierno no logra
las metas que se plantea con sus
recursos, y por eso, su eslogan
es "dame más". El desarrollo del
país es la excusa; el resultado de
la siguiente elección es la verda
dera motivación.

No puedes ir por las carrete
ras de cuota porque son caras,
pero además están tomadas
por el último ejidatario al que le
quitaron tierras y no lo indem
nizaron, y la autoridad no hace
nada. No puedes ir por la carre
tera libre, porque es insegura.
Pero eso sí, pagas ambas, en tus
impuestos federales o estatales,
o en la caseta. No puedes usar la
seguridad social que es un mo
nopolio para trabajar y contratar
trabajadores legalmente porque
está saturada. Pero tienes que
pagarla, tienes que pagar un sis
tema asistencial para los pobres,
un seguro médico privado, y la
consulta médica también sale de

tu bolsillo. No puedes confiar en
el aparato de seguridad pública,
pero tienes que contratar segu
ridad privada con tus vecinos,
tener un arma ¡legalmente y an
dar con un perro por si alguien
te quiere asaltar.
La cuarta parte del PIB que el

gobierno extrae no sustituye ni
hace eficiente el gasto privado.
De hecho, nos obliga a gastar
más en sustituir todo lo que no
hace el gobierno. Nuestros exac
tores no son distintos de los co

loniales: están ahí para expoliar,
no para desarrollar. Cambiemos
eso, y cambiaremos México.
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Escasez de chips: repercusiones
alcanzan al sector financiero

Antonio
Peláez

Un gran número de em
presas buscan recu
perarse, sobrevivir y

adaptarse a un entorno, donde
las cadenas de suministro están

paralizadas y sus productos es
tán varados.
A la ruptura logística se suma

la escasez de chips, que aqueja la
fabricación de diversos insumos,
como automóviles, teléfonos
inteligentes, televisores, entre
otros. Sin embargo, esto ha tras
cendido a productos como las
tarjetas de crédito y débito.
Las entidades bancarias han

asegurado que se avecinaría un
problema de gravedad si no
se prioriza la producción de los
chips necesarios para la elabora
ción de estas tarjetas. Hasta mil
millones de plásticos corren el
riesgo de no ser emitidos en los
próximos 18 meses, con hasta
740 millones en riesgo para
este año, de acuerdo con ABI

Research1.
A finales de 2021, el CEO de

Intel, Pat Gelsinger, indicaba que
el equilibrio entre la oferta y la
demanda de semiconductores no

se dará sino hasta 2023. Lo que
se traduce en un problema para
los bancos, sin embargo, es una
oportunidad para las nuevas ins
tituciones financieras y fintechs.
Sabemos que el efectivo y las

tarjetas seguirán siendo los mé
todos de pago preferidos por los
mexicanos, por algún tiempo
más, pero esta situación puede
representar un momento de in
flexión (y reflexión) hacia las al
ternativas en las transacciones.
Actualmente, del total de las

transacciones en México, tan
solo el 2% son realizadas con la

tecnología de pagos sin contacto
(o Contactless). Ahora, la pan
demia ha venido a acelerar la

adopción de estas alternativas y,
sin duda, la falta en la oferta de
tarjetas bancarias ayudará como
palanca para que esta tendencia
vaya al alza.
Los nuevos métodos de pago

han mostrado que se puede pres
cindir de un plástico. Opciones
como el cash in y cash out per
miten hacer retiros de efectivo y
depósitos en cuentas bancarias,
sin necesidad de un cajero.

El pago con QR también es una
de las tendencias que avanza con
fuerza. En México, el 33.5% de
los usuarios de internet móvil in
dicaron que utilizan este método
para hacer compras, 32.8% para
realizar pagos y 17.1% para reali
zar cobros2.

El no contar con una tarjeta
llevará a los usuarios a ampliar
opciones y ver ventajas como
la rapidez, la seguridad, el solo
necesitar tu smartphone al mo
mento de salir, así como el hecho
de que los datos personales y
financieros están protegidos.
Además, los comercios tam
bién están protegidos de frau
des electrónicos al disminuir los

contracargos.
Una vez que las personas se

animen a dejar las tarjetas y
conozcan todos los beneficios

que otorgan los demás méto
dos, el uso irá subiendo. ¿México
tiene el potencial para igualar a
Corea del Sur o China en temas

de pagos móviles y que, even
tualmente, sean los más utiliza
dos en la región? La respuesta
corta es: sí, lo tiene. Solo, hay
que fomentarlo y aprovechar las
oportunidades.

'ABI Research

zStatista
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DESDE SAN LÁZARO

Los tres poderes bajo la
égida de un solo hombre

Alejo
Sánchez
Cano

El acuerdo o decretazo que
impulsa el presidente Ló
pez Obrador para que la

Guardia Nacional pase a formar
parte de la Secretaría de la De
fensa Nacional tiene diversas

implicaciones legales y políti
cas, al tiempo de evidenciar el
fracaso que en materia de segu
ridad pública tiene su gobierno.
La división de poderes es la

columna vertebral del régimen
democrático que nos gobierna,
en donde los pesos y contra
pesos al Poder Ejecutivo son
vitales para el cabal funciona
miento de la Federación.

El poder debe servir como
instrumento para los fines del
bien común y no para beneficio
de quienes lo ejercen.
Gobernar por decretos pre

sidenciales atenta contra la

democracia y la división de po
deres, al pretender el Ejecutivo
asumir funciones y responsabi
lidades que no le corresponden,
como la de emitir ordena

mientos por encima del orden
constitucional, al tiempo "de
establecer criterios de jurispru
dencia" que solo le correspon

derían al Poder Judicial.

Aunado a ello, hay que resal
tar lo que para nadie es un se
creto: la cadena de mando que
trae el jefe del Ejecutivo federal
sobre el cuello del presidente
de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, el ministro Arturo
Zaldívar, en franca violación
precisamente a la tan mano
seada división de poderes.
Bajo la lupa de una simple

revisión en torno a la división
de los tres poderes de la Unión,
diremos que el Poder Legis
lativo hace las leyes; el Poder
Ejecutivo las ejecuta, y el Poder

Judicial interpreta las leyes y
las hace cumplir a través de sus
sentencias; sin embargo, en
esta administración la trilogía
de los poderes se ha fundido en
uno, en el poder absoluto del
presidente de la República y
esto se llama aquí y en China,
dictadura.

Como la mayoría califi
cada en el Congreso no le es
favorable a AMLO, con un
simple acuerdo presidencial
pretende desaparecer al Poder
Legislativo.
El presidente busca saltarse al

Poder Legislativo y no respe
tar la Carta Magna, buscando
nuevamente violentarla a base
de decretazos, pues de acuerdo
con el artículo 21 constitucional

se establece expresamente que
la Guardia Nacional es de carác

ter civil, disciplinado y profe
sional y está adscrita a la SSPC,
por lo que ningún decreto debe
de estar por encima de ella.
Además, todo aquel servi

dor público que participe en
la transmisión de la Guardia
Nacional a la Secretaría de la
Defensa Nacional, estaría tam
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bién violando la Constitución

y podrían ser acreedores a res
ponsabilidades de orden admi
nistrativo e incluso penal.
Desde luego, ante esta afrenta

principalmente a la división de
poderes, los partidos de oposi
ción han coincidido en seña

lar que promoverán diversas
acciones de inconstitucionali

dad ante la SCJN para dejar sin
efecto el acuerdo presidencial.
El Grupo Parlamentario de

Movimiento Ciudadano en la

Cámara de Diputados, por ejem
plo, informó que usará todos
los medios políticos y jurídicos
necesarios para impedir que el
titular del Ejecutivo federal lo
gre, al emitir un acuerdo, trans
gredir el orden constitucional.
El citado acuerdo de AMLO

iría en contra de los criterios
de la Corte Interamericana de
Derechos Humanos, en relación
a que se ha determinado que el
mantenimiento del orden pú
blico interno y la seguridad ciu
dadana deben estar reservados

a los cuerpos policiales civiles.
Los criterios internacionales

han insistido en que la disci
plina militar no puede pasar por
encima del orden civil. La inten

ción del presidente implicaría
un retroceso en ese sentido.

La decisión presidencial de
tratar de modificar la Consti
tución por vía administrativa
no es producto de la ignoran

cia, hay plena conciencia que la
reubicación administrativa de
la Guardia Nacional en la Se

deña requiere de una reforma
constitucional, pero al pasar
por el Legislativo se requiere de
argumentos y eso es lo que ha
faltado desde el inicio de esta

discusión, puntualizó la ban
cada de MC.

Aunque la Guardia Nacional
dependa en estos momentos de
una autoridad civil, lo cierto es
que en la práctica es un cuerpo
conformado en su mayoría por
militares y comandado por
ellos, en franca violación a lo
que cita la Constitución, por
ello, el presidente quiere termi
nar con la mascarada, con el po
der de su firma, al pasar a la GN
a la Defensa Nacional.
Fracasó la política de "abra

zos, no balazos"; ha sido una
decepción sacar a los milita
res a las calles, disfrazarlos de
policías con un membrete de la
Guardia Nacional y ahora a dos
años de que termine AMLO, se
busca la plena militarización
mediante un acuerdo del Ejecu
tivo, por encima de los derechos
humanos de la población.
La obnubilación no es buena

consejera cuando se trata de
aniquilar el régimen democrá
tico, la división de poderes y el
orden constitucional con decre

tazos que son propios de gobier
nos absolutistas.
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TRÓPICOS

AMLO se traiciona

Ornar

Cepeda

En plena campaña contra el
gobierno de Felipe Calde
rón, en el ya lejano 2009,

Andrés Manuel López Obrador,
quien dictaba cátedra en cuanto
a la conformación de una nueva
izquierda, progresista y necesaria
para el país, afirmó:
"El presidente Juárez sabía que

no podíamos apostar a una Repú
blica militar, sino civilista (...) no
es con el Ejército como se pueden
resolver los problemas de seguri
dad y de violencia (...) cuando se
habla del Gabinete de Seguridad,
en lugar de estar pensando que
en ese gabinete esté el secretario
de la Defensa, el secretario de la
Marina, el secretario de Goberna
ción, el de Seguridad Pública, el
Procurador, debería de estar el se
cretario de Desarrollo Económico,
de Educación, de Salud..
No obstante, también aclaraba

que se debería cambiar la política
económica para crear empleo, im

pulsar el desarrollo social, mejo
res condiciones de trabajo, apoyar
a los jóvenes, etc. Y remató:
"Para eso no se necesita el

Ejército en las calles, digo esto
porque en estas semanas se está
discutiendo y seguramente se va
a aprobar una ley para dar más fa
cultades al Ejército en el combate
al flagelo de la delincuencia (...)
No podemos aceptar un gobierno
militarista. Que no se utilice al
Ejército para suplir las incapacida
des de los gobiernos civiles".
Coloco estas extensas citas

porque no tienen desperdicio.
Después de 13 años, y ahora que
gobierna, uno se pregunta: ¿qué
le hizo cambiar de parecer? ¿Hizo
en aquellos tiempos un pronóstico
precipitado sobre la delincuencia?
¿Era sólo un discurso político para
seguir catapultándose?, o bien,
¿ya en el gobierno se sintió ame
nazado por las fuerzas opositoras,
y en lugar de abrazarse al poder

de la gente (lo que llama el Tigre)
prefirió cobijarse con las Fuerzas
Armadas?

Porque a pesar de que sigue
usando la utopista frase "abra
zos, no balazos", la realidad es
otra, y el Ejército y la Marina cada
vez se instalan, más y más, en
las diversas capas de la sociedad,
sugiriendo, no un Estado de sitio,
pero sí un gobierno sin la capa
cidad suficiente para regenerar
instituciones aptas que impulsen
una sociedad pacífica. Algo que él
mismo criticaba y prometía hacer.
Por ello el desconcierto ante su

impositiva decisión de determi
nar que la Guardia Nacional, por
decreto, forme parte del Ejército
(aunque de facto ya lo era) y no
sólo contradiga su postura origi
nal, sino a nuestra Constitución.
Lo curioso es que esto siga sin
sorprender a los luchadores de "iz
quierda", que de forma incondicio
nal a todo le digan que sí, máxime
si están en el poder.
Se mueve, peligrosamente, ha

cia los sistemas que emprenden
los gobiernos autoritarios, al sal
tarse facultades de otros poderes
del Estado, simplemente porque
no le favorecen. Recordemos
que a los diputados y senadores,
también los votó el mismo pueblo
"sabio" que le votó a él. Con ello
corrompe a la democracia, porque
su objetivo no sólo es fortalecer a
las fuerzas castrenses por sobre
las civiles, sino también, por bur
lar a parlamentos y constitucio
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nes. Apenas en 2019 se votó en
más de 15 estados una Guardia
Nacional, civil.
También, deja de lado a las

instituciones capaces de gene
rar desarrollo. Como él mismo

lo apuntaba hace más de una
década: "en el Gabinete de Se

guridad deberían de estar las
secretarías de Desarrollo Econó
mico, de Educación, de Salud...",
nada más lejano a la actual reali
dad. Del progresismo se movió al
radicalismo. En las giras, incluso
en las internacionales, se les ve
omnipresentes a los secretarios
de la Defensa Nacional y de la
Marina. ¿Quién de izquierda lo
convenció?

¿O cómo ve el presidente al
Ejército actual, a diferencia del de
antes? ¿En verdad considera que
la filosofía y actuar de quienes
hicieron lo que hicieron, por ejem
plo, en Ayotzinapa, ya es distinto?
¿Realmente acabó con la corrup
ción e impunidad en las Fuerzas
Armadas para premiarles con más
poder y darles capacidad para
ejercer control aquí y allá, desde
los principales aeropuertos, hasta
la construcción del Tren Maya,
por poner un ejemplo?
Pero ojo, porque el problema

podría ser peor. Aún no se sabe
hasta dónde va a parar este otor
gamiento de poder ante lo que
parece el fin de acuerdos entre la
oposición y el gobierno, a dos años
de que concluya su mandato. Esto
abre la puerta a que sus decisiones
se den a partir de "decretazos", y
esa unipersonal forma de cambiar
constantemente, eso sí, siempre
en compañía de sus aliados incon
dicionales: los militares.
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Otra vez, blindaje para Bartlett
Parafraseando a mineros

que pudieron escapar del
pozo de carbón cuando un

torrente de agua explotó y dejó
atrapados a 10 de sus compañeros
en el agua, sólo un milagro permi
tirá que los encuentren con vida. El
agua que inundó el pozo del com
plejo minero Las Conchas, en Sabi
nas, es sólo uno de los problemas.
Lo que ya saben las autoridades
que encontrarán hoy, o mañana
jueves cuando los niveles de agua
permitan el rescate, son los poli
nes de madera que utilizaban en
el pozo, lodo y ceniza que harán
difícil escarbar para poder llegar a
los mineros. El desenlace de lo que
suceda ahí será el inicio de otro

duro camino que tiene enfrente el
director de la Comisión Federal de
Electricidad, Manuel Bartlett
La investigación que lleva a cabo

la Fiscalía General de la República
para deslindar responsabilida
des va a toparse rápidamente con
Bartlett, porque buena parte de
lo que está sucediendo en esa Re
gión Carbonífera tiene que ver con
él. Pero hay certeza de que está
blindado, no sólo por su relación
de más de 40 años con el fiscal
Alejandro Gertz Mañero, sino por
lo que ha hecho Bartlett desde el
inicio del gobierno para apresurar
el traslado del control político del
PRI en la Región Carbonífera, a
Morena.

Los primeros pasos para el con
trol de la región los dio Bartlett en
2020, al anunciar en una entre
vista con un periódico de Saltillo
que la Promotora para el Desa
rrollo Minero de Coahuila (Pro
demi), que era intermediaria en la

El director de ¡a CFE

ha sido fundamental
para ir quitando
apoyosy recursos al
PRI en Coahuila

Esta operación
estratégica es un
buen blindaje frente
a una investigación
de la FGR

compraventa de carbón de los pe
queños productores de la Región
Carbonífera, dejaría de surtir los
pedidos de carbón y que, a partir
de ese momento, serían por emi
sión directa y sin intermediarios
por parte de la CFE De esa forma,
eliminó al gobierno estatal de cual
quier relación con los productores
y asumió la relación directa con
todos.

Para llevar a cabo lo planeado,
de acuerdo con personas que cono
cen los detalles de lo que vino des
pués, Bartlett modificó el valor de
carbón, entregando más a los pe
queños propietarios y mucho me
nos a los grandes productores. Al
priorizar a los pequeños producto
res, explicaron los conocedores del
sector, generaron cqyotaje. Bartlett
había dicho que Prodemi desapa
recería porque era corrupta, pero
lo que provocó fue una corrupción
generalizada. Los pequeños pro
ductores terminaron revendiendo

el carbón a los grandes producto
res a pie de pozo, quienes, a su vez,
se lo revendían a la CFE a mayor
costo.

En el diseño de Bartlett, se es
cogió a poco más de 70 produc
tores, pero en una excepción a su
decisión original, escogió también
a dos grandes con quienes traba
jar. Los principales fueron Tania
Flores, alcaldesa de Múzquiz, y su
hermano Antonio conocido como

Tony, que son hoy los principales
beneficiarios de los contratos de la
CFE. Tania Flores asumió este año

el cargo es ese municipio carboní
fero, al que llegó con la bandera de
Morena.

Tony ha sido el proveedor de
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carbón más favorecido por la CFE
desde que inició el gobierno de
López Obrador, al haber recibido
contratos para Minera Don Chilo,
donde su padre, Isidro, también es
socio, por 255 millones de pesos.
Su hermana Tania no se queda
atrás, al ser una de las principa
les proveedoras de la paraestatal,
a través de Minera Flores de la

Carbonífera, de su propiedad, que
recibió en mayo del año pasado un
contrato por más de 200 millones
de pesos. La alcaldesa, que en
frento críticas por haber obtenido
ese contrato mientras era candi

data de Morena, se protegió des
apareciendo poco después de que
se le asignó ese valor, borrando su
nombre del acta constitutiva.

El segundo gran productor selec
cionado por Bartlett fue Fernando
Mendoza Bemal, propietario de
Fervim Ingenierías, localizada en
Sabinas, y dedicada a la extracción
de carbón mineral y recolección
de residuos peligrosos. Mendoza,
como otros productores grandes
de carbón en esa región, ha estado
involucrado en escándalos por su
manejo minero, pero no ha sufrido
consecuencias. Por el contrario.

Mendoza Bernal está apostando
actualmente al futuro, y es uno
de los principales promotores
del subsecretario de Seguridad y
Protección Ciudadana, Ricardo
Mejía Berdeja, que es uno de los
más fuertes aspirantes a la candi
datura de Morena al gobierno de
Coahuila.

Existe información parcial sobre
un tercer gran productor que tam
bién fue escogido por Bartlett. Ex
traoficialmente lo identifican como
Régulo Zapata Jaime y, como se
apuntó ayer, su empresa Beneficio
Carboníferos ha obtenido con
tratos de la CFE por más de 250

millones de pesos desde 2019. Esa
empresa ha sido relacionada con
la tragedia en la mina de Las Con
chas, donde están atrapados 10
mineros.

Una cuarta persona, aunque
no en la lista de Bartlett, pero que
es considerado el mayor produc
tor de carbón en esa región, es
el senador de Morena Armando

Guadiana, a quien en un principio
se le señaló como el propietario de
Las Conchas. No es suya esa mina,
pero sí muchas otras más. Gua
diana ha sido financiero impor
tante de campañas de Morena, por
lo cual durante un largo tiempo
ha tenido un trato respetuoso y
agradecido de López Obrador, a
quien ha permitido que le condo
nen adeudos fiscales por más de 2
mil y medio millones de pesos en
empresas donde aparece como ac
cionista o representante legal.
El diseño de Bartlett, que efec

tivamente le dio control en la Re

gión Carbonífera, ha sido motivo
de conflicto con el gobernador
de Coahuila, Miguel Riquelme,
quien lo acusó de que, por bajar los
precios, provocó el descuido en el
mantenimiento de las minas, a lo
que le respondió el director de la
CFE que sólo ha querido prote
ger los intereses de los grandes
productores.
Controlar la Región Carboní

fera es estratégico. El próximo año
hay elecciones para gobernador
y Coahuila es donde opera la ma
quinaria electoral más aceitada del
PRI. El papel de Bartlett ha sido
fundamental para ir quitando apo
yos y recursos al PRI, trasladán
dolos a Morena. Esta operación
estratégica es un buen blindaje
frente a una investigación de la
Fiscalía General que, antes que la
justicia, funciona políticamente.

Fecha: 10/08/2022

Página: 30

Area cm2: 445

2 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 99,146

Página 48 de 156



REHILETE. Ya van

dos ¡ornadas na
uta

miento de médigOS
ppécialistas erfail
país. Después del
corte dé caja só
lo sé han ocupado
521 vacantes dé
las más de 10,000
que ofrece la Cuar
ta Transformación. El
total de ba lugares
ofertados se encuen
tra en 949 hospita
s$éfí.560 munici
pios, de éstosSOó
presentan un nivel
entre medio y alto
dé pobreza . Auna
do a b artteiior, los
galenos continúan
lamentando que la
seguridad y las con
diciones para reír
Iizar sus prácticas
médicas, han mer
mado. López Obra
dor ha defendido
la contratación de

bsJsleños bajo el
argumento de que
urgen en zonas mar
ginadas, como Na
yarit, Colima y Gkjf"
líe©, a pesar de un
ferré# rechazo del
cjrérnio en México y
de miembros de la

oposición.
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La deuda con Elba Esther
Van a cumplirse cuatro años de la reaparición

de Elba Esther Gordillo. Exonerada de las acu
saciones formuladas en su contra por los pe
ñistas, por lavado de dinero y delincuencia
organizada, la maestra anunció entonces su

intención de rescatar al SNTE.

"Recuperé la libertad y la reforma educativa se ha de
rrumbado", celebró en su primera aparición en un sa
lón del Presidente Intercontinental. El entonces presidente
electo, Andrés Manuel López Obrador, había perfilado
a Marcelo Ebrard, Juan Ramón de la Fuente y Esteban
Moctezuma Barragán al gabinete legal; con esos con
tactos y la interlocución de la ministra en retiro, Olga
Sánchez Cordero, y del abogado Julio Scherer Ibarra,
había conseguido su absolución en la causa penal.
En su encierro, Gordillo Morales giró instrucciones a

sus más cercanos —su yerno, Fernando González, y su
nieto, René Fujiwara Montelongo—para deslindarse de
cualquier alianza electoral con el bloque partidista que
respaldó a su amigo, José Antonio Meade. No es nada
personal, le mandó decir al exsecretario estrella del gabi
nete peñista, al que deslindó de la orquestación perversa
que la privó de la libertad durante cinco años y medio.
"Esta guerrera está en paz", sintetizó esa ocasión, en

vísperas del inicio del ciclo escolar, no sin antes repro
char la traición de "quienes tenían la obligación de de
fendernos y no lo hicieron".
Tras de recuperar su libertad, ¿pasaría a retiro? La

Maestra recurrió a sus contactos con la Cuarta Transfor

mación para hacer llegar un mensaje al presidente: el el
bismo no se opondría a la contrarreforma educativa, si
cesaban los planes para atomizar al SNTE y destruir las
conquistas gremiales de las últimas dos décadas.
No es que la administración entrante cediera ante las

demandas de la exlideresa chiapaneca, pero había una
confluencia de intereses. El entonces secretario general
del SNTE, Juan Díaz de la Torre había invertido —a tra

vés de Nueva Alianza — en la candidatura de Meade
Kuribreña. Esa derrota hizo inviable su permanencia al
frente del magisterio.
Tres meses después de la reaparición de Gordillo Mo

rales, y apenas 10 días antes del cambio de poderes,
quedó vacante la presidencia del SNTE. Por prelación,
quedó a cargo Alfonso Cepeda. El gobierno federal ha
bía pactado con las distintas facciones magisteriales —
incluidos elbistas y la CNTE— coadyuvar a la elección
de la nueva dirigencia, por voto secreto y directo de los
agremiados al sindicato.

Dentro de tres meses, Alfonso Cepeda cumplirá cua
tro años al frente del SNTE. Y también habrán pasado
cuatro años sin que se cumpla la promesa de la Cuarta
Transformación de democratizar al magisterio, renovar
los planes de estudio y concluir con la reforma educativa.

Efectos secundarios
PERFILADO. Este fin de semana deberán instalarse los

consejos de Morena en las 32 entidades de la Repúbli
ca e inmediatamente serán electos los presidentes y se
cretarios generales de los comités directivos estatales. El
alineamiento de las facciones ya es visible. En Morelos,
por ejemplo, esta tarde se reunirán los consejeros more
nistas afines al gobernador Cuauhtémoc Blanco en el ran
cho "El Palmar" deTemixco, Morelos. Su propuesta para
encabezar al partido en aquella entidad es Ulises Bravo.
ACOMODOS. Dentro de tres semanas concluirá la

etapa de Olga Sánchez Cordero como presidenta de la
mesa directiva del Senado de la República. La exsecre
taria de Gobernación deberá posponer su deseo perso
nal de pasar a retiro para dedicarse a su familia. Y es
que la partida de Jesusa Rodríguez a Panamá obliga
a que permanezca en su escaño. Y justo dentro de un
mes comenzará a presidir la Comisión de Justicia, don
de impulsará su agenda de género y buscará reelegir
se en su escaño.
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Desde el 2000, la inflación dejó de ser te
ma de discusión y análisis en vista de que
a partir de ese año y hasta el actual fue
menor de 10.0 por ciento.
En el 2000 la inflación fue de 8.96%

y por primera vez no fue de dos y hasta de tres dígi
tos, como ocurrió casi cada año desde que en 1973
se disparó a 21.37% del 5.56% que se registró un
año antes.

El periodo de estabilidad económica que los mexi
canos vivieron de 1955 a 1972 se acabó gracias a
las desastrosas decisiones económicas que tomaron
los presidentes Luis Echeverría (19701976) y José
López Portillo ¡19761982).

Fue tal el desastre que generaron estos dos populis
tas que se necesitaron 1 8 años para lograr una nue
va estabilidad. Deberían haber sido menos, pero la
considerable deuda externa basada en el precio del
petróleo que contrajo el gobierno de Carlos Salinas
¡19881994) y el mal manejo de ésta cuando empe
zó su gobierno Ernesto Zedillo (19942000), contri
buyeron a mantener en altos niveles a la inflación.
Entre 1973 y el 2000, la inflación anual llegó a

ser hasta de 159.17% en 1987, y solo fue menor a
10.0% en 1993 (8.01 %) y 1994 (7.05%).
Como consecuencia del famoso "error de diciem

bre" de 1994, la inflación se elevó a 51.97% en
1995 y desde ese nivel fue descendiendo hasta lle
garen 2000 al 8.96% mencionado líneas arriba.

Quienes vivimos esos años de alta inflación recor

damos con amargura cómo el valor de nuestro dine
ro se fue deteriorando, empobreciéndonos a la mayo
ría. El deterioro fue tal que a partir de 1980 y hasta
1991 el Banco de México emitió billetes denomina

dos en miles de pesos. El de 5,000 con imágenes de
los Niños Héroes en 1980, el de 10,000 con el re
trato de Lázaro Cárdenas en 1982, el de 2,000 con

la efigie de Justo Sierra en 1983, el de 20,000 con
la imagen de Andrés Quintana Roo en 1985, el de
50,000 con el busto de Cuauhtémoc en 1986 y el
de 100,000 con el retrato de Plutarco Elias Calles en
1991.

En esos años todos ganábamos y gastábamos
millones de pesos que no valían nada. Escribir en
letra el monto de un cheque era virtualmente im
posible porque no cabían las letras en el espacio
correspondiente.
Hoy, quienes vivimos esos años vemos la apari

ción del fantasma inflacionario como no lo ven quie
nes no vivieron o recuerdan esos años.

En la primera quincena de julio la inflación nue
vamente aumentó, nos informó ayer el Inegi, ahora
a 8.15%, arriba del 7.99% que se registró en junio y
muy por encima del 7.07% de enero pasado. Y eso
a pesar de que el presidente Andrés Manuel López
Obrador, el secretario de Hacienda Rogelio Ramírez
de la O y otros funcionarios del gobierno de la 4T han
insistido en que el problema está bajo control.
El 8.15% solo nos muestra una parte de la reali

dad, porque el mes pasado el aumento anualizado
de alimentos procesados, bebidas y tabaco fue de
12.09%, el de frutas y verduras de 16.16% y el de
productos pecuarios (carnes, pollo, pescado, huevo,
leche y lácteos) de 15.96 por ciento.
El Inegi también dio a conocer ayer que en julio

aumentaron 10.08% anual los precios de los bienes
y servicios que los productores utilizan para fabricar
bienes intermedios y finales. Este incremento es me
nor al 10.52% que se registró en mayo y junio y del
10.53% de abril. Ojalá que esta sea una tendencia
que sirva para alejar al fantasma.

Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ruizhealytimes
Sitio web: ruizhealytimes.com
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Petro y el cambio
geopolítico en
Venezuela
Venezuela y Colombia acordaron

restablecer relaciones diplomáti
cas a nivel de embajadores con la
llegada de Gustavo Petro al poder
el pasado domingo, tras la ruptu

ra en 2019 por el reconocimiento de "presi
dente encargado" que dio la saliente admi
nistración de Iván Duque al dirigente opositor
Juan Guaidó.

Colombia jugaría un papel estratégico pa
ra encontrar diversas soluciones a la crisis ve

nezolana, escenarios que no han logrado
cuajar desde la OEAy la Casa Blanca, prin
cipalmente por el error de haber reconocido
a Juan Guaidó como presidente y, particular
mente, por el intento de golpe de Estado pro
movido por el propio Guaidó a través de una
empresa estadounidense de seguridad dirigi
da por Jordán Goudreau.

Error también de la oposición al creer a
legisladores como Marco Rubio y Ted Cruz
que la solución a su problema necesariamen
te pasaría por Washington.
Ambos legisladores desconocen La

tinoamérica y carecen del componente
diplomático.
Gustavo Petro será una figura estratégica

en la normalización del sistema político vene
zolano porque lo mismo Alvaro Uribe o Iván
Duque colocaron obstáculos en la relación bi
lateral entre Venezuela y Colombia.

Venezuela lo entiende. Ayer mismo, su mi
nistro de Defensa, Vladimir Padrino López,
comentó: "He recibido las instrucciones del

presidente Nicolás Maduro de entrar en con

tacto con el ministro de Defensa de Colom

bia, cosa que voy a hacer en las próximas
horas".

"Dado el nuevo escenario nacional que vi
ve Colombia es momento ya de retomar res
ponsabilidades y de trabajar en conjunto",
añadió Padrino López, al frente del ministe
rio de defensa de Venezuela desde octubre
de 2014.

Petro designó a Iván Velásquez, reputado
investigador que presidió la comisión de la
ONU contra la corrupción en Guatemala, co
mo ministro de Defensa. Su perfil no sólo es
respetado en Colombia, también en toda La
tinoamérica por su gran trabajo que se tradu
jo en el encarcelamiento del entonces presi
dente de Guatemala Otto Pérez Molina junto
a la vicepresidenta Roxana Baldetti.

Petro se sumaría al acompañamiento que
también está haciendo México a través de

las mesas de diálogo entre el gobierno de
Maduro y la oposición.

Este ejercicio se contrapone con los discur
sos rebasados de Marco Rubio y Ted Cruz.
Rubio se ha encarado con el presiden

te López Obrador sin conocer la dinámica
de los países latinoamericanos. México ha
mostrado su inquietud por la injerencia en
Venezuela, respetando y apostando por el
diálogo.
Con la llegada de Petro al poder dará un

giro geopolítico a Colombia. Los nuevos pa
sos los estaremos viendo en los próximos me
ses, y el gran paso será la normalización de
la política en Venezuela.
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La crítica al gobierno
El nivel de crítica a nuestros gobiernos

se ha incrementado considerablemen
te en los últimos años. Entre otras ra

zones se explica, por la expansión de
los medios de información formales e

informales, la frustración social cada día más
evidente y, el crecimiento de una cada vez
mayor conciencia ciudadana por las accio
nes del gobierno. Otros podrían argumentar
que es producto de la "polarización" que sue
len mencionar los intelectuales de estudio de

televisión, en mi opinión, los mexicanos esta
mos más unidos de lo que se pretende afirmar
en estos ejercicios de análisis. Vid Ríos en Mi
lenio comenta que 40% de los mexicanos se
ubica en el centro ideológico y desde 1997,
la extrema izquierda y la extrema derecha no
han obtenido arriba de 23 por ciento. El he
cho es más bien, que los gobiernos de Peña
Nieto y López Obrador sufren de un alto vo
lumen de crítica. Al primero por la desmedida
corrupción que lo caracterizó lo que por la im
punidad con la que se mantiene, exacerba el
malestar social. Al gobierno actual se le busca
culpar prácticamente de todos los males que
pueda haber presentes y futuros. Una de las
razones se explica porque los intereses que ha
trastocado tienen una capacidad importante
de alzar la voz, lo mismo la voz del presente
que responde, ello se traduce en la estridencia
a la que asistimos.

Específicamente en materia económica, sin
embargo, no todo es responsabilidad del pre
sidente y su secretario de Hacienda, Ramírez
de la O. El influyente thinktank ACUS Consul
ting, de Alberto Calva, encontró que la prime
ra causa que estará afectando el crecimiento

económico es el aumento de la inflación (16%)
que, por ciento, el propio gobierno a pesar
de fuertes críticas ha asumido una carga finan
ciera importante para ayudar a que los com
bustibles no suban tanto de precio ayudando
así, a que el proceso de formación de precios
mantenga cierta estabilidad. La inseguridad
es el otro factor importante que afecta (15%),
nadie en su sano juicio, puede decir que esto
es culpa del actual gobierno, en cuatro años
no hay gobierno capaz de bajar la espiral de
violencia asociada al consumo de drogas del
mercado más grande mundo. La incertidum
bre política interna (11 %) es propia de un pro
ceso profundo de cambio similar al de 1994
cuando arrancaba un cambio importante en
el país en la transición de Salinas de Gortari
¡198894) a Zedillo (199400), es de todos co
nocido que la economía, (Fobaproaerror de
diciembre), política (Colosio), y lo social (Ejér
cito Zapatista) mostraban que en el país pre
sentaba inestabilidad en todos los frentes; lo
mismo ocurre actualmente ante la incertidum

bre que todo cambio conlleva. En 1994 el pe
so del cambio lo llevaba la economía, ello ex
plica por qué el sucesor de Salinas fue Zedillo
ambos economistas con la misma escuela. Ac

tualmente el cambio se centra en el régimen
político por lo que el relevo de López Obra
dor tendrá que ser por un político de la misma
escuela del presidente que, sea además, con
ciliador para mantener precisamente la uni
dad que tenemos, es el caso de Adán Augusto
López; los otros prospectos están más enfoca
dos en lo empresarial o social.

Este texto es dedicado a Elias Rahname por
su éxito en Exitus Credit.
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Rayuela
El basurero

inmobiliario en Benito
Juárez tiene su nombre

y sus colores: azul
pintado de azul
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ASTILLERO
Guardia Nacional, en el limbo
# Presidencia aún explora 0 Tenoch,
Marvel, Disney £ Poder Prieto y racismo
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

L PRESIDENTE DE la República
no mostró claridad en sus pretenE siones de pasar, sin mayor problema
congresual, la Guardia Nacional a la
Secretaría de la Defensa Nacional.

DURANTE SU CONFERENCIA matutina
de prensa dijo que intentará dos vías: la antes
anunciada iniciativa de reformas constitucio
nales, que él mismo estimó no avanzará por la
obstrucción que sus opositores en el Congreso
han anunciado, y modificaciones a la ley co
rrespondiente, por la vía de la mayoría simple
en las cámaras, no la calificada que se requiere
para las modificaciones a la Constitución.

AI, PARECER, LA idea del acuerdo presiden
cial, simple y llano, estaría en reserva o de re
tirada. Sería una buena decisión del Ejecutivo
prescindir de la tentación de emitir un acuerdo
(como lo hizo respecto a obras estratégicas,
bajo el argumento de la seguridad nacional),
pues resulta evidente que una decisión perso
nal del Presidente, un acuerdo, no puede abolir
la letra constitucional vigente, que establece
lo civil como característica definitoria de la
citada Guardia.

TAMPOCO TENDRÍA GRANDES perspecti
vas el intentar que desde modificaciones a una
ley se pueda eludir el cumplimiento de lo que
hoy establece la Constitución: el carácter civil
de la GN y la obligación de que en marzo de
2024 se prescinda de la fuerza armada perma
nente en la multicitada Guardia.

TODA MODIFICACIÓN A una ley reglamen
taria, que ha de corresponder a lo ordenado
por la así llamada Carta Magna, debe estar
en absoluta consonancia con ésta: puede
reglamentar, precisar, detallar lo establecido
en la Constitución, pero no contradecirla ni

anularla.

EN OTRO TEMA: el actor mexicano Tenoch
Huerta participa en una cinta producida por
Marvel Studios y distribuida por Walt Disney
Studios Motion Pictures. Es una película de su
perhéroes, denominada Black Panther: Wakan
da forever, en la que Huerta interpretará a Na

mor, un personaje caracterizado en este rodaje
a partir de las culturas mesoamericanas.

LA PARTICIPACIÓN DE Tenoch ha generado
polémica por cuanto ha sido activista contra la
discriminación racial, ahora integrante de la
organización Poder Prieto. Algunas voces con
sideran la suya como una "inclusión forzada",
término éste que se refiere a la imposición de
porcentajes de roles para minorías raciales.
EL ACTOR DE 41 años, que estudió ciencias
de la comunicación y fue camarógrafo antes de
dedicarse plenamente a la actuación, asegura
que la apertura de grandes firmas mundiales,
como Marvel y Disney, para incorporar his
torias y participantes distintos a lo acostum
brado por la blanquitud (también intervienen
en la cinta la actriz Mabel Cadena y el rapero
Ángel Jair Quezada Jasso, llamado Santa Fe
Klan, mexicanos ambos), es un proceso al que
deberían estar atentos también los producto
res y los medios de nuestro país.

OBVIAMENTE, DECLARÓ AYER, "la élite
sigue resistiéndose muchísimo. Las élites
criollas de la intelectualidad, cultura, ciencia,
educación, política y economía, se están re
sistiendo, están muy aferradas a sus espacios
de poder, conscientes de que si no tuvieran un
sistema que las favorece difícilmente podrían
acceder al estatus y a los beneficios económi
cos y culturales" de que gozan.
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TAMBIÉN SEÑALÓ TENOCH: "Yo no veo
que haya una verdadera política antirracista en
este gobierno. No veo que haya una instrumen
talización clara y profunda de mecanismos que
protejan los derechos de la gente. Sí se habla
más del tema, sí hay un cambio, sí, pero no
creo que sea tan radical ni tan profundo para
que podamos hablar de que realmente se está
haciendo un combate a este cáncer que es el
racismo" (https://bit.ly/3zMLouF).

Y, MIENTRAS ULISES Ruiz Ortiz, ex gober
nador de Oaxaca que se caracterizó por su
carácter altamente represivo (recuérdese todo
el actuar criminal desde el gobierno estatal, en
coordinación con el federal, contraía Asam
blea Popular de los Pueblos de Oaxaca), ha
anunciado que buscará ser candidato presiden
cial independiente en 2024, ¡hasta mañana!
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Amnistía Internacional, CBS y
Die Welt exudan la hediondez
del trágico comediante jázaro Zelensky
ALFREDO JALIFERAHME

LOS MULTIMEDIA DE "Occiden
te se alinearon contra el trágico
comediante jázaro (https://amzn.
to/2MR0PfM) Zelensky, a quien el
reportero de guerra chileno Gonzalo

Lira le augura que será arrojado debajo del
autobús (https://bit.ly/3z7kZYd), a lo que se ha
sumado Thomas Friedman, del NYT (https://
nyti.ms/3AaMEcI).

EN FORMA CONVERGENTE, Amnistía In
ternacional (AI), CBS y el rotativo alemán Die
Welt se le fueron a la yugular a Zelensky, seve
ramente fustigado por su frivolidad en plena
guerra al publicitarse con su esposa en Vogue.
AI fue muy criticada por ocultar las atrocida
des de las guerras de EU en el siglo, pero ahora
expone sorprendentemente que el ejército de
Ucrania amenazó a los "civiles" al haber colo
cado bases militares en áreas pobladas, en par
ticular, en hospitales y escuelas: "tales tácticas
violan la ley humanitaria internacional y ponen
en peligro a los civiles, al convertir los objetos
(sic) civiles en objetivos (sic) militares (https://
bit.íy/3JI4gzC)". No es que repentinamente
AI se haya redimido por su "amnesia (sic)",
también internacional, en las previas guerras
de sus controladores logísticos EU y Gran
Bretaña, sino que más bien su demoledor
reporte constituye una fuerte presión contra
el agónico, políticamente hablando, Zelensky,
quien arremetió con su vacua verborrea contra
los hallazgos que usa a la población civil de
Ucrania como "escudo humano".

EN SINCRONÍA, CBS News Report, "Ar
mando a Ucrania", sugiere que 70 por ciento
(¡megasic!) de las armas de EU/OTAN enviadas
a Ucrania no llegan a las líneas de los frentes de
batalla, lo cual se debería a la legendaria corrup
ción del gobierno ucraniano, al dispendio y a los
grandes negocios en el mercado negro. Suena
inverosímil que EU vuelva a repetir ahora en
Ucrania los mismos "errores" que cometió en
Afganistán, Iraq y Siria, al menos que se trate
de un ardid deliberado para atizar el fuego de
las aledañas praderas bélicas. La mayor parte
de las armas de "Occidente" llegan a Ucrania a
través de la frontera con Polonia, mientras Yuri
Sak, consejero del ministro de Defensa de Ucra
nia, Alexey Reznikov, comentó que el fandango

sobre la mágica evaporación de las armas "pu
diera (sic) ser parte de la guerra de información
de Rusia (https://bit.ly/3vSrTQd)". ¡Ajá!

POR CIERTO, CBS News borró (¡megasic!) el
tuit donde afirmó que sólo "30 por ciento de la
ayuda militar de EU a Ucrania llega a los fren
tes de batalla (https://fxn.ws/3zIvWji)". CBS
News admitió que borró el documental aludido
(https://bit.ly/3JLQjRd), lo cual propició que el
canciller de Ucrania, Dmytro Kuleba, acusara
a CBS de desinformar.

NO ES NOVEDAD señalar ya mucho antes
de la Operación Militar Especial de Rusia del
24 de febrero de 2022 que Ucrania repre
senta "al país más corrupto de Europa", que
no puede ocultar hasta el rotativo británico
The Guardian, con muy buena disposición a
Zelensky (https://bit.ly/3A6Xr7F). Ya se sabía
la hediondez cleptomaniaca del trágico come
diante j ázaro Zelensky su casa en TelAviv de
8 millones de dólares, una villa en Miami de 34
millones de dólares, su hedionda exhibición en
los Pandora Papers en connivencia con el oli
garca hampón (suena a pleonasmo) Igor Kolo
moyskyi (https://bit.ly/3djpCXQ), pero no con
el acucioso detalle microscópico deDz'e Welt
(https://bit.ly/3zHAK8F) que publica extractos
de su biografía y sus "arreglos secretos (https://
bit.ly/3AbSLxs)", donde brotan sus cuentas en
Chipre, Belice donde descubrieron las fétidas
cuentas de las hijas del ex presidente ecuato
riano Lenín Moreno, las Islas Vírgenes Bri
tánicas (sic) donde excavaron las cuentas de
Genaro García Luna y Carlos Loret de Mola.

MEDIANTE MALTEX MULTICAPITAL
Corp., Zelensky adquirió un departamento en
Londres por 7.5 millones de dólares y a cuya
cuenta Kolomoyskyi aportó 40 millones de
dólares (https://bit.ly/3Pba9GS). La crapulosa
connivencia entre los dos jázaros, el oligarca
Kolomoyskyi y Zelensky, ¿apunta a evasión fis
cal o a vil blanqueo, o a ambas?

¿CÓMO QUEDÓ LA tóxica propaganda de "Oc
cidente" que canonizó al cleptócrata Zelensky?

http://alfredojalife.com
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https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.yoiitiibe.com/channel/UCl
fxf'OThZDPL_ cOLd7psDsw?view_ as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/

EL presidente ucranio, VoLodymir Zelensky,
habla con su ministro de Infraestructura,

Oleksander Kubrakov, en el puerto de Chor
nomorsk, en el mar Negro, en julio. Foto Afp
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Rozones

Narro, de tropiezo en tropiezo
El que, nos comentan, anda de maroma en maroma, tanto para argumentar como para
callar, es el senador José Narro, quien en estos días ha incrementado su presencia en
medios con tal de ser designado presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senado
res. Ayer, por ejemplo, pretendió cuestionar que la reconocida periodista Leticia Robles
diera a conocer los ingresos de los que disponen los integrantes de la Cámara alta, basada
por cierto en información oficial, señalando detrás una supuesta "guerra sucia". El rol de
víctima, sin embargo, no ajusta en su relato, nos hacen ver. Por el contrario, se mantiene
nebuloso el caso de la desaparición de dos marinos que le fueron asignados como escol
tas, sobre el que le siguen exigiendo explicaciones.

Tercera vía en el Senado
Por cierto que mientras los morenistas José Narro y Alejandro Amienta se ostentan
como los únicos candidatos para presidir el Senado, cobra fuerza la posible postulación
del senador Higinio Martínez como la tercera vía para que Morena logre un candidato
de unidad para ese cargo. La propia Olga Sánchez Cordero, quien ocupa actualmente la
presidencia de la Mesa Directiva, destacó que en la contienda interna no debe perderse de
vista que Higinio Martínez también "levantó la mano" para relevarla en el cargo, luego de
que quedó fuera de la contienda por la candidatura de Morena para el Estado de México.
Incluso destacó el perfil del político mexiquense. El caso es que el jaloneo interno obser
vado en las elecciones morenistas sigue teniendo reflejo en la Cáma ra alta.

La deuda en Quintana Roo
Y fue el gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín González, quien se refirió al tema
de la deuda de su entidad y al manejo le dio para que las finanzas de la entidad tuvieran
viabilidad. Fue durante la presentación del "Estudio de la Génesis de la Administración
Pública del Estado de Quintana Roo 19752022", que el mandatario destacó que al asu
mir el cargo la deuda era impagable y dejaba al estado sin presente ni futuro. También
explicó que para llegar a la estabilidad debieron reordenarse unas finanzas quebradas.
"En seis años Quintana Roo no necesitó palabras: necesitó trabajo, paz social, crecimiento
y desarrollo", apuntó. De acuerdo con el titular del Instituto de Administración Pública
de Quintana Roo, León Lizárraga Cubedo, lo que el mandatario hizo fue renegociar la
deuda que heredó de los gobiernos anteriores, contenerla y lograr una reducción de la
misma. Ahí el dato.
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Otra funcionaría que no va a la SEP
Aún es un misterio quién ocupará el despacho que dejará vacío Delfina Gómez, pero ya
sabe quién no lo hará. Muy temprano ayer se supo que la directora general del Conacy t,
María Elena ÁlvarezBuylla, no se cambiará de oficina. Y como a medio día, la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, descartó que Rosaura Ruiz, titular de Educación en su
administración, vaya a ocupar el mismo cargo a nivel federal. Sheinbaum tuvo que salir
al paso de los rumores, porque ya en algunas columnas y en redes sociales se mencio
naba con insistencia a Rosaura. La decisión de que la nueva secretaria de Educación sea
mujer dejó fuera de un plumazo a varias "corcholatas educativas" del sexo masculino. Y
en unas horas, dos mujeres quedaron descartadas. Es momento, nos dicen, de revisar
otros perfiles.

La GN y los líderes morenistas
Con los dedos en la puerta, nos comentan, tomó a varios morenistas el anuncio del Pre
sidente de que por distintas vías jurídicas, administrativas y legislativas buscará que la
Guardia Nacional pa se a formar parte de la Secretaría de la Defensa. Desde el lunes pasado,
diversas voces críticas de la 4T se dan vuelo en las benditas redes para mostrar cómo hace
unos años, algunos de los hoy integrantes de la dirigencia guinda, como Citlalli Hernán
dez o Mario Delgado, cuestionaban con vehemencia lo que consideraban una militari
zación de las tareas de seguridad pública. El propio Presidente explicó ayer las razones por
las que se creó la Guardia Nacional: ocupar la experiencia del Ejército, que es pueblo unifor
mado, para enfrentar un problema central: la inseguridad. Los máximos jefes morenistas
aún no las retoman para respaldar la propuesta del Ejecutivo, nos hacen ver.

Contra la pereza nstitucional
Y el que dio un nuevo jalón de orejas a las fiscalías estatales que no están teniendo volun
tad y prestancia para atender los casos de personas desaparecidas fue el subsecretario de
Gobernación, Alejandro Encinas. "Tenemos que romper con los obstáculos institucio
nales, con la pereza y el celo institucional, que sin lugar a dudas son un estorbo para que
el Estado asuma su responsabilidad", refirió. Ayer tuvo lugar, en Xochitepec, Morelos, el
arranque de las obras de adecuación de un edificio que albergará la sede del recién creado
Centro de Identificación Humana. No es la primera vez y no es sólo el funcionario el que
ha hecho un llamado de atención a las fiscalías. Ayer también fue Yolanda Morán, del
Movimiento por Nuestros Desaparecidos en México, quien advirtió del riesgo de que
por la falta de voluntad o de presupuesto el referido inmueble pueda convertirse en un
elefante blanco. ¿Acusarán ahora sí recibo de los mensajes los titulares de las fiscalías?
Ya se verá.
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GNA SEDEÑA, CON
REFORMA Y LEY: AMLO
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

En plena ola de críticas y cues
tionamientos que motivó su

anuncio de que con un "acuerdo", la
Guardia Nacional se incorporaría a
la Secretaría de la Defensa Nacional,
el Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador anunció que además
de enviar al Congreso una reforma
constitucional para ello, propondrá
una ley secundaria como lo hicie
ra en el caso de la Eléctrica y que
será el Poder Judicial el que resuel
va su aplicación, "en caso de que los
traidores a la patria presenten una
controversia".

De esa manera y sabedor de que su reforma para que
la GN se incorpore a la Sedeña, por ser una reforma a
la Carta Magna, no alcanzará la mayoría en la Cámara
de Diputados para ser aprobada, con la ley secunda
ria que hará llegar a San Lázaro, volverá a dejar en
manos de los ministros de la Suprema Corte su fallo
que, como en el caso de la Eléctrica, tendría que ser
aprobada con el voto de la mayoría de sus 11 integran
tes, que dejó a ésta en entredicho de cara a la sociedad.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Aprobada en su momento la creación de la Guar
dia Nacional, con la integración de quienes formaban
parte de la Policía Federal y efectivos del Ejército para
realizar tareas de seguridad, se acordó que tendría
mando civil, lo que se incumplió porque desde en
tonces ha estado bajo mando militar y su labor poli
cíaca no ha dado los resultados esperados para abatir
la violencia en el país.
Y no sólo eso, ya que si bien la preparación de la ma
yoría de los elementos es militar, en las tareas para las
que fue conformada la GN, que son las policíacas, han
carecido de efectividad, como lo revelan los índices
de criminalidad que lejos de disminuir, han registra
do incrementos alarmantes en la casi totalidad de las

entidades federativas, además de que su presencia en
algunos municipios ha originado quejas, protestas y
hasta agresiones y retenciones por grupos locales,
azuzados en muchos casos por grupos criminales.
Ante la imposibilidad de frenar la inflación, que
por segundo mes consecutivo rebasó la tasa anual
de 8 por ciento, al llegar a 8.15, arrecia el reparto de
culpas no solamente de funcionarios de la Secretaría
de Hacienda al Banco de México, sino también entre
empresarios: unos que confiaban en que se lograría
abatir el alto índice con las medidas puestas en mar
cha, y otros que auguraban que sería difícil hacerle
frente, como hoy ocurre.
Los que sí, y más, saben de legislación electoral,
coinciden en el Parlamento Abierto opositor en la Cá
mara de Diputados: llaman a defender al INE y a un
rechazo rotundo a la pretensión de "desaparecerlo",
con una iniciativa del Ejecutivo Federal.
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GUARDIA NACIONALSEDENA.
LÍO EN PUERTA

Las prisas del Presidente lo colocan a menudo
en la delgada línea entre el Estado de derecho

y el rompimiento del mismo.

Es un asunto cada vez más inquietante que en la práctica se
está dando una parcial interpretación de las leyes en temas de
importancia para el Presidente, los cuales en muchos casos han
terminado en la discrecionalidad o en presiones a los jueces, los
cuales si no le son favorables termina por cuestionar y fustigar a
los impartidores de justicia.

El Presidente hace ver que representa la legitimidad en la
toma de decisiones, por ello quizá en ocasiones el tema legal
pasa a segundo plano; recordemos la desafortunada frase de "no
me vengan con que la ley es la ley".

Las contradicciones en las que ha caído el Presidente y sus
seguidores pudieran tener un terreno interpretativo en función
de que los escenarios han cambiado, lo que lleva a que bajo las
actuales condiciones intenten actuar de manera diferente en

comparación con lo que en otros momentos se defendió o atacó
de manera vehemente.

Todo esto puede tener explicaciones, pero no se pueden
romper los marcos legales para llevar a cabo objetivos que me
recen ser sujetos de debate y no el llevarlos a una aprobación en
automático argumentando elementos como el asumirse como
representantes únicos de la patria, o que tienen la razón moral
para hacerlo.

SE VIENEN

controversias

constituciona

les, presiones
a la Corte, la
cual cada vez

es más cercana

al Presidente,
demandas y

amparos, nuevas
confrontaciones

y la evidencia de
contradicciones

en la gobernabi
lidad
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El problema con todo esto es que desde el propio gobierno se
asumen actitudes en que se exige el respeto a las leyes, pero re
sulta que es la misma autoridad la que encabeza el rompimiento
de ellas.

El controvertido tema de la integración plena de la Guar
dia Nacional a la Sedeña propuesta por el Presidente es un
cambio, por más importante que sea para el mandatario y sus
proyectos el confiar en las Fuerzas Armadas, que lleva a la
inconstitucionalidad.

Independientemente de la contradicción de la propuesta, la
decisión colocó al gobierno bajo una contradicción fehaciente.
No sólo es la del Presidente es también la de personajes cen
trales en su gobierno y en Morena, quienes en su momento si
guiendo la voz del tabasqueño gritaban a los cuatro vientos que
por ningún motivo el país debería pasar hacia una militarización.

Las redes han evidenciado a muchos de ellos que con razo
nes atendibles apelaban en su momento a no caer en el desplie
gue militar como ha venido sucediendo a lo largo de la presente
administración, lo que proponían era que las Fuerzas Armadas
deberían regresar a los cuarteles.

El Presidente llegó a hacer juicios lapidarios en su carácter
de opositor sobre la presencia militar y las estrategias de los go
bernantes de los años recientes. Decía que era el sinónimo de
impotencia de las autoridades para enfrentar los problemas de
la violencia en el país.

Insistimos en que puede tener sentido y se vale cambiar de
opinión en los procesos de gobernabilidad. Sin embargo, la clave
de todo está en cómo se hacen las cosas, en este caso se está
dando un desaseo preocupante, pero también los planteamien
tos del Presidente nos colocan en contradicciones serias respec
to a su proyecto en materia de seguridad.

No se soslaya que la presencia militar tranquiliza a los ciuda
danos e inhibe, al menos, a la delincuencia organizada. La pre
gunta es si esta estrategia militar es la solución para enfrentar
una de las grandes afrentas que tenemos en la cotidianidad.

La inseguridad es uno de los grandes problemas de los ciu
dadanos y es un renglón en donde el gobierno más está siendo
cuestionado.

Se vienen controversias constitucionales, presiones a la
Corte, la cual cada vez es más cercana al Presidente, demandas
y amparos, nuevas confrontaciones y la evidencia de contradic
ciones en la gobernabilidad.

RESQUICIOS.
Con la construcción del Tren Maya todo indica que se aplicó
el "va porque va". En lugar de dialogar y escuchar a quienes se
oponen con bases a una parte de su construcción, los llenaron
de adjetivos y descalificaciones; ojalá el tiempo no los llene de
arrepentimientos.

Twitter: @JavierSolorzano
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DOS HISTORIAS
POR HORACIO VIVES SEGL

Por razones diametralmente opuestas,
dos historias han llamado la atención

del país; curiosamente, ambas están vin
culadas con Jalisco y representan, respec
tivamente, el cielo y el infierno posibles
de las mujeres mexicanas. Los nombres
de ambas han sido ampliamente divul
gados en medios y redes sociales: Luz Ra
quel Padilla y Katya Echazarreta.

De entre los horrendos crímenes de odio que lastimosamen
te siguen experimentando de forma cotidiana las mujeres
en México, conmocionó al país y al mundo la espeluznante
manera en la que falleció Luz Raquel Padilla. Más allá de lo
que arrojen las investigaciones, de qué tan sólida sea la re
solución del caso y de cómo pase por el tamiz de la opinión
pública, lo que se sabe hasta ahora es un verdadero horror.
Absolutamente, nadie tendría por qué morir de forma tan
dolorosa y cruel. Luz Raquel fue quemada viva en un parque
en Zapopan, y ese horrendo final fue precedido por una serie
de amenazas, fatídicamente cumplidas.

Este caso, dentro de sus muchas agravantes, presenta

un grado tal de aberración, que debe llamar a plantear un
especial énfasis sobre el contexto de intolerancia y descom
posición social, del que fueron muestras lacerantes la nula
empatia y ausencia de generosidad y solidaridad, entre al
gunos segmentos lamentablemente, no pequeños de
la sociedad hacia las personas que padecen enfermedades
mentales. Se sabe que Luz Raquel tenía un hijo con autismo,
que requería cuidados de tiempo completo y que su com
portamiento "molestaba" a los vecinos, lo cual fue parte fun
damental en la escalada de horror y violencia, que terminó
con la atroz muerte de Luz Raquel. ¿En qué cabeza cabe, ya
no digamos mostrar un poco de generosidad y humanidad,
sino, por el contrario, atacar a alguien que vive en circunstan
cias tan difíciles como las que le tocó enfrentar a Luz Raquel
con su hijo?

En el otro extremo afortunada y radicalmente opues
to está el caso de la tapatía Katya Echazaneta. Si bien desde
niña emigró con su familia a Estados Unidos y toda su edu
cación e instrucción profesional fue en aquel país (del cual,
además, es ya también ciudadana), no deja de ser un gran
motivo de orgullo e inspiración. Katya ha hecho historia no
sólo por ser la primera mujer mexicana en llegar al espacio,
sino también la estadounidense más joven (apenas 26 años
de edad) en ir más allá de la atmósfera terrestre. Como se
sabe, fue seleccionada entre 7 mil aspirantes del programa
Space for Humanity (S4H) para el quinto vuelo tripulado del
cohete New Shepard de la empresa Blue Origin.

La hazaña es fantástica, extraordinaria. Es una lección
de perseverancia, tenacidad, talento y aprovechamiento
de oportunidades, para llegar a un resultado que sólo unos
cuantos pueden alcanzar. Además de todo lo anterior, es un
gozo escuchar a Katya: desborda simpatía, carisma, talento
e inteligencia.

Llama a la reflexión que todos los éxitos profesionales de
Echazarreta se hayan conseguido en Estados Unidos, mien
tras en nuestro país hay más allá de gestos meramente es
cénicos, totalmente vacíos absoluto desinterés y falta de
apoyo a cualquier asunto relacionado con temas espaciales.
Pero bueno, ¿qué se puede esperar de un Gobierno que no
pierde ocasión en evidenciar el lugar que le da a la agenda de
ciencia y tecnología?

En todo caso, ojalá y se multipliquen historias como la de
Katya, y que nunca más se repita una como la de Luz Raquel.
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DOS HISTORIAS
POR HORACIO VIVES SEGL

Por razones diametralmente opuestas,
dos historias han llamado la atención

del país; curiosamente, ambas están vin
culadas con Jalisco y representan, respec
tivamente, el cielo y el infierno posibles
de las mujeres mexicanas. Los nombres
de ambas han sido ampliamente divul
gados en medios y redes sociales: Luz Ra
quel Padilla y Katya Echazarreta.
De entre los horrendos crímenes de odio que lastimosamen
te siguen experimentando de forma cotidiana las mujeres
en México, conmocionó al país y al mundo la espeluznante
manera en la que falleció Luz Raquel Padilla. Más allá de lo
que arrojen las investigaciones, de qué tan sólida sea la re
solución del caso y de cómo pase por el tamiz de la opinión
pública, lo que se sabe hasta ahora es un verdadero horror.
Absolutamente, nadie tendría por qué morir de forma tan
dolorosa y cruel. Luz Raquel fue quemada viva en un parque
en Zapopan, y ese horrendo final fue precedido por una serie
de amenazas, fatídicamente cumplidas.

Este caso, dentro de sus muchas agravantes, presenta
un grado tal de aberración, que debe llamar a plantear un
especial énfasis sobre el contexto de intolerancia y descom
posición social, del que fueron muestras lacerantes la nula
empatia y ausencia de generosidad y solidaridad, entre al
gunos segmentos lamentablemente, no pequeños de
la sociedad hacia las personas que padecen enfermedades
mentales. Se sabe que Luz Raquel tenía un hijo con autismo,
que requería cuidados de tiempo completo y que su com
portamiento "molestaba" a los vecinos, lo cual fue parte fun
damental en la escalada de horror y violencia, que terminó

con la atroz muerte de Luz Raquel. ¿En qué cabeza cabe, ya
no digamos mostrar un poco de generosidad y humanidad,
sino, por el contrario, atacar a alguien que vive en circunstan
cias tan difíciles como las que le tocó enfrentar a Luz Raquel
con su hijo?

En el otro extremo afortunada y radicalmente opues
to está el caso de la tapatía Katya Echazaneta. Si bien desde
niña emigró con su familia a Estados Unidos y toda su edu
cación e instrucción profesional fue en aquel país (del cual,
además, es ya también ciudadana), no deja de ser un gran
motivo de orgullo e inspiración. Katya ha hecho historia no
sólo por ser la primera mujer mexicana en llegar al espacio,
sino también la estadounidense más joven (apenas 26 años
de edad) en ir más allá de la atmósfera terrestre. Como se
sabe, fue seleccionada entre 7 mil aspirantes del programa
Space for Humanity (S4H) para el quinto vuelo tripulado del
cohete New Shepard de la empresa Blue Origin.

La hazaña es fantástica, extraordinaria. Es una lección
de perseverancia, tenacidad, talento y aprovechamiento
de oportunidades, para llegar a un resultado que sólo unos
cuantos pueden alcanzar. Además de todo lo anterior, es un
gozo escuchar a Katya: desborda simpatía, carisma, talento
e inteligencia.

Llama a la reflexión que todos los éxitos profesionales de
Echazarreta se hayan conseguido en Estados Unidos, mien
tras en nuestro país hay más allá de gestos meramente es
cénicos, totalmente vacíos absoluto desinterés y falta de
apoyo a cualquier asunto relacionado con temas espaciales.
Pero bueno, ¿qué se puede esperar de un Gobierno que no
pierde ocasión en evidenciar el lugar que le da a la agenda de
ciencia y tecnología?

En todo caso, ojalá y se multipliquen historias como la de
Katya, y que nunca más se repita una como la de Luz Raquel.
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COAHUILA.DE
PRONÓSTICO RESERVADO

POR JORGE CAMACHO PEÑALOZA

"\7a se están decidiendo las candi

X daturas para Coahuila y Estado
de México para todos los partidos
que contenderán. Son dos de los
pocos estados que le quedan al PRI
y son dos estados que nunca han
tenido alternancia. Ahí, en esos lu
gares, siempre gobernó el mismo
partido. Ésa es una de las más pode
rosas razones para que Morena, el
movimiento que se está convirtien
do en hegemónico y que gobierna
la mayor cantidad de estados en el
país, tenga toda su fuerza y aten
ción en ganar.

Hoy, vale la pena hablar de Coahuila, un estado
al norte de México, con un gobierno y un gobern é
dor muy bien evaluados, donde las encuestas que se
publican, cada vez con mayor frecuencia, marcan un
empate entre los aspirantes que, hasta el momento,
están en la intención de participa!.

Y van a surgir muchas especulaciones y se habrán
de dar muchos jaloneos para definir al candidato o a
la candidata, tanto de Morena como del PRI, el PAN o
la posible alianza de éstos, tratando de demostrar que
juntos son más fuertes.

Aún tenemos mucho por ver. Morena debe elegir
entre un expanista, Luis Fernando Salazar, un exdi
putado por Guerrero de Movimiento Ciudadano, que
hoy funge como subsecretario de Seguridad en el
Gobierno de la República, Ricardo Mejía Berdeja, y
un minero carbonífero, senador de la República y ex
candidato a la gubernatura, Armando Guadiana. Los
tres, con igualdad de posibilidades en las preferencias
y salvo Mejía Berdeja, que es muy poco conocido, los
otros dos tienen niveles similares de conocimiento.

De estos tres personajes saldrá quien enfrente al
PRI o al PAN, o a los dos juntos, y al PRD, si logran la
alianza que en Durango dio muy buen resultado.

Por el PRI, el más conocido y mejor posicionado
es un joven político, expresidente municipal de Salti
llo, exdiputado local y egresado del Tec de Monterrey,
con carrera prometedora, preferencia y conocimieii
to amplio entre la población. Él es quien puede hacer
que el PRI no pierda lo poco que le queda en el país.
Por el PAN está Memo Anaya, excandidato a gober
nador y quien perdió con Miguel Riquelme, el ac tual
gobernador de la entidad, un personaje interesante
que puede representar la unidad o el rompimiento
de la alianza.

Mi consideración es que Morena hará todo lo que
esté a su alcance para arrebatar una de las dos joyas
restantes a la corona del PRI, y este partido, en alianza
o en solitario, defenderá con la vida misma y en con
tra de la abrumadora aplanadora de los programas
sociales, lo que le queda.

Competencia de pronóstico reservado. Ya hablare
mos del Estado de México.
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PETRO, BORIC Y LA
VUELTA AL REGIONALISMO
POR RAFAEL ROJAS

Desde la campaña presidencial, se
hicieron perceptibles las cone

xiones de los proyectos de gobierno
que encabezan Gabriel Boric en Chi
le y Gustavo Petro en Colombia. Tras
la toma de posesión, en Bogotá, esas
convergencias comienzan a fructificar
en el relanzamiento del vínculo bilate

ral de esos dos países suramericanos,
cuyos presidentes han encabezado
el primer acto diplomático del nuevo
gobierno colombiano, en la Casa de
Nariño.

En conferencia de prensa, los mandatarios enlistaron
puntos de coincidencia en el horizonte de una nueva
izquierda democrática latinoamericana. Destacaron la
importancia de una reforma fiscal que dé sustento a la
igualdad por medio de una recaudación que incremente
el gasto público a favor de la expansión de derechos so
ciales. También se alinearon en la necesidad de impulsar
políticas concretas a favor de las comunidades afrodes
cendientes e indígenas, en su derecho al autogobierno y
en su reconocimiento como sujetos jurídicos.

Petro y Boric destacaron una voluntad común de
avanzar en la reformulación de la política energética

desde el paradigma de las fuentes limpias. Los man
datarios insistieron en que la transición energética es
indisociable de cualquier intento serio de dinamizar la
agricultura o la industria, y que tampoco está desligada
de los propios esfuerzos por dotar de una dimensión
comunitaria a la estrategia de reconocimiento y digni
ficación de los pueblos originarios y afrodescendientes.

Los presidentes agregaron, a sus objetivos antirracis
tas y ambientalistas, la apuesta por la paridad de género
y la defensa de los derechos de las mujeres. Boric recor
dó que ésa es una de las más reconocibles innovaciones
de la nueva Constitución chilena y mencionó que había
confirmado la sintonía con las propuestas, en el mismo
sentido, de la vicepresidenta Francia Márquez. En su dis
curso de toma de posesión, Petro dio forma a su mensaje
de paz, reconciliación y perdón, a través de la voz de una
niña indígena.

Estas coordenadas ideológicas compartidas los dife
rencian de los liderazgos más autoritarios y patriarcales
de la izquierda latinoamericana y caribeña. No es raro
que expresaran interés en recuperar agendas de integra
ción regional, que el reciente geopoliticismo ha desfigu
rado. Petro citó a la CEPAL y sus propuestas de regionali
zación, y llamó a rehacer el Pacto Andino, al que debería
reincorporarse Chile, iniciativa que habrá que cotejar
con el proyecto de la cancillería mexicana de reactivar
la Alianza del Pacífico.

Ambos presidentes se refirieron a la importancia de
retomar y profundizar los acuerdos de paz con las gue
rrillas de las FARC y el ELN, con el propósito deliberado
de que Chile se convierta en sede de las pláticas con el
gobierno colombiano, en la nueva etapa. También coin
cidieron en que las viejas estrategias de criminalización
y hostilización del tráfico de drogas están agotadas, y
urgieron a buscar nuevos enfoques.
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Y cuando pensamos que ya
nada más extraño puede

suceder en México, la realidad
siempre nos sorprende.

Hace una semana se robaron un helicóptero
del hangar "G" del Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM), un artefacto de más de
mil 400 kilos que para salir de la terminal tuvo
que tener autorización de algún controlador.

¿Quién autorizó ese despegue, en un aero
puerto internacional en donde se coordinan ope
raciones por segundo, para no provocar ningún
accidente?

¿Cómo no se detectó desde los radares?
Se trata de un Bell 203 B3, Jet Ranger, con la

matrícula XBJSR, que desde el 3 de agosto desa
pareció, pero del que se levantó denuncia formal
este lunes 8 de agosto, en un ministerio público
de la alcaldía Venustiano Cananza.

No es poca cosa, hablamos de una aeronave
que era utilizada como transporte privado de ma
nera constante, y que en el deber ser cuenta con
una bitácora de entradas y salidas.

Uno de los empleados informó a la esposa del
propietario, Guadalupe "N", que el helicóptero
no estaba en el hangar con la empresa que lo res
guardaba, a la cual el dueño pagaba.

La mujer dijo a las autoridades que por el res
guardo de la aeronave existía un adeudo, debido
a que su esposo, Jesús Silvestre, estaba desapa
recido desde hace más de un mes y medio; sin
embargo, aclaró que éste ya había sido cubierto
en su totalidad.

Jesús es piloto y fue reportado como desapa
recido cuando estaba en el municipio de Temix
co, Morelos. Su ficha describe a un hombre de
1.74 metros de altura, complexión robusta, piel
morena y con una cicatriz en la frente.

Se sabe que el hombre pudo regresar a su casa
días después, aunque trascendió que habría sido
privado de la libertad.

Respecto al robo de la aeronave, la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, indicó que al ser
el aeropuerto una zona federal, le corresponde a
la Fiscalía General de la República (FGR) llevar a
cabo las investigaciones pertinentes, aunque no
descartó que autoridades capitalinas estén traba
jando en el caso.

Incluso, el mismo lunes 8 de agosto, la fiscalía
capitalina indicó que abrió una carpeta de inves
tigación por el robo del helicóptero, aunque la
indagatoria está en manos de la FGR.

La terminal más importante de México es
atractiva para los grupos criminales, quienes
buscan introducir o enviar droga a otras partes
del país o fuera de él.

De esta historia todavía hay mucho por
descifrar.

Pero el AICM no es la única terminal en la que
han robado alguna aeronave, en abril del año pa
sado se realizó el reporte del robo de una avioneta
Cessna TTX 2014, la cual fue sustraída de las ins
talaciones del Aeropuerto Internacional Roberto
Fieno Villalobos, en Chihuahua.

La aeronave tiene un valor aproximado a los
14 millones de pesos. Dos sujetos no identifica
dos ingresaron al patio del aeropuerto y subieron
a la aeronave, donde posteriormente utilizaron la
pista y escaparon del lugar.

Mientras que hace dos años, un jet se estre
lló en Guatemala provocando la muerte de dos
personas. Resultó que la aeronave de marca
British Aerospace con matrícula XBPYZ fue
robada el 22 de septiembre de 2020, por tres
hombres que se hicieron pasar por mecánicos
y que, según el reporte de seguridad, darían
mantenimiento al avión tipo Hawlcer 800, que
se encontraba en un hangar privado del Aero
puerto Internacional General Mariano Mata
moros, en Temixco, Morelos.

Recordemos que ese aeropuerto tiene ante
cedentes de que ha sido utilizado por muchos
narcotraficantes.

Los hombres solicitaron recargar combusti
ble y movieron la aeronave a la pista, para luego
despegar sin autorización, por lo que se activaron
los protocolos de búsqueda y se pudo identificar
que el avión salió del territorio mexicano.

En tanto, el Ejército de Guatemala reportó el
desplome del avión Hawlcer 800, que se acciden
tó antes de aterrizar en una pista clandestina en
una zona montañosa.

Y a nivel internacional, existen casos que han
sorprendido como el de Richard Rusell de 29
años, quien trabajaba en el área de equipaje del
aeropuerto de Seattle. En agosto de 2018, se robó
un avión de Alaska Airlines.

En las grabaciones de control de tráfico aéreo,
se puede escuchar a Rusell hablando con los con
soladores, que intentaban persuadirlo para que
realizara un atenizaje seguro, sin embargo, les
confesó que estaba en bancarrota y con un pie
casi en la cárcel.

Dos aviones caza salieron después de unos
minutos con la intención de obligar al joven a
descender, pero tras una hora y media de vuelo,
Russell estrelló intencionalmente el avión en una

isla a unos 50 kilómetros de distancia, perdiendo
la vida en el acto.

No tenía experiencia en vuelos, sólo había
visto videos de cómo hacerlo, y sabía los proto
colos que existían en la pista de aterrizaje.

Pero sin duda el vuelo más intrigante en la his
toria aeronáutica se dio el 24 de noviembre de 1971,
un vuelo se dirigía desde Portland a Seattle. Era el
vuelo 305 de la Northwest Orient Airlines, de poco
más de 35 minutos, en ese entonces con 36 pasaje
ros, entre ellos iban Dan Cooper, quien ya en pleno
vuelo le entregó a la azafata un papel, su exigencia
eran cuatro paracaídas y 200 mil dólares, casi 1.5
millones actuales, o detonaría unabomba.

El resto de los pasajeros nunca se percató de
lo ocurrido, tras dejarlos bajar y recargar combus
tible, retomó el vuelo, el destino era la Ciudad de
México, sólo con la tripulación.

Con una hora de navegación, la cabina se des
presurizó, el comandante y su gente se dieron
cuenta que Cooper, con el bolso lleno de dólares
atados a su cintura se lanzó hacia el vacío y nunca
más se supo de él.

Las pesquisas siguieron por años, pero hasta
la fecha el paradero de ese hombre es descono
cido, al igual que el dinero, lo que sí cambió fue
el protocolo de seguridad en los aeropuertos del
vecino país.

Porque un año después, en 1972, en Estados
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Unidos hubo otros 15 hombres que intentaron
imitar este trtodus operandi, pero ninguno lo
consiguió.

Y por supuesto, la historia que ha cambiado la
vida contemporánea, los ataques a las Tones Ge
melas en el2001, que se hicieron con el secuestro
de 4 aviones.
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ACORDES INTERNACIONALES

TRUMP: PROFESIONAL

DE LA MENTIRA

POR VALERIA LÓPEZ VELA

El lunes por la noche, por orden de
un juez federal, el FBI registró la

casa del expresidente Donald Trump;
la causa del registro respondía a que,
una vez más, el empresario populista
rompió las leyes que como presidente
juró honrar y defender,

Al término de su gestión, al dejar la Casa Blanca,
Trump extrajo documentos de su gestión que, por ley,
debían permanecer bajo resguardo oficial.

Para quienes hemos seguido la conducta de Trump,
esto no es ninguna sorpresa pues, desde el primer día
de su mandato, trató de ocultar toda la información que
fuera posible; el caso emblemático fueron sus declaracio
nes de impuestos y que, apenas ayer, una corte de apela
ciones permitió al Congreso que pueda acceder a ellas.

Hasta aquí la descripción de los hechos.
Lo que más me preocupa es que, en los tiempos del

populismo, el respeto por la verdad se ha perdido. La
mayoría de los gobernantes de este estilo, no dudan en
mentir, manipular, engañar; son unos profesionales de la
mentira.

Frente a esto, recordé el discurso que dio Karl Popper,
cuando recibió el Doctorado honoris causa por la Univer
sidad Complutense. En él, el filósofo señaló que: "Los
principios que son el fundamento de cada diálogo racio
nal son (..) de hecho, principios éticos".

Esto es, que la verdad y la bondad en el ejercicio de la
discusión pública son inseparables. Y por ello, es necesa

rio que dichos principios se expresen de forma precisa, a
saber:

1. El principio de la falibilidad, que expresa la posibi
lidad del enor de alguna o de ambas partes; es decir, quizá
yo esté equivocado y quizá usted tenga razón, pero desde
luego, ambos podemos estar equivocados.

2. El principio del diálogo racional, que es la postura
crítica que pone a prueba nuestras razones a favor y en
contra de nuestras variadas (criticables) teorías. La actitud
crítica que estamos obligados a asumir es parte de nuestra
responsabilidad intelectual.

3. El principio de acercamiento a la verdad con la
ayuda del debate, que señala que la mayoría de las veces
podemos acercamos a la verdad, con la ayuda de discu
siones críticas, impersonales y objetivas; y de este modo
afinamos nuestro entendimiento, incluso en los casos en
los que no lleguemos a un acuerdo, pues disentir no es un
pecado ni traición a la patria.

A partir de dichos principios, de acuerdo con la obra
del autor, se pueden construir tanto teorías científicas
como socied ades abiertas que son, hoy por hoy, la antíte
sis de las sociedades populistas.

Pero no concedamos razón ciega a Popper. Propongo
a los lectores que hagamos el ejercicio mental de pregun
tamos: ¿Trump o algún otro gobernante populista es
capaz de reconocer los enores, cuestionar las decisiones
tomadas o debatir con fines constructivos. La respuesta
es contundente: No. Y por ello esconde, roba y oculta los
archivos que exhiban su verdadero tamaño.

La conducta de Trump nos muestra que, para los
populistas, el capricho y la mentira están por encima del
bien social y la verdad histórica.
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el espaldarazo a Mé
xico como región estratégica
para el desarrollo económico
mundial y los beneficios que
vendrán en el corto plazo a
partir del nearshoring(trans
ferencia de parte de la produc
ción a terceros) fueron dos de
los asuntos más destacados
durante una charla virtual con

Jamie Dimon, capitán de J. P.
Morgan, el grupo financiero
estadunidense más grande del
mundo. También se habló de

temas empresariales, geopolí
ticos y personales en los que el
personaje destacó las ventajas
de llegar a ser una zona econó

mica próspera y de desarrollo.

los diputados de Mo
rena están listos para dar este
miércoles un golpe al presi
dente de la Comisión de Go
bernación en el Palacio de San
Lázaro, Alejandro Moreno, y
para eso citaron por su cuenta
a reunión del grupo de trabaj o,
incluyendo en el orden del día
la designación de un nuevo se
cretario técnico a fin de arre

batarle el control al legislador
y dirigente nacional priista,
todo con la anuencia del presi
dente cameral, Sergio Gutié
rrez Luna, quien accedió a la

petición de sus correligiona
rios morenistas para publicar
en la Gaceta Parlamentaria la
convocatoria al encuentro.

antes de que la nom
bren "nueva corcholata" Olga
Sánchez Cordero se descar
tó para ser candidata a la Pre
sidencia de la República o a la
Jefatura de Gobierno de Ciu

dad de México, porque donde
sí ve su futuro es repitiendo en
2024 al frente del Senado, des
de donde quiere consolidarlos
proyectos de la 4T.

en el gobierno fede
ral están encendidas las aler

tas por la violencia criminal
que están sufriendo los mi
grantes y por la tarde de ayer
martes el fiscal general, Ale
jandro Gertz, participó en
la reunión del presidente An
drés Manuel López Obra
dor con gobernadores para
dar un reporte de las bandas
que se dedican al tráfico de
personas y que aprovechan
para cometer otros delitos
como secuestro y extorsión.
Apenas terminada esa cita ya
había emergencia por vehícu
los incendiados, por cierto, en
Jalisco y Guanajuato.
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El costobeneficio
délas medidas
antiinflacionarias

1 conflicto entre Ucrania y
¦I j Rusia y el confinamiento
J1 ¦'¦'] de China con los nuevos
brotes de covid han impuesto una ru
ta incierta a la recuperación mundial
de la economía poscovid, reduciendo
el comercio global, afectando las ca
denas de suministro y causando una
espiral inflacionaria proveniente del
incremento en los precios de las ma
terias primas.
En México las políticas incluyen

tes del gobierno federal, que aceptan
que la inflación es el peor impuesto a
los pobres, han contribuido a atenuar
la inflación subsidiando el precio de
las gasolinas y de la energía eléctri
ca, y estimulando la oferta de básicos
subsidiando el precio de los fertili
zantes para que produzcamos más
alimentos. El esfuerzo en su conjun
to sumaya 2 puntos porcentuales del
PIByse notan los resultados, donde
nuestra tasa de inflación sería, según
SHCP, superior en más de 2.5 puntos
porcentuales de no
haberse tomado es
tas medidas.
El costo del con

trol de la inflación
debería ser motivo
de preocupación si
los beneficios no lo superaran. To
dos sabemos que la elasticidadpre
cio de los alimentos, la gasolina y la
electricidad es cercana a cero, es de
cir, un aumento en sus precios difícil
mente afecta su consumo. Pero esto

es cierto para un determinado nivel
de ingresos donde, principalmente
en las empresas productoras de bie

nes y servicios, simplemente el alza
se transmite al resto de la población,
contribuyendo así a la espiral infla
cionaria, y esto ha podido ser evitado
con los subsidios a los energéticos.
Sin embargo, en niveles inferiores

de ingresos simplemente las perso
nas pertenecientes a ese estrato de
jan de consumir los bienes que su
frieron el aumento en los precios, ge
nerando pobreza y exclusión. Y ese
para mí es un costo que más que jus
tifica el esfuerzo gubernamental an

tiinflacionario.

rrestado los avances
iue se habían logra
do en el ingreso real
de los segmentos de

menores ingresos por la vía de los au
mentos en el salario mínimo, y este
impacto negativo sería aún mayor si
se hubiera dejado que la inflación se
igualara a la de nuestros principales
socios comerciales. Además, pudi
mos costear estas medidas sin incu

rrir en deuda, lo cual hubiera aumen
tado el costo de estas.
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Siempre hay un camino por recorrer: aún falta que muchas cosas cristalicen para lograr que se erradiquen
la discriminación, la pobreza y la marginación que han sufrido las comunidades indígenas y afromexicanas

Como vapores a los rayos del Sol
El año pasado tuve

oportunidad de dar
una conferencia en
la Universidad Au
tónoma de Coahui

la y uno de los temas que abordé
fue la evolución de la protección
de los derechos humanos de los

pueblos y comunidades indíge
nas y afromexicanas en México.
Mencioné que de acuerdo

con datos del censo de 2020
del Instituto Nacional de Esta

dística y Geografía (Inegi), en
Coahuila sólo había un 0.2% de
población que hablaba lengua
indígena, equivalente a unas
5 mil 527 personas (una cifra
menor a la de 2010, que era de
6 mil 233), y que esto indicaba
que es uno de los estados con
menor población indígena
No hay que olvidar que anti

guamente sufrieron acoso y ex
terminio. De hecho, en una parte
del Museo del Desierto, en Salti
llo, se documenta el episodio y en
un gran cromo, a guisa de sensi
ble conciencia histórica para los
visitantes, se lee lo siguiente:'Alo
largo del siglo XIX, una de las po
líticas más radicales que empleó
el gobierno mexicano para 'paci
ficar' a los indios fue la coloniza
ción del desierto. Al mediar el si
glo XIX una autoridad declaró: 'O
se civilizan con el roce de gentes
cultas y más fuertes que ellos por
sus recursos, industria y civiliza
ción, o desaparecen como vapo
res a los rayos del Sol".
Llegó después la Constitución,

aunque en su redacción original
de 1917 apenas contenía alguna
mención al respecto, básicamen
te estableciendo el derecho a que
se les dotara de tierras y aguas.
Vamos avanzando a partir de

pequeñas evoluciones, pero tam
bién por impactos desde el dere
cho internacional, como cuando
se suscribió, en 1989, el Convenio
sobre Pueblos Indígenas y Triba
les en Países Independientes de
la Organización Internacional
del Trabajo (OIT), conocido co
mo Convenio 169.
Este convenio estaba sustitu

yendo a otro, celebrado en 1957,
que consideraba que estas pobla
ciones "no se hallan integradas
todavía en la colectividad nacio

nai "yque su situación social, eco
nómica "o cultural"les impedía
beneficiarse de derechos y opor
tunidades, así que era indispen
sable su integración.
Ese enfoque de asimilación

se abandonó al cabo de algunas
décadas pues se consideró que,
con el tiempo, esa visión había
erosionado los valores y costum
bres indígenas, perpetuaba
la discriminación y no había
logrado su propósito.
En su lugar se adoptó el

Convenio 169, que recono
ce a los pueblos indígenas
el derecho de asumir el

control de sus propias
instituciones y formas
de vida, y a mantener y
fortalecer sus identidades,

lenguas y religiones; así que

aconsejaba "eliminarla orien
tación hacia la asimilación".
En sintonía con ese convenio,

el artículo 2 constitucional se re

formó en 2001 para reconocer la
composición pluricultural del
país, sustentada en sus pueblos
indígenas y en que éstos tienen
el derecho a la libre determina
ción en un "marco constitucio

nal de autonomía que asegure la
unidad nacional".
No fue terso el proceso, pues

muchos pueblos y comunidades
indígenas de todo el país marcha
ron y litigaron para revocar la re 
forma señalando no haber sido

tomados en cuenta, y volvían a
abrirse las heridas que provoca
ron el levantamiento armado en

Chiapas en 1994 porque consi
deraban que la reforma no reco
gía los Acuerdos de San Andrés
Larráinzar alcanzados en 1996
para pacificar la región.

Como en todo, siempre hay ca
mino por recorrer. Todavíafaltan
muchas cosas por cristalizar has
ta erradicar la discriminación,
la pobreza y la marginación. Ha
sido un lento devenir el recono

cimiento paulatino de sus dere
chos individuales y colectivos, ya
vemos incluso el tono de algunas
ordenanzas del siglo XIX.
Pero, a pesar de la carencia,

miremos el avance. De la par
quedad original de la Consti
tución en 1917 transitamos a la
educación indígena y a la ins
titucionalización de políticas
públicas (con la creación del
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Instituto Nacional Indigenis
ta en 1948, por ejemplo); de la
perspectiva de la asimilación
pasamos a la de reconocer a los
pueblos indígenas como piezas
únicas y singulares del gran mo
saico mexicano, cuidando de no
fundir los elementos del mosai

co para hacer una sola loseta,
sin alma y gris.
Ayer, martes 9 de agosto fue

el Día Nacional de los Pueblos
Indígenas, y tener esto presen
te es una forma de honrar el es

fuerzo de todos los que han sido

sensibles a este tema y de seguir
avanzando.

* MINISTRA DE LA SUPREMA

CORTE DE JUSTICIA

El artículo 2
constitucional se

reformó en 2001
para reconocer
la composición
pluricultural
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Universidades del bienestar
Tendremos médicos y médicas para echar para arriba, y enfermeros y

enfermeras a más no poder. Gilga juray perjura que los maestros de esas
escuelas serán cubanos, de lo mejor del mundo y por favor no empiecen...

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
pensaba en las universidades
que ha creado Liópez Obra
dor, esos centros extraordi

narios del conocimiento rápido, instantá
neo, como una hamburguesa o una pizza,
de esos que no se detienen mucho en ve
leidades neoliberales. "El presidente An
drés Manuel L(i)ópez Obrador anunció
la construcción de 55 Universidades más

del Bienestar, las cuales dijo, priorizarán
las carreras de medicina y enfermería y
garantizó que sus egresados contarán con
una plaza en el gobierno federal".
Dioses, qué haremos con tantas univer

sidades, seremos ricos en universidades;
tendremos médicos y médicas para echar
para arriba, y enfermeros y enfermeras a
más no poder. Gilgajuray perjura que los
maestros de esas escuelas serán cubanos,
de lo mej or del mundo y por favor no em
piecen. Gil lo leyó en una nota de Guadalu
pe Vallej o en Expansión.
"Al inaugurar la Universidad para el

Bienestar "Benito Juárez', sede Arme
ría, en Colima, cuyo terreno fue donado
por ejidatarios, el Presidente señaló que
los nuevos planteles contarán con pre
supuesto suficiente". Hiphiphurra,
dinero parala educación. Mju. "Quiero
hacer un anuncio aquí en Armería. Hay
145 escuelas del Bienestar en el país. Va
mos a llegar a 200. Nada más que... en los
55 restantes, que se procure que sean de
medicina y de enfermería porque nos
faltan médicos en el país y les vamos a
garantizar el presupuesto (...) Los (estu
diantes) que se reciban, yo les firmo su
título, les voy a firmar también su plaza
en el gobierno".
El rector Liópez Obrador reconoce

que firmará los títulos de licenciatura y
luego les dará trabajo. Gil no quiere, por
favor, que lo dejen atrás. Gamés ve uno
de los muros del amplísimo estudio y en
él este diploma bellamente enmarcado:
la Universidad de Armería, Colima, acre
dita a Gil Gamés como Médico Ciruj ano.
Firmas: LiópezObradory Tres Patines.

Médicos de aquí y allá
En el acto donde estuvo acompañado por
la gobernadora Indira Vizcaíno y la titu
lar de la Secretaría de Educación Pública,
Delfina Gómez, el primer mandatario re
marcó que en su gobierno, la educación es
una prioridad, por lo que no se va a permi
tir que los jóvenes "sean semillero para la
delincuencia, que no los enganchen, que
no se los lleven". Pues no, para eso estánlas
200 universidades que ha creado este go
bierno preocupadísimo por la educación.
Antes, desde Manzanillo, el Presidente

garantizó que su gobierno proporciona
rá "todos los médicos" que se requieran,
sin dejar de respetar el derecho a disentir
de quienes se oponen a la contratación de
médicos cubanos. L(i)ópez Obrador agra
deció al pueblo y gobierno cubano por el
apoyo que otorgan a nuestro país, "aunque
no les guste mucho a los conservadores,

pero saben que este es un asunto humani
tario. Ellos (los conservadores) son muy
fanáticos, muy individualistas, pero no se
ponen a ver que lo más importante de todo
es salvar vidas".

Por lo menos que les paguen a los médi
cos cubanos, dice Gil en el amplísimo. Na
da, el dinero directo para DíazCanel. Pero
como nos van a sobrar médicos hasta para
dar y regalar les mandaremos a Cuba cien
tos de médicos mexicanos. Ah, la isla al fin
gozará de la calidad de los médicos mexi
canos educados por médicos cubanos, un
sueño de la transformación; gracias, her
mano presidente Liópez.

Galenos cubanos
Gil se ha vuelto loco y cree leer declaracio
nes que nunca ocurrieron: el Presidente
defendió que la contratación de médicos
cubanos es un asunto de ayuda humanita
ria que busca salvar vidas, y aseguró que si
el panista Ricardo Anaya o el priista José
Antonio Meade hubieran ganado la elec
ción presidencial en 2018, rechazarían el
apoyo de los médicos. Óiganlo: "Si hubie
se ganado Meade o si hubiese ganado Ana
ya, los dos, pero más Anaya, estarían en la
misma postura: rechazando que vengan
cubanos a ayudarnos ahora que lo necesi
tamos". ¿Y por qué más Anaya que el ciu
dadano Meade? ¿En qué se diferencian?
Misterio presidencial.
De pasada, Liópez Obrador apoyó a la go

bernadora de Colima: "para que no se con
fundan: Le tenemos toda la confianza, abso
luta confianza, ala gobernadora de Colima,
Indira Vizcaíno (...) Ahora sí veo muy ga
llitos a los líderes charros defendiendo su

puestamente a los trabaj adores, ¿y qué ha
cían cuando había 80,000 trabajadores la
borando por contrato? ¿Qué hacían a favor
de los trabajadores? ¡Nada! ¡Robary robar!".
No nos olvidemos: toda la culpa es de

Calderón.

Todo es muyraro, caracho. Como diría el
oráculo: "Huele a pollo, sabe a pollo, ¡es de
pollo! ¡Palabra de Knor!"

Güs'enva
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Entiendan,
#ConLosNiñosNo
Cómo te devuelve la fe en la humanidad que los al

goritmos serenos y antimorenos del sector
opositors concentren su acoso contra el hijo
menor de López Obrador de una manera que
harían ruborizar a un sociópata, a un acosador

babeante y a un jéiter serial. Es prácticamente un ej ercicio
beatífico el método al que recurren los bots calderónicos
prianchucherostresequisgonzalistaskukluxpanistaspara
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orillar al jovencito a experimentar una pesadilla que les hu
biera costado transitar a Mark Twain y a Charles Dickens.
De enanos del tapanco a comunicadores de muy lampa

reado abolengo atacaron al muchacho con esalógicaporfiris
ta del Sonora Grill. Y todo porque en vez de irse a Tepetongo
atepetonguear, andaba en el aeropuerto de
Londres. Con ropaytodo, enlugar de andar
con taparrabo y huaraches de llanta como
correspondería a su condición more naca.
Una serie de reflexiones profundas, inte
ligentes y admirables donde con ánimos
chumelescos linchan a Jesús Ernesto co
mo tendrían que linchar, por ej emplo, al ex
presidiente Fox por la manera en que con
cadatuit destruye los principios del cono
cimiento científico y de la ortografía.
O irse con ese mismo furor forense contra el Cártel In

mobiliario del PAN al que según un juez ya no se le puede
decir cártel inmobiliario aunque se comporte, gracias a Ta
boada, Vizcaíno y Romero, como un cártel inmobiliario que
donde pone las pezuñas azufrosas crecen condominios que

hacen de un clóset un departamento de interés chenchuaL
Por alguna extraña razón —seguramente de naturaleza ala

zrakiana, ferricianay chiküiquadrada— enla oposición se pien
sa que triunfarán pírricamente sometiendo a un chico a tera
pias de acoso que merecerían Chayito Robles y mi licenciado

Peña por la Estafa maestra, no se diga los
panistas entregados a Odebrecht, o los
priistas atrapados en el laberinto de Mi
to, el falso fauno. Pero no; con estas ac
ciones desesperadas encabezadas por
la changolionizadora número uno, Lilly
Téllez (ya solo le falta sacrificar pandas y
totoabas para tumbar a la Cuatroté) se
guirá su estrepitosa caída en el rating.
Meterse así con un menor de edad los

va a condenar a la maldición de que Chole les agarre de la ma
no portada la eternidad Oque les caigan las demandas, como le
puede pasar aXóchitl Gálvez por andar stalkeandocon delecta
ciónfanáticala casa de José Ramón López Beltrán, en vez de aus
cultar labarda que protege la refinería inexistente de Calderón.
#ConLosNiñosNo.
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La "democracia
real" de Morena

Las elecciones internas de

Morena han transparenta
do, si algo, la propuesta de

"democracia real" que practican el go
bierno y su partido.
Es una vieja conducta: usarlas reglas

electorales cuando convienen y saltár
selas cuando no.

Es el tema, viejo también, de la des
lealtad democrática, cuyo represen
tante mayor dentro de la izquierda his
tórica es Lenin, en su búsqueda descar
nada del poder.

Toma lo que puedas de las reglas de
la democracia burguesa, decía Lenin, y
tómate por la libre lo demás: usalaleyy
usa la ilegalidad.
Lenin suena distante de nosotros,

pero su lógica de uso de la democracia
está viva en la historia de ayer y de hoy.
Vivimos en México una expansión

de lógica de poder leninista según la
cual el gobierno y su partido toman
de las elecciones y sus reglas lo que
pueden ganar y tratan de ganar lo de 
más por fuera de esas
reglas.
El actual gobierno

actúa así desde que era
oposición: usando las
leyes cuando le convie
ne, saltándoselas cuan
do no le convienen

Por ejemplo, en las elecciones de la
semana pasada de Morena. Lo que vi
mos en esas elecciones, cruzadas de
fraudes, acarreos, compra de votos,
extorsión a beneficiarios de progra
mas sociales, coerción a funcionarios,
es una perfecta muestra de deslealtad
democrática: hacen elecciones para le
gitimarse democráticamente, pero las

manipulan con todos los procedimien
tos antidemocráticos a la mano.
Y triunfan en los dos carriles: a la le

galitaya la legalona, como se decía en
el antiguo PRI sobre las elecciones de
su tiempo, democráticas en la forma,
fraudulentas en el fondo.

Paraeste momento delactual gobier
no, México tiene ya una estructura elec
toral dual: la que marcan las leyes y la
que imponen el Presidente y su partido.
La democracia nacida de la alternan

cia en el año 2000 no

era impecable, lejos
de eso, pero compa
rada con las prácticas
del actual gobierno
y de Morena, era un
portento de reglas en

construcción, con verdadera aspira
ción democrática.
La "democracia real" que practican

Morena y el gobierno es una democra
cia de hechos consumados y transgre
siones legales rutinarias: una antide
mocracia en construcción.
No hay mucho nuevo en esto, salvo

la aceleración. Pero la aceleración es el
mensaje.
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16 años, 171
días, 18 horas.

i uno visita pastadeconchos.
i org encontrará en la parte
^ W central inferior la pregunta:
¿Cuánto tiempo tienen esperando el
rescate las familias de Pasta de Con

chos? Bajo este cuestionamiento, un
contador muestra segundo a segundo
el periodo transcurrido que llevan se
pultados 63 mineros en el yacimiento
de Grupo México, consorcio de Ger
mán Larrea Mota Velasco, uno de los
hombres más ricos del país.

Ayer que revisé el cronómetro ha
bían pasado 16 años, 171 días, 18 horas,
14 minutos y 28 segundos desde que
sucedió el siniestro provocado por las
deficientes condiciones de operación
y seguridad en las que se encontraba
la mina de carbón ubicada en San Juan
de Sabinas, Coahuila, mismo munici
pio en el que colapso hace una semana
la veta del Pinabete, donde se encuen
tran atrapados 10 trabajadores que to
dos esperamos sean salvados convida.
El rescate de Pasta de Conchos, des

pués de un largo e in
justificable tiempo,
consiste enlarecupe
ración de los restos de
los mineros fallecidos
para que finalmente
puedan ser despedí
dos dignamente por sus familias.
Gracias ala enorme influencia de

Grupo México en el gobierno de Fe
lipe Calderón (su abogado Fernando
GómezMont, sin experiencia alguna
en la función pública, fue nombrado
secretario de Gobernación), las auto
ridades federales suspendieron en su
momento las labores de rescate, añí

parándose en un dictamen técnico
cuestionado por las familias y nuevos
estudios independientes.
Durante su campaña electoral, el

presidente Andrés Manuel López
Obrador prometió reanudar las labo
res de recuperación de los cuerpos.
Tras un proceso de valoración técnica a
cargo de la secretaria del Trabajo, Luisa
Alcalde, la tarea fue asignada a la CFE,
que apenas el pasado 19 de julio reportó
a los familiares avances en la construc

ción de tiros verticales, rampas de ac
ceso, galerías de apro

nximación, túneles de
conexión y pozos de
extracción,
El cronómetro de

pastadeconchos.org
nosolodacuentadeun

lame ntable drama humano y familiar.
Cada segundo que pasa exhibe y reite
ra la irresponsabilidad de una próspera
empresa que abandonó a sus trabajado
resy la acumulada incapacidad del Esta
do para cuidar a sus ciudadanos.
Y el tiempo sigue corriendo: 16

años, 171 días, 18 horas, 14 minutos y
28 segundos...
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La arriesgadísima
apuesta de
López Obrador

nlamañaneradeayerelpre
i sidente Andrés Manuel Ló

pezObradorexplicó,gracias
alas preguntas de Alfonso Urrutia—na
damal cuando un reportero pregunta, en
lugar de... los paleros—, su lógica respec
to a que quiere poner de permanente ala
Guardia Nacional en la Secretaría de la
Defensa Nacional

Como lo he escrito en este espacio, hay
una parte que no es sorpresa, perdón por

los que siguen sacando el video viejo de
tiempos calderonistas, pero se equivocan
porque el tiempo pasa. En su programa
rumboa2018yensulibroparaesaelección,
López Obrador explicó que ante el proble
ma de la violencia creía que una Sedeña con
tantos elementos yaformados —demasia
dos, en su opinión, paralo que el mundo ne
cesitahoy encaso de una amenaza exterior
y creo que tiene razón— debían trasladar
se aun cuerpo encargado de la seguridad
interior civil. Pero eso,
porsupuesto,pasapor
una negociación con el
Ejército en la que cla
ramente el Presiden

te no ganó. Y estamos
donde estamos.

Cuatro años después, el Presidente quie
re defender su decisión, producto de una
negociación fallida. Dijo ayer: "¿Qué me
preocupa hacia adelante? Que se termine
este gobiernoy que todo lo que estamos ha
ciendo, creando la Guardia Nacional, vuel
va a como estaba antes, quede en Goberna
ción, quede en Seguridad Pública".

Se siguió con otras cosas: "¿Por qué quie
ro quehayaunaempresa déla Secretaríade

laDefensaque sea la encargada de operary
administrar el Tren Maya, los mil 500kiló
metros del Tren Maya, las estaciones, los
aeropuertos 'Felipe Angeles', el aeropuerto
de Palenque, el aeropuerto de Chetumal, el
nuevo aeropuerto de Tulum, toda una em
presa? ¿Por qué quiero que seade la Secre
taría de la Defensa que quede esa empresa?
Lo primero es porque no quiero que se vaya
aprivatizar en el futuro y toda esainversión
pública, todo eso que es del pueblo, pase a

manos, como lo han he
cho, de particulares. Y si
lo dejo dependiendo de
la Secretaría de Comu
nicaciones, a la primera
arrebatan; si lo dejo en
Fonatur, igual".

¿Pero Presidente, si en 2024 o en
2030los mexicanos deciden otra cosa?

Porque la diferencia es que ahora está
dejando todo eso en manos de unos seño
res conarmasypodery uniformes... enfin.
Y hoy los que mandan ahí, seguro, como
usted dice, son muy respetuosos del Pre
sidente. ¿Yluego? ¿Si los mexicanos votan
que no? ¿Qué diránlos que estén, que serán
otros? Insisto, dudas razonables.
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El Ejército y la cuarta
transformación
¥7

n este país, en 2018, no asaltaron las masas el
¡ Palacio Nacional. No se produjo una revolu

—M ción violentay, en consecuencia, no se perdie
ron centenares de miles de vidas, pero tampoco se demo
lieron las instituciones del Estado.

Aquí, esas masas que podrían haberse alzado en armas,
se alzaron en las urnas y ordenaron, con sus votos, a López
Obrador transformar radicalmente al país.
Hazlo, le dij eron las y los ciudadanos, pacíficay demo

cráticamente, reorienta, reinventay usa a las institucio
nes, conviértelas eninstrumento de esa transformación
que prometiste, ponías al servicio de las grandes mayo
ríasy preserva las libertades y derechos de todas y todos
los mexicanos.

¿Qué hacer entonces con el Ej ército?
¿Con esa fuerza que, debido a la naturaleza de la victo

ria ciudadana, se mantuvo intacta?
¿Con ese Ejército nacido de la Revolución, distinto

por su origen, por la extracción social de sus integran
tes y por su sumisión al poder civil, de otros ej ércitos de
América Latina?
Un Ejército sin los nexos con la oligarquía, pero res

ponsable de haber perpetrado —siguiendo las órdenes
de los presidentes entumo incontables crímenes de
lesa humanidad.

Suele decirse —y a mi juicio es cierto— que ejército
que no combate se corrompe y ejército que combate se
corrompe peor.
Dejar desplegadas en primera línea a las unidades de

combate que libraron la guerra, tan sangrienta como in
útil, que nos impuso Felipe Calderón, hubiera sido un cri
men, una traición.
Mandar a los cuarteles a toda la tropa —para que en la

inacción se corrompiera— no solo un despropósito, tam
bién un desperdicio.

Había que transformar y utilizar—para servir al pue
blo— a esa formidable fuerza del Estado.

¿Es esto posible?
Yo, que alce la vozy seguiré haciéndolo, para decir #FueE

lEjércitoydenunciar los crímenes perpetradosen el pasado
por las fuerzas armadas, estoy convencido no solo de que es
posible transformarlas, sino, además, de que es una tarea im
postergable e ineludible.
Este país, castigado por la corrupción, la impunidad,

la violencia y la monstruosa desigualdad social necesita
a sus soldados, pero del lado del pueblo y no en su contra.
Si cambia —como ya sucedió— el mando, la misión, la

doctrina, la composición de la fuerza, el orden de batalla.
Si se recupera—como se está intentando— la memoriahis

tórica, se establece laverdady se deslindan responsabilidades.
Silasherramientas de construcciónsustituyenalas armas.
Si en lugar de proteger a la oligarquía rapaz los solda

dos custodian losbienes de la Nación e impiden el saqueo.
Si la construcción de la paz y no la continuidad de la

guerra, si la seguridad de la población y el respeto irres
tricto de los derechos humanos y no el exterminio del
enemigo es su propósito, cambia el Ej ército.
Hoy contra la "militarización del país" alzan la voz, sin

comprender el calado profundoy la naturaleza del proce
so de transformación que vive México, quienes callaron
ante crímenes atroces y apoyaron la guerra de Felipe Cal
derón y de Enrique Peña Nieto.
Escandalizados piden, hipócritamente, que la tropa

sea acuartelada mientras exigen al gobierno "mano du
ra" y quieren que el fuego se apague con gasolina.
"Hay algo decía Felipe Angeles frágil, débil, pero in

finitamente precioso que todos debemos defender: la vi
da". Guerreras y guerreros como el General Revoluciona
rio, soldados así, que estén por la viday contraía muerte,
es alos que, en esta cuarta transformación, ha de darse la
oportunidad de servir a su país y a su pueblo.

Fecha: 10/08/2022

Página: 16

Area cm2: 282

1 / 1

Columnas Políticas

Itinerarios /  Epigmenio Ibarra

Epigmenio Ibarra

Costo: 34,404

Página 26 de 156



Los desaparecidos,
el crimen organizado

Lafelicidadestá en disfrutar
la esencia, no la apariencia.

Florestán

Datos oficiales de la Subsecretaría de
Gobernación, a cargo de Alej andró
Encinas, apuntan que las personas

desaparecidas desde que se lleva esta contabili
dad, en 1988, suman 104 mil.
De este siglo, con Vicente Fox, fueron 811; Fe

lipe Calderón, 16 mil 763; Enrique Peña Nieto,
53 mil, y en lo que va del gobierno del presidente
López Obrador, 33 mil 236 desaparecidos, de los
que en su primer mes sumaron 567; 9 mil 348 en
2019; 8 mil 785 en 2020; 9 mil 782 en 2021y enlo
que va de este, 4 mil 754.
De acuerdo a TResearch, que dirige Carlos

Penna, cinco entidades representan 53 por cien
to del total de desaparecidos: Jalisco, 6 mil 887;
Estado de México, 3 mil 715; Ciudad de México,
3 mil 470; Nuevo León, 2 mil 623, y Michoacán,
2 mil 77. Estos datos documentan que las desapa
riciones están ligadas al crimen organizado.
La tendencia de este gobierno es la de empa

rejar el máximo del gobierno anterior, 52 mil
948. Y me dirán, como me dicen, que sí, que se
ha roto la tendencia, lo que es cierto, lo mismo
que dicen en los homicidios dolosos, 130 mil
320 al día de ayer.
Pero los gobiernos no están para romper ten

dencias, están para dar seguridad y certeza, redu
cir desaparecidosyhomicidios, loque no se halo
grado en éste de la 4T.

Y tampoco está en el repetir de un presidente
que afirma dar abrazos y no balazos, como si esa
fuera la opción o la solución, que no ha sido, aun
que insista.

RETALES

1. SUCESIÓN. El Presidente confirmó ayer lo
que le había adelantado: que María Elena Alva
rezBuylla no será la nueva titular de la SEP, se
queda en el Conacyt. Claudia Sheinbaum dijo lo
mismo sobre su secretaria de Educación, Rosau
ra Ruiz. Se mencionó a Bertha Luján, presidenta
del CN de Morena, pero tampoco. Queda Raquel
Sosa, directora de las Universidades para el Bien
estar y otras dos aspirantes. A ver si hoy despej a;
2. DESLINDES. Tras el robo de un helicóptero
en el Aeropuerto Internacional de la Ciu dad de
México, su dirección, a cargo del vicealmirante
en retiro Carlos Ignacio Velázquez Tiscareño, se
deslindó: dijo que no tenía responsabilidad al
guna, que es de las guardias privadas de quienes,
particulares, rentan los hangares. ¿Es decir, una
zona estratégica, de altaseguridady de seguridad
nacional, como el AICM, tiene zonas ciegas que
no están a su cargo? Es pregunta; y
3. INFLACIÓN. El martes pasado el secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, anunció
que el costo para su combate es de 574 mil millo
nes de pesos. Ayer el Inegi informó que el salto en
julio fue de .74 por ciento para llegar a un anuali
zado de 8.15 por ciento, la mayor desde diciembre
de 2000. Esto llevará mañana al Banco de Méxi
co a subir la tasa al menos tres cuartos de pun
to para llevarla a 8.5 por ciento, el nivel más alto
desde 2008.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Una alianza extraña
Inusual, por llamarle de alguna mane
ra, la forma de emprender el proceso de
elección de gobernador del Edomex por
parte de la Alianza Va por México, con
formada por PAN, PRI y PRD.
Cada partido tiene un pre candidato.

Enrique Vargas, por el PAN; Ornar Orte
ga por el PRD y Alejandra del Moral o
Ana Lilia Herrera por el PRI.

Ninguno de ellos tiene en su mano la
decisión. Las dirigencias partidistas ten
drán la última palabra. Falta que deci
dan si van juntos o separados. Y, si hacen
alianza, de qué partido será el candidato.
Alejandra del Moral, la aspiran

te tricolor más mencionada, aseguró
que le corresponde al PRI elegir, por
ser el partido de la alianza con más
votos en la entidad, pero hasta ella
mismo desconoce qué terminará ocu
rriendo.

Mientras tanto, todo está listo en la
acera de enfrente para que el primer
acto de campaña formal de la maestra
Delfina Gómez, como candidata de Mo
rena en calidad de responsable del Co
mité de Defensa, sea el anuncio de su
renuncia a la SEP y el nombramiento de
quien la sustituirá en el cargo.

Última llamada
Dicen los que saben que el diputado Ser
gio Gutiérrez Luna se jugará su resto en
el evento de informe de labores como le

gislador en Veracruz.
Quiere ser candidato de Morena, pe

ro cada vez se le complica más. Ya quedó
claro que el gobierno local, incluido el
Congreso, tiene una aspirante consenti
da, la secretaria de Energía, Rocío Nahle.
La cita es en el Centro de Conven

ciones de Minatitlán, de donde es
oriundo el legislador, que recurrirá a
esa carta, la de haber nacido en el es
tado, para recuperar algo del terreno
perdido.
El invitado de honor, según la pren

sa local, es el titular de la Segob, Adán
Augusto López, que será recibido en su
calidad de aspirante presidencial.
Todavía no se sabe si asistirá el go

bernador Cuitláhuac García que está for
mado en la ventanilla de Claudia Shein
baum y opera en la entidad a favor de
Nahle.

Borrego en la mañanera
El propio presidente López Obrador hi
zo barbacoa en la mañanera un borrego
periodístico que daba por hecho el nom
bramiento de María Elena AlvarezBuy
11a como nueva secretaria de Educación
Pública.

Algunos dieron por hecho que el
nombramiento se formalizaría ayer mis
mo aprovechando la visita de la directo
ra general del Conacyt a Palacio Nacio
nal, pero no.
Alvarez Buylla no va a la SEP, lo

que significó para muchos un alivio
que duró poco porque el presidente
la ratificó de inmediato, delante de

todo mundo, como titular del Consejo

de Ciencia y Tecnología, así las cosas.
El misterio de la SEP se decidirá en

cuestión de horas, pero el humo que sa
lía de Conacyt era un borrego. ¿Ya ha
brán pasado por el consomé?

Olga, descarte innecesario
Hubo un tiempo en que al club de las
corcholatas se podía inscribir cualquie
ra. El presidente mismo incluyó hasta
embajadores a los que les cayó de sor
presa enterarse de que eran, digamos,
"pre sidenciables ".
Ni en su larga lista de corcholatas ni

mucho menos en su versión corta, la re
ducida a tres nombres, el mandatario in
cluyó el nombre de Olga Sánchez Cor
dero.

Algo similar ocurrió hace poco con la
lista de aspirantes de Morena para la je
fatura de Gobierno de la CDMX, no apa
reció el nombre de la ministra en retiro

y ahora senadora.
Es extraño que ella misma haya de

cidido descartarse de un par de listas
en las que nunca estuvo encartada.

Lo cierto es que desde que se le nom
bró secretaria de Gobernación era ave

de paso en Bucareli donde quien hace
los nombramientos quiso usar su presti
gio de haber sido parte de la SCJN.
Ella lo sabe. Por eso dijo que su ob

jetivo es coadyuvar a que el Senado sea
un verdadero contrapeso. ¿Contrapeso
frente a quién? •
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SUBE Y BAJA

Alexa Moreno
Gimnasta

La gimnasta
mexicana bus

ca ser ejemplo
para las niñas
con su parti
cipación en la
campaña "Dis

ney Princesa" que recoge historias
reales de coraje, superación y resi
liencia.

Santiago Taboada
Alcalde de Benito Juárez

El alcalde de
Benito Juárez
ve cómo des
de Morena se

lanza una gran
campaña de es
te partido en

contra de las gestiones panistas
en la alcaldía y nada más no reac
ciona.
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Cuando uno escucha la ve
hemencia como los oposito
res al gobierno censuran el
ucase presidencial para lle
varse la Guardia Nacional,

a los dominios absolutos del ejército
nacional, no queda sino mover la ca
beza de un lado para el otro y decir
les, pero si ustedes tienen la respon
sabilidad, ¿ahora por qué se quejan?.

Expliquemos un poco este aparen
te sin sentido.

La Guardia Nacional nunca fue
una necesidad. Se trataba de una cor
poración prevista en la Constitución,
como otras muchas cosas (por ejem
plo, la pena de muerte suprimida ape
nas hace cosa de veinte años), cuya
existencia estaba únicamente en el

papel. Otras corporaciones la habían
hecho innecesaria.

Ni siquiera a Felipe Calderón se le
había ocurrido resucitarla. Fue una

más de las exhumaciones del presi
dente Andrés Manuel, como llevar
la presidencia presidencial al Palacio
Nacional o convertir Los Pinos en una
casa de cultura donde conviven el ci
ne y las tlayudas o cambiarle de nom
bre al Estado Mayor Presidencial, sin
suprimir el batallón de Guardias Pre
sidenciales.

La Guardia Nacional fue en esen
cia un maquillaje aplicado con el pres
to de la corrupción de la Policía Fede
ral. Como si los militares por natura
leza sobrehumana fueran inmunes a
la corruptela, pero era necesario res
paldar el discurso anticorrupción con
las nuevas instituciones, las cuales
además de innecesarias, resultaron

sumamente onerosas.

México Evalúa ofrece los siguien
tes datos:

"...El presupuesto para la Guardia
Nacional es de 62.8 mil millones de

pesos (mmdp), un incremento de 70%
(26 mmdp) frente a lo aprobado pa
ra 2021.

"Al mismo tiempo, las transferen
cias federales destinadas a la segu
ridad pública local se quedarán sin
apenas cambio con respecto a 2021:
8 mmdp, monto 63% inferior (13.6
mmdp) frente al máximo de la última
década, alcanzado en 2016.

"En retrospectiva, los recursos ma
nejados por el Ejército (Sedeña, Se
mar) han pasado de ser sólo 18% su
periores (20 mmdp) a los de los entes
civiles (PGR/FGR, SSPC y Segob) en
2018, a serlo en 271% (149 mmp) pa
ra 2022, si se considera a la Guardia
Nacional como una rama del Ejército.
La diferencia entre ambos gastos se
amplió 7.5 veces.

"La asignación del gasto del Go
bierno para 2022 busca seguir forta
leciendo con recursos a las políticas
para la militarización de la seguridad
pública; sin embargo, al mismo tiem
po se abandonan a los policías civiles
y municipales".
Pero más allá de los caprichos pre

sidenciales y el reforzamiento de su
retórica, ¿por qué existe la Guardia
Nacional?

Pues porque los opositores no se
opusieron. Los chillones de hoy, son
quienes alzaron el dedo, dizque con
fiados en la "civilidad" futura de un
cuerpo cuyo sólo nombre invoca la
condición castrense. Y se hicieron, los

ingenuos y votaron como si no supie
ran con quien trataban.
En febrero del 19 se publicó esto:
"...En el Senado de la República,

por unanimidad, se alcanzó un acuer
do para aprobar un dictamen modifi
cado que da paso a la creación de la
Guardia Nacional, responsable de las
tareas de seguridad pública para pre
venir y atacar el delito en el territorio
nacional".

Después, en cascada vinieron las
adhesiones legislativas de los estados
para modificar la Constitución.

El presidente, con su idea e inicia
tiva, comió flanecito. Y todos —pro
pios y extraños— le aplaudieron co
mo focas.

Si bien es cierta la reserva (incum
plida de origen) de cinco años para la
plena "civilidad" de la Guardia, con
formada casi de manera completa por
soldados y comandada por un gene
ral, también es cierta la notoria (in
teresada) ingenuidad de quienes no
quisieron ver la trampa puesta ape
nas hace unos meses: la modificación
constitucional propuesta para llevar
las cosas al verde olivo o, en su de
fecto, mandar un súper decretazo an
ticonstitucional para lograrlo, en los
hechos, mediante un claro fraude a
la constitución.

Pero parte de la responsabilidad
de todo esto la tienen los legisladores
de oposición cuya postura fue cola
boracionista; no opositora, ni siquie
ra cuando se entregó el mando civil a
un militar.

Como rifar un avión...sin avión.
Votaron como momias (calladitos) •

Fecha: 10/08/2022

Página: 2

Area cm2: 362

1 / 1

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 36,200

Página 91 de 156



Los actores de la oposición: la sociedad
La participación política es al

go relativamente común a to
dos. En el constante intento
por construir y consolidar la
democracia, todos hemos es

cuchado la importancia que tiene in
volucrarnos en la toma de decisiones
que nos afectan como colectividad. Los
ejemplos van desde los llamados a votar
en los procesos electorales, hasta la in
jerencia permanente en la toma de de
cisiones. Se puede sostener que la par
ticipación política es tanto una respon
sabilidad cívica como un derecho fun
damental de los ciudadanos. El matiz

de este binomio responsabilidaddere
cho estriba en la manera en que lo ejer
cemos. Es posible intervenir desde nues
tra condición de ciudadanos o lo pode
mos hacer a través de distintos medios
como grupos, asociaciones, movimien
tos o partidos políticos para insertarnos
en las estructuras políticas del Estado.
De igual manera, la participación polí
tica se puede ejercer desde la simpatía,
la indiferencia o el rechazo hacia quie
nes ejercen el poder.
En este último caso, cuando nues

tra intervención se realiza desde la in
conformidad, crítica o rechazo hacia
un gobierno, su ideología, su progra
ma o proyecto político y sus principa
les actores, estamos frente a lo que se
puede calificar como oposición políti
ca en sentido amplio. En aquellos ca

sos en los que las personas rechazan
la manera como se ejerce el gobierno,
si el Estado del que forman parte es
democrático y de derecho, será posi
ble ejercer la oposición política, des
de un partido político o bien desde su
condición ciudadana. En los casos en

los que las personas discrepan de la
acción gubernamental, la oposición es
igualmente un derecho y una respon
sabilidad.

En materia de ejercicio del poder, así
como es utópico imaginar una sociedad
en la que la totalidad de sus miembros
piensen y actúen de manera idéntica,
igualmente lo es suponer que todos ten
gan y realicen ideas y acciones distintas.
Juan Jacobo Rousseau señalaba que el
único momento en el que todos los in
tegrantes de una colectividad se avan
zan hacia el mismo destino es al mo
mento de conformar el Estado y asu
mirse como parte del contrato social,
puesto que quienes no estén de acuerdo
con ello simplemente no formarán par
te de aquél. De esta manera, la diversi
dad de ideas, pensamientos y acciones
es condición esencial de cualquier co
munidad política establecida, lo que ne
cesariamente nos llevará a la construc

ción de conjuntos que se configurarán
de acuerdo con la concepción política
de cada uno, formando así un bloque
mayoritario y una pluralidad de mino
ritarios.

Ahí, en esos bloques minoritarios, es

donde encontraremos las semillas de la

oposición política con distintas gradua
lidades y objetivos y en diferentes te
mas causas, pero a fin de cuentas to
dos inconformes con las formas en las
que, quienes representan a la mayoría,
ejercen el poder. Evidentemente, quie
nes forman parte de la mayoría y sim
patizan con quienes ejercen el poder, no
estarán en contra de éste, en tanto que
en los grupos minoritarios se actualiza
rá la posibilidad de ser y ejercer la opo
sición. Es en estos sectores, sin necesi
dad de la intervención de los partidos,
que la sociedad actuará, por convicción
y derecho, como oposición política. Esta
reflexión debe llevarnos a aceptar que
la oposición no es exclusiva de los par
tidos o de los políticos que discrepan
del gobierno, sino que incluso surge en
la sociedad.

Si el ejercicio del gobierno es mono
polio de la mayoría, el de la oposición es
potestad de las minorías, incluso aque
llas sin partido. Es indispensable que
aquella parte de la sociedad que consi
dera que la marcha del gobierno no es
la correcta, lo haga saber informándose,
señalando lo que a su juicio son yerros
y construyendo opciones para algo dife
rente. En la participación de la sociedad
como oposición se fortalece la democra
cia y le permite a aquella resignificar su
papel como sujeto político y no como
mero espectador •
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Una vez más, muy mal le fue en redes
a La diputada PATRICIA ARMENDARIZ,
luego de subir una fotografía
abrazando a una joven artesana de
una comunidad indígena chiapaneca.
"La belleza de las campesinas de los
altos de Chiapas. Y sobre todo su
dignidad y porte. Son una inspiración",
decía al pie de la imagen por la que
fue duramente criticada la también

empresaria. Esto por presuntamente
evocar al racismo y la discriminación.
Por supuesto, la legisladora no se
quedó callada en esta ocasión y reviró
que los cientos de comentarios esta
ban sacando de contexto la foto, luego
remató con el argumento de que ella
también es originaria de la entidad del
sureste sentenciando que "aquí
nací y aquí moriré".

Hace más de 10 años, México decidió
cambiar su estrategia de ser un pro
ductor de gas para ser un importador y,
en menos de 8 años, el país dejó de ser
un exportador de este combustible y
actualmente compra del extranjero
cerca del 70 por ciento del gas LP que
consume y más del 80 por ciento del
gas natural. Hoy, la realidad parece
demostrar que aquella decisión no fue
la más acertada, y con un cambio de
estrategia, Petróleos Mexicanos {Pe
mex) está reforzando su apuesta por
este hidrocarburo.

Como parte de este cambio de rumbo,
nos cuentan que la petrolera mexicana,
a cargo de Octavio Romero, está traba
jando en la instalación de la Estación de
Medición y Control (EMC) Papan y en la
instalación de la batería de separación
Ixachi; infraestructura que les permitirá
tener un mejor aprovechamiento y co
mercialización de gas, así como una re
ducción de gas metano.

***

Resulta que la EMC Papan busca apro
vechar el gas producido en el campo
Ixachi, maximizando los recursos de
Pemex en instalaciones del Activo de

Producción de Veracruz y también se
aprovechará para generar gas licuado

del petróleo. Mientras que la batería de
separación en Ixachi impulsará el cum
plimiento de producción y venta nacio
nal de gas y condensado, esta obra per
mitirá llevar a cabo la separación efi
ciente de las fases aceitegasagua de
los hidrocarburos provenientes de dicho
campo, que, dicho sea de paso, posee mil
972 millones de barriles de reservas de
hidrocarburos.

Fuentes de la administración capitalina
nos adelantan que el caso del denomi
nado Cártel Inmobiliario en la alcaldía

Benito Juárez es solo el principio de la

serie de averiguaciones que la Fiscalía
de Ernestina Godoy tiene sobre esque
mas similares en otras demarcaciones

de la Ciudad de México, casualmente,
gobernadas éstas por ediles emanados
de la oposición.

Los que saben aseguran que las men
cionadas indagatorias se irían desta
pando gradualmente, conforme se acer
que el proceso electoral, sobre todo las
que involucran a los gobernantes que
aspiran a convertirse en abanderados
del llamado frente Va por México en las
elecciones del 2024.
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Sombra aquí y sombra
allá, en Unifln
Este lunes, Unifin, de Rodrigo Lebois Mateos, dio aviso a
la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) de la decisión de de
jar de realizar el pago de intereses y capital de su deuda a
partir del 8 de agosto hasta llegar a un acuerdo definitivo
con sus acreedores. En la jomada del martes sus acciones
se desplomaron cerca de 90 por ciento, la caída más pro
funda desde su debut en 2015 en la BMV llevando el pre
cio a un mínimo histórico. Al cierre de operaciones pre
sentó un retroceso de 89 por ciento, a 1.46 pesos, cuando
al inicio de la sesión, los papeles de la arrendadora tenían
un valor de 13.03 pesos.

El valor de Unifin se fue al suelo, más que eso, prácti
camente se volvió basura de la noche a la mañana. Un

temor que todos los dueños de empresas sueñan como
pesadilla, más allá de la realidad que pueden enfrentar.
Es el hoyo en el que no quieren caer.

Vale la pena repasar en estos momentos aquella esce
na donde el expresidente Felipe Calderón aceptó y ocupó
un lugar VIP de Unifin para ver la Fórmula Uno en la
Ciudad de México. Bajo esta perspectiva no es para nada
extraño que el expresidente Felipe Calderón siga la cuen
ta de Twitter de Lebois Ma

teos. Sabemos que está agra
decido con el detalle. Y que
nada cuesta darle unfollow a

los amigos, incómodos.
También hay que recor

dar la estrecha relación que,
señalan algunas fuentes, Le
bois Mateos mantiene con

Luis Humberto Montano

García, el dueño de Lumo Fi
nanciera del Centro, a quien
señalan ha financiado para otorgar arrendamientos a di
versos municipios del país. Hoy, Lumo es una de las

arrendadoras de vehículos que más contratos concentra
con el gobierno y quizá también una de las más cuestio
nadas por la forma en que consigue los contratos. La
prensa ha dado a conocer en reiteradas ocasiones de de
nuncias interpuestas, tanto en la Fiscalía General de la
República como la Unidad de Inteligencia Financiera, en
contra de Lumo por diversas irregularidades en los pro
cesos de contratación en los que ha participado.

Para poner un ejemplo, apenas en diciembre, el presi
dente municipal de San Luis Potosí, Enrique Galindo Ce
ballos, quien fuera fue comisionado general de la Policía
Federal durante el sexenio de Enrique Peña Nieto, le ad
judicó de manera directa a Lumo Financiera del Centro un
contrato de 203 millones de pesos para el arrendamiento
de 92 vehículos equipados para patrulla, de diciembre de
2021 a agosto de 2024.

La arrendadora de Montafio García acumula a la fecha

unos 169 contratos con la administración pública federal
por alrededor de tres mil 598 millones de pesos, según
datos del portal de compras de gobierno Compranet.
Además, enfrenta acusaciones por supuestamente simu
lar competencia con empresas con las que comparte re
presentante legal. No nos haga mucho caso, pues el portal
de compras del gobierno no funciona bien y los nombres
que aquí mencionamos al final quedan en el limbo de las
listas de los amlofstas. Lo cierto es que hay problemas
que ya no se pueden maquillar en Unifin.

El valor de Uni
fin se fue al suelo,
más que eso, prác
ticamente se volvió
basura de la noche
a la mañana
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Muévete Miguel Hidalgo
La alcaldía Miguel Hidalgo realizó una activación del
espacio público en Julio Verne y en Presidente Masar
yk este domingo 7 de agosto, y probablemente las siga
realizando un domingo de cada mes. Cientos de fami
lias pasearon por el circuito, algunos niños tomaron
clases de bicicleta y había mucha gente contenta, elo
giando la acción; también alguno que otro automovi
lista incómodo.

Los cierres dominicales, presentes en distintas ciu
dades del país, son una buena forma de estimular el
comercio local y cambiar la forma en que convivimos
en el espacio público. Cuando permitimos que todos
lo utilicemos de forma equitativa, en realidad ayuda
mos a que nuestra convivencia como mexicanos sea
también igualitaria: el auto impone diferencias socia
les, la bicicleta las disuelve.

Por años, la Ciudad de México ha realizado cierres
dominicales en torno al Paseo de la Reforma, llama
dos Muévete en bici.

Con el paso de los años la ruta creció, ahora toma
vialidades como Calzada de Guadalupe, Misterios, Pa
triotismo, Nuevo León, División del Norte y Félix
Cuevas. Esto involucra a las alcaldías Benito luárez,

Cuauhtémoc, Gustavo A. Madero y Miguel Hidalgo.
El último domingo de cada mes, además, las bici

cletas toman un sentido de circulación del Circuito

Interior, lo que amplía la experiencia, por el reto
que implica para los ciclistas un recorrido de dece
nas de kilómetros, incluyendo subir y bajar los pa
sos a desnivel.

Ciudades mexicanas como Mérida, León, Guada

lajara, entre otras, llevan a cabo también estos cie
rres. Una de las recomendaciones es que la ruta sea
larga para que más colonias y familias puedan invo
lucrarse. El escenario ideal es que las 16 alcaldías
queden interconectadas, porque más personas ten
drán cerca el recorrido.

Con la activación de la alcaldía Miguel Hidalgo,
en realidad, se gana mucho. Hasta el momento,
Muévete en Bici ha sido un programa del Gobierno
de la Ciudad de México.

En distintos momentos ha habido intenciones de

otras demarcaciones por hacer sus propios cierres.
La clave está en que cada una vaya contribuyendo a
cerrar un tramo de ciudad, para que en unos años
podamos tener un enorme circuito de Milpa Alta a
Cuajimalpa.

El gobierno central hace un gran esfuerzo, invo
lucrando a distintas dependencias como las Secre
tarías de Movilidad, Medio Ambiente y Seguridad
Ciudadana, además del Instituto del Deporte y el
Instituto de la luventud.

En ese sentido, ellos están en el límite, pero cuen
tan con el conocimiento para que otras alcaldías, hoy
desvinculadas de estos cierres, puedan involucrarse
con sus propios equipos: Alvaro Obregón, Azcapotzal
co, Coyoacán, Iztacalco, Iztapalapa, Venustiano Ca
rranza, por su cercanía con los cierres actuales po
drían ser las siguientes.

El trabajo en equipo de los servidores públicos de
Miguel Hidalgo fue notorio este domingo, así como el
liderazgo del alcalde Mauricio Tabe. Insisto, ojalá más
alcaldías sigan en este esfuerzo.
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o derecho y no se quita. Parece que nin
guna ley, recursojuríclico u opinión puede
ponérsele enfrente. El Presidente parece
tener muy claro, no sólo qué quiere de su
gobierno sino —todavía más relevante—
cómo lo quiere. Y si alguien se interpone, lo
arrolla. No importa si se trata cíe un opositor

partidista, alguna organización o activista, o la Constitución
misma. Se ha convertido en un experto para sortear vericue
tos legales y encontrar la fórmula para lograr sus objetivos.

Lo ha hecho con el Tren Maya, por ejemplo, que ha sido
declarado asunto c!e seguridad nacional, para brincar trámites
burocráticos y autorizaciones.

Y lo volverá a hacer en otro de los pilares de su gobierne:
la Guardia Nacional. López Obrador ha decidido tomar un
atajo, saltarse al Congreso y hacer lo que es su deseo desde
hace un buen rato: supeditar a este cuerpo de seguridad a ¡a
Secretaría de la Defensa.

El pasado lunes por la mañana anunció un acuerdo presi
dencial para pasarpor completo las funciones de la Guardia
a la Sedeña.

"Ya por acuerdo de la Presidencia pasa la seguridad que
  tiene que vercon la Guardia Nacional,

completa ya pasa a la Secretaría de
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la Defensa. Ya la cuestión operativa
está a cargo de la Secretaría de la
Defensa.

"Quiero que ya la Secretaría de la
Defensa se haga cargo", dijo.

Ya no importó que el artículo 21
c!e la Constitución señale que "las
instituciones c!e seguridad pública,

incluyendo la Guardia Nacional, serán de carácter civil, dis
ciplinacloy profesional".

Tampoco que para reformarlo se requiera una modificación
legal que debería real izar las dos terceras partes del Congreso.
Menos que el propio presidentey su partido hayan empujado
una reforma constitucional hace menos de cuatro años que
asentara en la Carta Magna que "la Federación contará con
una institución policial de carácter civil denominada Guardia
Nacional". Las cosas cambiaron.

El Presidente quiere a la Guardia supeditada al Ejército y
está acostumbrado a obtener lo que desea.

"Lo voy a analizar en el ámbito, en la esfera de mis atribu
ciones, puedo modificar —si es necesario— el reglamento
interno del Gobierno. Puede ser por decreto o una reforma a
la Ley de la Administración Pública independientemente de
lo que resulte sobre la Reforma Constitucional", dijo, trazando
la ruta sobre el "acuerdo", que podría tratarse de un decreto o
una reforma a la Ley de ¡a Administración Pública.

Y por si hubiera dudas: "Les adelanto que el día 16 de sep
tiembre el desfile militar va a ser predominantemente orien
tado a la seguridad pública y los actores principales van a ser
los integrantes de la Guardia Nacional", remató. Ayer insistió
en el tema.

En teoría, ni el Ejecutivo federal mediante un decreto, ni
el Congreso mediante una reforma a ley secundaria podrían
reaclscribir la Guardia Nacional a la Sedeña. Pero el Presidente

tiene otros datos.

Y si alguien se
interpone en
algún proyecto
o decisión,
lo arrolla
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Quien ha guardado silencio a pesar de tener un
inuolucramiento fuerte y directo en estos temas es
el senador de Morena, Armando Guadiana

égulo Zapata Jaime, ex alcalde de Sabinas,
Coahuila, se deslindó a través de un video
de cualquier responsabilidad en el caso
del derrumbe del pozo en Agujita, donde se
encuentran atrapados más clelü mineros
que extraían carbón. Sin embargo, Zapata
es uno de los consentidos de la Comisión

Federal de Electricidad (CFE)yjuntoal hijo ele éste y un socio
de nombre Rafael García Luna, la dependencia federal a cargo
de Manuel Bartlett ha dado en conjunto más ele 350 millones
de pesos en contratos durante los últimos años.

El periódico digital El Coahuilense clio a conocer los contra
tos foliados para la adquisición c!e carbón mineral coquizable
para abastecera la Central Termoeléctrica Carbón II que con
cluyen hasta 2024. La organización Pasta de Conchos exige
romper con el pacto c!e impunidad con los empresarios del
carbón y exigió el retiro c!e los títulos mineros a Régulo Zapata
Jaime, su hijo Régulo Zapata Morales y Rafael García Luna.

Quien ha guardado silencio a pesar c!e tener un involu
cramiento fuerte y directo en estos temas es el senador de
Morena, Armando Guadiana, dueño de mineras c!e carbón en

Coahuila y uno de los principales be
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neficiados en la compra del mineral
por parte del gobierno federal.

Desde 2020 se encendieron las

alarmas porel conflicto ele intereses
del legislador, quien se defiende de
los señalamientos de quienes lo acu
saban de ser un beneficiario de la CFE,
pues además c!e poseer minas con
superficies más grande a I territorio de

la CDMX es presidente de la Comisión ele Energía del Senado.
Sin embargo,Cristina Auerbach, de la organización Familia

Pasta de Conchos, sostiene que es una burla el papel del se
nador Guadiana porque ha puesto a terceros al frente de sus
empresas para la explotación y venta de carbón.

En este gobierno se implemento una especie de rescate
económico para la entidad y fue celebrada por Guadiana.
Hay mucho que rascarle en Coahuila y a los acuerdos de los
empresarios mineros con la federación porque someten a los
empleados a la extracción sin derechos laborales ni reglas
en el funcionamiento ele las minas.

Al segundo trimestre de 2022, por iEPSse esperaba recaudar
239 mil mclp pero sólo se han recibido 74 mil mclp, es decir,
68.5% menos. Esto se debió a la falta de ingresos porel IEPS
recaudado por combustibles. Dicho monto ha tratado de ser
compensado mediante los ingresos petroleros excedentes.

De acuerdo con un análisis realizado porMC.se estima que
el costo del subsidio a ¡as gasolinas durante 2022 ascenderá a
430 mil millones de pesos que, de acuerdo con especialistas,
subsidiar la gasolina termina beneficiando en mayor mecí ida
al 20% de la población con ingresos más altos.

UPPERCUT: A dos años y medios de la pandemia,
México apenas va en la segunda fase de ia vacuna Patria,
mismo que se prometió quedaría lista a partir de la prime

ra fase de la crisis sanitaria.

Desde 2020 se

encendieron las

alarmas por
el conflicto
de intereses

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / (BALEXSANCHEZMX
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El destape de Enrique Vargas y su acercamiento
con el emecista Juan Zepeda presionan a ¡a alianza
en el Estado de México

i nos atenemos a los últimos acontecimien

tos, la alianza PRI, PANy PRD está cada vez
más lejos de concretarse en el Estado ele
México y la virtual candidata de Morena,
Delfina Gómez, se perfila como la gober
nadora cíe la entidad.

No se trata de hacerle al pitoniso, pero
por la actuación de los protagonistas de la historia mexiquense
—sobre todo c!e la alianza Va por México— no permiten pensar
lo contrario. El destape anticipado ele Enrique Vargas y sus
acercamientos con Juan Zepeda, de MC, metieron presión a
su principal aliado, el PRI. El madruguete, protagonizado por
Marko Cortés, derivado de presiones ejercidas por la clase
local del partido azul, molestó sin duda a sus socios políticos

Error de cálculo o acción concertada, el anuncio pudo servir
para quitarle reflectores a la noticia de que la maestra Delfina
había resultado ganadora del proceso interno de Morena,
pero no fue así. Generó también una percepción de ruptura
al interior de la alianza Va por México

Todo fue tan intempestivo que en el priismo local analizaron
la posibilidad de adelantar tiempos, pero una corriente interna,
  allegada al gobernador Alfredo del

Mazo, pidió aguantar. Alejandra del
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Moral, Ana Lilia Herrera y Laura
Barrera, que se han mencionado
como posibles cancliclatas del tri
color, se mantuvieron al margen del
anuncio panista y continuaron con
sus actividades, aunque con focos
amarillos en sus cuartos de guerra.
El ambiente se enrarece tanto porque

encuestas internasy externas clan una ventaja de tres a uno
a la maestra Delfina sobre cualquier candidata o candidato
de la alianza, de cara a las elecciones de 2023.

A Vargas no le es suficiente el apoyo de Zepeda. Necesita
más para derrotara Morena. Lo único que logra ron juntos es
dejar ver que la relación con PRI y PRD podría pender de un hilo.

Y si lo que se preveía era una contienda complicadísima
para la alianza, nada bueno se puede esperar a hora si van di
vididos. El problema no es teñera la maestra como candidata,
sino que Morena gana elecciones estatales porque la gente
sigue votando por López Obrador, fenómeno que esperan
muchos se repita en el Eclomex,

Por esa razón extrañó el lanzamiento de Vargas. Y aunque
digan que sólo es la propuesta del PAN y no una nominación
definitiva, el mensaje no gustó e incluso hay quienes dicen que
podríamos estar viendo la muerte prematura de la alianza en el
Edomex. Por lo pronto, después del proceso interno, las huestes
del partido guinda se reagrupan en torno a la hoy titular de la
SEPy pronto harán un anuncio en el que los personajes que
se quedaron en el camino como Higinio Martínez, Horacio
Duarte, Fernando Vilchisy Mariela Gutiérrez, tendrán un
papel preponderante en la campaña por la gubernatura de
la entidad mexiquense.

Y como dice el filósofo... Nameacuerda: "Cuando se oiga
el tañer de las campanas, nadie sabrá por quién están
doblando... Ninguno sabe porqué a diario mueren tantos".

Nada bueno se

puede esperar
si ahora van
divididos

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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> Refuerzo a acciones con

tra el tráfico de personas
se acordó ayer en Pala
cio Nacional. El presiden
te López Obrador se reunió
con gobernadores de las
fronteras sur y norte pa
ra mejorar la coordinación
en el combate a los polle
ros y para garantizar los
derechos humanos de los

migrantes. También parti
ciparon los fiscales estata
les, personal de la FGR y el
titular del Instituto Nacio

nal de Migración, Francis
co Garduño, pues se prevé
una iniciativa para endure
cer penas contra la trata.

> Dos mujeres encabezan este
miércoles la Conferencia Nacional

de Secretarios de Seguridad Públi
ca, a realizarse en Acapulco, Gue
rrero. Una es la titular de la Secre

taría de Seguridad federal, Rosa
Icela Rodríguez, quien llevará la
batuta en su calidad de presiden
ta de ese organismo. La segunda,
es la gobernadora de la entidad,
Evelyn Salgado, como anfitriona.

> Destacable la transmisión de la

nueva temporada de El Privilegio
de mandar, a través de N+, la agen
cia de noticias de Emilio Azcá

rraga. La serie es de lo más visto
en ese sitio y en la plataforma Vix.
Pero además, es prueba de que no
hay censura por parte del gobier
no, pues se parodia, con nombre y
apellido, a personajes como el pro
pio presidente López Obrador.

> Es el subsecre
tario de Hacien

da, Gabriel Yorio,
quien apacigua a
los empresarios de
EU que se quejan
de presuntas vio
laciones de Méxi

co al TMEC. Ayer,
industriales de se

miconductores le

expresaron su dis
posición a ampliar
inversiones, pero
pidieron respeto al
tratado. El mexica

no respondió que el
gobierno trabaja en
generar certidum
bre para atraer esas

> Es el subsecre
tario de Hacien

da, Gabriel Yorio,
quien apacigua a
los empresarios de
EU que se quejan
de presuntas vio
laciones de Méxi

co al TMEC. Ayer,
industriales de se

miconductores le

expresaron su dis
posición a ampliar
inversiones, pero
pidieron respeto al
tratado. El mexica

no respondió que el
gobierno trabaja en
generar certidum
bre para atraer esas
inversiones.
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> Reconocimiento

recibió el gober
nador de Quintana
Roo, Carlos Joa
quín González,
por parte del Insti
tuto de Administra
ción Pública del es
tado. El motivo: la

implementación de
políticas que evita
ron contraer nueva

deuda pública para
la entidad. El man

datario se congra
tuló y destacó que
"hemos recuperado
liquidez, autonomía
de decisión y capa
cidad operativa del
estado".
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• Será el US Open el
último torneo de la ca

rrera de Serena Williams,
dando paso a su retiro del
tenis, siendo la deportista
con más Grand Slams

(23), para centrarse en los
negocios y en su familia.

• El protagonista de Los
años maravillosos, Fred
Savage, fue señalado de
acoso y agresión sexual,
con al menos seis denun

cias que causaron su sali
da de la reversión de la se

rie que producía y dirigía.

• Se vio muy mal el
cantante Pablo Montero

cuando una reportera se
acercó a entrevistarlo,
pues la agredió, rompió el
equipo del camarógrafo y
no les permitió irse hasta
que borraran el material.
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I Presidente tiene razón: como "servidor

público" le toca pagar una "cuota de hu
millación". Estuvo feo. Muy feo.
Cuando luego de cinco días, que

son muuuuchos, se apareció por fin
en Coahuila, donde a la hora de teclear
esta columna varios mineros siguen ente

rrados en una mina, una mujer, familiar de uno de ellos, con
inapelable sentido del sarcasmo, dijo ante la cámara: "Señor
Presidente... le agradezco que haya venido a tomarse la foto
conmigo... Gracias,y espero que sus fotografías le sirvan para
su política"..

Para otros políticos, la "cuota de humillación" tiene nom
bres muy distintos. "Rendición de cuentas", por ejemplo. 0
"Empatia", si eres c!e los que usa esa palabra neoliberal. 0
incluso, llanamente, "hacer la chamba".

Es más: si eres de ¡os que saben aprovechar el sufrimiento
ajeno para mejorar la imagen propia, puedes llamarla cínica
mente "ventana de oportunidad" o alguna aberración parecida.

Funciona, si tienes reflejos y decisión como los de Giu lian i,
  auecuandoeraalcaldedeNuevaYork

no tardó ni tantito en arremangase,
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literalmente, y dejarse caer por los
restos de las Torres Gemelas.

El titular del Ejecutivo, en cambio,
hace bien en hablarde humillación, si
te parece humillante que expongan
tus carencias.

Lo que dijo esa mujer nos recuer
da que el Presidente, como todos

pero más que ninguno, detesta los reclamos y los maneja
fatal. Por eso le ponen vallas que mantienen a distancia a
los quejosos potenciales en las giras, le blindan el Zócalo y
le ponen al pueblo bueno o de telón ele fondo, o de actor de
reparto, como proveedor de fritangas y seifies.
Nos recuerda también que es de una frialdad de hielo

ante el sufrimiento, sea —va de nuevo, sí— el del hombre que
le suplica que mande al Ejército porque su comunidad está
secuestrada por los criminales, hombre al que le dijo que ni
hablar, o el de los enfermos sin medicamentos, o el de las víc
timas de la pandemia, o el de los que se quedaron sin empleo.

Loque nos recuerda, claro, que tampoco hace la chamba,
y que es particularmente inca paz de aprovechar la desgracia
en beneficio de su imagen.

Digo: antes, no atinó a llegar oportunamente a Tlahuelilpan,
Igual que no fue a los funerales de los marinos muertos, oque
el día del culiacanazo, en vez de aparecer en Sinaloa para
tranquilizarun pocoa la ciudadanía,quetuvoqueverlatoma
mili ta releía capital por el crimen organizado, se fue a Oaxaca.

Por supuesto, la cuota la tienen que pagar todos los que
trabajan para él.

Es así como una embajadora va a cargarle las maletas a
su hijo, y como Epigmenio Ibarra escribe que ponerla Guardia
Nacional bajo mando del Ejército equivale a desmilitarizarla.

Salvo que decir eso sea un efecto a largo plazo del para
brisas que atravesó a 160 kilómetros por hora. En ese caso,
claro, tocia mi empatia.

El Presidente,
más que
ninguno,
detesta los

reclamos
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A LA BASCULA, DOS
GOBERNADORES PANISTAS

n cuatro de los seis estados que cambiarán
gobernadores este año, llevan una tersa
entrega recepción. Dan cuentas sin sobre
saltos los gobiernos de Hidalgo, con Ornar
Fayad (PRl) a Julio Menchaca (Morena);
José Rosas (PAN) a Esteban Villegas (PRl)
Carlos Joaquín (PAN) a Mara Lezama

(Morena); Alejandro Murat (PRl) a Salomón Jara (Morena).
Sólo en Tamaulipas hay rispidez entre Francisco García
Cabeza de Vaca (PAN) y Américo Villarreal (Morena) En
Aguascalientes, Martín Orozco ÍPANj a regañadientes
entrega a Tere Jiménez (PAN). Profilaxis administrativa.
Cada peso a escrutinio.

EDOMEX: Enrique Vargas, el aspirante del PAN al gobierno
estatal, cree en la alianza con el PRl y PRD para enfrentar a
Morena, que perfilará a Delfina Gómez. El tema de género
no sería obstáculo para su candidatura, ya que ¡a alianza
se vería obligada a presentar a una mujer en las siguientes
elecciones. Enrique se ve mejor posicionado en las encuestas.
Los priistas, liderados por Alejandro Moreno, Alito, ven a la
entidad como bastión ancestral. Urgen cerebros fríos.
  G5JANAJUATO: En Celaya, e¡ go
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bernador Diego Sinhue Rodríguez
le ordenó a Jesús Oviedo, secretario
de Bienestar, viajara Nueva York, a
la ONU, para hablarcle la "mentefac
tura" guanajuatense. Oviedo ya se
siente el "cincho" en la candidatura

del PAN para 2024y antes de la pre
campaña hará turismo a Singapury
Sucláfrica, con cargo al erario.

CHIHUAHUA: El alcalde Cruz Pérez Cuéllar denunció

que el exgobernaclor panista Javier Corral hizo un negociazo
millonario con la deuda pública de la entidad, al situarla en
más de 64 mil millones de pesos. La actual gobernadora Maru
Campos disminuyó mil millones el pasivo. Corral estuvo a
punto de ser enjuiciado, pero un ciudadano que había logra
do que el Congreso local iniciara juicio político contra él, "de
repente", se desistió. Cuentas opacas corralistas.

TAMAULIPAS: Américo Villarreal ya respira con tran
quilidad y tomará posesión como gobernador el 1 de octubre.
El Tribunal Electoral de la entidad desestimó presuntas irre
gularidades en 384 casillas, durante las elecciones de junio,
denunciadas por su contrincante, el panista César Verástegui,
El Truco Podrían ir al TEPJF, pero el tiempo se acaba.

BC: Durante la elección de consejeros nacionalesde Morena,
apareció un vehículo incendiado que bloqueó la vía Ensena
daTecate. Ricardo Carpió, fiscal de la entidad gobernada
por Marina del Pilar Ávila, dijo que el auto es propiedad de la
alcaldía de Ensenada, de Armando Ayala (Morena). Ven como
autor del bloq ueo a Moisés Ramírez, de Fidue, incondicional
de Ayala. ¿Trampas en elección guinda, con remitente

SONORA: Como un ciego con la espada desenvainada, el
espurio dirigente del PRl estatal (porque así lo dictaminó el
Tribunal Electoral estatal), Onésimo Who cortó cabezas
de dos cartas claves tricolores: Ernesto "El Pato" de Lucas

y Natalia Rivera. El priismo sonorense escribe su epitafio.

Américo
Víllarreal toma

posesión el
1 de octubre
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Qué bueno que no va
a la SEP Al vare/. Buy lia
No será María Elena Álvarez Buylla Roces quien releve
a Delfina Gómez Alvarez en la Secretaria de Educación Pú
blica (skf)l

Afortunadamente, aunque que no hay a cuál irle
Las dos tienen su historia oscura.

La primera cuando desató una cacería de científicos en d Consejo
National de Qenda y Tecnología (Conacyt). dizque por manejos irregu
lares de recursos.

Quena meterlas a la cárceL
Los hostigó, los llamaron a comparecer.
¿Ah! pero en la cuatroté nada se dice de cómo AlvarezBuylla Roces

influyó para que su madre, llena Roces Dorronsoro. obtuviera La catego
ría de investigadora nacional emérita del ConacyL

Asimismo, de la reforma al Reglamento del Sistema Nacional de In
vestígadores con el que se acabó de un plumazo con los recursos que
recibían más de mil SOO académicos

Todo, en este gobierno
Andrés Manuel López Obrador la defendió, oootra vez. ayer en su

conferencia de Palacio, pero, como le ocurre a menudo, le dio un raspón
Ya vamos a proponer a la secretaria de Educación, va a ser mujer
¿Quien es María llena ÁtvarezBuyfla?. porque ha sido muy maltra

tada Miren, tiene tres cualidades; profesional, y. si hay duda. fue. no en
este gobierno, sino en los anteriores. Premio National de Ciencia.

Es una mujer honesta, nada que ver con los que estaban ahí. que es
una vergüenza, y tiene dimensión social, tiene convicciones y piensa en
el pueblo.

Por eso no va a la SEP porque la necesitamos en el Conacyt. dijo.
¿Y si tiene todas esas cualidades, por qué no enviarla a la SEP?
De Delfina ya se conoce d cobro de diezmo que ordenó en Texcoco

cuando fue presidenta municipal y que será una losa en su espalda en la
campaña por d gobierno dd Estado de México.

Ese dinero fue para financiar a Movimiento Regeneración National
(Morena), partido inventado, administrado y dirigido por Andrés Ma
nnd

Y reitero, no lo digo yo ni lo dicen los cobamústas conservadores.
como asegura Andrés Manuel

Lo conduyó d Tribunal Electoral dd Poder Judicial de la federación
(Trife. para más fácil) y por eso multó al partido con 45 millones de
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pesos, apenas en enero de este año.
¿Ve cómo no hay ni a cuál irle?

SE LES ENTIESAN LAS PALOMITAS
Ahora sí Layda Sansores y Mario Delgado Carrillo se quedarán con sus
palomitas tiesas, duras.

A Alejandro Moreno Cárdenas le fue otorgada la suspensión definiti
va en contra de la difusión de audios. videos que se refieran a su admi
nistración en Campeche como gpbernador y en d Partido Revoluciona
rio Institucional (PRO. como dirigente Amparo, pues.

Sansores. gobernadora de Campeche por Morena, ya no podrá trans
mitir audios en su programa Martes del Jaguar, porque se puede ir al
bote por desacato.
Vamonos:

El robo dd helicóptero dd AICM es una novela de inicio y final incier
to. Por lo pronto, d aeropuerto se deslinda porque, dice, los hangares son
alquilados y la seguridad es responsabilidad de los arrendatarios.
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PRISAS POR EL INFORME

Y HOSTIGAMIENTO A REGIDOR

EN SANTA CATARINA

Quienes andan muy apurados
son los diputados del Congreso
local, y todo para "armar" lo
que sería un primer informe de
labores legislativas. Todas las
bancadas están buscando hasta

en los cajones de sus escritorios
iniciativas para presentar su
informe a la ciudadanía de cada

distrito.

Pero, el problema es que
encontrar los dictámenes será

difícil, pues en este primer año
legislativo, fueron pocas, por
no decir nulas, las iniciativas
presentadas en general, y
todavía menos aquellas que
llegaron a ser aprobadas. Y tan
apurados andan, nos dicen, que
en este receso legislativo, ya
están muy activos los diputados,
ahora sí, presentando iniciativas
en la Oficialía de Parles para
justificar su trabajo en este año.

La bancada de Movimiento

Ciudadano, a cargo del diputado
Eduardo Gaona, ha resultado

la más activa en presentar
iniciativas. Las diputadas
Brenda Sánchez, Tabita Ortiz
e Iraís Reyes son las que en
las últimas semanas las han

ingresado.
Veremos qué será lo que

informan los nuevos diputados

que se sumaron a este Grupo
Legislativo, así como los de otras
bancadas.

HOSTIGAMIENTO A REGIDOR

EN SANTA CATARINA

El regidor del PAN del municipio
de Santa Catarina, Miguel
Lechuga, denuncia a la
administración del alcalde, antes
panista y ahora de Movimiento

Ciudadano, Jesús Nava.
Lechuga asegura que ha arre

ciado el hostigamiento tanto a él
como a su familia por policías de
este municipio; esto, después de
solicitar una auditoría sobre los

trabajos de un mural que incluye
imágenes de la esposa de Nava,
Paola García Yves.

Comenta Lechuga que
los policías acudieron a una
propiedad en la zona de
La Huasteca para realizar
supuestas indagatorias. Nava,
lo que tendría que hacer, es
trabajar con los policías para
prevenir el delito, para mejorar
la percepción de inseguridad.

Pareciera que esa tolerancia
que manifestaba Nava en el
Congreso, cuando era diputado
y le permitió cumplir acuerdos,
se esfumó ahora que es alcalde.
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El alcalde Jesús Naya fue áfiiísactó de ttQjtigamifntoa; un reiiélgr.
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Se la quieren hacer cansada
A menos de un mes de que arran
que el primer periodo ordinario
del segundo año de la Legislatura
en la Cámara de Diputados, pare
ce que la ventaja para presidir la
mesa directiva la tiene el panista
Santiago Creel, quien ya tendría
el respaldo de la bancada del
PAN, a quien corresponde, por

acuerdo, presidirla. Pero, nos
Oomentan, al menos un grupo
de diputados de Morena y sus
aliados quieren poner algunas
piedras en el camino,como ya lo
hicieron al negar espacios para
el parlamento abierto sobre la
reforma electoral organizado por
la oposición. Esto aunque entre
los legisladores más conciliado

res del oficialismo hay consenso
para aceptar la figura de Creel, un
perfil con quien ven la posibili
dad de diálogo. Veremos.

Herencia de estabilidad

Durante la presentación del
Estudio de la Génesis de la Ad

ministración Pública del Estado

de Quintana Roo 19752022, el
gobernador de Quintana Roo,
Carlos Joaquín, destacó que la
deuda estatal era impagable y
dejaba a la entidad sin presente
ni futuro.

Para llegar a la estabilidad
financiera con la que hoy cuenta
el estado hubo que reordenar
unas finanzas quebradas y mu

cho más. Dijo el mandatario que
se necesitaron más que palabras,
se requirió trabajo, paz social,
crecimiento y desarrollo. El titu
lar del IapqroO, León Lizárraga,
resaltó el trabajo del titular del
Ejecutivo durante su adminis
tración, reconociendocómo el
mandatario renegoció la deuda,
la contuvo y logró su reducción.
Una herencia que muchos de
quienes llegan a gubernaturas
quisieran recibir.

Unidos por Atizapán
En este municipio del Valle de
México, la madrugada del pasado
sábado 6 de agosto la colabora
ción de distintas corporaciones

permitió dar un duro golpe a la
delincuencia organizada con el
decomiso de 260 kilogramos de
droga entre marihuana, cocaína y
cristal. De acuerdo con lo infor
mado por la Fiscalía General de
Justicia mexiquense, gracias
a la labor de inteligencia de la
Policía Municipal de Atizapán
de Zaragoza y de la Secretaría de
Seguridad estatal se identificóel
inmueble que era utilizado para al
macenar los estupefacientes, que
con el apoyo de la Marina y de
elementos de la Policía Intermu

nicipal fue cateado, logrando el
aseguramiento. El gobierno atiza
pense hizo valer su lema "unidos
damos mejores resultados".
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RAZÓN PÚBLICA

La ONU y el derecho
al medio ambiente

* Profesorinvestigador del Departamen
to de Relaciones Internacionales y Ciencia

Política de la UDLAR

El pasado 28 de juño la Asamblea General de las Naciones
Unidas, ton 161 votos a favor y ocho en contra, aprobó el
reconocimiento del derecho al medio ambiente limpio y

saludable como un derecho humano universal que debe ser pro 
tegido por los miembros de la comunidad internacional.

La decisión tiene como antecedente directo la aprobación re
ciente de una resoluciónpor el Consejo de Derechos Humanos, en
la que se reconoce "el derecho a un medio ambiente sin riesgos,
limpio y sostenible como un derecho humano importante para el
disfrute de los derechos humanos". La resolución destaca la rela

ción del derecho al medio ambiente con la protección efectiva de
otros derechos y se llama a los Estados a generar las capacidades
y políticas para su implementación y a intercambiar buenas prác
ticas para facilitar el cumplimiento de esta obligación.

La aprobación por parte de la Asamblea General fue reco
nocida por agencias de las Naciones Unidas, gobiernos, orga
nizaciones sociales y activistas en materia ambiental, como
una decisión histórica y como un paso fundamental para en
frentar la crisis ambiental global.

Por supuesto que hay razones para celebrar, a pesair de que la
decisión no es jurídicamente vinculante y, por lo mismo, que co
rresponde a cada nación actuar. El reconocimiento del derecho a
un medio ambiente limpio representa una oportunidad para
generar reformas legales a nivel nacional y mecanismos de coo
peración más ambiciosas para contener la degradación ambien
tal y proteger a las especies amenazadas. De igual forma, ante el
incremento de ataques a activistas y protectores ambientales, el
reconocimiento internacional del derecho al medio ambiente

abré la puerta al desarrollo de mecanismos de protección de las
víctimas y persecución de los perpetradores de crímenes am
bientales. Hasta aquí todo suena bien

La cuestión de fondo es si los gobiernos nacionales, incapaces
de cumplir sus compromisos para mitigar el cambio climático,

impulsar una transición sustentable y una adaptación efectiva
ante los efectos inevitables derivados del aumento en la tempe
ratura global, estarán dispuestos ,a poner recursos sobre la mesa,
crear las capacidades institucionales y, sobre todo, a regular las
actividades económicas extractivas, altamente contaminantes o
que contribuyen significativamente a la degradación ambiental.

Queda claro que la comunidad internacional tiene capacidad
para generar tratados llenos de buenas intenciones, organizar
infinidad de cumbres o llenarse la boca con declaraciones edifi

cantes sobre la importancia de proteger el medio ambiente. El
problema es que por lo general no se traduce en las accionesur
gentes y ambiciosas indispensables para actuar con efectividad
y justicia ante la magnitud de la crisis ambiental y climática. Lo
que necesitamos son compromisos nacionales más serios para
alcanzar resultados medibles, verificables y reportableS,

El caso mexicano resulta paradigmático en el sentido quemás
reconocimiento de derechos formales no significa mejor protec
ción del medio ambiente y mayor disfrute de derechos humanos.
Desde 2012 el derecho al medio ambiente sano se integró al arti
culo 4o constitucional y, a pesar de ello, desde entonces se han
reducido continua y sistemáticamente los presupuestos federales
y estatales dirigidos al sector ambiental. En el mismo periodo se
han agudizado los efectos de la degradación ambiental, se visibi
lizaron los impactos del cambio climático y han aumentado los
ataques en contra de activistas, defensores ambientales y comu
nidades que intentan proteger sus recursos naturales.

No es posible proteger ecosistemas y garantizar derechos
cuando en los hechos las instituciones del Estado han reduci

do su personal especializado y su capacidad de acción. Debe
mos entender que sin recursos presupuéstales no es posible
generar capacidades institucionales, implementar políticas
públicas efectivas o procurar justicia ambiental. Sin recursos
suficientes, los derechos reconocidos se quedan, se han que
dado, en puro blablablá político. •
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¿PENSAR EN UN NUEVO PRI?

Al interior del PRI, de Ale

jandro Moreno, se está
gestando un nuevo movi
miento en la búsqueda de
la candidatura presiden

cial del 2024, básicamente es una nue
va tribu que pueda enfrentar electoral
mente a Morena. Busca, según cuenta
Alejandro Murat, gobernador de Oaxa
ca, aglutinar desde la base a las mili
tancias del partido y luego a las dirigen
cias de los mismos, organizarías y apro
vechar la estrucutura nacional que tie
ne el PRI, en ese sentido se pretende
que sean parte del proceso los goberna
dores y exgobernadores. Ahora, lo que
podría ocurrir en el mediano y largo
plazo (no más de 18 meses) es que haya
un cambio o una negociación con la ac
tual dirigencia nacional que ha sido
fuertemente atacada desde el partido
en el gobierno. Al final del día, Alito
Moreno podría ceder los espacios que
hoy ocupa.
Ricardo Monreal, presidente

de la Tunta de Coordinación

Política del Senado, reco
noce que hay asignaturas
pendientes que fueron pro

mesas de campaña y que se tiene tiem
po para corregir y recuperar la brújula,
tanto en proyectos nacionales como en
procesos internos. La crítica del legis
lador es dura: nadie tendrá la populari

dad ni el empuje que tuvo AMLO para
llegar a la presidencia, urge la unidad
del partido o no mantendrán la con
fianza y podrían perder las elecciones
del 2023.

Sin ser de Morena ni de More

los, Ulises Bravo busca ser
electo líder estatal. Una de

sus piezas, el síndico muni
cipal de Temixco, Andrés

Duque, citó para este miércoles a los
consejeros que tomarán la decisión en
el rancho El Palmar; se supone que ahí
el gobernador Cuauhtémoc Blanco
ofrecerá jugosos montos y atractivos
puestos gubernamentales para conse
guirlo, sólo que estos ofrecimientos
bien podrían ser fantasma.
El director del INAH, Diego

Prieto, trae una bronca en su
Coordinación Nacional de

Recursos Materiales porque
los museos de antropología,

el castillo de Chapultepec y sus oficinas
centrales fueron aseados desde agosto
de 2021 y hasta febrero de 2022 por
Ocram Seyer no le han pagado a la em
presa y el director de Servicios Genera
les, Javier Alcocer, da largas para liqui
dar 6.2 millones de pesos que adeudan
más el monto que resulte del cálculo del
crédito fiscal sobre las facturas pen
dientes del contrato INAHCNRMS
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FOCOS ROJOS EN MORENA POR TEMOR
A PERDER LA CIUDAD DE MÉXICO

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

g Por qué Claudia
Sheinbaum esperó
4 años de su go

^ biemo para inves
tigar el cartel in

mobiliario, que los vecinos
denunciamos desde el 2013?

Muy sencillo, al igual que el
año pasado, si hoy hubiera
elecciones para elegir jefe de
Gobierno en la Ciudad de

México, Morena perdería la
capital.

Esa es la razón por la cual
están echando toda la ma

quinaria del gobierno y de su
partido para desde hoy, ha
cer lo imposible para que NO
se concrete una alianza

contra Morena.

Para ello, el gobierno de
Sheinbaum (quienes creen
que por derecho les corres
ponde administrar las candi
daturas en la Ciudad de Méxi

co, más allá de lo que diga el
Presidente López Obrador)
trae dos líneas muy claras:

Acabar con el PAN, y su
bordinar al PRI.

Empezando por el PAN, a
quien veían como un legiti

mador de su gobierno, hasta
hace poco había una magnífi
ca relación de Sheinbaum con

el Alcalde de Benito Juárez,
Santiago Taboada.
Sin embargo, al ver las

mediciones y observar cómo
va creciendo cada vez más la

posibilidad de que Taboada
sea un potencial candidato
de la Alianza, y al no encon
trarle debilidades, optaron
por la linea dura, cortar des
de la cabeza.

De ahí que a pesar que
desde hace años Aridjís y Viz
caíno han sido seflalados por
propios y extraños como fun
cionarios corruptos, hasta
ahora, por razones electorales,
se decidiera actuai; sabiendo
que es un golpe irreversible
para Jorge Romero, líder de
ese grupo político.

Por el lado del PRI, los ge
nes o parentesco en prácticas
y corruptelas, hacen que sea
la parte más endeble de la
alianza: el retorno del PRI
MOR.

Primero fue, como se lo
dijimos desde este espacio,

cooptando líderes ambu
lantes prlistas a través de
concesiones en el Centro

Histórico, operado por la
expriista Dunia Ludlow, pi
diéndoles a cambio, termi
nar la alianza con la Alcal

desa de Cuauhtémoc.

Ahí fue el primer round
contra. Sandra Cuevas. Y tam

bién por ello ahora, la negati
va de Sheinbaum a trabajar
conjuntamente la recupera
ción de Garibaldi.

Trascendió también, que
hubo una reunión de legisla
dores priistas locales, con el
objetivo de acabar con San
dra, esto, por petición del
partido en el gobierno.

Por ello, el circo de la des
conocida diputada local del
PRI, que estuvo envuelta en
una riña, por haber instalado
un módulo sin su permiso
respectivo.
El PRI pues, haciéndole

el juego sucio a Morena,
PRIMOR.
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LA GUARDIA DEL PRESIDENTE
JOELSAUCEDO

En diferentes fechas, este espa
cio ha dado cuenta de la paula
tina Incorporación de la Guar
dia Nacional a la Secretaría de

la Defensa Nacional (Sedeña).
La operación de ese cuerpo nacional de

seguridad, su mando y recursos son ma
nejados y controlados por el Ejército.

El anuncio del Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador de incorporarla Guar
dia Nacional a la Sedeña, sólo es formali
zar en la ley lo que es realidad.

Los medios de comunicación tradicio

nales y digitales, han dado cuenta pun
tualmente de la militarización de esa

agrupación.
Se trata de 110 mil elementos, que en su

mayoría son militares. Los escasos civiles,
se dedican sólo a tareas administrativas.

Por radicaciones del "alto mando", fue
ron despedidos los integrantes de la Mi
cía Federal y de la Policía Federal de Cami
nos.

El Artículo 21 de la Constitución es claro

en cuanto a que el mando de la Guardia
Nacional debe ser civil y depender de la
Secretaria de Seguridad y Protección Ciu
dadana.

Para nada se cumple la Carta Magna y

mucho menos la ley que rige la Guardia
creada y manejada a capricho del Ejecuti
vo.

La declaración del presidente de emitir
un "acuerdo" desató una ola de críticas,
porque violaba la Constitución, que en los
hechos ya sucede.

El fondo de la postura presidencial es
culpar de nuevo a los diputados de la
alianza Va Por México, de no trabajar y
oponerse a cualquier reforma a la Consti
tución.

Justificó su decisión, con el argumento
de que el Ejército es una de las institucio
nes más queridas por el pueblo.

La intención es fusionar a una guardia
de carácter policial, saturada de soldados
carentes de sensibilidad para realizar ta
reas de seguridad pública.

¿Ha arrojado resultados que justifi
quen su creación? ¿O es sólo una institu
ción que reparte abrazos en lugar de bala
zos a los delincuentes?

PROSPECCIÓN... El Presidente no está
por encima de la Constitución, la Guardia
Nacional debe seguir adscrita a la Secreta
ría de Seguridad por ser de carácter civil,
declaró el senador panista Julen Remente
ría del Puerto.
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MENSAJE ESPERADO
RUBÉN PÉREZ

A pesar de que las gavillas
políticas sabían perfecta
mente que el "dedazo" era a
favor de Delfina Gómez Ál
varez, (candidata de More

na a Edomex), una vez que se hizo ofi
cial la designación, la turbulencia en el
escenarlo mexiquense generó la necesi
dad o deseo de ejecutar con urgencia los
contrapesos, de ahí que Marco Cortés,
dirigente nacional del PAN, quitara el
velo bendito a Enrique Vargas del Villar,
quien desde hace tiempo se conocía co
mo el favorito del PAN rumbo a las elec

ciones de 2023. Esto evidenció que
quien sigue atascado por definir si va o
no en alianza en las elecciones para re
novar la gubernatura es el PRI, donde
los forcejeos están entre la dirigencia
nacional que preside Alito Moreno y el
titular del Ejecutivo, más las extensio
nes caciquiles que están en su alrede
dor. Todo puede acelerarse o atascarse
aún más, tras el mensaje político que
hoy dará Enrique Vargas del Villar, de
clarado ya como el único prospecto para
abanderar la batalla albiazul y enfren
tar en las urnas a Delflna Gómez Álva

rez, quien según las encuestas es la fa
vorita para terminar con casi 100 afios
de cacicazgos prlistas.

A RENGLÓN SEGUIDO
QUIEN de plano no entendió el juego en
las entrañas de Morena, creyendo que
iba a ganar la competencia interna por la
candidatura al gobierno estatal, fue el al
calde con licencia de Ecatepec, Fernando
Vilchis Contreras. Por si fuera poco, aho
ra, en un desatino de cálculo político y
sin ocultar la actitud rijosa, se está lan
zando contra los cotos de poder morenis
tas de Texcoco, donde están los caciques
que controlan al partido en el estado. A
ver cómo le va... DONDE existe una pos
tura de defensa por el "valor democráti
co" es en Naucalpan, cuya presidenta
municipal, Angélica Moya Marín, pide a
los habitantes que sean "los oídos y ojos"
del gobierno. El asunto más cercano y
espinoso será la integración del plan de
desarrollo urbano, del que hasta ahora
no se le ven ni pies ni cabeza... ANTE la
inminente renovación de la dirigencia de
Morena en el Estado de México, la sena
dora Martha Guerrero {suplente de Del
flna Gómez Álvarez en la cámara alta) es
uno de los prospectos de los grupos de
poder; con lo que la fuerza de los texco
canos se consolidará todavía más.
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Matías Pascal/Alejandró Iglesias Rebollo

Morena se aleja de sus principios: Monreal
Ricardo Monreal, el rebelde con causa de Morena, sigue

dando muestras de coherencia y en un articulo publica
do en The Washington Post lanza severas críticas a lo que

está sucediendo en su partido, Morena, el movimiento gober
nante en México.

El legislador denuncia que por lo menos son nueve artículos
de sus documentos básicos los que se están violando o ignorado
por los diferentes grupos que buscan ocupar el vacío que dejó
Andrés Manuel López Obrador en la dirigencia de ese partido.
Y es que es lamentable que un movimiento tan joven, que se

construyó desde las bases y a pie, se enfrente hoy en día a un
desgaste y deterioro porque como lo dice Monreal, "el proceso
anticipado de sucesión que inició el propio titular del Ejecutivo
federal desencadenó las fuerzas internas que están alejando a
Morena de su declaración de principios".
Monreal insiste en que en Morena se están registrando prác

ticas del pasado lo que cada vez aleja de los objetivos que se
fijaron al inicio del movimiento y advierte que de continuar esta
situación terminará por distanciarlos de los millones de perso
nas que depositaron en el partido su esperanza y anhelo de
construir un mejor país.
Muestra de ello, afirma Monreal, es que si bien es cierto que

Morena amplió la participación política a sectores de la socie
dad que anteriormente no eran considerados o no contaban
con una plataforma para hacerlo; también es verdad que el
partido aún conserva prácticas políticas del pasado.

"Así lo demuestran las intromisiones y la influencia de facciones
en las elecciones del 30 y 31 de julio para consejeras y consejeros
distritales. Más que un ejercicio verdaderamente democrático, se
convirtieron en una medición de fuerzas, capacidad económica y
clientelar de movilización entre quienes, de manera excluyen te,
han sido señalados como posibles aspirantes presidenciales por el
propio jefe del Estado mexicano", recalcó.
Y el rebelde vuelve a la carga e insiste en la exclusión que

están sufriendo fundadores morenistas, él mismo es víctima de
esa eliminación de facto. Lo fundamenta cuando menciona que el
cuarto artículo de sus principios básicos menciona que: "Como
miembros de Morena nos inspiramos en la historia de la lucha del
pueblo mexicano". Sí. las grandes luchas de mujeres y hombres
que nos antecedieron, algunos que ya no están con nosotros,
nutrieron de fuerza y vigor al movimiento. Pero en la práctica se
están desviando sus causas por medio del abandono de la
esencia original y, lamentablemente, se excluye a personas
fundadoras y luchadoras sociales que llevan décadas en el
activismo político.
Así que bien harían en echarle una releída a los documentos

de su partido esos grupos, que, sin duda, están cometiendo lo
mismo que prometieron combatir, pero sobre todo están demos
trando que Morena es más de lo mismo.
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Morena se aleja de sus principios: Monreal
Ricardo Monreal, el rebelde con causa de Morena, sigue

dando muestras de coherencia y en un articulo publica
do en The Washington Post lanza severas críticas a lo que

está sucediendo en su partido, Morena, el movimiento gober
nante en México.

El legislador denuncia que por lo menos son nueve artículos
de sus documentos básicos los que se están violando o ignorado
por los diferentes grupos que buscan ocupar el vacío que dejó
Andrés Manuel López Obrador en la dirigencia de ese partido.
Y es que es lamentable que un movimiento tan joven, que se

construyó desde las bases y a pie, se enfrente hoy en día a un
desgaste y deterioro porque como lo dice Monreal, "el proceso
anticipado de sucesión que inició el propio titular del Ejecutivo
federal desencadenó las fuerzas internas que están alejando a
Morena de su declaración de principios".
Monreal insiste en que en Morena se están registrando prác

ticas del pasado lo que cada vez aleja de los objetivos que se
fijaron al inicio del movimiento y advierte que de continuar esta
situación terminará por distanciarlos de los millones de perso
nas que depositaron en el partido su esperanza y anhelo de
construir un mejor país.
Muestra de ello, afirma Monreal, es que si bien es cierto que

Morena amplió la participación política a sectores de la socie
dad que anteriormente no eran considerados o no contaban
con una plataforma para hacerlo; también es verdad que el
partido aún conserva prácticas políticas del pasado.

"Así lo demuestran las intromisiones y la influencia de facciones
en las elecciones del 30 y 31 de julio para consejeras y consejeros
distritales. Más que un ejercicio verdaderamente democrático, se
convirtieron en una medición de fuerzas, capacidad económica y
clientelar de movilización entre quienes, de manera excluyen te,
han sido señalados como posibles aspirantes presidenciales por el
propio jefe del Estado mexicano", recalcó.
Y el rebelde vuelve a la carga e insiste en la exclusión que

están sufriendo fundadores morenistas, él mismo es víctima de
esa eliminación de facto. Lo fundamenta cuando menciona que el
cuarto artículo de sus principios básicos menciona que: "Como
miembros de Morena nos inspiramos en la historia de la lucha del
pueblo mexicano". Sí. las grandes luchas de mujeres y hombres
que nos antecedieron, algunos que ya no están con nosotros,
nutrieron de fuerza y vigor al movimiento. Pero en la práctica se
están desviando sus causas por medio del abandono de la
esencia original y, lamentablemente, se excluye a personas
fundadoras y luchadoras sociales que llevan décadas en el
activismo político.
Así que bien harían en echarle una releída a los documentos

de su partido esos grupos, que, sin duda, están cometiendo lo
mismo que prometieron combatir, pero sobre todo están demos
trando que Morena es más de lo mismo.

EN EL TINTERO...
¡Vaya lío en el que se ha metido la hidalguense María

Merced González! En la mismísima Legislatura de la Paridad, la
defensa y empoderamiento de la mujer mexicana y cuando la
conversación se ha volcado hacia la sororidad y el ataque frontal
a la violencia de género, la senadora se deja conocer por una
desgreñada a la nuera por defender a su adulto hijo.
Sí parece meme, pero es anécdota...
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IíDIARIO CON | ¿Diario conLA MONT
La Moni?

FEDERICO
LA MONT

Federico La Mont
Éáv. diarioconlamont@gmail.com

PAN pinta su raya ¡va con Vargas!
no con Del Mazo Maza

Decisiones: Marko Cortés, presidente del Partido Ac
ción Nacional (PAN), informó que para la elección de gober
nador del Estado de México en 2023 se ha puesto en riesgo
la pretendida unidad de la coalición Va por México en una
elección que permitirá medir la fuerza real del PAN, PRI y lo
que queda del PRD rumbo a la elección presidencial de
2024. El empresario Enrique Vargas del Villar es el candida
to panista anunciado por Marko Cortés, quien es el coordina
dor de los diputados locales en el Estado de México y coordi
nador de los legisladores en todo el México. Fue presidente
municipal de Huixquilucan, relecto para un segundo periodo,
y, actualmente, la presidenta municipal es su esposa, Romina
Contreras Carrasco.

Sabemos que para designar candidato a gobernador para el
Estado de México, el PAN necesita llegar a acuerdos con el
Revolucionario Institucional, pues es el partido al que le co
rresponde designar candidato de la alianza PRIPANPRD,
porque es el que históricamente gobierna desde los últimos
90 años esa entidad y es el que dispondría de los recursos
estatales, si es que todavía Alfredo del Mazo está convencido
de comprometer las finanzas de su estado por dicha candida
tura; o si es preferible aceptar un cargo del gobierno de Mé
xico en el servicio exterior por facilitarle las cosas a Delfina
Gómez Alvarez.

Nominación: El destape de Vargas del Villar podría
significar un regateo con el PRI, que terminaría imponiendo su
candidato o candidata, o una reacción temprana del panismo
ante las versiones de que el PRI estaría en vías de ceder la
plaza a Morena a cambio de una embajada para Del Mazo.
Su padre, el extinto Alfredo del Mazo González, lo fue ante la
Unión Europea después de perder el 3 de octubre de 1987 la
nominación presidencial del PRI ante el secretario de
Programación y Presupuesto, Carlos Salinas de Gortari. Si el
actual inquilino 125 del Palacio de Lerdo no tiene cuentas pen
dientes por su desastrosa gestión en Banobras durante el
sexenio de su primo Enrique Peña Nieto y asegura la conti
nuidad tricolor superando a la secretaria de Educación, sería
el abanderado presidencial de la alianza Va por México 2024,
pero antes deberá respaldar a Enrique Vargas.
Entre otras cosas: Convertido en guarida azul, el co

nocido restaurante Sonora Grill Prime de Polanco, en la alcal
día panista de Miguel Hidalgo, discrimina y hace contratacio
nes de personal que podrían estar fuera de la ley, y ahora
amparados, por el poder de sus clientes favoritos: los líderes
de Acción Nacional y Margarita Zavala Gómez del Campo,
¿pensará igual que los accionistas del Sonora Grill Prime,
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Decisiones: Marko Cortés, presidente del Partido Ac
ción Nacional (PAN), informó que para la elección de gober
nador del Estado de México en 2023 se ha puesto en riesgo
la pretendida unidad de la coalición Va por México en una
elección que permitirá medir la fuerza real del PAN, PRI y lo
que queda del PRD rumbo a la elección presidencial de
2024. El empresario Enrique Vargas del Villar es el candida
to panista anunciado por Marko Cortés, quien es el coordina
dor de los diputados locales en el Estado de México y coordi
nador de los legisladores en todo el México. Fue presidente
municipal de Huixquilucan, relecto para un segundo periodo,
y, actualmente, la presidenta municipal es su esposa, Romina
Contreras Carrasco.

Sabemos que para designar candidato a gobernador para el
Estado de México, el PAN necesita llegar a acuerdos con el
Revolucionario Institucional, pues es el partido al que le co
rresponde designar candidato de la alianza PRIPANPRD,
porque es el que históricamente gobierna desde los últimos
90 años esa entidad y es el que dispondría de los recursos
estatales, si es que todavía Alfredo del Mazo está convencido
de comprometer las finanzas de su estado por dicha candida
tura; o si es preferible aceptar un cargo del gobierno de Mé
xico en el servicio exterior por facilitarle las cosas a Delfina
Gómez Alvarez.

Nominación: El destape de Vargas del Villar podría
significar un regateo con el PRI, que terminaría imponiendo su
candidato o candidata, o una reacción temprana del panismo
ante las versiones de que el PRI estaría en vías de ceder la
plaza a Morena a cambio de una embajada para Del Mazo.
Su padre, el extinto Alfredo del Mazo González, lo fue ante la
Unión Europea después de perder el 3 de octubre de 1987 la
nominación presidencial del PRI ante el secretario de
Programación y Presupuesto, Carlos Salinas de Gortari. Si el
actual inquilino 125 del Palacio de Lerdo no tiene cuentas pen
dientes por su desastrosa gestión en Banobras durante el
sexenio de su primo Enrique Peña Nieto y asegura la conti
nuidad tricolor superando a la secretaria de Educación, sería
el abanderado presidencial de la alianza Va por México 2024,
pero antes deberá respaldar a Enrique Vargas.
Entre otras cosas: Convertido en guarida azul, el co

nocido restaurante Sonora Grill Prime de Polanco, en la alcal
día panista de Miguel Hidalgo, discrimina y hace contratacio
nes de personal que podrían estar fuera de la ley, y ahora
amparados, por el poder de sus clientes favoritos: los líderes
de Acción Nacional y Margarita Zavala Gómez del Campo,
¿pensará igual que los accionistas del Sonora Grill Prime,

quienes ahora asemejan los tiempos del Apartheid de
Sudáfrica y su presidente Pete Wildhem Botha? Profeco debe
clausurar al Prime Botha de Pretoria no CdMx. Mucho se

sabe que Jorge Romero Herrera, actualmente coordinador
de los diputados federales de Acción Nacional e involucrado
en una cadena de ilícitos inmobiliarios en la alcaldía Benito

Juárez, como el llamado Cártel Inmobiliario que la Fiscalía
de la Ciudad de México puso al descubierto con los enjua
gues de un grupo de funcionarios panistas en dicha alcaldía,
uso del poder para enriquecerse con el negocio del desarro
llo inmobiliario. El proceder de los albiazules fue un asunto
más que comentado en todos los ámbitos.
Tan es así, que al accionar de los personajes azules y su

acuerdo para burlar las leyes que rigen las construcciones en
la Benito Juárez se le dio el nombre del Cártel Inmobiliario.
Hay que recordar que el lunes pasado, el Consejo para
Prevenir y Eliminar la Discriminación en la Ciudad de
México emitió un boletín en el que asegura que se tiene ya un
expediente, debido a las quejas por racismo que ha recibido
en contra del Sonora Grill Prime.

Los datos que llaman la atención son
Contundentes: el dueño del Sonora Grill es un tipo de
nombre Ricardo Añorve quien, según han dicho los propios
panistas, fue el principal aportador a la campaña de los candi
datos de Acción Nacional en la contienda pasada por la alcal
día de Miguel Hidalgo, y que está convertido en el principal
apoyo económico del PAN en la Ciudad de México, ¿estará
enterado el consejero presidente Lorenzo Córdova Vianello
guien se ufana de que su INE concluyera la fiscalización a
los partidos políticos y candidaturas que participaron en las
elecciones locales en la Ciudad de México?

El asunto está ya en manos de la autoridad que previene y
castiga a quien discrimina por cualquier motivo, pero también
debería abrir una investigación la Secretaría del Trabajo para
aclarar lo de los contratos que, según nos informan, no cumplen
con lo que ordena la Ley Federal del Trabajo. Este es el
momento para demostrar, de verdad, que la impunidad no
cabe en la CdMx y no estaría de más que la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, llamara a las autoridades involucradas
para saber qué pasa en la guarida panista, Sonora Grill
Prime.

Tomás Pliego Calvo, dirigente de Morena en la Ciudad de
México, será relevado en el cargo por Sebastián Ramírez
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Enrique Vargas,
"va por PAN

Edomex"

quienes ahora asemejan los tiempos del Apartheid de
Sudáfrica y su presidente Pete Wildhem Botha? Profeco debe
clausurar al Prime Botha de Pretoria no CdMx. Mucho se

sabe que Jorge Romero Herrera, actualmente coordinador
de los diputados federales de Acción Nacional e involucrado
en una cadena de ilícitos inmobiliarios en la alcaldía Benito

Juárez, como el llamado Cártel Inmobiliario que la Fiscalía
de la Ciudad de México puso al descubierto con los enjua
gues de un grupo de funcionarios panistas en dicha alcaldía,
uso del poder para enriquecerse con el negocio del desarro
llo inmobiliario. El proceder de los albiazules fue un asunto
más que comentado en todos los ámbitos.
Tan es así, que al accionar de los personajes azules y su

acuerdo para burlar las leyes que rigen las construcciones en
la Benito Juárez se le dio el nombre del Cártel Inmobiliario.
Hay que recordar que el lunes pasado, el Consejo para
Prevenir y Eliminar la Discriminación en la Ciudad de
México emitió un boletín en el que asegura que se tiene ya un
expediente, debido a las quejas por racismo que ha recibido
en contra del Sonora Grill Prime.

Los datos que llaman la atención son
Contundentes: el dueño del Sonora Grill es un tipo de
nombre Ricardo Añorve quien, según han dicho los propios
panistas, fue el principal aportador a la campaña de los candi
datos de Acción Nacional en la contienda pasada por la alcal
día de Miguel Hidalgo, y que está convertido en el principal
apoyo económico del PAN en la Ciudad de México, ¿estará
enterado el consejero presidente Lorenzo Córdova Vianello
guien se ufana de que su INE concluyera la fiscalización a
los partidos políticos y candidaturas que participaron en las
elecciones locales en la Ciudad de México?

El asunto está ya en manos de la autoridad que previene y
castiga a quien discrimina por cualquier motivo, pero también
debería abrir una investigación la Secretaría del Trabajo para
aclarar lo de los contratos que, según nos informan, no cumplen
con lo que ordena la Ley Federal del Trabajo. Este es el
momento para demostrar, de verdad, que la impunidad no
cabe en la CdMx y no estaría de más que la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, llamara a las autoridades involucradas
para saber qué pasa en la guarida panista, Sonora Grill
Prime.

Tomás Pliego Calvo, dirigente de Morena en la Ciudad de
México, será relevado en el cargo por Sebastián Ramírez
Mendoza, hasta ahora coordinador de Comunicación Social
de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, a pesar de que
no queda muy claro que el joven militante de Morena tenga los
elementos suficientes para responsabilizarse del partido en el
gobierno de la ciudad más poblada del mundo.
Sebastián Ramírez es solo una apuesta valiente de la jefa de

Gobierno, que dentro de ocho días habrá de manifestarle su
apoyo en un acto en el que se protocolizará el encargo. A favor de
Sebastián están su honestidad y su apego a la jefa de Gobierno,
en su contra, la inexperiencia y el desconocimiento de muchas
de las realidades de la Ciudad de México.
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Alfredo del Mazo,
¿por la diplomacia o

candidatura presidencial?
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[ ¿SERÁ? ]
Relevo en la SEP

Nos comentan que quien sustituya a Delfina Gómez para
quedarse al frente de los retos educativos del país será una
mujer y saldrá de la misma SEP, desde un instituto hasta
una unidad administrativa. Martha Velda Hernández,
subsecretaría de Educación Básica, es uno de los pocos
nombres de mujeres que resaltan para ocupar el lugar, con
un cúmulo de varios doctorados, uno de los principales lo
tomó enla Universidad de Camagüey, en Cuba. ¿Será?

Objetivos claros
Mientras unas se apuntan, otras se descartan. Ayer la presi
denta del Senado, Olga Sánchez Cordero, aclaró que no
está interesada en buscar la Presidencia de la República ni
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Mientras

que sus compañeras senadoras por el PAN, Kenia López y
Xóchitl Gálvez, están haciendo todo lo posible por lograr
obtener la candidatura de su partido para gobernar la capi
tal del país, aunque nos dicen que esa posición será de algún
alcalde ¿Será?

Ejemplo a seguir
Un estado que ha dado ejemplo de desarrollo y estabilidad
financiera es Quintana Roo, donde el gobernador Carlos
Joaquín recibió hace seis años una administración que
brada. .. "En seis años, Quintana Roo no necesitó palabras:
necesitó trabajo, paz social, crecimiento y desarrollo",
destacó el actual mandatario durante la presentación de
un estudio sobre la administración pública del estado. No
cabe duda, las cosas van mejor con más acciones y menos
palabras. ¿Será?

Otra mas de Cuevas

Una pifia más se suma al historial de la alcaldesa en Cuau
htémoc, Sandra Cuevas, quien agradeció que lajefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, se sume al proyecto de
rescate de Garibaldi. Lo que se le olvidó decir es que desde
enero de 2020 la mandataria capitalina ya había anunciado
la intervención en la zona... Y de inmediato, Sheinbaum
procedió a desmentir tal coordinación. ¿Así cómo quiere
Cuevas tener un acercamiento con lajefa de Gobierno?
Hay quien dice que por eso la batean. ¿Será?
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Batalla adelantada

Nos cuentan que Enrique Vargas, exalcalde de Huixquilu
can y destapado para pelear por el Estado de México por
el PAN, anunciará su ruta a seguir para contender por la
entidad mexiquense. Ante estos anuncios ya comenzaron
a salir videos, enredes sociales, que recuerdan los actos de
prepotencia que sostuvo con policías de la Ciudad de Méxi
co hace algunos años. Los ánimos empiezan a calentarse en
elEdomex. ¿Será?
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NOMENKLATURA
DELPODER

PANCHO
GRAUE

San Francisco de Asís, ¿morenista?

Ahora resulta que ni siquiera uno de
los más grandes santos de la historia
se salva de la capacidad manipula
dora de AMLO que, viendo el total

fracaso de su política económica, decide evocar
a la "pobreza franciscana" para ocultar su
incapacidad de generar las condiciones que
permitan a millones de mexicanos, que hoy
viven en pobreza extrema, poder aspirar a una
vida menos miserable.

Señor Presidente, sí está claro que de econo
mía no tiene ni peregrina idea, al menos déjese
ayudar por los que sí saben, pero no se escude
en San Francisco de Asís que no tiene vela en el
entierro de su administración.

Pero ya puestos a evocar al santo de Asís,
habría que poneren claro algunas cosas:
San Francisco jamás se hubiera permitido

incitar el odio de ninguna persona en contra
de otray dividir a su feligresía, porque él creía
que el bien espiritual y terrenal era para todos.
San Francisco jamás se hubiera permitido

imponer ninguna ideología para su provecho
personaloelde su orden. Solo loguiaba la can
dad y su amor a Dios.
San Francisco, además, era un gran trabaja

dor por el bien común y no se le hubiera ocurri 
do perder el tiempo en descalificar o insultar a
sus semejantes en sermones matutinos inter
minables.

San Francisco no solo se preocupaba por los
pobres, además hacía lo que fuera por atender
sus necesidades materiales y, para lograrlo,
no insultaba a los ricos de su ciudad, Asís, sino
que los convocaba para trabajar juntos por el
bienestar de todos.

San Francisco no quería que los pobres se
mantuvieran en su miseria y trabaj aba incansa 
blemente para que pudieran superar su condi

ciónyconstruiruna mej or sociedad p ara todos.
S an Francisco fue un hombre bueno y nunca

se permitió un insulto o una descalificación
pública hacia ninguna de las personas que no
estaban de acuerdo con sus ideas, que eran
vistas por muchos con enorme desconfianza.
Los convenció con paciencia y ejemplo. Nunca
imponiendo sus criterios.
S an Francisco vio crecer su movimiento y, al

sentirse incapaz de dirigirlo, en vez de denostar
a sus críticos, cedió el mando a otros y así garan
tizó la permanencia de la orden franciscana.
San Francisco eramuy popularen su tiempo,

pero se escondía de las multitudes, le aterraba
el protagonismo. Amaba el silencio, la soledad
ylareflexión. Callaba antes de tomar una deci
sión precipitada. Nunca se consideró unlíderni
deseó serlo. Su único privilegio fue servir a su
prójimo y entre todos ellos, primero a los más
pobres. Nunca valerse de ellos.
San Francisco desarrolló relaciones respe

tuosas con pobres y ricos, con papas, obispos
o humildes sacerdotes. Inclusive con el sul

tán islámico egipcio, MalikAl Kamil. Por eso
fue respetado, admirado y amado por todos
ellos. Tuvo diferencias importantes dentro de
la propia orden franciscana, pero nunca se le
conocieron enemigos.
San Francisco tuvo grandes fracasos en sus

negociaciones con el Papa para que se aprobara
lareglafranciscana, perojamás se le ocurriódes
conocer la autoridad de la Iglesia a la que había
jurado fidelidad. Ybajo las leyes canónicas de
su tiempo, lo consiguió con pacienciay respeto.
San Francisco siempre amó a los pobres yja

más los usó para su provecho personal. Se hizo
pobre para rescatar a los pobres de su pobre
za, no para condenarlos a la miseria perpetua.
Señor Presidente, si para justificar a su

Gobierno y a la 4T tiene que invocar a Hugo
Chávez, a Daniel Ortega o a Fidel Castro está
bien. Hágalo. Cada vez se parece más a ellos.
Pero invocar a San Francisco y a su pobreza, es
casi un insulto.
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¿Y los consejeros jurídicos?

Muchos se preguntan qué hacen
los consejeros jurídicos de la
Presidencia, que no pueden
evitar que las iniciativas del

presidente Andrés Manuel López Obrador
terminen siempre en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

No se trata de exhibir con ello "el respeto
a la división de Poderes", cuya frágil línea se
traspasa con frecuencia, sino de la incapa
cidad de detener los ímpetus presidenciales
que lo muestran como un ignorante de las
leyes o, peor aún, como el encargado de su
destrucción.

Así ha pasado con las reformas al sector
eléctrico, la reforma energética (que fue re

chazada por la oposición en la Cámara de
Diputados) y el padrón de datos biométricos
de usuarios de telefonía móvil, entre otras.
¿Qué pasó con Julio Scherer en su papel

de consej ero jurídico y las reformas fallidas?
¿Qué sucede ahora con la actual consejera

jurídica de la Presidencia, María Estela Ríos
González, responsable del decretazo por el
cual se obliga a las dependencias federales a
autorizar licencias "temporales" de un año
para las construcciones consideradas de "se
guridad nacional" por el Ejecutivo?
Durante su presentación como relevo

de Scherer, el 2 de septiembre de 2021, el
presidente López Obrador aseguró que la
funcionaría, aunque dependía del Ejecutivo,
trabajaría "muy cerca" del secretario de Go
bernación Adán Augusto López.
O Ríos González y Augusto López tienen

otrosdatosparainterpretarlaConstituciónoya
se sienten derrotados ante el voluntarioso espí
ritu presidencial de resolver los nudos jurídicos
respetando atribucionesy tiempos legales.
Lo del decreto para sumar a la Guardia Na

cional como un apéndice del Ejército parecie

ra un ejercicio paralos estudiantes de derecho
de segundo semestre.
Si bien es conocido la manera que tiene

López Obrador para brincarse la ley, sus con
sejeros jurídicos tendrían la obligación de
anticiparle no solo la reacción de la opinión
pública, sino de los especialistas en derecho
que ayer no se cansaron de exhibir, funda
mentados en la ley, la inconstitucionalidad
del decreto anunciado.

Todo parece indicar que, si el asunto llega a
la Corte, López Obrador volverá a perder.

Uff.
Antier muchos "enterados" daban por he

cho que la nueva secretaria de Educación
sería María Elena ÁlvarezBuylla, actual
directora de las ruinas del Conacyt, pero no
fue cierto.

La muy consentida doctora, quien recono
ció sin remordimientos que 22,000 millones
de los fideicomisos que el Conacyt tenía para
financiar proyectos y becas, fueron entrega
dos a la Tesorería de la Federación, no será la
sucesora de Delfina Gómez.
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La directora de lo que queda del Conacyt
presentó ayer un informe del estado que guar
da el Consejo y de las "acciones" que, según
el Presidente, acabaron con la corrupción,
dónde insistió en hablar de la vacuna "Patria"

contra el Covid19, como un logró de su ad
ministración.

Lo malo es que ningún mexicano ha sido
vacunado con la patriotera sustancia ni tam
poco algún enfermo fue intubado en algunos
de los miles de ventiladores que la funcionaría
prometió en la primera ola de la pandemia.
Labuena es que no se irá ala SEP; la mala es

que seguirá en el Conacyt.

¿Cómo es qué Morena, que perdería las elec
ciones para gobernador de Coahuila si fueran
hoy, podría politizar a su favor la desgracia del
derrumbe de la mina de Agujita, en Sabinas?
La pregunta no es ociosa pues desde ya se

nota la intención de cargarle toda la respon
sabilidad al Gobierno estatal aunque haya
también participación en el desastre del Go
bierno federal ya seapor acción o por omisión.
Veremos.

LaSopinlfilfes ájpüH por los ÍHumnlstas siü
i ndepend ¡entes jno reflejan necesari ámente:

el pur|pl9.¥Í)M? 24 HORAS.
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Desplazamiento de civiles y militarización en Aduanas

La militarización tiene prisa.
Enla Guardia Nacional desde hace

meses está en marcha la sustiUición

de policías de carrera por cuadros
castrenses, desde comisarios hasta conduc
tores de patrullas.
No importa la falta de experiencia de los

nuevos elementos de caminos y por ello el re
sultado hasta el momento: 10% de unidades
recién estrenadas han sido chocadas.

En Aduanas pasa lo mismo.
En la dependencia del devaluado Horacio

Duarte en popularidad apenas 7.3% según
la encuesta de Mario Delgado también está
en curso la sustitución de civiles.

El Gobierno le llama Estrategia para el For

talecimiento de las Aduanas y debe concluir el
5 de diciembre próximo, incluido personal de
inspección, operativo y administrativo.
En esa fecha la Agencia Nacional de Adua

nas de México (ANAM) estará plenamente
bajo control militar, según oficio del general
de brigada José Martín Luna de la Luz, asen
tado en Puebla.

ENREDOS ENEDOMEX

La alianza pareciera apostar a perder.
Hablamos de la sociedad del PRI, PAN y

PRD en el Estado de México.

Mientras el Gobierno hace campaña y or
ganiza a los beneficiarios de los programas
sociales para favorecer a Delfina Gómez, la
oposición se desorganiza más.
Malo paxaVaporMéxico,oVaporelEsta

do de México, porque tiene posibilidades de
victoria y cuadros para enfrentar a la candi
data oficial.
Todos son competitivos:
Enrique Vargas del Villar, postulado por

el PAN y Marko Cortés para medir su popula
ridad conpriistasyperredistas.

Alejandra del Moral, seleccionada por
Alfredo del Mazo y Enrique Peña porque
la consideran con curriculum y habilidad
discursiva para imponerse.
Ana Lilia Herrera, diputada federal con

historial y méritos propios y a quien apoyan
varios exgobernadores mexiquenses.

DESLIZ DE ERIC SEVILLA

A estas alturas ya debiera estar prefigurada la
contienda.

Palacio Nacional supervisa la estrategia
para Delfina Gómez, cuya candidatura que
dó definida en 2 017 tras su derrota ante Alfre
do del Mazo.
Todo lo demás ha sido mascarada: encues

tas manejadas para confirmarla y devaluar
a Higinio Martínez con apenas 9.6% de po
pularidad, superado por Fernando Vilchis y
seguido por Horacio Duarte.
Fueron llamados al orden y ellos aceptaron.
Pero enfrente la postulación del panista

Enrique Vargas, la semana pasada, fue una
señal de descontrol porque muchos dieron
por rota la alianza.
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Daño mayor causó lo hecho el domingo por
el dirigente tricolor mexiquense Eric Sevilla,
donde sumó a la contienda interna a Caroli

na Monroy.
Lo hizo, agravio mayor, ante dos aspirantes

con legítimo derecho, Ana Lilia Herrera y
Laura Barrera, lo cual confundió porque to
dos vieron el mensaj e del gobernador Alfredo
del Mazo.

No hay tal: la propia Carolina salió a acla
rar su desinterés por participar en un proceso
todavía sin reglas, sin objetivo y quién sabe
qué destino.
¿Qué necesidad de enredar el ambiente?
Aquí sólo puede darse un dato cierto: el

PAN quiere medir la popularidad de Enrique
Vargas y el PRt presenta a Alejandra del Mo
ral y a Ana Lilia Herrera.
¿Porqué?
Por un supuesto aparentemente definido:

en Coahuila irá unhombre, Manolo Jiménez,
y la paridad de género obliga a contender con
una mujer por el Palacio de Toluca.

La&QPiniaraa#tfli esajaagy toscftrointsteaggj
¡ndependíentesyno reflejan necesariamente

el purtaüviiaSHt 24 HORAS.
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¿EN QUÉ PAIS VIVE JULEN REMENTERIA?
•;,Qué pasará por la cabeza de Julen Rementería,
seriador panista y ainigo de 1 a u 1 traderecha española
que enarbolan Vox y su dirigente Santiago Abascal?
Resulta que tras la aprobación de la "Ley Nahle" en
Veracruz, que permite que la secretaria de Energía,
Rocío Nahle, compita por la gubernatura de ese
estado, el senador panista y xenófobo advierte:
"en Veracruz no se necesitan extranjeros que nos
gobiernen, esta afrenta no la pasaremos por alto". Con
esa fina actitud, su amigo Abascal parece un hombre
."de..izquierda''.

ALVAREZBUYLLA SE QUEDA EN CONACYT
•"Pues tallaron las fuentes", como suele decirse ante
un desatino La polémica y vilipendiada María
Elena ÁiyarezBuylla se queda en el Conacyt. "Aún
la.necesita.iqos'' allí^ ayer por la mañana el
presidente quien elogió su trayectoria y honestidad al
frentedel .Consejo, cuya.conducción tie^
muchos afectados por ajustes y reajustes económicos.
Amén de instituciones como el CIPE, donde se sentían
inamovibles y dueños del destino de ese centro de
estudios.
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UNIFIN EN PERSPECTIVA
«•Luego de que 'a mexicana Unifin, de Rodrigo Lebois,
anunció el impago de intereses y capital de deuda
por reestructura estratégica debido a que enfrenta
problemas de liquidez, tuvo uno de sus días más
oscuros en la Bolsa Mexicana de Valores, al cerrar
la j ornada del .martes 9 de agosto con una profunda
caída de.sus.acciones^.mismas..que cerra
es decir, un desplome cercano al 90%. No obstante,
durante todo el 2022, el precio de las acciones y
bonos de Unifin ha caído drásü
probl emas en jos que se i;n cae 11 tn:¡ podran yese en
perspectiva y es que aunque la empresa se fundó en
1993, hay quienes afirman que tuvo un crecimiento
exponencial durante la gestión de Felipe Calderón,
El ex mandatario hasta .ocupó un lugar VIP de la
compañía en una edición de la Fórmula 1, en la Ciudad
de México.

¿COMPRA DE VOLUNTADES?
•¦•En Morena hay quienes se quieren salir del huaca"
y como prueba, nos dicen, basta con ubicarse en
Morelos, donde el ex diputado local del extinto PES
Andrés Duque invitó a los consejeros electos a su
rancho conocido como 'El Palmar', con el fin de
prestar escenario a Ulises Bravo para que orqueste
"la compra de conciencias" que ha fraguado desde
hace tiempo para ocupar la presidencia del partido
guinda. Los cercanos a la maniobra del hermano
del gobernador Cuauhtémoc Blanco anticipan
que el aspirante a la dirigencia estatal tentará a los
morenistas con ofrecimientos monetarios y hasta de
cargos públicos, que parecen no tener sustento en la
realidad.
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i POSTULACIÓN CON RESERVAS |
g «Quien se apuntó a la disputa por la dirigencia de s
| Morena en la CDMX fue Bertha Lujan, y es que,

a través de sus recles sociales elijo que varios/as |
militantes ía han animado a contender para la

g Presidencia de Morena en la CDMX. Precisó que
| se encuentra haciendo una consulta para pulsar
§ la posibilidad reaí de lograr ese propósito. "Creo s

que puedo desde esa posición trabajar y luchar g
g por llevar adelante el proyecto cíe transformación §
| que anhelamos en favor cíe nuestra gente"
£ detalló. Ño obstante, no se mostró empecinada v
| con el encargo ya que señaló que de no ser

posible la nominación, "desde donde nos toque i
g estar, seguiremos sembrando lo mejor que
| podamos", sentenció.

i MANTENER ESPACIOS |
g «Aunque no ha mostrado sus intenciones de
| contender por Ía Presidencia de Morena en la
| Ciudad, ei ex Delegado en Miguel Hidalgo, Víctor
g Romo, tiene la mira puesta en una de las carteras
§ del Comité Ejecutivo Estatal de ese partido. Y
I JÜÍ?.?.L?á4culos.de su equipo

político, en conjunto con sus alianzas, el número §
g de consejeros que reúnen íes alcanza para
| obtener uno cíe esos espacios. Debemos recordar
| que el equipo de Romo actualmente tiene ja

cartera de Comunicación en Morena CDMX, ese s
1 equipo político además tiene Ta Coordinación
1 de Participación Ciudadana del Gobierno cíe
g la ciudad en Miguel Hidalgo, ía PRÓSÓC y eí
g instituto del Deporte.
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i INCONSISTENCIAS EN i
1 CONVOCATORIA ¡
g «La diputada del PAN Gabriela Salido denunció
g que existen inconsistencias en la convocatoria y §
g en ía consulta de planeación para ía CDMX, por lo g
g que consideró pertinente hacer ías modificaciones g

necesarias para que se cumpla cabalmente con
g lo establecido en la Constitución íocaí y propia
g ley. Acompañada del diputado Federico Dijring,
g dijo que, entre las omisiones están que, "la
g convocatoria no cumple con el píazo para que el g
g plan entre en vigor el i° ele octubre de este año,
g en tanto que ía consulta terminará hasta eí 8
| de enero, lo que deja claro que nuevamente hay
g errores". Finalmente detallo que, "es cíe lamentar s

que el proceso no cumpla con los requisitos cíe íev g
g y tampoco haya sicío difundido ío suficiente".

¡ ARMONIZAR NOMENCLATURAS f
g «La Comisión Notarial del Congreso de la Ciudad,
g aprobó reformas a ía Lev Registra! íocaí. Áí

presentar el dictamen, eí diputado Enrique
g Nielo Franzoni dijo que, ía reforma al artículo g
| 65 de ía Lev Registra! es para modificar el
g vocablo Distrito Federal por Ciudad de México, s
1 "y así evitar cualquier tipo cíe maíinterpretación §
g v generar certeza jurídica". La propuesta
g pretende armonizar la normatividad, para que, |
g al modificar la nomenclatura cíe las cañes o ía
1 numeración cíe ías fincas, ios titulares regístrales §

de éstas soliciten el cambio reíativo en ei foiio
g real electrónico correspondiente, mediante
g cualquier constancia expedida por autoridad de
g la Ciudad de México, detalló eí legislador.
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Vacunación infantil, otra vuelta de tuerca; el riesgo de no
vacunarlos es real, existe y es mortal

A nivel mundial, las au

toridades sanitarias se
concentraron en obtener

vacunas para contener la
epidemia por Covitl 19,
pero dejaron desprotegi
llos a millones fíe niños

que no han recibido su esquema completo
fie vacunación.

Lsieretroceso en la vacunación infantil

que han reportado, tanto la Organización
Mundial fie la Salud (OMS) como el Fondo
de las Naciones Uñidas para la Infancia
(!.\l( El) que dejó, por ejemplo, en el
2020 a 23 millones de niños sin los bioló
gicos, han encendido las alertas ante la
posibilidad de que resurjan el sarampión,
la poliomielitis, la meningitis y otras enfer
medades mortales.

Y si a eso fe sumamos que no se. ha lo
grado contener por completo la pandemia
por Covid 19 ante la aparición fie nuevas
variantes que nos mantienen en la quinta
ola, y la emergencia internacional por la
viruela fiel mono que decían» la OMS por
el incremento que se ha. registrado en el
número de casos, no hay posibilidades
de que las autoridades sanitarias vean lo
que podría suceder si se mantiene la ten
dencia de dejar sin esquema completo de
vacunación a la niñez.

La comunidad médica internacional lia
insistido en quese autoricen recursos eco

nómicos extras para avalar el acceso equi
tativo a las vacunas y con ello garantizar el
acceso a. la salud y bienestar de millones
fie niñas y niños en las comunidades fie
todo el mundo.
De acuerdo a datos de la Encuesta

Nacional de Salud (Lnsanut), ai cierre fie
2021, sólo uno de cada tres niños mexica
nos, menores de dos años, mantenía Su
esquema básico de seis vacunas.
Este hecho lúe calificado por losespe

cialistas como "escandaloso", porque dejar
a los pequeños sin los biológicos, implica
el riesgo fie rebrotes de enfermedades que
son prevenibles y de otras que se consi
deraba, erradicadas. Y aquí no pueden
esgrimir el ridículo argumento de que "yo
tengo otros datos"
L1 sector salud no ha expresado una

post uracont undeñlesobre éstosllamados
fie atención, sino que por el contrario, lia
minimizado los comentarios de los exper
tos, como lo hicieron, al inicio de la pande
mia, con la exigencia de que se inoculara
a las niñas, niños y adolescentes contra el
Covid 19.

En declaraciones para, él diario Refor
ma, JaimeSepúlveda, profesor distinguido
fie Salud Global fie la Universidad fie Cali

fornia , habló de la incompetencia técnica
fie las autoridades federales. "Es una falta
fie anticipación para adquirir las vacunas
en el mercarlo internacional, yeso que no
están en la misma, sit nación que la vacuna

contra Covid en la que países ricos acapa
raron el biológico'* señaló.

Sepúlveda, incluso mencionó que la co
bert ura contra sarampión se halla en un 72
por ciento y con eso no se logra el efecto de
inmunidad de manada o rebaño. Insistió
que cuando estuvo al frente del progra
ma nacional de vacunación, mantenían
cobert uras mayores al 94 por ciento y así
erradicaron la poliomielit is.

De acuerdo con el Observatorio Mexi

cano fie Vacunación, casi un 70 por cien
to fie la falta fie cobertura, se debe á que
los centros de salud no cuentan con el

medicamento. Especialistas advirt ieron
que la drástica caída en la cobertura de
vacunación infantil es un hecho vergon
zoso, y nunca antes visto, que implica el
riesgo fie brotes de enfermedades que
son prevenibles y de otras más, que. se
consideraba ya. erradicadas,

Al respecto, la doctora Fernanda Co
bo coordinadora de las Clínicas Jurídi
cas del Departamento ríe Derecho de la
Universidad Iberoamericana, asegura
que con la escasez de vacunas, se violan
los derechos de terceros y a los intereses
fie la niñez, porque existen enfermeda
des que afectan mayormente a los me
nores de edad que no están vacunados.
Y aunque en México no tenemos un mo
vimiento "ant¡vacunas" bien organizado,
conviene recordar lo que señala la Ley
General de Salud, en el sentido tle que

Contra RéplicaFecha: 10/08/2022
Página: 6

Area cm2: 404

1 / 2

Columnas Políticas

Rocío Barrera Badillo

Costo: 76,509

Página 96 de 156



la vacunación es una medida de seguri
dad sanitaria, así como su aislamiento, y
cuarentena, por lo que las personasson
corresponsables no sólo con su salud,
sino con la. ríe terceros.

Quienes rechazan la vacunación, aún
insisten én que los biológicos son un peli

gro que no ofrecen inmunidad duradera,
son tóxicos y provocan enfermedades en
vez de curarlas o prevenirlas.

Sin embargo, lo cierto es que esos ar
gumentos han sido rebatidos por los ex
pertos. No podemos mantenernos como
simples espectadores de un drama que

si no revistiese tintes de comedia, sería
objeto de algún comentario chabacano en
"Las Mañaneras". El riesgo de no vacunar a
los niños es real, existe y es mortal

®Ex diputada federal, asesora de AC
Impulsa y colaboradora del STUNAM.
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La mexicanización
de Citibanamex
Los dueños fieCitibanamexy los principales postores

interesados en adquirirlo han mantenido el sigilo
sobre el proceso de compraventa que deberá fie
concretarse en los primeros mesesdel próximo año.

Si queda en manos de inversionistas extranjeros
o en manos de mexicanos, dependerá fie lo que
finalmente decidan ios propietarios (Citigroup), lo

que convenga a los accionistas y represente la mejor ganancia,
sin dejar de tomar en cuenta las características del adquirente.
Siempre es importaniesaber a quién se.le vende.

Desfleque trascendió quese pondría en venta, la inst itución
internacional dejó en claro que no lo hacía por desconfianza,
en el mercado mexicano ni en sus reglas financieras, sino por
políticas e intereses propios, porque ha resuello retirarse de la
banca de consumo.

Independientemente deque en la operación la última pala
bra la tiene el vendedor, no hay que perder de vista la posición
del gobierno mexicano. Si bien no éstá cerrada a la inversión
extranjera, en este caso no ha ocultarlo su simpatía porque se
niexicanice el baneo.

¿Y qué significa mexicanizar?¿Narla más que sea comprado
por mexicanos?

De en irada, a diferencia de lo quesucedió en 2001, cuando se
encontró camino legal para evitar pago de impuestos, dispensa
que se calcula habría llegado a los tres mil millones de dólares,
ahora sería distinto. La operación de compraventa no se va a
salvar fiel pago fie impuestos, lo que significará recursos extras
para las arcas nacioiiales.cuando más se necesitan y para amor
tiguare! impacto inflacionario que enfrenta el mundo.
Mexicanizar no es nada más que el nuevo propietario sea

mexicano. Hasta ahora la opinión fiel gobierno sé ha quedado

en ese término. 'Irene sent ido suponer que su expectativa va más
allá. Por lógica,esperaría que el comprador mexicano, con las
mismas reglas que hay para todas las instituciones trancarías,
se colocara a la vanguardia en los servicios que pueda ofrecer
a los connacionales.

Trato fie primera a cueniahabientes, atención esmerada y
respetuosa, paciencia para entender a quien llegue.a tener dudas
sobre el manejo fie sus ahorros. Sin constreñirse solo a lo que
fliga el sistema o la computadora

I Sapidez, eficiencia en el servicio; promociones para incen
tivar el ahorro; inversiones con atractivos beneficios y servicios
(seguros, hipotecas, préstamos) que no se conviertan en carga
impagable para usuarios.

Lograr que los cuentahabientes mexicanos se identifiquen
y sientan muy cercano al banco, que lo vean como un aliado
de sus finanzas.

Entre los potenciales compradores hay dos personajes que
tienen experiencia en la materia. Carlos Slim de In bursa y Carlos
I lank fie Banorté.

Slim tiene una fortuna que rebasa los 81 mil millones dólares
y Hank encabeza el banco con activos estimados en 1.2 billones
de pesos. Ambos con visto bueno en Palacio Nacional.

Germán Larrea, propicia rio de la minera Grupo México, lam
bién tiene levan tac la la mano y con equipo fie expertos asu lado.

Ext ranjeros interesados han sido f liscretos, lo que no significa
que desconozcan lo que está en venta y el mercado nacional.

De acuerdo con la Comisión Nacional Bancaria y de Valores,
en el primer semestre del año en curso, la banca t uvo ganancias
récord, monto fie 111 mil millones de pesos.

La idea de mexicanizar, aun cuando no es decisiva, puede
marcar diferencia en la operación fie, compravenia.
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Yo también
soy populista
él populismo proclama

hablar en nombre del
pueblo, pero primero
lo divide', dijo David
Erum en 2018. Él fue
asesor de George W.
Bush y si auiodefine

como conservador del Partido República
no, además ele opositor a Trump.
'Hay un eje nuevo: demócratas liberales

conira populistas y nacionalistas", dijo Gáyela
na AlvarezdeToledoen 2022.Ellaesdiputada
por el Parí ido Popular en España, y lo que dice
se refiere al contexto español concretamente:
los nacionalistas son allá los separatistas ca
lalanes, vascos o gallegos, que están en centra
de la unidad de España y del nacionalismo
español.

Es algo complicado ciertamente esto del
populismo, y una. de las cuestiones presentes
en lodo lo que liene que ver con VMI.O. MO
RENA y la 4T. No son pocas las personas con
las que me cruzo una vez sí y otra también que
están obsesionadas con el populismo deLópe
Obrador o con el populismo en general, y para
quienes AMLO y Trump son sus expresiones
más funestas.

Pero yo la verdad es que no entiendo. Acor
démonos del papelazo que hizo Peña Nielo
cuando, siendo aún presidente, en una con
lerenda conjunta entre él y Barack Obama se
le ocurrió decir algo así como que había que
cuidarse de los populistas (seésiaba refiriendo
a AMLO, obvio), a lo que Obama respondió en
Su l urno diciendo algo así como "cuidado, que
yo soy populista". Cuánto me liubiera gustado
ver la expresión descompuesta de los señori
los modernos y los empresarios que vi\«n del
fanfarroneo en los restaurantes de Polanco y
que se sienten cultos eligiendo vinos, y que
adoran a Obama porque ha bla bien y odian a
Trump y AMLO por populistas y vulgares, al
darse cuenta de que su héroe se estaba defi
niendo a sí mismo como populista.

Pero es que sería una expresión igual
mente descompuesta a la que podría tener
Cayetana si se enterara (tal vez ya lo sabe) de
que Sleve Bannon, el gran promotor del pa
triolismo populista (de Andrew Jackson), del
nacionalisnio económico (de Alexander Ha
millón) y del nacionalismo de Donald Trump
ataca,igual que ella a las polít icas de ident ¡dad
progresista ("idenlilypolilics") a las que, caída
la 1 uióii Soviética, sé ha aferrado la izquierda
occidental desplazándose en derrota del ierre
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noeconómico al de la culi ura,para emprender
entonces batallas absurdas por una infinidad
caótica de microidentidades.

Y es que para mí, el que da en el blancoes
precisamente Bannon: el 18 deseptiembre de
2008 por la mañana es el inicio de la crisis
global que conocemos dos represeni antes
de la élite norteamericana y mundial, Ben
Bernanke (presidente de la Reserva Federal
de EEUCi) y Henry Paulson (secretario del Te
soro),se reunieron con elpresidenteBush para
decirle: "para las 5 de la larde de hay, necesi
tamos inyectar un Irillón de dólares a nuestro
sistema financiero; si no lo hacemos, en 72
horas implosionará el sistema en Estados Uni
dos, y en tres días lo hará el del mundo entero
produciendo como consecuencia la anarquía
global" Al final, el gobierno norteamericano
salvó a su sistema financiero y a las élites que
viven de él con sus cuentas en Suiza y en An
dorra, inyectando no uno sino varios trillones
de dólares a costa del contribuyente común y
corriente de Milvvaukee o de Porlland.

El populismo es una condena ala irrespon
sabilidade impunidad de lasélites y "expertos"
tanto nacionales como globales.Es un antieli
tismodelquehablaroniantoArisiótelescomo
Maquiavelo, y populista fue Julio César. Es en
ese sent ido y por eso que, como t odos ellos, y

como AMLO, yo también soy populista.

Director General del Espacio Cultural San
Lázaro de la Cámara de Diputados

www.laclandestinavirtud.org
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¿Puede la Inteligencia Artificial salvar al mundo?

a Inteligencia Artificial (I \)
es un término que ha ga
nado mucho terreno en

los últimos años pero, ¿qué
es?. De acuerdo con la Real

Academia Española es la
"disciplina científica que se

ocupa fie crear programas informáticos
que ejecutan operaciones comparables
a las que realiza la mente 111 imana, como
el aprendizaje o el razonamiento lógico".

En oirás palabras, podemos definirla
como una combinación de algoritmos
creados con el fin de simular acciones
similares a las del cerebro human® Por
ejemplo, plataformas de streaming la
utilizan, para hacemos recomendacio
nes del contenido de series o películas
que nos gustan, las redes sociales hacen
lo mismo para mostrarnos el contenido
que consumimos. Cada año a la IA se
le añaden más cosas y es cada vez más
inteligente. Como resultado, acelera la
innovación humana y, se vuelve más
poderosa, autónoma y su impacto es
mayor. Por eso, a medida que crece la
necesidad de buscar alternativas para abor
dar los retos que enfrenta nuestro planeta,
debemos cst udiar cómo la IA puede ayudar
a transformarlos sectores y sistemas tradi
cionales para abordar el cambio climático,

ofrecer seguridad alimentaria y del agua,
construir ciudades sostcniblcs y proteger
la biodiversidad y el bienestar humano.
En ese sentido, es importante resaltar

que Yucatán se convirtió en la primera
región de America Latina en hacer uso
de tecnología de punta para garantizar la
conservación del medio ambiente y de los
animales. A través de la instalación de au

diomolhs, registradores acústicos de bajo
coste de. espectro completo, estos dispo
sitivos pueden "escuchar" tanto las fre
cuencias audibles como las ultrasónicas
y grabarlas para su posterior análisis. En
este caso, los audiomoths utilizarán la
huella acústica para detectar amenazas
a la biodiversidad y monitorear diferen
tes especies; también utilizarán cámaras
trampa en la Reserva de Dzilam de Bra
vo. Este tipo de estrategias son imple
mentadas con el fin de generar dalos y
desarrollar algoritmos de Inteligencia
Artificial que permitan un mejor moni
torco de especies, c, integración de pla
nes de protección del entorno. Este es
solo uno de los beneficios que podría
traer la IA para la conservación del me
dio ambiente.

La Inteligencia Artificial si es aplica
da correctamente puede aprovecharse
en un amplio abanico de sectores pa

ra contribuirá la gestión del impacto
ambiental y el cambio climático; y ser
de utilidad en redes energéticas lim
pias y distribuidas con IA, agricultura
de precisión, cadenas de suministro
sostcniblcs, control y aplicación del
medio ambiente, y mejora de la pre
dicción y respuesta a las catástrofes.
Por ejemplo, en Japón ya es utiliza
da para enviar alertas de catástrofes
naturales, controlar la dcforestación
en el Amazonas y diseñar ciudades
inteligentes más ecológicas en China.
A menor escala, podría ayudar a los
hogares a minimizar su consumo de
energía, apagando automáticamente
las luces que no se utilicen.
Sin embargo, el aprendizaje auto

matizado no es una bala de plata. Si
bien os cierto que todas las aplicacio
nes que hemos mencionado y las que
se están creando para ayudar al medio
ambiente tienen un impacto positivo, la
realidad es que no existe una solución
mágica para mitigar el cambio climáti
co. Debemos considerar que hay mu
chos ámbitos en los que la IA no puede
ser aplicada y, que la tecnología por sí
sola no es Suficiente.
•Senadora del PVEM, Secretaria de la

Comisión de Ciencia y Tecnología.
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Delitos internacionales
Un documento en poder fie

esu' reportero advierto a
la com u 11 idad es tad o u 11 i 
dense radicada en nues

tro país, que si cometen
algún tipo de delito en
territorio mexicano "po

drán ser procesados en los Estarlos Uni
dos por sus crímenes".

"La lHÜ de persona."?' o "eselavit ud mo
derna" son términos que abarcan un mis
mo fenómeno delincuencial; y sirven para
referirse a un cielito en el que traficantes
explotan y sacan provecho a expensas de
adultos o menores al forzarlos a practicar
sexo a cambio de dinero. Puede incluir
tráfico sexual o trabajos forzados.
Para la trata fie personas, México os

fuente, tránsito y un país destino. Quienes
másse encuentran en riesgo son algunos
grupos vulnerables como personas huér
fanas y menores en acogida , indígenas o
migrantes. Sin embargo, cualquiera puede
estar en riesgo de ser una víct ima de trata.
Los ciudadanos estadounidenses podrían
ser víctimas de tra ta en México, pero tam
bién cómplices de este delito. La embajada
estadounidense, donde despacha, el exle
gislador Sen Salazar, tiene muy claro que la
mayoría de los casos de trata ocurren entre
miembros de familia, compañeros sent ¡men
tales, conocidos, a t ravés de redes sociales

o por medio de trampas relacionadas con
ofertas fie trabajo.

En México, los traficantes explotan lo mis
mo a personas adultas o menores de edad en
trabajos forzados dentro de la agricultura,
trabajo doméstico,cuidado de infanteSi ma
nufactura, minería, el proceso de alimentos,
construcción, t urismo, mendicidad o comer
cio informal. Pero la embajada advierte, en
esta ficha informativa, que hay d ¡leíencías
entre el tráfico y el Contrabando de per
sonas, por lo que implicaría un delito y
una pena diferente:.
Explica que el contrabando es la eva

sión intencional de las leyes de migración
y el cruce ilegal de una frontera interna
cional. Mientras que el tráfico involucra
la fuerza, fra ude o coerción para obligar a
alguien al tráfico sexual o trabajo forzado.

Pero, ¿por qué la información? Una
buena parte de la comunidad estadouni
dense ocupa el territorio mexicano para
hacer negocios lícitos, vacacionar o prac
ticar el turismo campestre. En territorio
nacional se sabe que entidades como
Oaxaea, Puebla, Tlaxcala, Michoacán y
estado fie México aportan más del 80 por
ciento de las víctimas.

Pero, además, destinos t urísticos como
Baja California Sur, Sinaloa Jalisco y Quin
tana Roo es donde se ponen en práctica

estetipo de delitos,según un documento
(.'tímido por la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC) que ya tie
ne en sus manos Rosa Icela Rodríguez y
Ricardo Mejía Be releja.

El negocio ilegal es tan lucrativo que
ya se han ubicado a grupos delincuen
Ciales de origen estadounidense, ucra
niano, español, chino y colombiano;
quienes además del trasiego de sustan
cias ilegales comercian con la vida de
miles de personas.

Por este, motivo, el gobierno de JoeBi
den deja un precedente importante para
quienes cometen estos graves delitos; se
rán perseguidos, detenidos, enjuiciados
y presentados ante las autoridades de su
país para responder por el grave daño que
I lacen a la sociedad internacional.

PUNTO CERO
El Aeropuerto Internacional Felipe. Ange
les (AIEA) sumará un vuelo a Panamá y
acumulará 46 en este mismo mes, así lo
informó su director general, Isidoro Pas
tor. Algunos destinos serán La Paz, Mexi
cali, I luai uIco,Puerto Escondido yOaxaca
capital, y comprenden las aerolíneas Viva
Aerobús, Volaris y Aeroméxico.

•Periodista. @JoseVictor Rdz
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La ira de
Xi Jinpirtg
La visita fie Nancy Pelosi a Taiwán des

pertó la ira de Xi Jinping.
China inició como represalia unos

ejercicios militares inusualmente agre
sivos con la movilización de su marina

de guerra, incursiones aéreas en el es
pacio aéreo de la isla de Eormosa y la

realización de un simulacro fie bloqueo. También
suspendió la cooperación con Estados Unidos en
varias áreas. Esta crisis llega en un momento par
ticularmente delicado para Xi, a solo unos meses
cte celebrarse el congreso del Partido Comunista
donde será electo para un tercer mandato como
líder. Parecería pan comido para el dictador chino
mantenerse alegremente por, al menos, cinco años
más en el poder. No es así. Las pugnas políticas chi
nas son soterradas, pero feroces, tal y como sucede
en muchos regímenes de partido único.
Cierto, Xi no enfrenta, a rivales políticos rele

vantes, ha eliminado los límites de mandato y ha
insudado a aliados leales en todos los puestos
clave. También ha iniciado un culto a su perso
nalidad. Los funcionarios del Partido ensalzan

públicamente su sabiduría y virtud y los docu
mentos de: planificación fiel gobierno afirman ca
da vez más esuir basados en el "Pensamiento de
Xi Jinping". Ha consolidado el dominio del Partido
sobre vastas franjas fie la sociedad y la economía,
incluso obligando a influyentes magnates de los
negocios y la tecnología a pedir perdón por su
insuficiente lealtad.

Pero Xi no puede gobernar fie manera efectiva
sin un fuerte apoyo de otros agentes fie poder, como
los jefes provinciales del Part ido y las fuerzas arma
das. Y este, año fue difícil. Ello se debe, en gran parte
a decisiones políticas del presidente. La economía
está es problemas debido a la política "cero covid"
basada en confinamientos para contener los bro
tes. La burbuja inmobiliaria es otro gran dilema. A
ello se suman ahora las tensiones internacionales.

Sería letal para Xi aparecer flébil, pero tampoco
puede permitirse una confrontación en toda regla
con Estados; l.nidos, la cual desestabilizaría, aún
más a la economía china.

El dictador chino ha colocado a su país en una
trayectoria arriesgada. Impulsa la idea fie un mayor
control del Partido sobre la economía y el sector
privado, lo cual amenaza con limitar el crecimiento
económico. Exige a toda la burocracia adherirse a
la ortodoxia ideológica y demostrar lealtad a su
persona, pero con ello solo logrará socavar la flexi
bilidad y competencia del gobierno. Su énfasis en
la seguridad nacional redundará en un país cada
vez más ensimismado y paranoico. El nacionalismo
exacerbado erigirá una China más agresiva y aisla
fia. La. posición cada vez más central de Xi dentro
del sistema político inhibirá alternativas y even
t líales correcciones de rumbo, problema agravado
por la eliminación de los límites fie mandato y la
perspectiva de un gobierno indefinido.

•@elosobruno

Especialista en política comparada
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Quemadas
vivas

LA VIDA EN CARNE Y HUESO

POR

Josefina Vázquez Mota
Senadora del PAN

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

La violencia contra las mujeres está imparable,
cada vez los ataques y agresiones hacianosotras las
mujeres son con mayor sadismo y perversidad. Las
historias de Luz Raquel, Margarita y Liliana, no
solo no pueden quedar impunes, sino que nos de
ben valer para evitar normalizar la violencia hacia
nosotras, particularmente la de quemarnos vivas.
Entre enero y junio de 2022, al menos 47 mujeres
fueron quemadas de manera intencional en Méxi 
co, es decir, en promedio se cometieron entre uno
y dos ataques de este tipo cada semana, de acuerdo
con la Secretaría de Salud federal. Como mujeres
no podemos ser solo espectadoras de estos hechos,
mucho menos como legisladoras, por eso presenté
una iniciativa que fortalezca el Estado de derecho,
pero sobre todo, que le dé herramientas a las mu

jeres para hacer valer la reparación del daño y
para hacer justicia. Si bien es cierto que en el
Código Penal Federal ya está tipificado cualquier
tipo de violencia contra las mujeres, es necesa
rio incorporar una sanción por la inaplicación
sin causa justificada de los protocolos de aten
ción a mujeres víctimas, así como crear una
agravante en los delitos de lesiones y homici
dio cuando estos sean mediante quemaduras
causadas por uso de fuego, ácidos o cualquier
sustancia corrosiva. La iniciativa de reforma a

diversos artículos del Código Penal Federalva en
el sentido de sancionar de cinco a nueve años

de prisión, y de 120 a 400 días multa, cuando
se amenace con provocar lesiones o la muerte
del ofendido o de una persona con la que esté
ligado por algún vínculo, mediante el uso de
fuego, ácidos o cualquier sustancia corrosiva.
A quien dolosamente infiera lesiones median
te el uso de fuego, ácidos o cualquier sustancia
corrosiva, se le impondrán de seis a 12 años de
prisión, sin perjuicio de las sanciones que le co
rrespondan conforme a los otros artículos del
Código; y a quien cometa el delito de lesiones
en razón de género se le impondrán de 10 a 20
años de prisión yde300a500 días multa. Asi
mismo, se impondrá la pena del artículo 320
de este Código (de 3 0 a 60 años de prisión), au
mentada en una tercera parte en sus mínimos
y máximos, a quien cometa homicidio inten
cional mediante eluso de fuego, ácidos o cual
quier sustancia corrosiva, sin perjuicio de las
demás sanciones que correspondan conforme
a otros artículos.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIAL

• Alejandro Morenos, bajo fuego. Morena pretende
cortarle las alas a Alito este miércoles por la tarde. Con
la mayoría de Morena (y el aval de la Mesa Directiva,
que también preside Morena) los integrantes de la
Comisión de Gobernación citaron a sesión brincando

al presidente de esta, el dirigente nacional del PRI, di
putado a quien traen entre ceja y oreja. En respuesta,
la bancada priista calificó la medida como un "desaseo
jurídico". Así que el estado del tiempo político prevé
rayos y centellas en San Lázaro.
• AMLO y las reuniones del Gabinete de Seguridad.
Por vez primera, el presidente Andrés Manuel López
Obrador dio acceso a cinco periodistas para que ates
tiguaran el encuentro en Palacio Nacional previo a la
conferencia de prensa mañanera. Según un primer
relato del periodista de Reforma, en realidad los fun
cionarios expusieron números y diapositivas que más
tarde difundirían ante la prensa. ¿Definieron alguna
estrategia de seguridad? Al parecer, no.
• Alfredo Ramírez Bedolla, gobernador de Míchoacán,
quiso revivir la Conago... convocó aun encuentro en la
CDMX de la Comisión MéxicoAsia Pacífico de la Confe
rencia Nacional de Gobernadores. Pero todos decidieron
mandar representantes, salvo el gobernador de Hidalgo,
Ornar Fayad. Suena interesante que, desde un gobierno
emanado de Morena, cuyo partido había perfilado termi
nar con la Conago, ahora pretenda revivirla...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Prueba piloto
de voto en
consulados

DEMOCRACIA SIN FRONTERAS

POR

Enrique Andrade González
Ex consejero electoral

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

El pasado mes de octubre, la Sala Superior del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
emitió una sentencia histórica paia impulsar la par
ticipación política de los mexicanos que radican en
el extranjero (98% en Estados Unidos). Se ordenó
al INE, en el JDC1076/2021, que realice lo necesa
rio para que se pueda votar de forma presencial en
las sedes diplomáticas del país en el extranjero, a
partir de las elecciones de 2024. En esta sentencia
se da respuesta positiva a una demanda añeja de la
comunidad migrante que ha señalado que este tipo
de votación impulsaría su participación hasta ahora
poco copiosa, ya que la consideran una forma más
practica que la postal o la electrónica vía internet;
les da mayor confianza y se requiere cumplir me
nos requisitos dentro del procedimiento de voto,

además de que es la forma utilizada por la mayo
ría de los países, como Solivia, Colombia, Francia,
Perú y otros. Esta votación es una alternativa que,
para llevarla a cabo, se necesitan nuevos acuerdos
con la Secretaría de Relaciones Exteriores; de he
cho, gracias a esta colaboración se inició en 2016 la
credencialización en el extranjeroy ahorase tiene
prevista una prueba piloto para que los ciudadanos
del Edomex y Coahuila puedan votar el próximo
año para gobernador. Según dijo la consejera elec
toral Claudia Zavala, la prueba será con votación
presencial en tres consulados y una embajada,
utilizando el sistema de voto electrónico que se
ha probado y aceptado desde 2019. De las creden
ciales tramitadas en el exterior, se sabe que 25 mil
454ciudadanos podrán participar en estas eleccio
nes; en el Consulado de Dallas, 5,087 delEdomexy
6,533 de Coahuila; en Los Ángeles 5,426 y660; en
Chicago; 7,135 mexiquenses y603 coahuilenses y,
finalmente, en Montreal, Canadá, 135 y 30 ciuda
danos, respectivamente, más los que cuenten con
credencial tramitada en México y los que la trami
ten y obtengan antes del 10 de marzo del próximo
año. Para evitar aglomeraciones en las sedes con
sulares se tendría que pensar en permitir una vota
ción adelantada al día de la jornada electoral como
sucede en Colombia y de acuerdo con un horario
determinado. Desde luego, para 2024 cada consu
lado tendrá situaciones distintas y el modelo se de
berá de ajustar a las peticiones especiales, no será lo
mismo una votación en Los Ángeles, en Chicago o
en Dallas, que en San Francisco, Barcelona, París o
Nueva York, lo principal es que la ley no limita las
posibilidades de la operación del modelo.
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Rescala
El coordinador de los diputados
priistas en la LXI LegisLatura Ellas
Rescala, comentó en entrevista
para Diario de México, que las decla
raciones y Lo que se ha publicado en
rede5 sociales por parte de algunos
personajes del PAN no complican
La alianza, porque una cosa es lo
que se dice en las redes sociales y
otra cosa es lo que realmente van a
acordar Las presidencias nacionales
de los partidos en cuanto al Estado
de México. Dijo eL priista que puede
haber muchos dimes y diretes, pero
ese acuerdo se debe dar a niveL

nacionaL También comentó que
hay condiciones para estabLecer
una alianza con un buen acuerdo, e
incluso recordó que hay dos inicia
tivas de gobiernos de coaUción por
parte del PAN y eL PRD, Lo que habla
de que están en disposición de una
alianza. Al ser cuestionado sobre

si debe ser deL PRI el abanderado o

abanderada rumbo a la gubernatu
ra. Elias Rescala señaLó que eso se
dará de acuerdo al peso poLítico de
cada partido.

Empresarios y transportistas exi
gieron que el gobierno mexiquense

debe mejorar las carreteras por
donde circuLan, e indemnizarlos
porque debido a eso los vehículos
sufren muchas averías en llantas

al caer en Los baches y gastan
entre 3 y 100 míL pesos mensuales
en reparaciones. Laura González
Hernández presidenta del Consejo
Coordinador Empresarial Estado de
México, acompañada por represen
tantes deL sector transporte en La
entidad, señaLó que el deterioro de
Las vialidades es un peLigro para Los
automovilistas.

Francisco Fernández Clamont,
secretario de Salud del Estado de

México, anduvo por los rumbos de
Cuautitlán IzcaLU, para dar inicio jun
to con la presidenta Karla Flesco.
a las 'Jornadas Comunitarias por
tu Salud", que es un programa de
salud integral para las mujeres, a
fin de prevenir eL cáncer de mama.
Fernández Clamont agradeció la
gestión del gobierno municipal de
Karla Flesco. para llevar el servicio
de mastografías, e informó que en
toda La entidad se reaLizarán 100 mil

mastografías.
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Maquiavelo tenía razón
¿Por qué tanta bulla
con el relevo en la SEP?

Por Koldo Herria*

Son tan útiles las acusaciones en

las repúblicas, como perjudiciales
las calumnias.

Discursos sobre la primera
década de Tito Livio

El destacado periodista mexicano
Mario Maldonado nos fintó. Difun

dió como exclusiva que la directora
del Consejo Nacional de Ciencia yTecnología
(Conacyt), Elena ÁlvarezBuylla Roces, sería
designada sucesora de Delfina Gómez, al
frente de la Secretaría de Educación Públi

ca y no fue así. Se agitaron redes sociales,
servicios de mensajería y hasta llamadas
telefónicas (aún hay quien habla por teléfo
no) para compartir y reaccionar frente a la
anunciación esperada.

El bulo armó la Buylla. En minutos re
cordamos, nos la recordaron, la compare
cencia deÁlvarez Buylla ante legisladores y
cómo su gestión se caracteriza por la des
viación presupuestal, el estragulamiento
de la investigación científica; el mal funcio
namiento por ocupación o por persecu
ción— de órganos y consejos de arbitraje y
formulación de proyectos de investigación;
las malas decisiones en nombramientos (ti
tular del CIDE; ex esposo sin salario, pero
con influencia; ex cuñado, con cargo y en
cargo; designación de investigadora "emé
rita" a la madre; no hablemos de Gertz);
incapacidad de diálogo con la comunidad
científica y absoluta ceguera en lo que sig
nifica ayudar al presidente.

Algunos bromearon que era lo mejor que
podía suceder a la ciencia, otros alentaron
nuevos rumores... bueno hasta menciona

ron que Ornar Fayad podría ir al relevo en Co
nacyt. Solo un reportero más bragado, más
diablo, como Joaquín López Dóriga reportó
que no iba a suceder el desaguisado. Alcanzó
a desmentir a tiempo.

PERIODISMO SIN FILTRACIONES, NO
ES PERIODISMO. UNA FILTRACIÓN SIN
PERIODISMO, TAMPOCO

Desde siempre las columnas y ahora los
silbidos del pajarito azul forman parte del
sistema nervioso del poder. Con frecuencia
son un sistema de recados entre políticos y
adquieren relevancia cuando se convierten
en la arena de denuncias y calumnias... ¿La
filtración a Maldonado fue un globo sonda
para medir las reacciones y el impacto de
una decisión así? Probablemente no, pero
tuvo ese efecto, constatable tan solo si
observamos las notas y columnas dedicadas
a desaciertos y escándalos de la ratificada
titular de Conacyt.

El presidente de México no miente. La
SEP la va a encabezar una mujer. Será leal a
él y afín a Claudia Sheinbaum. En este juego
las cartas están abiertas (con comodín al cen
tro) Pueden ser: Nora Ruvalcaba, normalista
leal; Bertha Luján, morenista leal, ayudaría
con el manejo honorable de los dineros; Ra
quel Sosa, cuyo temperamento no le ayuda,
Esteban Moctezuma no la aguantaba; Ro
saura Ruiz Gutiérres, actual titular del ramo
en CDMX, reconocida científica puma; y Egla
Cornelio Landero, secretaria de Educación en
Tabasco, la única carta de Adán Augusto.

Lectura de verano, serie de otoño: Todo
Belascoarán (Planeta^, de Paco Ignació Taibo
II. Ampliamente recomendable leer o releer
sus novelas antes de octubre, plazo anuncia
do por Netflix para estrenar la serie basada
en casos del detective mexicano creado por
el director del Fondo de Cultura Económica,
aquél que a falta de firmeza, prefiere dobleza,
para dar el ancho. Su personaje Héctor Belas
coarán Shayne será interpretado (esperamos
que dignamente) por Luis Gerardo Méndez.

* koldohenia@hushmail.com
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Por la espiral

España y su polémico apagón

Si a principios de enero nos
hubiesen pasado la película
de nuestras vidas en pleni

tud de agosto con el estío ardiente
muy posiblemente nos hubiésemos
tomado con otra actitud lo mal que se
ha puesto el año, nuestro entorno y el
mundo entero.

Llevamos siete larguísimos meses
recibiendo malas noticias, una detrás
de otra, de manera dosificada. Al final,
nos hemos acostumbrado a esta mala

medicina tan amarga.
Rusia y su maldita invasión a Ucra

nia ideada por un "filósofo" que año
ra a la antigua URSS. Estados Unidos
y su maldito imperialismo. China y su
maldita ambición económica y tecno
lógica. Con este escenario, el mundo
nos durará tres días.

Y mientras en Europa, la gente dora
su piel bajo el intenso sol, la vuelta en
septiembre a la cruda realidad pone a
un otoño e invierno bajo unas duras
condiciones. No solo climáticas que
eso ya se sabe con las intensas ven
tiscas, la bajada de temperatura y las
nevadas. No, lo peor está por llegar:
un invierno con racionamiento energé
tico estricto casi sin calefacción y esto
es gracias a Rusia y gracias también a
los pésimos planes de diversificación
energética y a los nimios esfuerzos de
los europeos por conseguir su autosu
ficiencia energética.

Los cortes de gas y de petróleo

ruso en su suministro continúan por
que así lo ha ordenado el dictador
ruso, Vladimir Putin, para devolverle a
los europeos una a una las sanciones

que, junto con Estados Unidos, Cana
dá, Japón, Corea del Sur y otros países
han aplicado a Rusia para presionar al
Kremlin y obligarlo a retirar a sus tro
pas de Ucrania y sentarlo en una mesa
de negociación. Ya es muy tarde, Putin
tiene el sartén por el mango.

Lo más reciente es que Hungría,
República Checa y Eslovaquia se han
quedado sin el suministro de petróleo
ruso acostumbrado. Y vendrá lo peor:
el corte del suministro de gas ruso que
se utiliza entre otras cosas para encen
der la calefacción de empresas, institu
ciones gubernamentales y de millones
de hogares europeos.

Rusia consumará su venganza a
partir de septiembre. La ciudadanía
solo piensa en las vacaciones estivales
y los gobernantes en el azaroso fin de
año. Ursula von der Leyen, presidenta
de la Comisión Europea, pide raciona
mientos de gas y solidaridad entre paí
ses para los que menos tienen.

Y no hay forma de decirle que no
a una UE que abre el grifo del dine
ro cada vez que se requiere rescatar
de la debacle a algún país europeo
miembro. España recurrentemente
beneficiada y rescatada por los fondos
europeos tiene que demostrar solidari
dad con la causa. "Según los acuerdos
refrendados por la Comisión Europea,
a España le corresponde asegurar un
7% de ahorro en sus consumos ener

géticos, a contabilizar a partir del 1 de
agosto. A la espera de ultimar el Plan
de Contingencia adicional que deberá
remitir a Bruselas a finales de septiem
bre, el gobierno estima que el ahorro
derivado de la aplicación generalizada
de las medidas del RDL del 1 de agosto

podría alcanzar entre el 4 y el 5% del
total','de acuerdo con la Moncloa.

A COLACION

Esto será una operación por fa
ses. La primera consiste en un plan
de ahorro energético que entrará en
vigor a partir de las cero horas de
este miércoles 10 de agosto y que
obliga a todos los comercios a apa
gar su iluminación a partir de las diez
de la noche. A mantener el aire acon

dicionado máximo a 27 grados y la
calefacción en otoño e invierno a un

máximo de 19 grados.
El apagón como se la llama a esta

medida controvertida aquí en España
tiene a la ciudadanía intranquila, a los
comerciantes molestos y a ios gobier
nos de las comunidades autónomas
distintos al PSOE casi en rebelión.

En Madrid, Isabel Díaz Ayuso, pre
sidenta de la Comunidad de Madrid,
advirtió que apagar los escaparates y
la iluminación en Madrid a partir de las
diez de la noche es una invitación para
la delincuencia. Ya advirtió que los deli
tos aumentarán.

Díaz Ayuso habla de amargura,
de un gobierno liderado por el socia
lista Pedro Sánchez obsesionado por
arruinar a los comercios, menguar a
la clase media y dificultarle la vida a
los ciudadanos.

En España es tradición vivir la no
che, no solo los fines de semana, a la
gente le gusta salir a cenar y de copas.
Y caminar, la gente camina mucho en
el día, en la noche y en la madrugada;
simplemente le gusta disfrutar de su
ciudad. Vivir a medias velas terminará

dinamitando el hartazgo de una ciuda
danía que ya no aguanta más y torpe
dearle su ocio es como quitarle su li
bertad. En cuanto empiecen a pulular
los asaltos, el gobierno de Sánchez es
tará en problemas.
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Aquí en el Congreso
En 94 también se militarizó

Por José Antonio Chávez*

En 1994, cuando llegó a la Presidencia
de México Ernesto Zedillo, decidió
ofrecer la entonces PGR al panis

ta Antonio Lozano Gracia para legitimar la
democracia. México estaba de luto por el
magnicidio contra el entonces candidato pre
sidencial, Luis Donaldo Colosio y la llegada
de Zedillo a suplirlo era circunstancial.

Lozano Gracia, como Procurador General
de la República decidió "militarizar" la PGR,
pero de forma civil, es decir, comisionando a
los militares a la institución. Llegaron a ocu
par los altos mandos.

Hubo voces de la izquierda que pegaron
de gritos, estaban en contra de esa milita
rización y gritaban y gritaban que era anti
constitucional. Lozano Gracia gozaba de un
prestigio como integrantes del despacho de
abogados que encabezaba Diego Fernández
de Cevallos.

Los militares, al poco tiempo comenza
ron a cambiar sus hábitos de vestimenta, ya
les gustaba la ropa de marca y se les veía a
leguas. Era la transformación de penetración
del narco en sus cuerpos de élite y que des
granaban a la tropa.

Cuantas historias de militares cuando

llegaban a los campos de cultivos de mari
guana, encontraban letreros con leyendas
de "amigo militar no destruyas este plantío,
deja tu nombre y teléfonos para localizarte y

darte una compensación a ti y tus compañe
ros',' más menos.

El mensaje de ese entonces, es que los
militares, no todos, fueron contaminados por
el narcotráfico que extendía, con cargamen
tos de dólares el control de la Institución.

Obviamente fue un alto riesgo que llevó
incluso a desertar a un grueso de militares
que se terminaron pasando al lado de los
feos. Ese fue el riesgo que Lozano Gracia no
midió y menos el Presidente Zedillo que lo
aprobó, la lucha contra el crimen organizado
no dio resultado y termino por contaminar la
noble y leal institución militar.

Ahora el Presidente quiere llevar a la
Guardia Nacional, la mayoría civiles a la Se
cretaría de la Defensa Nacional.

Quiere hacerlo por encima de la Constitu
ción y solo lo ministros de la Corte de Arturo
Zaldivar podrán definir si le dan la razón o le
dan para atrás.

Esas voces de la izquierda hoy están de
acuerdo, no gritan y no se oponen, hoy lo
aplauden y hasta lo promueven.

No se les entiende, de entrada, el esque
ma que quiere el Presidente está violentan
do la Constitución aunque por lo menos ya
aceptó que será la corte la instancia que re
solverá. Son tiempos de cambios y tiempos
que marcan los que están en el poder, al final
del día, no hay memoria ni hay reglamentos
que se respeten. El poder es el que manda, y
nadie más.

TREN MAYA PITARA ATIEMPO

Parece que elTren Maya si pitara en tiem
po y forma porque los jueces han desechado
los amparos que se ofrecieron en primera
instancia contra esa magna obra u obra se
xenal. El Presidente López Obrador desde
que se dieron a conocer lo amparos contra la
construcción en ese tramo 5 de CancúnPla

ya de! CarmenTulum, desnudó que atrás es
taban los conservadores y no los ejidatarios
o propietarios de esas tierras.

Incluso criticó a los personajes del medio
artístico, intelectuales y ong's por la campaña
de #selvame que hablaba de la destrucción
selvática y, en consecuencia la letalidad de la
fauna silvestre que ahí habita.

Desnudar qui9ene estaban atrás, le dio
fortaleza al Presidente de anunciar el Decre

to Presidencial como medida de seguridad
nacional, para evitar se pueda frenar su
construcción por ordenamientos judiciales.
es decir amparos. Hoy los que se interpu
sieron y se les dio entrada en primera ins
tancia, son desechados porque el fondo no
hay argumentos sólidos para favorecerlos
en los resultados.

No hay razón, dijo en ese tiempo el Pre
sidente porque ni los dueños de las tierras
ni los ejidatarios y menos los habitantes de
esas zonas, están en contra, al contrario se
verán favorecidos.
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MEJOR PROMEDIO A MONREAL PARA 2024

Si por hacer la tarea y con buen promedio
se calificara para designar la candidatura Pre
sidencial en Morena, Ricardo Monreal se la
llevaría por la simple razón que ya les madru
gó a las "corcholatas" con un plan de gobier
no que el empresariado ve con buenos ojos.
El que pega primero, pega dos veces. No hay
duda que se impone la vagancia política.

* Jachavez77@yahoo.com
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Patrulla de papel
INFORMACIÓN: Un giro más
al tornillo dentro de la tuerca
Por Enrique Castillo González

Hace poco publicamos apuntes don
de el quid se estacionó en la fuente
de la Inteligencia Estratégica (IE);

ahí, hablamos del poder de la INFORMA
CIÓN. Con el afán de iniciar desde el princi
pio (sic) pusimos como premisa mayor este
silogismo: antes de la INTELIGENCIA está la
INFORMACIÓN.

Para el buen camino de esta idea dejamos
el paso franco a las reflexiones, en el patrulla
miento de hoy damos la voz a dos miembros
de este nuestro Taller de Ideas para, escucha
das sus notas, hacer análisis prospectivos.
Dice Paul von Hindenburg.

—Antes que la inteligencia, está la infor
mación. Lógico, ¿no? — acá el Mariscal pru
siano, dueño de la cabecera delThink nos
lleva al principio de esta reflexión, Paul nos
regresa al silogismo mayor de la idea que
desarrollamos, ya en esa posición el prusia
no continúa:

— El orden de precedencia importa, sobre
todo si pretendemos comprender y no sólo
conocer el mundo de la INTELIGENCIA. Así,
con mayúscula.

— Esta última (sigue hablando de la INTE
LIGENCIA) es un producto terminado, con
secuencia de su registro, concientización y
procesamiento mental, de gran utilidad para
el proceso de la toma de decisiones, que, sin
embargo, no existiría sin el insumo de base.
La información— Acá Paul von Hindenburg
deja sellado el espíritu de la "explotación de
la información" y también deja firme la tesis
que dice "información que no es usada para
anticiparse, no es inteligencia" ... y continúa.

—Esta última (acá sigue hablando de la
INFORMACIÓN) constituye el dato suelto que
fue acumulado con otros y que por sí solo no
parece tener sentido, hasta que se lo ve en
perspectiva y concatenado a otros que, lue
go del análisis, comparación, interpretación
y desglose, se revela ante nosotros con toda
su fuerza— para estos momentos Paul crea
ba palabras sólidas, y dada su idea siguió:

—De ahí su gran relevancia— dice acen
tuadamente el Mariscal—

— Premisa: — dicta... —ningún dato o in
formación es menor—Y agrega:

—Para nuestro propósito— (les recuerdo
que hablamos de la Seguridad y Defensa Na
cional) — resulta fundamental comprender la
relación de causa efecto, como parte del trato
que se le da a la información— Paul sigue:

—Algo así como ... ¿qué pasa sí...para
pretender planear el futuro, debemos prime
ro conocer el pasado, detallar el presente y,
¿en un intento de prognosis ... adivinar? — y
él mismo se responde — ¡NO! no se trata de
adivinar, pero sí de descubrir la tendencia, la
inercia, y con ello prever o prevenir una sor
presa que pudiera ser muy desagradable... —
acá, extrañamente el Mariscal Paul von Hin
denburg usa herramientas inglesas para
terminar su idea, es decir, acude al flemático
humor negro británico pues, mirándome a
los ojos pregunta — ¿Entendió usted?... al
darse cuenta que dudo en mi respuesta se
adelanta y me dice —tampoco yo ... ¡pero
SI! — acá al Mariscal me hizo recordar aquel
apotegma del charro de Huentitán, "que no
es lo mismo, pero es igual"

Ahora entremos a las notas que nos pone
en la mesa el Maestro Arturo Lima Gómez;
no sobra decir que este abogado acapulque
ño es hoy por hoy el más importante experto
en materia de "Administración de Seguridad
Pública" él, activo fijo de nuestro Tanque de
Ideas que, cuando se trata de asuntos de la
"Orden" se nos presenta con el hábito de
Hierofante, hoy nos da su opinión del cómo
entiende, desde los teatros de la Seguridad
Pública los "procesos de explotación de la In
formación de valor''

Para apoyar su exposición Lima Gómez
muestra en el pintarrón una "pentágono" y
en cada línea de esa figura escribe un enun
ciado, van los cinco y después de eso expli
caré cada uno. Entonces Arturo Lima le escri
be así: RECOLECCIÓN; PROCESAMIENTO Y
ANÁLISIS; PLANEACIÓN; DIFUSIÓN; EXPLI
CACIÓN; y RETROALIM E NTACIÓ N.

Planeación y dirección=determinan
las necesidades específicas de informa
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ción para la producción de "inteligencia"
de acuerdo con lo establecido en el marco

constitucional y legal, para una estabilidad
y desarrollo institucional, definiendo objeti
vos y asignando responsabilidades, relacio
nada con las decisiones que van a orientar
en la función de inteligencia a partir de una
comprensión clara y objetiva. Ahora detallo;
reco!ección=juntar información a partir de
fuentes diversas con base a las solicitudes

formuladas ello durante la fase de planea
ción, ello de acuerdo a las necesidades de
la INFORMACIÓN requerida para la produc
ción de productos "inteligentes" ello a partir
del despliegue de datos específicos que se
concretan de manera pública o reservada,
acudiendo a medios técnicos o humanos.

Procesamiento y aná!isis=es un procedi
miento sistemático que consiste en convertir
los datos o materia prima en insumos dispo
nibles para el análisis de inteligencia, a partir
de las actividades de organización, clasifica
ción, valoración preliminar y registro, estan
darización y decodificación, teniendo como
finalidad integrar e interrelacionar la infor
mación a partir de la descomposición y cla
sificación de los elementos provenientes de
las actividades de recolección y tratamiento
de información para llegar a transformar la
información en bruto en productos de infor
mación analíticos y prospectivos que satisfa
gan necesidades de información específica,
formulando hipótesis congruentes, claro e
identificando fortalezas, debilidades, alcan
ces y limitaciones, planteando las estrategias
más pertinentes para afrontar los problemas
y contingencias respectivas.

Difusión y explotación=la actividad de
comunicar e integrar conjuga una serie de
acciones que tiene como finalidad difundir
información y productos de inteligencia al
receptor a través de un medio seguro apor
tando las herramientas indicadas para el ci
frado correspondiente garantizando la confi
dencialidad del contenido el envío oportuno
y persistente.

Retroalimentación=la información ob

tenida en esta actividad permite identificar
lecciones aprendidas y buenas prácticas de
inteligencia, elementos clave para la retroa
limentación, la mejora continua y la gestión
del conocimiento, fundamentales para forta
lecer cada vez el ciclo y la calidad de los pro
ductos de inteligencia.

Así, dentro delThinkTank y sobre la mesa

central de este tenemos ya dos ideas, ambas
tocan el significado de la INTELIGENCIA ES
TRATÉGICA; también ahí, sobre la tabla, está
la explicación sustantiva del vocablo INFOR
MACIÓN; toca a mí, como escribidor de esta
columna hablar de la diferencia entre las dos

visiones, respetables las dos, pero tan dife
rentes como la idea de "honradez y hones
tidad? (honradez es ser bueno de la cintura
para abajo y honestidad es ser bueno de la
cintura para arriba).

La proyección que Arturo Lima da a la
INFORMACIÓN es como insumo para la Se
guridad Pública y así que, ya contando con
esa (información) se puede hacer INTELI
GENCIA que anticipe acciones para atacar
la inseguridad, y esa (INFORMACIÓN/INTE
LIGENCIA) es diferente a la aplicación que
nuestro Paul von Hindenburg les da a las
mismas palabras.

Hindenburg da a la INTELIGENCIA ES
TRATÉGICA un uso directo a la conservación
de la NACIÓN vista esta como "la tierra pa
terna" donde ideas como: territorio, indepen
dencia, soberanía, gobernabilidad y desarro
llo de esos cuatro conceptos es la plataforma
de ese quehacer.

Al final, la ¡dea ya ha sido parida, la ma
yéutica creada en la idea de la "patrulla..." de
hoy seguramente dará vida a otras ideas que
debatan o, idealmente refuercen la tesina. A
nos solo toca alimentar al crío.

Ultimo patrullaje: El proyecto traído por
el Gobierno de la República al Estado de
Guerrero y que, desde diciembre del 2021
dirige su Fiscalía General de Justicia, está
entregando los resultados calculados; cier
tamente a ese lo sostiene el esqueleto del
"arte militar? quehacer que sigue una MI
SIÓN, el estudio del TERRENO que camina,
el perfecto conocimiento del ENEMIGO y el
óptimo uso de los recursos, MEDIOS y he
rramientas con los que cuenta, más, OJO;
todo eso de ninguna manera quiere decir
que hoy, la Fiscalía General de Justicia de
Guerrero está Militarizada, y no es así ya
que esa FGE está disciplinada a los que la
ordena la Constitución de esa Entidad ello,
vía su Congreso Local. Por cierto.

Aquellos que estudiamos al trabajo de los
aparatos de justicia y seguridad en este Esta
do leemos que es en la administración y la
logística de la Fiscalía de Guerrero donde es
tán los mejores trabajos; y agrego, bien por
el EM/SEDENA que dispuso de sus mejores
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recursos humanos para que esos asesora
ran con eficiencia y pragmatismo a la (boni
ta) Fiscal y, bien también por quien ocupa la
vice/fiscalía responsable de la administración
y logística, sin estos la FGE solo trabajaría so
bre el papel.

Balazo al aire:  Cuando un yunque, ade
más de formar guerreros crea también entes
de pensamientos filosóficos 

Greguerías:  El soldado de papel tomó
las armas del estudio del derecho, descubrió
entonces que su "poder de fuego" era mayor
que el del mosquetón 7.62m 

Oxímoron: — Grité con mi silencio 

Haiku:  Ah, tus manos, casa de tus largos
dedos y de tus caricias 
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Trump enojado,
Biden contento

Donald Trump está molesto porque
el FBI allanó su club MaraLago
este lunes y registró su caja fuerte,

estas acciones se relacionan con la investi

gación que lleva a cabo la agencia sobre el
probable mal manejo de documentos clasi
ficados por parte del ex presidente quien, al
dejar la Casa Blanca, se llevó cajas de archi
vo con este material a su casa en Florida, así
de fácil.

"Mi hermosa casa, MaraLago en Palm
Beach, Florida, está actualmente bajo ase
dio, allanada y ocupada por un gran grupo
de agentes del FBI" dijoTrump en un comu
nicado emitido por su comité de acción po
lítica, Save America. Este tipo de búsqueda,
ordenada por la corte, sobre la propiedad de
Trump para buscar posibles pruebas de un
delito es inusual para un ex presidente, se
ñaló el Washington Post. Y bueno, también
Trump es algo inusual.

Sobre el a!lanamiento,Trump señaló que
esto es un ejemplo "de la militarización del
sistema de Justicia que desesperadamente
no quiere que me postule para presidente en
2024" de acuerdo a Breitbart.

Y BIDEN CONTENTO

Mientras tanto, el presidente Biden anda
de buen humor. El pasado domingo, la apro
bación por parte del Senado, del proyecto de
ley para reducir la inflación, más la aproba

ción de un proyecto para ayudar a los vete
ranos enfermos; el plan para impulsar a los
fabricantes de chips para computadoras; las
cifras históricas de recuperación del empleo;
la caída de los precios del gas; la expansión
única en una generación de la OTAN, y el
operativo largamente planeado para liqui
dar al líder de Al Qaeda al Zawarhi, confor
man una racha de victorias que el presidente
debe aprovechar para "reorientar su presi
dencia y energizar a los demócratas? dice el
Post. Esto significa, que hay que persuadir a
los votantes de que estas victorias son im
portantes, no solo para el mandatario sino
también para ellos.

Pero esta situación cobrará importancia
si los demócratas golpean las vulnerabili
dades de! partido Republicano, dijo David
Axelrod, ex asesor principal de Barack Oba
ma. En las últimas semanas, ios demócratas
han hecho "buenos avances, pero tienen
que contrastar esto con el retrato que está
creciendo de los republicanos, como un par
tido esclavizado por los extremistas? dijo.
Y es que los republicanos también se han
topado con reacciones violentas debido a su
oposición a poner límites a los costos de la
insulina y al plan de salud para veteranos.
Habrá que esperar para ver qué tanto se
concretan los beneficios de la ley aprobada
este domingo, en el presupuesto de las fa
milias estadounidenses.
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Pinta Raya
Sigue la moratoria legislativa
Francisco Javier Vázquez Burgos

El coordinador de los diputados del PRI, Rubén Moreira, no se
anda por las ramas y clarito le espetó al presidente AMLO que pueden
realizar todos los foros abiertos que quieran sobre la reforma electo
ral, pero la moratoria legislativa en San Lázaro permanece, que no se
va a aprobar ninguna ley electoral en ese sentido, y el objetivo de esa
postura es cuidar las instituciones del país, así que, como veo la cosa,
AMLO se puede poner de cabeza, detener en todos sus regresos
del extranjero al presidente nacional del PRI,Alejandro Moreno Cár
denas, Alito; puede publicar 100 grabaciones más, pero la moratoria
legislativa de leyes constitucionales sigue y es que en verdad hay que
proteger a las instituciones, esas iniciativas no van a pasar, pero segura
mente que el sentido común hará que se aprueben las propuestas que
beneficien a los mexicanos, no así las que destruyen las instituciones.
No es difícil de suponer que las presiones contra el dirigente na

cional del PRI tienen su origen en la negativa, primero, la de no apoyar
la reforma eléctrica del presidente y, posteriormente, por el veto le
gislativo que le impusieron al presidente, de tal suerte que para doblar
a Alejandro Moreno y que levante la moratoria legislativa, lo que no
parece no va a suceder, han recrudecido desde palacio nacional los
ataques, al margen de todo ordenamiento legal, como las detenciones
arbitrarias en el aeropuerto,y los ataques que lanza Layda Sansores en
contra del ex gobernador de Campeche, Moreno Cárdenas, inclusive
violando disposiciones judiciales.

Me parece que se equivocó AMLO con esta estrategia de enviar a sus
esbirros a atacar a Alejandro Moreno Cárdenas, porque no amedrenta a
Alito, y el presidente AMLO se exhibe como un dictador, un cacique y un
violador de la ley, pues está claro que Layda y Migración, para actuar como
payasos de circo, reciben órdenes del tabasqueño, pero son instrucciones
que violan la ley y a largo plazo eso tendrá consecuencias legales.

Alejandro Moreno al regresar de una gira por Estados Unidos donde
se reunió con migrantes, con legisladores de esa nación y a la OEA, donde
se denunciaron los atropellos a la democracia mexicana, fue detenido de
nueva cuenta en el aeropuerto, para incomodarlo unos momentos, pero
eso no cambia la postura del PRI, sigue el veto legislativo, y tampoco va a
pasar, cuando la presente, si es que lo hace,ya lo anunció, pero no creo que
quiera seguir haciendo el ridículo, militarizar la policía.

Finalmente,ya Moreira dijo que hay muchas grabaciones de muchos
personajes, que no se sabe si son reales o truqueadas, sobre las de
Alejandro Moreno dijo que las supuestas grabaciones se acomodan
en los tiempos electorales de Campeche, lo que significa que alguien
espió a Moreno Cárdenas, eso es lo que tendría que investigarse, eso
es lo grave, y tiene razón, porque significa que vivimos en un país sin
libertades, manejado a capricho por un aspirante a dictador.

Alito vs AMLO, a navajazo limpio
Las peleas de lucha libre o en jaulas más salvajes que haya

usted podido ver, no son nada comparado con la pelea salvaje
que ya escenifican el dirigente nacional del PRI, Alejandro Mo
reno Cárdenas, mejor conocido como Alito, en contra del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, quien se enojó a sobre
manera después de que las fracciones parlamentarias del PRI,
PAN y PRD, unidos por la alianza "Va Por México", le dijeron
no a la Reforma Eléctrica, y más se enojó el tabasqueño cuan
do le dijeron que no le aprobarían ni una propuesta constitu
cional que pretenda destruir las instituciones y la democracia,
y peor se puso el señor porque también le advirtieron que
su locuaz idea de militarizar a la Guardia Nacional tampoco
pasará cuando la presente el próximo, según anunció.
Ya le habían advertido a Alito que si no aprobaba la Reforma

Eléctrica los demonios del Estado mexicano se le dejarían ir
con todo, hay grabaciones ampliamente difundidas de las ame
nazas del presidente que, por medio de su secretario de go
bernación, Adán Augusto López Hernández y del ex gobernador
de Chiapas, ManuelVelasco, le hicieron llegar al dirigente tricolor.
Los ataques de la presidencia son poco serios, inaceptables, y

más que exhibir las palabras propias de un bravucón de cantina de
Alito, dichas a la ligera y sin pensar en un entorno privado, lo que
no va más allá y no se encuadra en delito alguno, al menos hasta
ahora, más exhiben al presidente como un espía, con alteraciones
emocionales, como un tipo caprichoso que se guía por la viscera
y no por las leyes, vengativo, inmaduro, sin miras para el cargo que
ostenta, que utiliza los recursos del Estado mexicano para tratar
de apabullar a un adversario político, que pareciera, inentendible
mente, que no quiere enfrentar en la elección presidencial del
2024, de otra manera no se explicaría porque la petición, la in
sistencia y los ataques para que Alito deje la dirigencia del PRI
y se coloque en su lugar a alguien afín como a Osorio Chong,
o uno de esos de oscuro pasado, negociadores y entregados al
poder en turno.
AMLO se ha exhibido internacionalmente como un violador

de las leyes, como un gobernante con aires de dictador, y es que
nadie cree que Layda haya tomado la iniciativa de exhibir las gra
baciones producto de espionaje, porque eso es un grave delito,
ella es simplemente una obediente seguidora que baila al son que
le toque AMLO el cilindro musical, no tiene de otra, no obedecer
a AMLO tiene complicaciones.
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Para AMLO y Layda el espionaje no significan nada, el fin justifica los
medios, todo tiene un trasfondo electoral, la presidencia en el 2024, le
apuestan a el voto duro de sus 26 millones de becarios y beneficiarios
con otros programas electoreros disfrazado de sociales, y del desgaste
que le puedan causar a la imagen de Alito, a quien atacarán con todo el
poder del Estado mexicano, pareciera que es asunto común para ellos, no
temen violar leyes, pues AMLO va a torcer las leyes y protegerá a Layda
y no pasará nada.Veremos de qué están hechos los tribunales federales,
si se someten a AMLO o aplican el Estado de derecho y veremos cuánto
pesan las denuncias internacionales que seguramente van a reconvenir a
AMLO para que tome el camino de la legalidad.

Pero no se vaya, dice un corrido, acábenme de matar,
esos fueron los golpes bajos, picada de ojo de AMLO y su
pandilla, a la que también se quiere sumar la FGR y Migra
ción, que cada vez que viaja Alito lo detienen y lo intentan
asustar,y lo único que hacen es exhibirse como unos viola
dores de la ley y como parte de un estado dictatorial, pero
ahora van las patadas voladoras de Alito, primero se echó
una gira por Europa y denunció ante la alta comisionada
de los derechos humanos de la ONU, las violaciones y
ataques a la democracia en México,se reunió con partidos
de la COOPAL donde insistió en el tema.

Pasado unos días se fue para Washington, ahí se reu
nió con legisladores con quienes además de tratar temas
económicos y de migración, trascendió que se tocó el

tema de ios vínculos del presidente con el narcotráfico, y
Alito lanzó senda acusación que publica la revista Proce
so donde señala con todas sus letras que el gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador está infiltrado
por el narcotráfico, y que la Organización de los Estados
Americanos (OEA) y la Comisión Interamericana de los
Derechos Humanos(CIDH) pronto se pronunciarán sobre
el tema de la democracia en México.

Hay coincidencias con otros rumores que señalan que
en Estados Unidos existen numerosos expedientes que
vinculan al presidente de México con el narcotráfico, Frena
tiene un video circulando con serias acusaciones en ese

sentido, hay discursos de funcionarios de Estados Unidos
donde no se dice nombre pero se advierte que aunque
sean figuras de alto nivel si tienen ligas con el narcotráfico,
si los protegen, si los dejan actuar, si reciben apoyo de
esos grupos, si reciben dinero, van a ser castigados,y todo
mundo entendió el discurso de los Estados Unidos con

una dedicatoria al tabasqueño, y se rumora que su hijo, el
de la casa gris podría ser el primer detenido, aprovechan
do que anda por ahí. Porfirio Muños Ledo ha lanzado
acusaciones en el mismo sentido y piden crear una
comisión de la verdad que investigue este tema, si se
hace algunos gobernadores y gobernadoras saldrán
manchados.
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Tras la puerta del poder
Monreal considera esencial dar certeza

de que en México la Ley es la Ley
Por Roberto Vizcaíno*

Luego de inaugurarse como nuevo co
laborador editorial del más importan
te diario político de EU, en The Was

hington Post, Ricardo Monreal indicó que
como Presidente de México de 2024 a 2030,
buscará consolidar un estado de derecho en el

que haya plena certeza de que la ley es la ley.
El zacatecano afirmó que ideológica y po

líticamente su gestión correrá sobre el pensa
miento socialdemócrata y en el entendido de
que esta ideología está profundamente com
prometida con el respeto a la Constitución y
sus normas.

Con una acción política, agregó, que se
desarrollaría absolutamente dentro de la

legalidad y en abierto rechazo a la violencia
como vía para hacer avanzar sus intereses.

Ello es esencial precisó, para lograr que la
ley se convierta en México en el marco real de
las relaciones sociales, y no sólo un referente
con el cual se negocie.

Porque, insistió, un Estado sin seguridad
jurídica está destinado al fracaso.

Sin seguridad jurídica, insistió, dejaría a
los inversionistas nacionales y extranjeros
sin incentivos para la creación de nuevas em
presas y de los empleos correspondientes,
tan necesarios hoy en este país.

"Debemos reforzar el respeto por la ley,
tanto ciudadanos como autoridades deben

entender que es necesaria para mantener la
cohesión social. Lo importante, como decía
Montesquieu es que "la fuerza de la ley sea
aplicable a todo el mundo''

En momentos en que todas las iniciativas
de reforma y grandes proyectos del presi
dente Andrés Manuel López Obrador ter
minan por ser dictaminadas en la Suprema
Corte, cuando el mandatario busca incluso

evadir al Congreso al anunciar que emitirá
un decretorecomendaciónacuerdo para
que la Guardia Nacional sea integrada a la
secretaría de la Defensa, el pronunciamiento
de Monreal pareciera un reto mayor. Para el
zacatecano la Ley no sólo es la Ley, sino que
es imprescindible una reforma integral al sis
tema de impartición y procuración de justicia
que permita combatir con eficacia al crimen,
que de fin a la impunidad de los que lo co
meten, y que permita ejercer plenamente el
derecho ciudadano a la seguridad pública y
al respeto de los derechos humanos.

"En democracia, debemos ser respe
tuosos de la diversidad, no somos un país
monocromático por lo que cada color debe
quedar sumarse al conjunto para poder al
canzar un mural que nos represente a todos'/
afirmó. Recordó que de acuerdo con nuestra
Constitución, "el laicismo es un principio bá
sico de convivencia en una sociedad plural
y heterogénea; como una conquista civili
zatoria irrenunciable y lo entiende como el
principio que garantiza que las religiones
no tengan influencia en el Estado, ni que el
Estado intervenga en los asuntos religiosos''

La socialdemocracia está proyectada ha
cia el futuro, subrayó.

EL ZACATECANO ESCRIBE PARA
NORTEAMERICANOS

En este contexto, y como respuesta a su
presencia en amplios medios mexicanos, Ri
cardo Monreal inicio ayer como colaborador
editorial de The Washington Post.

En meses anteriores aparecieron entre
vistas suyas en otros grandes diarios interna
cionales, pero ahora los textos son de su au
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toría. En su presentación, el Washington Post
puntualiza que el zacatecano es presidente
de la Junta de Coordinación Política y Coor
dinador Parlamentario del Partido Morena en

el Senado. En su primera colaboración en el
diario político más influyente de la capital es
tadounidense, Monreal, advierte que el Movi
miento de Regeneración Nacional o Morena,
es víctima de sus victorias.

"En un inicio, su naturaleza de asociación
civil nos alejó de la desconfianza que cubría a
todo el sistema de partidos nacionales?anali
zó. El partido en el poder contó con el apoyo
popular, dijo.

"Hoy no solo tiene la presidencia, sino 21
de las 32 entidades federativas''

Pero desde que su primer líder nacio
nal, Andrés Manuel López Obrador lo dejó
para contender en las elecciones de 2018,
"Morena no ha sido capaz de instalar meca
nismos de renovación y selección de dirigen
tes que verdaderamente se puedan catalogar
como democráticos?indicó.

NOVALE DECRETO SOBRE LA
CONSTITUCIÓN

Confrontados irremediablemente, el líder
priísta Alejandro Moreno presidente de la
Comisión de Gobernación en San Lázaro, y
quien debería tramitar una reforma para inte
grar a la Guardia Nacional a la secretaría de
la Defensa, consideró no sólo como un reto
absurdo sino como una decisión fracasada

desde antes de su nacimiento, el decreto
del presidente Andrés Manuel López Obra
dor para realizar esta incorporación.

La Guardia Nacional, afirmó "Alito", es
una institución concebida bajo un mando
civil y adscrita a la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana y simplemente
ningún decreto presidencial puede alterar
esta disposición.

El priísta precisó que la única forma de
lograr la adscripción de la Guardia Nacional
a la Sedeña "sería a través de la mayoría cali
ficada en el Congreso, la cual no tienen"

* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: @_Viz
caino / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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Cuenta Regresiva

Agoniza el Grupo Atlacomulco; ofrecen
propuesta desesperada al PRI y al PRD

Por José Luis Rojas R.
La oposición mexiquense se ha ato

mizado en candidaturas separadas,
ante la imposibilidad de presentar

un candidato de unidad, mediante el frente
Vamos por México. Lo anterior se debe a que
"ya registraron" que es prioridad presiden
cial que Morena gane la entidad en 10 meses
y quede todo listo para repetir la victoria pre
sidencial en 2024.

Como siempre se ha planteado desde
hace décadas, las elecciones gubernamenta
les del Estado de México son el "laboratorio

político nacional" y el actual proceso no ha
sido la excepción.

Sin embargo, hay dos grandes conse
cuencias: el Grupo Atlacomulco está sitiado
por el poder presidencial. Su líder moral, En
rique Peña Nieto, afronta tres procesos ante
la Fiscalía General de la República. Si mete
las manos en los próximos comicios ios
procesos en su contra avanzarán; si levanta
bandera blanca de rendición habrá "consi

deraciones" y se resolverá "administrativa
mente'' En consecuencia, por primera vez,
el Grupo Atlacomulco poco o nada podrá
hacer, incluso el débil gobernador Alfredo
del Mazo Maza a todo mensaje que el llega

de Palacio Nacional sólo responde como au
tómata: "Sí, Señor Presidente''Es inminente
que el poder real del Grupo Atlacomulco ha
llegado a su fin.

En ese contexto, el priismo mexiquense
tiene muy poco margen de maniobra. In
cluso el líder nacional del tricolor, Alejandro
Alito Moreno Cárdenas, se ha separado de la
militancia y actúa sólo para proteger sus inte
reses y fortunas personales.

No obstante, en un esfuerzo que se po

dría calificar de desesperado, los panistas
proponen al desahuciado Grupo Atlaco
mulco, al agotado PRI y al acotado PRD una
"salida decorosa" para no entregar la plaza
mexiquense sin por lo menos ofrecer una re
sistencia digna: perder en la batalla.

Nuestras fuentes mexiquenses nos se
ñalan que en estos momentos, mientras
usted lee esta columna, dirigentes y repre
sentantes de lo que fue Va por México se re
únen para que el muy cuestionado diputado
azul Enrique Vargas del Villar sea apoyado
por la alianza Va por México. De esa forma
en Palacio Nacional nada podrían reprochar
a Peña Nieto, el mandatario Del Mazo Maza
podría seguir soñando con una embajada y
se daría una batalla "digna" de resistencia
para no regalar la gubernatura por los mie
dos de Peña y Del Mazo. Politólogos de
grueso calibre nos confirman que Morena
va con todo en el Estado de México para
que Delfina Gómez sea la gobernadora en
septiembre de 2023.Todo esfuerzo en contra
se topará con el poder presidencial, que aún
es muy grande en este país.

Las opciones son pocas para el PRI y PRD,
por lo que sumarse a la candidatura de Enri
que Vargas, expresidente municipal de Huix
quilucan, mediante la coalición Va por Méxi
co sería una de sus opciones finales.

No hay mucho que esperar, en breve sa
bremos si hubo éxito en las negociaciones
"en ¡o muy oscuríto" que se dan ahora entre
panistas, priistas y perredistas mexiquen
ses, las cuales se conocerán... el 16 de este
mes. Falta muy poco... estamos en Cuen
ta Regresiva. En el otro lado de la moneda
está Delfina Gómez, quien no sólo cuenta
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con todo el respaldo del presidente Andrés
Manuel López Obrador, sino de "estrategas
expriista, expanistas y experredistas" que
ofrecen su apoyo incondicional para que la
maestra tenga una elección tersa, sin cues
tionamientos ni dudas. El único enemigo
real que le queda es el senador morenista
Higinio Martínez Miranda, que no logra asi
milar que la designación de Delfina provie

ne de Palacio Nacional. El incauto cree que
fue mediante encuestas cómo se decidió

todo y que fallaron dichas encuestas porque
él considera que es el mejor para competir
por Morena y que ganó.

En ese contexto, falta poco para que un
"enviado presidencial" lo visite y reconvenga
de su rebeldía y lo convenza, "por las bue
nas o las malas?de sumarse a la campaña de
Delfina o asumir las consecuencias. Estamos

en Cuenta Regresiva.
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\1 acüverso

No es racismo, ni clasismo

Este fin de semana, José Ramón

López Beltrán denunció racis
mo y clasismo porque le toma

ron fotos en el hotel más caro de Aca

pulco que es el BanyanTree. Lo que dice
José Ramón quien por cierto me cae
bien es que desea que pronto se acabe
el racismo y clasismo en nuestro país.

¿A José Ramón y a su familia lo co
rrieron de ese lugar? NO.

¿A José Ramón y a su familia le di
jeron que él y su familia no podían es
tar en ese hotel porque no son dignos
de estar ahí? NO.

¿A José Ramón y a su familia los
ofendieron o denostaron los otros

huéspedes por el simple hecho de es
tar ahí? NO.

Entonces ¿es racismo o clasismo
lo que le sucedió a José Ramón y a su
familia? NO.

Es tramposo que lo desvirtúe así,
no puede ignorar el hecho de que es
el hijo del Presidente el más activo en

redes sociales y el más escandaloso,
esa es la realidad, dándole al Presiden
te más nacionalista que existe un nieto
americano, es más, el simple hecho de
que viva en otro país es ya un escánda
lo por sí solo, con o sin casa gris.

¿En México hay racismo? SÍ
¿En México hay clasismo? SÍ
¿En México se discrimina? SÍ
Pero señalar que miembros de la

4T o familiares de miembros de la 4T

vayan a lugares lujosos, no es, se seña
la simple y sencillamente porque eso
lo han dicho ellos no va con sus prin
cipios... La misma Claudia Sheinbaum
fue super clara cuando sucedió aquel
escandalo con la secretaria de turismo

de la CDMX que fue a la boda del Ex
Titular de la UIF en un avión privado,
ella en ese entonces dijo: No se trata
de si lo puede pagar o no, se. Trata de
ser coherentes con el movimiento... ¿a
poco esto no aplica si eres hijo del Pre
sidente? Porque de hecho yo pensaría
que justamente si eres hijo del Presi
pues aplica más...

Esta misma semana por cierto,
Jesús Ernesto el más pequeño de los
hijos del Presidente y por el único que
AMLO responde por ser menor de

edad así lo ha dicho el pues se nos
hizo viral por estar en el aeropuerto del
Reino Unido en la fila de primera clase
mientras Josefa González embajadora

de México en Reino Unido le cargaba
la mochila y más allá de pensar que
pinchito ser Embajadora y que tu enco
mienda del día sea llevar a la bendi del

Presidente al aeropuerto, una vez más
es incoherente y poco digno del movi
miento que su padre ha construido...
por cierto... ya me imagino el grito
en el cielo puso el Presidente cuando
vio que los tenis que trae su chamaco
cuestan tantito más de 20 mil pesos...

¿Estoy diciendo que ellos o cual
quier miembro de la 4T no pueden ac
ceder a esos lujos? NO

¿Estoy diciendo que no se los me
recen? NO

¿Estoy siendo racista o clasista por
mencionarlo? NO

Yo estoy con José Ramón y coinci
do con él en algo: Ojalá que el racismo
y el clasismo se acabe en México... así
que de todo corazón deseo que hable
con su padre... el principal polarizador,
el que se ha encargado por dividir en
tre chairos y fifiís, el que dice que no
necesitamos carrazos o más de un par
de zapatos... a menos que seas su hijo
al parecer.

Y es que como dice su papá... nada
de esto es ilegal, pero sin duda es in
moral o debería de ser para los ojos de
su padre... ¿o será que ya ni la pobreza
franciscana la hacen como antes? Es

pregunta... a ver que contesten...
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Se comenta sólo con...

¿Y los ingenieros?
Por Carlos Ramos Padilla*

Mucho hemos escrito sobre la in
tencional descalificación a los

médicos nacionales. Hasta en

época de crisis el sector salud fue degradado.
Y pregunto, ¿y los ingenieros? Ellos han sido
los grandes constructores del México moder
no. Hoy están marginados de las obras prio
ritarias del gobierno, quizá porque sean fifís
o tal vez debido a que se está exigiendo, y
mucho, a ios ingenieros militares.

La Unión Mexicana de Asociaciones de

Ingenieros A..C ha buscado el camino, un
acercamiento, con el gobierno federal para
contribuir a los proyectos esenciales. Pero
son más las barreras que interpone la política
y sus i ntereses y la demagogia de que todo lo
que pertenece a la iniciativa privada es sinó
nimo de "mafia''

Si a eso añadimos la aplicación de correc
ciones presupuéstales a discreción y la aus

teridad republicana convertida en pobreza
franciscana la asfixia es inevitable.

Pero el testimonio del avance por déca
das es palpable en presas, puentes, carrete
ras, aeropuertos y puertos complejos educa
tivos y habitacional es, desarrollos turísticos,
ejes viales y no podemos olvidar el reflejo de
excelencia de las primeras etapas del Siste
ma deTransporte Colectivo (Metro).

El Ing. José Alfonso Domínguez, líder de

los ingenieros, demanda enfático se aplique
un presupuesto digno a la ciencia, investiga
ción y tecnología.

Los ingenieros mexicanos no necesitan
procesos de mérito, premios de consolación
o exámenes de evaluación a su capacidad.
Son y han sido ejemplo mundial consideran
do varios aspectos, entre otros, la resistencia
de las obras ante una compleja mecánica del
suelo nacional.

Tanto los médicos, los abogados y los
ingenieros merecen atenciones especiales
para corregir el rumbo y determinar ac
ciones que nos permitan competir ante el
resto del mundo y en lo doméstico recupe
rar una dinámica social más estable y con
enormes satisfactores.

Los países que han entendido que la con
vivencia social, sumada a los avances en tec
nología, procurará nuevas generaciones de
emprendedores con mística de triunfadores.
30 asociaciones y sociedades de i ngenieros, 17
colegios y cuatro federaciones nacionales pro
ponen ejercitar a sus especialistas. Están lla
mando la atención para recuperar los espacios
que les han sido arrebatados injustamente. Ahí
están y estarán así sea a contracorriente.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Sin Filtros

con AméricoHay un sapo
Por Brenda Ramos

Con el último revés que El Tribunal
Electoral de Tamaulipas le dio al
PAN al desechar su reclamo sobre

la supuesta intervención de grupos armados.
del municipio de Hidalgo con el fin de anular
ia elección en donde Américo Villarreal resul

tó el gobernador electo, nos da un buen "nor
te" que el partido no sólo está más débil que
nunca, sino que la amenaza que representa
para el gobierno entrante se irá desvanecien
do hasta convertirse en un trágico recuerdo
en Tamaulipas. Pero esto no significa que la
labor del gobernador entrante vaya a ser fá
cil, ya que el estado ha quedado hecho pe
dazos en todos los sectores y ni hablar de la
deuda multimillonaria en la que nos dejaron
6 años del cabecismo y muchas más admi
nistraciones priistas, pero igual de dañino
que lo antes mencionado serán aquellos per
sonajes con ambición de poder, que por fue
ra se ven como sepulcros blanqueador y por
dentro son podredumbre, estos que vienen a
servirse del pueblo en lugar de llegar a servir,

A estas personas, el día del cierre de cam
paña en Ciudad Victoriadel doctor Américo
Villarreal, el Senador Ricardo Monreal los
llamo bufones y lambiscones, además de
advertirle al entonces candidato de MORENA

que no permitiera que se acercaran a el, ya
que sin duda se le acercarían ante el inmi
nente triunfo. Y no se equivocó... Con el PAN
fuera del camino, los enemigos de la cuarta
transformación no se eliminan, se transfor
man. Las pasadas elecciones internas nos
demostraron cómo los "vulgares ambicio
sos" han entrado al partido, para destruirlo
desde dentro.

Pero no son los únicos lobos que están
presentando piel de oveja, ya que durante
la elección, fue sabido que líderes que se
dicen "morenistas" trabajaron en contra de
la candidatura de Américo Villarreal. Unos

lo hicieron abiertamente como Maki Ortiz,
otros en las sombras apoyaron a Cabeza de
Vaca, pero los más peligrosos se adentraron
al círculo cercano del gobernador, para llevar
información fuera de este.

Sobre este tipo de "sapos" y dobles cara,
nuestras fuentes confiables como siempre,
nos revelan información muy comprome
tedora de pruebas irrefutables que rebelan
de la traición que fraguaron contra Américo
Villarreal. El sencillo plan consistía en aden
trarse al círculo cercano para obtener infor
mación, lo que coloquialmente conocemos
como llevar y traer entre los que eran enton
ces los aspirantes.

Pronto daremos a conocer más informa

ción para desenmascarar al "sapo" (o a la
sapa) mientras tanto, sugerimos que se ob
serve bien la conducta de los "cercanos" del

doctor Villarreal, quienes están buscando en
carecidamente formar parte de su gabinete,
pues el espía lee habitualmente este espacio,
y seguramente se comportará de una manera
extraña y nerviosa los próximos días, porque
sabe que será descubierto(a). Si les hicieran
los exámenes psicometricos no los pasan,
pero si les revisaran el historial de llamadas
y les hicieran investigaciónde su actuar, has
ta los sacan de la cuarta transformación por
traidores, sapos y dobles caras.

Publicado originalmente en https://sent¡
docomun.com.mx/
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Indígenas

En el marco de la conme

moración del Día Inter

nacional de los Pueblos

Indígenas, los datos del sis
tema penitenciario capita
lino son contundentes: 415

personas indígenas están
privadas de la libertad en
la Ciudad de México, y que
dos de cada tres de ese total

pertenecen a seis comuni
dades indígenas (náhuatl,
mazateca, otomí, mixte
ca, zapoteca y totonaca), lo
que representa 266 casos.
Lo lamentable, es que en
muchos de los casos (de ad
ministraciones pasadas) el
lenguaje fue un elemento
que influyó en su proceso
y ahora, en el gobierno de
Claudia Sheinbaum, se re
visa su situación jurídica

para hacerles justicia.
Y en donde ya están muy
movidos algunos diputados
de Morena en el Congre
so de la Ciudad de Méxi

co, quienes están perfilan
do a Sebastián Ramírez,
actual coordinador gene
ral de Comunicación Social

de la Jefa Claudia, para ser
presidente del partido en
la CDMX y trascendió que
su compañera de fórmu
la sería María de Lourdes

Paz Reyes, pero habría que
esperar esta semana para
ver si le entra al reto de ser

el nuevo liderazgo guinda
en la CDMX, con el reto de
consolidar a la 4T en las al

caldías donde perdió More
na por la falta visión, traba
jo de partido y una que otra
zancadilla de ex alcaldes

dolidos.
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Soberbia real

La figura de Simón Bolívar es profundamente
respetada en Latinoamérica, ya que fue él
quien condujo la campaña de independencia
de Venezuela, Perú, Bolivia, Ecuador, Panamá y
por supuesto Colombia; se dice que, empuñando
la misma espada, logró llevar a buen puerto la
liberación de estos países del yugo español.
La espada de Bolívar es considerada como el

máximo símbolo de libertad y por ello fue robada
por el M19 (un grupo guerrillero), y se cuenta que
fue ofrecida como regalo al hijo de Pablo Escobar.
Cuando la espada fue recuperada, se le

resguardó como el gran símbolo que es, en la casa
presidencial. Al entrar la izquierda al poder, de la
mano de Gustavo Petro. éste le solicitó a Iván

Duque, que la espada estuviera presente en la
ceremonia de toma de posesión, pero Duque se
negó, sin embargo, la primera orden de Petro fue
pedir la espada para que fuera presentada en plena
ceremonia, tal como sucedió.
Un hecho vergonzoso es que Felipe VI, actual

rey de España, invitado a la ceremonia, no se
pusiera de pie ante la entrada de un símbolo que
representa la libertad para Latinoamérica; algunos

de los asistentes hicieron escuchar su rechifla

ante el agravio del rey español mientras éste, sin
inmutarse, miraba hacia otro lado, como fingiendo
no escuchar.

¡Qué terrible que represente tan poco para el
habitante europeo un símbolo tan importante para
América Latina!, ¡qué grave y sintomático gesto de
soberbia real al que no le significa ningún respeto
el acto solemne al que fue invitado! Y en últimas
¡qué pésima educación del monarca que pareciera
estar de nuevo visitando lo que otrora fueran sus
"colonias", que por supuesto YA NO LO SON!
Cuánto le ha costado a este lado del mundo

su libertad, su soberanía y hacerse del respeto
de los que antes, con sangre y fuego, robaron y
subyugaron pueblos enteros enfundados en la
mentira de la cruz y de convertirnos en "gente de
razón".

Qué pena que el viejo mundo sigua ahí,
envejeciendo, guiado por la soberbia de los que
creen que todo lo merecen. Recuerdo una frase
que escuché de un súbdito español: "España tiene
rey, no por la gracia de Dios, sino porque Dios es un
gracioso".
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AMLO: Con o
sin ustedes
m

¿Qué lectura da al hecho de que ha
tenido que tomar este tipo de decisiones
mediante decretos o acuerdos y no por
la vía, por ejemplo, del Legislativo? ¿Sí
consideraría que es una ruta democrática?
Fue la pregunta planteada por Proceso

al presidente durante su conferencia de
prensa. A ella, el mandatario respondió:
"Sí porque, si no, violo la Constitución,
que no lo voy a hacer nunca. No hay
ningún problema, pero tengo que utilizar
los márgenes legales que tenemos para
avanzar".

Esto lleva, como casi todas sus
respuestas mensajes implícitos a sus
detractores; en el primero parece advertir
a sus opositores: "si mis propuestas se
enfrentan a negativas rotundas en las
Cámaras, aun cuando estén orientadas
al beneficio colectivo, no me dejan
otra salida que recurrir a esa figura

CONSTITUCIONAL del Decreto

Presidencial, así que esa vía de bloqueo o
moratoria legislativa, NO les servirá.
AMLO refuerza su postura en ese

sentido con un categórico recordatorio
a sus adversarios: "así como antes

aprobaron todo para imponer el
régimen de corrupción los legisladores
conservadores, todo lo que perjudicaba
al pueblo lo aprobaron, todo lo que
beneficiaba a las minorías lo aprobaban,
ahora es lo contrario5'.

Aunque evidentemente no lo dirá,
desde luego les hace ver que la actual
negativa a aprobar sus iniciativas o las del
partido que lo llevó al poder, responde a
mezquinos intereses, "no engañan a nadie,
ustedes se oponen sólo por la pérdida
de privilegios pasados y en defensa de
un pequeño grupo de enorme poder
económico; ahora, si es en beneficio
de las mayorías, las cosas se harán, aún
sobre ustedes, por Decreto", ahí el claro
mensaje final .
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Triunfo de Morena
que es demeritado

Este lunes el periodista Mario Maldonado
soltó la "notición": la actual titular del
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología
(Conacyt), María Elena AlvarezBullya,
"será la nueva secretaria de Educación".
Le dio el mote de "exclusiva" y de

información confirmada y cierta.
A partir de la difusión de esta "noticia",

buena parte de la comentocracia
conservadora emprendió en redes
sociales una campaña brutalmente sucia
en contraÁlvarezBullya. Dijeron de ella
que era de lo peor, que no había servido
en el Conacyt, que hacía todo mal, que en
lugar de solucionar problemas los creaba,
que había prácticamente "destruido" la
ciencia en México... Fue una campaña
llena de insultos, como la suelen hacer los
de derecha.

María Elena es una funcionara que

ha sido muy golpeada por la oposición
durante estos cuatro años. ¿Por qué?
Simple: porque vino a combatir prácticas
nocivas en un mundo que parecía
impoluto: el académico. Y es que sí, en la
academia también hay mafias, corrupción
y personas que actúan con una completa
falta ética.

¿Por qué Maldonado soltó esa
información y la colocó como "exclusiva"
a sabiendas que era falsa? ¿Cuál era su
objetivo? Sólo él sabe por qué lo hizo, y a
petición de quién.
El caso es que "filtraciones"

evidentemente falsas como las de

Maldonado son prácticas de un
periodismo que ya no debería existir en
México, uno que se basa en habladurías,
que no confirma los hechos y que sólo
especula. Un periodismo que no está
guiado ni por la explicación de una
realidad ni por la búsqueda de una verdad,
sino por el odio y la mentira.
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Rosaura Ruiz
(¦ul ierre/
LLEGARÍA A SUSTITUIR A DELFINA

Se va Delfina Gómez, quien siendo Secre
taria de Educación Pública, solo mostró su
diáfana ignorancia y carencia de liderazgo;
ocupó el cargo mientras esperaba ser nom
brada candidata a la gubernatura del Es
tado de México, por lo que al respecto, no
auguramos una buena gestión en el gobier
no de Delfina, para los mexiquenses.

El Presidente de la República anunció
que, quien va a sustituir a Delfina, será mu
jer. Hay diversidad de opciones, pero sería
útil para la educación nacional, una perso
na capaz, de talento indiscutible y con un
historial digno de aplauso.

La Dra. Rosaura Ruiz Gutiérrez, tiene

una carrera destacada en los ámbitos edu

cativos. Hace 7 años fue candidata y estu
vo a punto de lograr ocupar la rectoría en la
UNAM; además fue Directora de la Facul
tad de Ciencias de la misma Universidad,
donde se desempeñó con gran éxito. Ten
gamos presente que gobernar esa impor
tante institución, no es nada fácil, todo lo
contrario. También mostró su inclinación

democrática en los órganos de gobierno de
la UNAM y propuso avances importan
tes en sus integrantes, tal fue el caso del
Consejo Universitario, el cual sufrió incre
mentos relevantes para mejorar la repre
sentación académica.

Entre otros cargos que ha ocupado la
Dra. Rosaura Ruiz Gutiérrez, ha sido Pre
sidenta de la Academia de Ciencias. En los

ámbitos del posgrado, se le ha reconocido
liderazgo. Es una experta de renombre en
la UNESCO y por supuesto, en sus estu
dios sobre biología, que es su especialidad,
obtuvo con éxito su licenciatura, maestría
y doctorado; sus trabajos al respecto han
sido sumamente valiosos.

Sin duda la Dra. Rosaura Ruiz Gutiérrez

será una excelente opción para enriquecer
el gobierno del actual Presidente, como Se
cretaria de Educación Pública.
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No te olvides
de Inés

SIGUE SIN SER DETENIDA

Mientras todo México sigue especulan
do sobre la posible detención de Inés Gómez
Mont y su esposo Víctor Manuel Alvarez
Puga la fiscalía general de México sigue ca
zando a las cabezas de esta red delictiva

donde incluso gente cerc ana a Andrés Ma
nuel López Obrador saldrá raspada.
Todos los medios de comunicación

se han enfocado en las cabezas mediáti

cas que les genera más rating y show en
medios de comunicación sin embargo la
verdadera historia es completamente dis
tinta a lo que te venden los medios.

Víctor Manuel Alvarez Puga y su her
mano Alejandro construyeron en Chiapas
una de las redes más importantes de out
sourcing de todo México catalogándolos
como los reyes del outsourcing.

Nadie te ha explicado que estas denun

cias contra Alvarez Puga e Inés Gómez
Mont empezó desde la época de Enrique
Peña Nieto y justamente están investigan
do a gente cercana de Miguel Ángel Osorio
Chong ex secretario de Gobernación y su
red más cercana de colaboradores.

Lo interesante es que dentro de estas
denuncias no figura una pieza clave que
justamente es cómplice de los Alvarez Pu
ga, el fiscal oaxaqueño Sergio Castro quien
genero millones y millones de pesos al ser
el padrino de todos los negocios ilícitos de
los hermanos Alvarez Puga y quién fungió
como contacto con diversos políticos del
país y amigo de parranda de personalida
des como Javier Duarte a quién por cierto
le prestó una casa en Guatemala cuando
decidió fugarse del país.

Inés Gómez Mont es más que evidente
que funcionó como contacto en el medio de
los espectáculos para que el negocio de su
esposo Alvarez Puga siguiera a flote, donde
aseguran, muchos actores y actrices le pi
dieron infinidad de favores para lavar dine
ro, evadir al sat y malversar fondos.

Alvarez Puga e Inés Gómez Mont esta
ban más que seguros que nunca irían tras
sus huesos pues la llevaban bien con Oso
rio Chong Ex secretario de Segob en el se
xenio de EPN y por supuesto el tío de Inés;
Fernando Francisco Gómez Mont Urueta
ex secretario de Gobernación durante Fe

lipe Calderón... la impunidad era evidente.
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El rey del cobre...
y azote del pobre
BUZOS INTENTARAN ENTRAR HOY O MANANA

A LA MINA EL PINABETE DE SABINA

Ojalá los 10 mineros aún estén con vida, y el
caso demuestra que urge regularizar a la indus
tria minera y amonestar o castigar a los mez
quinos dueños para que proporcionen mejores
condiciones de trabajo, comenzando por Ger
mán Larrea, conocido antes del sexenio peñis
ta como El magnate sin rostro, y hasta hoy de la
cara voraz y rapaz impune e inmune, y también
como El rey del cobre... y azote del pobre. Para
fraseando al poeta y cantor Atahualpa Yupan
qui, "color de sangre minera tiene el oro y los
casi 31 mil mdd de ese patrón".
Calderón calificó de "bajeza" y "sabotaje"
el destape panista de Enrique Vargas para
el Edomex.

Al tío Felinfle qué le preocupa, si sus pomos los
adquiere en una vinatería de la Alvaro Obregón
y no en un súper mexiquense.
Angel Avila, probable candidato del PRD,
citó que no es ruptura de Va por México, si
no para que cada quien ponga sus cartas so
bre la mesa.

Son puras barajas chafas del 2 al 9 y no llegan
ni a sota, caballo o rey... Y ya de as ni hablamos.
Aprehendieron a 5 de los LeBarón en pose
sión de armas de uso militar.

Los LeCañón se sienten muy poderosos e infu
yentes y quieren hacer sus grupos de autodefen
sas, y pues no.
El FBI cateó la mansión de MaraLago de
Trump en Florida, buscando documentos
oñciales que se llevó de la Casa Blanca.
La operación que los agentes aplicaron fue Do
naldesratero.
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AMLO desmiente«) los
falsos periodistas

Ayer, un puñado de columnistas esparcieron
el rumor de que Delfina Gómez sería
sustituida, en la Secretaría de Educación
f f f

Pública, por María Elena AlvarezBuylla.
Tan seguros estaban de sus aseveraciones
que dijeron que el presidente López
Obrador haría el anuncio en su conferencia

Mañanera. Denise Dresser, Pascal Beltrán,
Mario Maldonado y Rafael Pérez Gay, entre
otros, propagaron el bulo. Al ser desmentidos
por el propio Presidente, su ausencia de ética
periodística quedó en evidencia.
Imposible pasar por alto que se trató

de un avieso nado sincronizado contra

AlvarezBuylla, un personaje que detestan
con toda el alma en los mentideros del

conservadurismo. Y es que la directora del
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología
(Conacyt) se ha convertido en una auténtica
piedrita en el zapato del neoliberalismo.
Ayer, por ejemplo, la titular del Conacyt
dio a conocer que los gobiernos de Vicente

Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto transfirieron más de 45 mil millones

de pesos a empresas privadas, entre
ellas transnacionales, para llevar a cabo
investigaciones que nunca aterrizaron en el
terreno de la realidad.

Y no es la primera vez que AlvarezBuylla
exhibe los intereses encubiertos de los

sexenios anteriores. De una u otra manera,
la titular del Conacyt ha logrado sanear esa
institución que operaba con "una fachada de
institución pública", pero que, en realidad,
durante los sexenios anteriores, se ocupaba
de beneficiar al régimen neoliberal.
AlvarezBuylla, cuya cruzada fue

respaldada ayer por el Presidente, es una
funcionaría que ha ayudado bastante a
la llamada "Cuarta Transformación",
debido a que, sin ceder a los chantajes ni
a las calumnias de quienes chupaban la
ubre de los fideicomisos, se ha encargado
de ir talando los vicios que imperaban en
el Conacyt antes de la llegada de López
Obrador.
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Petro y nuestros
desafíos
El nuevo presidente de Colombia, Gustavo
Petro, experto en actividad insurgente,
diestro en habilidades políticas, copartícipe
de un ideario de izquierda en acción, ha
planteado un desafío ejemplar: dialogar con
los generadores de violencia de su país.
Lo conocí en 2014, cuando era alcalde

de Bogotá. Hoy, su país se mantiene como
el principal productor y exportador de
cocaína del mundo y también la nación del
continente con mayor presencia insurgente.
Algunos analistas, que han dado por

bueno su intento de diálogo con los
generadores de violencias armadas al
grado de anticipar su éxito, se precipitan
a comentar que el problema será para
los organismos delictivos mexicanos que
perderán aun proveedor de cocaína.
El esfuerzo que se plantea Petro es

descomunal. Si eligiera, dentro de su agenda
de izquierda disminuir la desigualdad en
Colombia, con racismo y clasismo muy

probablemente mayor al que se registra en
nuestro país, en especial si observamos la
ausencia marcada de afrodescendientes en

amplias zonas de Bogotá y en las estructuras
directivas empresariales y de partidos, ya
tendría un reto considerable.

La tarea de desplazar la violencia, después
de las experiencias regularmente exitosas
que suponen el perdón a victimarios por
parte de familiares de víctimas en los últimos
20 años, es tan grande como aquel país y sus
complejidades.
Nuestras agendas latinoamericanas

se dirigen a la atención de las causas de
la desigualdad, como ha demostrado el
Presidente Andrés Manuel López Obrador
mediante los programas sociales o con
la innovación asociada a derechos como

impulsa en la capital nacional la Jefa de
Gobierno Claudia Sheinbaum.

Hay convergencia de tareas que se
corresponde con un entusiasmo merecedor
de respaldo y la mejor de las suertes.
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Columnas Políticas

Salvador Guerrero Chiprés
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